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Celebran prohibición de terapias de conversión 137

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 18 - Eréndira Espinosa ( Nota Informativa )

Ponen fecha para ley de aguas 138

     El Economista - Primer Plano - Pág. 5 - Rolando Ramos ( Nota Informativa )

Llevan "pruebas" contra Nahle a Palacio Nacional 139

     La Razón - Primera - Pág. 7 - Sergio Ramírez ( Nota Informativa )

Urgen a regular la gestación subrogada 141

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 5 - Yvonne Reyes ( Nota Informativa )

Marea Rosa: al rescate de la República 143

     El Heraldo de México - El país - Pág. 16-17 - Jorge Romero ( Artículo )

Partidos Políticos CDMX

 
Entrevista /  Confía en voto de morenistas desilusionados 145

     El Sol de México - Metrópoli - Pág. PP-16-17 - Gloria López ( Entrevista )

Taboada, protegido de criminales 150

     Basta - Primera - Pág. PP-8 - Omar Montalvo ( Nota Informativa )

Atizan críticas contra Saldaña 154

     Reforma - Ciudad - Pág. 6 - Bernardo Uribe ( Nota Informativa )

"Servidores tienen que ser 100% honestos" 156

     El Universal - Primera - Pág. 7 - Alberto Acosta ( Nota Informativa )

Se pronuncia contra prisión preventiva oficiosa 158

     El Universal - Primera - Pág. 7 - Omar Díaz ( Nota Informativa )

Proyecta un cambio radical en la justicia cívica 160

     El Universal - Primera - Pág. 7 - Alberto Acosta ( Nota Informativa )

Seguridad y servicios, su prioridad 162

     Excélsior - Comunidad - Pág. 21 - Georgina Olson ( Nota Informativa )

Por una capital más justa 164

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 18-19 - David Martínez ( Nota Informativa )

En defensa del voto libre 167

     Reporte Indigo - Primera - Pág. PP-20 - Staff ( Nota Informativa )

Propone darle perfil turístico a Iztacalco 170

     La Prensa - Metrópoli - Pág. 8 - Marco Gamboa ( Nota Informativa )

Habrá tercer CECAM al oriente de la BJ: Luis Mendoza 173

     El Independiente - Primera - Pág. 16 - Luz Gaytán ( Nota Informativa )

Prometen para GAM centro de espectaculos "de talla mundial" 174

     El Independiente - Primera - Pág. 16 - Magacín ( Nota Informativa )

Partidos Políticos

 
Encuesta / "Fuerza y Corazón por México", adelante en cuatro estados CdMx 176

     Uno más uno - Primera - Pág. PP-4 - Raúl Ruiz / Roberto Meléndez ( Encuesta )

Encuesta / Juntos seguiremos haciendo historia adelante, en tres estados, y MC en uno 179

     Uno más uno - Primera - Pág. PP-5 - Tanya Acosta / Raúl Ruiz / Roberto Meléndez ( Encuesta )

Entrevista / Morenistas nos ven como alternativa, dice 182

     La Prensa - Metrópoli - Pág. PP-12-13 - Gloria López ( Entrevista )

Promete Gálvez fiscalizar a equipo 186

     Reforma - Primera - Pág. 4 - Mayolo López / Nallely Hernández ( Nota Informativa )

Recrimina Máynez agravios de AMLO 188

     Reforma - Primera - Pág. 7 - María Elena Sánchez ( Nota Informativa )

Gana Claudia, miente Xóchitl, en medición de Banamex. 190

     La Jornada - Política - Pág. PP-3 - Néstor Jimenez ( Encuesta )

'AMLO, alcahuete y protege a corruptos' 192
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     El Universal - La Sucesión 2024 - Pág. PP-4 - Víctor Gamboa ( Nota Informativa )

"Nosotros no vamos a declarar guerras" 195
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PRI busca anular comicios locales 224
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http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240522&ptestigo=10f1732-2d883eb.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240522&ptestigo=10f1887-2d885d6.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240522&ptestigo=10f18a5-2d88612.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240522&ptestigo=10f15de-2d881ab.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240522&ptestigo=10f1645-2d88230.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240522&ptestigo=10f1825-2d88533.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240522&ptestigo=10f1a50-2d888ff.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240522&ptestigo=10f19cd-2d88862.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240522&ptestigo=10f19e5-2d8886e.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240522&ptestigo=10f19eb-2d8886a.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240522&ptestigo=10f1aa6-2d88a91.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240522&ptestigo=10f1b25-2d88a9b.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240522&ptestigo=10f1516-2d88049.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240522&ptestigo=10f15fd-2d8824f.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240522&ptestigo=10f14a0-2d87f5b.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240522&ptestigo=10f1495-2d87f47.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240522&ptestigo=10f150a-2d8806e.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240522&ptestigo=10f1498-2d87f44.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240522&ptestigo=10f147b-2d87f2a.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240522&ptestigo=10f147e-2d87f11.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240522&ptestigo=10f14a5-2d87f83.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240522&ptestigo=10f1737-2d8880b.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240522&ptestigo=Nvo_206149941_38710.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240522&ptestigo=Nvo_206149776_38710.pdf
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     El Financiero - Nacional - Pág. PP-34 - Pedro Hiriart ( Nota Informativa )

AMLO pisa a fondo el acelerador para meterse en elección 262

     El Universal - Primera - Pág. PP-6 - Pedro Villa y Caña / Alberto Morales ( Nota Informativa )

Reconoce AMLO a CFE por respuesta a ola de calor 266

     La Jornada - Economía - Pág. CP-20 - Alonso Urrutia / Émir Olivares ( Nota Informativa )

Los seudointelectuales son alcahuetes de la oligarquía: AMLO 267

     La Jornada - Política - Pág. 4 - Emir Olivares / Alonso Urrutia ( Nota Informativa )

Llama López Obrador a "desaparecer" de todo el país al cártel inmobiliario 268
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Internacional
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En redes, altos índices de violencia política de género, alertan 295

     La Jornada - Política - Pág. 6 - Fernando Camacho Servín ( Nota Informativa )
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Recibe TEPJF más de

9 000 casos por comicios
El Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación TEPJF recibió
en sus instalaciones de la Sala Supe
rior a una delegación de expertos de
la Unión Europea UE que realizan
un informe sobre el desarrollo y con
clusión del Proceso Electoral Federal
2023 2024 en México

La magistradapresidenta del TEPJF
Mónica Soto Fregoso la magistra
da de la Sala Superior Janine Otálo
ra Malassis y distintas autoridades
del tribunal explicaron a esta misión
europea encabezada por el emba
jador y jefe de delegación de la UE en
México Gautier Mignot las etapas
del proceso electoral en curso y las
acciones jurisdiccionales para emitir
el dictamen de validez de la elección

presidencial

Soto Fregoso refrendó ante el gru
po de expertos el compromiso del
TEPJF de mantener total aperturapara
aportar la información que requieran
en la elaboración de sus informes de

observación electoral y recordó que
este Tribunal Electoral es de puertas
abiertas y trabajapara mantener viva
la visión de transparencia y de justicia
abierta

Informó que de septiembre pasado
a la fecha se han recibido 9 148 asun
tos relacionados con el Proceso Elec

toral Federal 2023 2024 de los cuales
sólo 693 se encuentran en proceso de
resolución lo que demuestran el com
promiso de este tribunal con la reso
lución de todas las impugnaciones que
se presenten por parte de los actores de
la contienda electoral Maritza Pérez

Magistrados se reunieron con la misión de observación de la Unión Euro
pea para los comicios del 2 de unió foto especial

 .  2024.05.22
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TEPJF

garantiza
certeza en
comicios
Por Sergio Ramírez

sergioTairiirez razon com rrix

ANTE LA JUNTA de Coordinación Polí

tica Jucopo de la Cámara de Diputados
magistrados del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación TEPJF
aseguraron que la certeza en el proceso
electoral del 2 de junio está plenamente
garantizada y hay seguridad de que se
llegará abuen puerto

Ambas partes acordaron también im
pulsar el diálogo permanente con el ob
jetivo de analizar una eventual reforma
electoral que tomeencuentalas experien
cias que arroje el proceso en curso cuya
elaboración refleje la pluralidad que hoy
caracteriza al país

Durante la reunión privada que sostu
vieron este martes los magistrados Mónica
Soto presidenta Felipe de la Mata y Feli
pe Fuentes con los líderes parlamentarios
del PAN PRI PT PVEM y MC aseguraron
que las funciones del órganojurisdiccional
se guían por los principios de autonomía
imparcialidad e independencia

Enun comunicado la presidenta ratifi
có que el Tribunal Electoral está listo para
hacer frente a los desafios de la elección

más grande de la historia de esta nación y
sobre todo para calificar la validez de los
comicios presidenciales

Garantizó que como máxima auto
ridad judicial en materia electoral hará
valer la ley con firmeza para proteger a las
ciudadanas a los ciudadanos y a su voto

El presidente de la Jucopo Jorge Ro
mero los coordinadores parlamentarios
Rubén Moreira del PRI Carlos Puente
PVEM Braulio López de MC Alberto
Anaya PT y Francisco Huacus del PRD
expresaron su preocupación por la inse
guridad en algunas partes del país pese
a reconocer que no es competencia del
Tribunal Electoral

Plantearon la necesidad de contar

con una comunicación estrecha con la
máxima autoridad electoral basada en
el respeto a su autonomía constitucio
nal mantener los criterios precedentes
y jurisprudencia frente a los medios de
impugnación que habrán de resolverse
en las próximas semanas

Por la mañana una delegación de ex
pertos de la Unión Europea visitó la sede
del TEPJF para supervisar el desarrollo y
conclusión del proceso electoral federal
2023 2024 en México

La magistrada presidenta del Tribunal
Electoral Mónica Soto afirmó que este
órgano es de puertas abiertas a la obser
vación electoral internacional

En su oportunidad el embajador de la
Unión Europea Gautier Mignot señaló
que esta misión de expertos dispone de
un alto nivel para atender la solidez del
sistema electoral mexicano

asg

Mil 148 asuntos
relacionados con el
proceso electoral

2023 2024 ha recibi
do el Tribunal

V 1 c

De ios asuntos se
encuentran en pro
ceso de resolución

Im LA MAGISTRADA electoral
Janine Otálora celebró la

3 llegada de la delegación de
1 la UE y afirmó que con este
ü acompañamiento se abona a

la transparencia

gÉgSrMÍ ANTE LOS EXPERTOS de
0HH 9 j la UE Mónica Soto refirió
MhLM que la integración del TEPJF

está incompleto al faltar los
11 1 11 nombramientos de ocho
ij Kjyg masistraturas
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MAGISTRADOS del TEPJF en reunión
con la Jucopo de San Lázaro ayer

 .  2024.05.22



Pág: 5

Garantiza TEPJF certeza
en el proceso electoral
Ante diputados integrantes de
la Junta de Coordinación Política

Jucopo de la Cámara de Diputa
dos los magistrados del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la

Federación TEPJF garantizaron
la certeza en el proceso electoral y
aseguraron que éste lie
garáabuenpuerto

En un comunicado
que el Tribunal emitió
al finalizar el encuentro
se destacó que el trabajo
de las cinco magistra
turas está concentrado

en alcanzar esos objeti
vos y reiteraron que las
funciones del TEPJF se

guían por los principios
de autonomía imparcia
lidad e independencia

En la conversación
se destacó que el TEPJF
está listo para hacer
frente alos desafíos de la

elección másgrande de
lahistoriadeestanación

y sobre todo para califi
car la validez de los co

miciospresidenciales
El Tribunal Electoral

como máxima autoridad judicial
en materia electoral hará valer la
ley con firmeza para proteger a las
ciudadanas a los ciudadanos y a su
voto señalaron

Por su parte los coordinadores
parlamentarios plantearon la ne
cesidad de contar con una comu
nicación estrecha con la máxima
autoridad electoral

Presentaron también sus puntos

devista sobre los retos enmateria de

seguridad que se viven en algunas
localidades del país aunque reco
nocieron que este tema no es com
petencia delTribunal

Asimismo plantearon la necesi
dad de mantenerlos criterios prece

dentesyjurisprudencia
frente a los medios de

impugnación que ha
brán de resolverse en

las próximas semanas
Por último acorda

ron impulsar el diálo
go con el objetivo de
analizar una eventual

reforma electoral que
tome en cuenta las ex

periencias que arroje el
proceso en curso cuya
elaboración refleje la
pluralidad del país

yeros del
ZONAS DE RIESGO

Por otra parte el Presi
dente informó que hay
ciertas regiones que
preocupan en materia
de seguridad al Instituto
NacionalElectoral INE

Durante su Mañane
ra de este martes mencionó la reu
niónentre su Gabinete de Seguridad
con los integrantes del Consejo Ge
neral del Instituto

En el encuentro se informó que se
han recibido 532 solicitudes de pro
tección de candidatos de las cuales
45 fueron declinadas por las o los
peticionarios y 487 ya cuentan con
seguridad federal jorge x lópez y
LUISVALDÉS

Me informaron hoy
en la mañana sobre

las preocupaciones
de los consejeros del
INE acerca de ciertas

regiones Se habló
por ejemplo del caso
de Chiapas Jalisco
y ya les explicaron
los del Gabinete

de Seguridad
a los consejeros del
INE lo que se está

haciendo

ANDRÉS MANUEL
LÓPEZOBRADOR

Presidente de México
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Pactan Tribunal Electoral
y diputados dialogar sobre
posible reforma a comicios
ENRIQUE MÉNDEZ Y
FERNANDO CAMACHO

El Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación antici
pó a la Cámara de Diputados que
se resolverá el quorum de sus
seis integrantes para garantizar
la calificación y la legitimidad de
la elección presidencial y que no
aceptarán presiones

Esto luego de una reunión donde
los coordinadores parlamentarios
que integran la comisión especial
de la Cámara de Diputados que da
seguimiento a la elección expresa
ron a los magistrados su preocupa
ción por la calificación del proceso
así como sus posturas respecto de
cómo se desarrollan las campañas

Los magistrados aseguraron
a los partidos que la certeza del
proceso electoral está plenamen
te garantizada y que el tribunal
está listo para calificar la validez

de la elección presidencial
Durante la reunión en la que no

participaron los magistrados Re
yes Rodríguez y Janine Otálora
se llegó al acuerdo de continuar un
diálogo con el objetivo de analizar
una eventual reforma electoral
que tome en cuenta las experien
cias del proceso en curso y que los
cambios reflejen la pluralidad que
hoy caracteriza al país

Los magistrados y legisladores
de todas las bancadas acordaron

que se emitiera un comunicado
donde se reflejara un resumen del
encuentro para evitar filtraciones
sobre la conversación

En la versión oficial se precisó
que los diputados plantearon la
necesidad de mantener los crite
rios precedentes yjurisprudencia
frente a los medios de impugnación
que habrán de resolverse en las
próximas semanas esto es des
pués de la elección del 2 de junio

El tribunal señaló que ante los
planteamientos de los partidos los
magistrados coincidieron en que
estos elementos constituyen su for
taleza y una guía parajuzgar siem
pre apegados a la normajurídica

La reunión se realizó ayer en las
instalaciones de la sala superior del
Tribunal como seguimiento a la re
unión que se llevó a cabo primero
en la cámara en marzo El tribunal
confirmó que sólo participaron la
presidenta Mónica Soto Fregoso
y los magistrados Felipe de la Mata
Pizaña y Felipe Fuentes Barrera

De la cámara asistieron los
coordinadores de PAN PRI
PVEM PT y MC Jorge Romero
Herrera Rubén Moreira Carlos
Puente Alberto Anaya Braulio
López y Francisco Javier Huacus
Esquivel respectivamente No
asistieron el coordinador y el vice
coordinador de Morena Ignacio
Mier y Leonel Godoy que están en
campaña En su representación
acudió Hamlet García Almaguer
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Diputados y
TEPJF por
una reforma
POR AURORA ZEPEDA

azepeda gimm commx

La Junta de Coordinación
Política de la Cámara de
Diputados y tres magistra
dos del Tribunal Electo

ral coincidieron en que al
término del proceso elec
toral deberá iniciarse un

dialogo para analizar una
eventual reforma electo

ral que tome en cuenta las
experiencias que arroje el
proceso en curso y que
refleje la pluralidad que
hoy caracteriza el país

Los diputados ade
más plantearon a las ma
gistraturas mantener los
criterios precedentes y
jurisprudencia frente a los
medios de impugnación
que habrán de resolverse
en las próximas semanas
según el comunicado que
emitió al respecto el Tribu
nal Electoral

Las magistraturas coin
cidieron en que estos ele
mentos constituyen su
fortaleza y una guía para
juzgar siempre apegados a
la norma jurídica

Mientras los tres magis
trados presentes subraya
ron que el Tribunal hará
valer la ley con firmeza
para proteger a las ciuda
danas a los ciudadanos y a
su voto los coordinadores
parlamentarios expresa
ron su máxima confianza
en ese órgano judicial

También plantearon la
necesidad de contar con
una comunicación estre

cha basada en el respeto
a su autonomía constitu

cional y presentaron pun
tos de vista sobre los retos

en materia de seguridad
que se vive en algunas lo
calidades del país recono
ciendo que ese tema no es
competencia del TEPJF

Por parte del TEPJF par
ticiparon la magistrada
presidenta Mónica Soto
Fregoso y los magistrados
Felipe de la Mata Pizañay
Felipe Fuentes Barrera

Por la Jucopo estuvie
ron presentes todos sus
integrantes
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Se comprometen legisladores
y el TEPJF a trabajar en la
Reforma Electoral para blindar
los procesos electorales
ante la injerencia del crimen
organizado en el país
PORYVONNEREYES

Coordinadores de los siete

grupos parlamentarios
en la Cámara de Diputa

dos y magistrados del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la

Federación TEPJF acordaron
impulsar una nueva reforma
electoral en la próxima Legisla
tura del Congreso que blinde los
procesos electorales contra la in
jerenciadel crimenorganizado

Los diputados que integran el
Mecanismo de Seguimiento de
las Elecciones en curso se reu
nieron con magistraturas del Tri
bunal Electoral del Poder Judi

cial de la Federación para hacer
un análisis detallado del proceso
electoral en curso en todo el país

Francisco Javier Huacus
coordinador del grupo parla
mentario del Partido de la Revo

lución Democrática en el recinto

de San Lázaro informó que los
representantes de todas las fuer
zas políticas se comprometieron
a promover una reforma electo
ral integral y de fondo al comen
zar la 66 Legislatura con el fin
de concretarla antes del proceso
electoral de 2027

Salimos satisfechas ambas

partes salimos con acuerdos
y uno de los acuerdos es que
inmediatamente terminando

la elección nos vamos a sentar
quienes nos quedemos en las si
guientes legislaturas a empezar
a tejer en coordinación una re
forma electoral que sea iniciada
una vez terminado este proceso
electoral y sea finalizada antes
del proceso electoral de 2027 es
un compromiso que asumimos
todas las fuerzas políticas infor
mó en entrevista en la Cámara

de Diputados

Prioridad

Huacus reconoció la prioridad
de ese tema en la nueva reforma

electoral frente al control de las

elecciones por parte de las orga
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ruzaciones criminales en diver

sas regiones del pais
El crimen organizado no par

ticipaba en las elecciones pero
hoy participa en las elecciones
hoy pone candidatos hoy quita
candidatos hoy dice quién sí
puede ser electo quién no debe
ser electo y sobre todo hay ple
namente identificadas en las que
ya se apoderaron incluso hasta
del propio gabinete municipal

ponen al tesorero obras publi
cas oficial mayor secretario de
seguridad pública puntualizó

Por separado el coordinador
de los diputados de Movimiento
Ciudadano Braulio López en
entrevista telefónica externó el
compromiso asumido por ma
gistrados y legisladores de man
tener el diálogo para consensuar
modificaciones a la legislación
electoral

A la reunión realizada en las
instalaciones del Tribunal Elec

toral asistieron diputados de los
siete grupos parlamentarios por
el TEPJF estuvieron la presiden
ta Mónica Soto y los magistrados
Felipe Mata yAlfredo Fuentes
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#TEPJF

RESUELVE 8 MIL
MPUGNACIONES

MISAEL jTk Cl ul 1
ZAVALA W ELHERALDODE

MEXICO COM

A11 días de las elecciones el Tri
bunal Electoraldel Poder Judicial
de la Federación TEPJF tiene en
total 693 casos que debe resolver
entre estos quejas entre candi
datos y partidos políticos

Al recibir a una delegación de
expertosdela Unión Europea UE
que realizan un informe sobre el
desarrollo y conclusión de las elec
ciones la magistrada presidenta
del Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación TEPJF
Mónica Soto Fregoso detalló que
desde septiembre a la fecha se
han recibido 9 mil 148 asuntos

relacionados con el proceso elec
toral de los cuáles sólo 693 están
en proceso de resolución

Eso demuestran el compro
miso de este tribunal con la reso

lución de todas las impugnaciones

que se presenten por parte de los
actores de la contienda electoral

La elección del 2 de junio será la
más paritaria inclusiva y en la
que participarán más personas
en condición de vulnerabilidad

MESES DE
RECEPCIÓN DE

QUEJAS

693
CASOS QUEDAN
POR RESOLVER
ASEGURARON

VISITA I Recibieron a representantes de la UE
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AUN FALTAN 480 MINUTOS DE MENSAJES PARTIDISTAS

Tormenta de spots
quedará atrás

Los ciudadanos están a una semana de librarse del bombardeo de
propaganda que ha representado el actual proceso electoral en el que
se transmitirán un total de 52 millones de promocionales de partidos
candidatos y autoridades electorales a las siete fuerzas políticas se les
asignaron 30 2 millones mientras las autoridades electorales federales
contaron con 21 5 millones Según especialistas el impacto de los
mensajes en radio y TV se ha reducido

COMERCIALES YA NO INFLUYEN TANTO EN VOTO EXPERTO

Con 52 millones de spots
bombardean a ciudadanos

Análisis Todavía quedan cerca de
480 minutos pautados para partidos
y autoridades electorales
Angelcabrera

Los ciudadanos están a unos días de librarse

del bombardeo de spots que ha representado
el actual proceso electoral en el que se trans
mitirán un total de 52 millones de promocio
nales de partidos candidatos y autoridades
electorales

A10 días de lajornada de votación todavía
quedan 480 minutos de los más de 9 mil que
han estado al aire en radio y televisión desde
el pasado 20 de noviembre

En total a los siete partidos políticos nacio
nales les fueron asignados 30 2 millones de
spots mientras el Instituto Nacional Electoral
INE el Tribunal Electoral delPoder Judicial

de la Federación TEPJF y la Fiscalía Especia
lizada en Delitos Electorales Fisel cuentan

con 21 5 millones de promocionales
Gustavo López Montiel doctor en Cien

cia Política de la The New School for Social

Research de New York señaló que los pro
mocionales de partidos en radio y televisión
perdieron influencia en el electorado pues
ahoragranparte de los ciudadanos se informa
en redes sociales donde también se replican
esos spots

Dichos promocionales también represen
tan una especie de hartazgo porque resultan
repetitivos pero en las redes sociales hay po
sibilidad de que el electorado soloveaalgunos
segundos enlugar de ser sometido a todos los
spots enun solo momento

Por criterio de la Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación
los concesionarios de radio y televisión están
obligados a transmitir 48 minutos diarios de
spots pero lo pueden hacerjuntando promo
cionales cada hora
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El experto en temas electorales indico que
es en un margen menor de personas en el que
los spots influyen para decidir su voto y ante
la transmisión continúa por varios minutos
en cada inicio de hora la audiencia prefiere
cambiar de canal

Cuandovemos los estudios que dicen cómo
la gente se allega de información y como in
fluye en su decisión ya no es por radio y te
levisión la mayor fuente de información es
internetyredes sociales aseveró

Apuntó que la mayoría de la población no
obtiene información delproceso electoralme
diante los spots pues ese ya no es elprincipal
modelo de comunicación

El académico del Tenológico de Monterrey
señaló que los spots tradicionales perdiéronla
influencia que alguna vez tuvieron debido a
que una gran parte del electorado son meno
res de 50 años yya se recibe información por
otros medios

Indicó que hubo unmomento en la historia
del país en la que los spots sí podían definir el
voto pero bajo las condiciones que tenemos
ahora tienenun efecto mucho más limitado

PROPAGANDA

Un informe del INE da cuenta de que Morena
es el partido con más spots con 8 5 millones
en los períodos de precampaña intercampa
ña y campaña de los cuales 5 2 millones co
rresponden a sus tiempos asignados para esta
última entre el 1 de marzoyel 29 de mayo

En la página de asignación de tiempos de
Radio y Televisión del INE Morena aparece
con 56 spots diferentes pautados

En contraste el PT tiene el menor acceso a
promocionales con 2 3 millones de los cuales
unmillón90milcorrespondenalacampaña y
supauta es de casi80 tipos de spots lamayoría
en apoyo de sus candidatos a legisladores

A su vez el PAN es el segundo con más pro
mocionales con 5 3 millones de los cuales 3 1
millones son para la campaña en los que apa
receXóchitl Gálvez yaspirantes a legisladores

El PRI tiene 5 2 millones de spots de los cua
les 3 millones sonpara elperiodo de campañas
conunapauta de 165 promocionales

MC tiene un total de 3 millones 97 mil spots
de los cuales 1 6 millones son para campañay
pautó la transmisión de 169 promocionales

En las elecciones de 2019 se transmitieron
más de 59 millones de spots paraestaelección
la cifra es menor debido a la eliminación de
estaciones de radio en la frecuencia AM
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A 20 días del incendio 
en la Biosfera 
Tehuacán-Cuicatlán, .· 
en Oaxaca, pobladores 
bloquean la autopista 
para exigir ayuda a las· 
autoridades. PAG.' :n e o R A z ó D E M É X 

Pretende Gobernador de MC construir residencia de 2,775. metros cuadrados 

ectáreas 
amue en an 

Estiman valor 
de terreno élite 
en Nuevo León 
en $700 millones 

ÁNGEL CHARLES 

MONTERREY.- Dieciocho 
meses después de haber asu
mido el cargo, el Gobernador 
de Nuevo León, Samuel Gar
cía, adquirió un predio de 17.6 
hectáreas en una de las zonas 
más exclusivas en San Pedro 
denominada Mesa de la Co
rona, cuyo valor comercial 
estimado es de más de 700 
millones de pesos. 

El terreno, donde el Go
bernador pretende construir 
una residencia de casi 2 mil 
800 metros cuadrados, está 
a nombre de SAGA Tierras 
y Bienes Inmuebles, empre
sa encabezada por el Man
datario emecista y su padre, 
Samuel García Mascorro. 

Documentación en poder 
de Grupo REFORMA mues
tra que el 18 de abril del 2023 
la empresa del Gobernador 
pagó el Impuesto Sobre Ad
quisición de Inmuebles (ISAI) 
ante el municipio de San Pe
dro por 9 millones de pesos. 

De acuerdo con la ley, es
te impuesto se pagn al reali
zar la compra de una propie
dad y equivale al 3 por ciento 
del valor catastral del inmue
ble adquirido, por lo que el 
terreno de García de 176 mil 
metros cuadrados tiene un 
valor catastral de al menos 
300 millones de pesos. 

Sin embargu, especialistas 
en bienes raíces consultados 
señalaron que un inmueble 
de esa dimensión en esa zona 
élite de San Pedro tendría LUl 

costo comercial superior a los 
700 millones de pesos. 

Apenas el pasado 4 de 
marzo, García Mascorro, pa
dre del Mandatario, como 
representante legal de SAGA 
Tierras y Bienes Inmuebles, 
presentó ante la Secretaría 
del Medio Ambiente del Es
tado una solicitud en materia 
de impacto ambiental para 
poder iniciar con la construc
ción de la mansión. 

"Se autoriza. de manera 
condicionada en materia de 
impacto ambiental el proyec
to ... que consiste en la prepa
ración del sitio, construcción 
de una casa habitación y una 
vialidad de acceso", se detalla 
en la autorización dada por 

ABRIL2023: PAGAJMPUESTO 
· SOBREADQUISICION DE INMUEBLES 

RFC emisor: 
Nombre emisor: 

Folio: 

MSP8212143G3 

MUNICIPIO DE SAN PEDRO GARZA GARCIA 
NL 

00022982 

RFC receptor: __;S!,!.T~Bl=~ii-------
Nombre receptor: SAGA TIERRAS Y BIENES INMUEBLES 

Código po&tal dél 66269 

MARZO 2024: AVALA EL ESTADO 
P~RJ1,$Q.A"1B,ENT~L ~N SÓ~915.D(AS 

500.~J::!Cl '.::();f~ .~-·.i:: ... wu.>>'t<Y.>...-O:i.~1. u.<11r1-=o0,. .:.:.-/:.~.--~·:; ~! 
r..u:Dt0 AMAY:HT'E Qf.;. f!$1AUOUIJ'.t'l'i.OIUA'IOOl1'EOICo.tt)¡,•_ W 

C. SAMUEL ORLANDO GARCfA MASCORRO, 

En el terreno de 17.6 hect~reas en San Pedro. 
el Gobernador construirá una residencia de 2 mil 775 
metros cuadrados, según la solicitud de impacto; 
ambiental ahte la Secretaría dél Medio Ambiente estatal 
para iniciar la constrµcción y avalada en "fast-track". · 

EL COSTO DE LA PROPIEDAD 
Aunque el va lor catastral del terreno adquirido por Samuel 
García sería de 300 millones de pesos, especialistas en bie
nes raíces señalan que su valor comercial superaría los 700 
millones. 

VALOR 
CATASTRAL 

$300 
MILLONES 

VALOR 
COMERCIAL 

(ESTIMADO) 

.$700+ 
MILLONES 

SAGA: SAMUEL GARCÍA PADRE E HIJO 
,La fi rma S~GA Tierras y Bíehes Inmuebles t iene como 

• so.cios al.Gobernador samuel García Sepúlveda 
y asu padre, Samuel García Mascorro. · 
. i .. '<>);~•X•.•"'-;O;'.x,.;: ,;, >;· '><· -'.~< •• 1'. •W .. ,. 

- Ido 

"""""' --AiOMINISTAAOOR 
UNICO • 

UNA MEGAMANSIÓN 
EN LA ÉLITE 
DESANPEDRO 

. Eduardo Villanueva Garza, 
director de Impacto y Riesgo 
Ambiental de la Subsecretaría 
de Gestió~ Integral del Aire, 
Agua y Biodiversidad de la 
Secretaría, que forma parte 
del Gobierno emecista. 

En la solicitud avalada, de 
la que este medio tiene co
pia, se detalla el proyecto que 
García pretende realizar, que 
abarca una megacasa de 2 mil 
775 metros cuadros y la cons" 
trucción de una vialidad de 
10 mil 317 metros cuadrados. 

La superficie total a im
pactar asciende a 13 mil 091.78 
metros cuadrados, según el 
documento oficial. 

La autorización para el 
impacto ambiental en el in
mueble le fue dada por el Es-

La residencia de 2 mil 775 m2 
será construida en la Mesa 
de la Corona, una de las zonas 
más exclusivas de San Pedro. 

tado al Gobernador en "fast
track'', en un plazo de 15 dias 
naturales, cuando este trámite 
puede tardar hasta 90 días na
turales, de acuerdo con la ley. 

La vigencia del permiso 
ambiental estatal es de 20 
meses, se precisa en el do- . 
cumento de autorización, y 
puede ser prorrogado por 
otros 20 meses más. 

Incluso, se advierte que 
el proyecto habitacional está 
ubicado en zonas con presen
cia de riesgo geológico medio
alto, donde predomina vegeta
ción de matorral submontano 
y el Gobernador deberá pagar 
una compensación por el im
pacto ambiental, monto que 
viene tachado en el permiso. 

Fuentes enteradas del 

proceso confirmaron que la 
empresa de García y su padre 
ya presentó la solicitud ante el 
municipio de San Pedro para 
el permiso de construcción 
de la residencia en el terreno 
adquirido, pero -hasta donde 
se sabe- no se le ha otorgado. 

En la declaración patri
monial del año pasado, la 
más reciente publicada, el 
Gobernador no reportó esta 
propiedad. 

Ésta no es la primera tran
sacción cuestionada de em
presas del Gobernador y su 
padre en la Administración 
emecista, que inició en octu
bre del 2021. 

· El 13 de marzo, Grupo 
REFORMA reveló que uno 
de los proveedores más be-

neficiados con contratos por 
parte del Gobierno emecis
ta ha triangulado, por medio 
de una compañía "hermana", 
al menos 202.9 millones de 
pesos a un despacho jurídi
co del Mandatario estatal y 
su padre. 

Incluso, este.14 de mayo, 
representantes del PRI, PAN y 
PRD denunciaron que las em
presas de García y su familia 
han crecido un 800 por cien
to en sus dos años y medio 
de Gobierno y que el 60 por 
ciento de estos recursos es de 
proveedores relacionados con 
el Gobierno del Estado, por lo 
que advirtieron que la bonan
za financiera se debe a tráfico 
de influencias, enriquecimien
to ilícito y peculado. 

1 Pedro León Toro Peña 
en el festejo del sábado 
pasado. 

SEPARAN 
AMANDO 

TRAS 
TUCANAZO 

REFORMA / STAFF 

El ''Tucanazo" lé costó la 
chamba. 

Tras el fiestón millo
nario, el Fiscal de Quintana 
Roo, Raciel López, ordenó 
ayer la separación de su. 
principal colaborador, Pe
dro León Toro Peña, direc
tor de la Policía de Investi
gación. 

REFORMA reveló ayer 
que el funcionario policiaco 
organizó el fin de semana 
en Chiapas, su tierra natal, 
una gran fiesta de XV años 
para su hija María Fernanda 
con Los Tucanes de Tijuana. 

"Este organismo au-
. tónomo ha separado de 
su cargo al citado servidor 
público y se ha turnado a 
la Fiscalía Especializada en 
Asuntos Internos, a fin de 
llevar a cabo 
una investi
gación para 
determinar si 
hubo irregula
ridad o incon
sistencia en 
su actuación 

~~ 
~ 

DERROCHA 
EN RESTA 

como servidor público", in
formó la Fiscalía en un co
municado. 

Pedro León Toro traba
jaba en el Gobierno estatal 
que encabeza la morenista 
Mara Letama en Quintana 
Roo. 

El reconocido grupo 
musical cobra 3.5 millones 
·de pesos por presentación. 
El jefe policiaco tenía un 
sueldo mensual de 67 mil 
pesos netos. 

El director de la Policía 
de Investigación debió des
tinar su salario íntegro por 
más de 4 años para lograr 
pagarle a Los Tucanes. 

El festejo tuvo lugar en 
el exclusivo salón de fiestas 
"Country Royal", en Tuxtla 
Gutiérrez, con un costo su
perior a los 6ÓO mil pesos. 

ADVIERTE BLINKEN A AMLO POR EXPROPIACIÓN DE CALICA 

1 En dos ocasiones la Marina ha incursionado por t ierra 
· y mar a los terrenos de Calica, según denuncias. 

<O 
'ü 
Q) 

El-
UJ 

REFORMA/ STAFF 

WASHINGTON.- El Sec;retario 
de Estado de Estados Unidos, 
Antony .Blinken, afirmó ayer que 
si el Gobierno del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
avanza en expropiar los terre-
nos y la terminal marítima de 
Calica a la firma estadounidense 
Vulcan Materials, en Quintana 
Roo, esto no sería buen mensa-
je a la inversión. 

"Hemos planteado el punto 
de manera genérica al Gobierno 
de México, incluido al Presidente, 
de que la confiscación de em-
presas privadas no es una buena 
forma de atraer inversiones" res-
pondió Blinken durante una au-
diencia del Comité de Relaciones 
Exteriores del Senado de EU. 

El Senador demócrata Tim 
Kaine había pedido a Blinken 
dejar claro que una expropia-
ción afectaría la relación con EU. 

"AMLO ha intentado apro- minal de Vulcan. 
piarse de ese terreno en dos El 8 de noviembre pasado, 
ocasiones, incluso con invasiones la SEMARNAT publicó un aviso 
policiales y militares", planteó de consulta que abre la puerta 
Kaine a Blinken en la audiencia. a un decreto de deélaratoria de 

La semana pasada, con- Área Natural Protegid_? de las 
gresistas demócratas y republi- 2 mil 400 hectáreas de Calica 
canos propusieron sancionar a (Calizas Industriales del Car-
buques que hagan uso de puer- men) en Cozumel y Solidaridad. 
tos arrebatados a compañías de 
Estados Unidos como resultado I 

11111 1111111111111111111111111 de la amenaza del Presidente 
mexicano para expropiar la ter- 610972000016 
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l lMAGEN DEL ÓIA 1 
ESCASEA 
EL HIELO 

ENLA 
METRÓPOLI 

Las elevadas temperaturas 
han ocasionado que la 

demanda de bolsas de hielo 
se dispare y haya escasez. Las 

fábricas no se dan abasto 
para atender los pedidos en la 
Cíudad de México y el Estado 
de México. En las tiendas y 
distribuidoras las bolsas se 
les acaban en horas y pasan 
días sin que les surtan. Para 

la gente es un viacrucis 
conseguir hielo. 

1 METRÓPOLI I A20 

AMLO pisa a fondo 
el acelerador para 
meterse en elección 
De las 15 mañaneras que van en el mes en 14 se ha referido a los 
comicios y programas sociales, además de criticar a la oposición 

PEDRO VILLA Y CAÑA 
Y ALBERTO MORALES 
- mu:lon@eluniversal.com.mx 

A pesar de que el INEyalo amonestó 
30veces por intervenir en el proceso 
electoral, el presidente Andrés Ma
n uel López Obrador intensificó sus 
comentarios alusivos a los comicios. 
durante las conferencias de m ayo. 

De las 15 mañaneras en lo que va 
del mes, el Mandatario ha hablado 
en 14 sobre el proceso electorafl y los 
resultados de sus programas socia
les, además de lanzarse contra la 
oposición; el único día en el que no 
hizo referencia al tema fue el 10 de 

ASTIAZARÁN 
ENCABEZA 
PREFERENCIAS 
EN HERMDSILLD 
El candidato de la alianza del PRJ, 
PAN y PRO se mantiene al f rente en 
la intención de voto y en opiniones 
favorables. 1 A9 1 

mayo, cuando se realizó el festejo del 
Día de las Madres. 

López Obrador ha llamado a la 
oposición "mafia del poder", "hipó
critas", .. convenencieros'' y "fifis", 
entre otros calificativos. 

Politólogos consideran que el 
incremento de este t ipo de com en -
tarios del Presidente obedece "a 
una estrategia cínica" y advirtie
ron q¡ue, independíentemente d.e 
que se borren 24 horas después, 
esos dichos se multiplican de in
mediato en las redes sociales y en 
los medios de comunicación con el 
efecto deseado. 

IA6 1 

l INTERVENCIDNES EN MAYO 
• 2 No se resiste una campaña si 

no hay autoridad moral 
• 8 Aquí (CDMX) es la sede de 

los fiffs. 
• 13 Los conservadores quieren 

resolver todo con mano dura, 
con mentalidad conservadora. 

• 15 Opositores son unostrai
dorzuefos. 

• 20 Me voy tranquilo, habrá 
continuidad con cambio. 

• 21 ¡Ojo, mucho ojo!, cuidado 
con el doble discurso, la doble 
moral (de la oposición). 

Si hoy fueran las elecciones para presidente municipal 
de Hermosíllo, ¿por quién vot aría? 

l'ofioAstlazé!rán (PAN-PRl-PRD) 

50 .1% 
M.iria Dolo res: ole'I Río (Morena·PT·PVEM) 

40.1% 
Nat.ali:a Rivera (MC) 

8.0% Fu~1te: ~esl'll de R UNIVER!:.AL. 

I MUNDO 

Los calllidatos 
encamoaña 

Sheinbaum dice no a 
guerra contra el crimen 

IA4 1 

XóchRI llama a AMLO 
~r,ahuete de corruptos 

IA4 1 

Máynez: MC tendrá 
resultado histórico 

IA41 

Crecen denoocias 
en la CDMX por 
narcomenudeo 

Milei y Sánchez: escala el pleito 

Indagatorias pasaron de mil 563 en 
el primer cuatrimestre de 2023 a mil 
675 en el mismo lapso de este año 

KEVIN RUIZ - metropoli@el1miversal.com.m-c 

Las denuncias por la venta al menudeo d e drogas en 
la Ciudad de México registraron en el primer cua
trimestre del año un alza de 7.17°.ki comparadas con 
el mismo periodo de 2023. 

De acuerdo con datos d el Secretariado Ejecutivo 
d el Sistem a Nacional de SeguridadPública, de enero 
a abril de 2024 se abrieron mil 675 carpetas de in
vestigación. mientras que en esos m eses de 2023 
fueron mil 563. 

A la par, los operativos se han.intensificado. El lu
nes.la Fiscalía local cateó un inmueble enla Gustavo 
A Madero y aseguró 30 envoltorios de cocaína; ayer 
la Secretaría de Seguridad Ciudadana decomisó 200 
kilos de marihuana en la Venustiano carranza. 

1 METRÓPOLI 1 A20 

El gobierno de España retiró definitivamente a st1 embajadora en 
Argentina, tras críticas de Milei a la esposa del mandatario. 1 A16 1 
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Gobierno 
viola datos 
personales y 
queda impnne 
El llnai ha abierto 505 expedientes en 
el sexenio e inició procedimiento en 52 
casos; ignora si sentencias se acataron 

1 El DATO 
Entre los casos. 
en que se han 
expuesto datos 
personales es
tán los de car .. 
los Loretde 
Mola y Marta 
Amparo Casar. 

O PIN ION 

ANTONIO LÓPEZ 
- nacion@eluniversal.com.mx 

En lo que va de este gobíemo fe
deral, el Inai ha abierto 505 expe
dientes contra sujetos obligados 
com o Presid encia, Sedena, Guar
diaNacional, SEP, IMSS e ISSSTE, 
e incluso contra partidos políticos 
como Morena, por la presunta 
violación de datos personales. 

Sin embargo, sólo se iniciaron 
procedimíentos de verificación 
en 52 casos. 

La comisionada Julieta del Río 
dijo que las resoluciones se ~en 
a los Órganos Internos de Contror 
de las dependencias, pero lama
yoria delas veces no se acatan, por 
lo que p ide una reforma para. que 
el Inai pueda sancionar. 

1 NACIÓN 1 AIO 
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Gálvez presumió sondeo del banco  

Gana Claudia, 
miente Xóchitl, 
en medición 
de Banamex
l Niega la institución 
financiera que haya 
realizado ese ejercicio 

l Aclara que sólo 
divulgó encuestas en 
reunión con clientes    

l En apartado, señala 
que la morenista tiene 
55% de intención de voto  

l Está 21 puntos arriba 
de la abanderada de  
la alianza opositora 

néstor jiménez y julio gutiérrez / P 3

Tiran basura electoral en partidos  
s activistas de Greenpeace llevaron 
propaganda recogida en calles y puentes 
de la cdmX a entradas de las principales 

fuerzas políticas. advirtieron de la gran 
contaminación que generan los residuos. 
Foto Greenpeace. reDacción / P 6

Presidencialesen camino a las elecciones 2 40 2

Tiene el primer lugar con 112 mil plazas creadas entre 2020 y 2023 

braulio carbajal / P 18

jim cason y DaviD brooks, CorreSPonSaLeS / P 24

l Brasil aún es el principal destino de la inversión del país asiático, reporta Cechimex 

México, con casi 40% de los 
empleos que generó China en AL       

Cumbre en Madrid, punta del iceberg derechista       
l Con organismos de EU instauró red de apoyo mundial para ampliar su poder: expertos 

Retira España a 
su embajadora en 
Argentina; más 
insultos de Milei             
armanDo g. tejeDa / P 25  

Sufre sequía  
85% del país; 
durará 12 días la 
tercera ola calor 
● Las presas están, en 
promedio, a 39 por ciento 
de su capacidad: Conagua   
 
angélica enciso / P 13  



Irene Vallejo 
"Maestros y su papel 
esencial: escultores 

delfuturoJJ -P.27 

CarlosPuig 
"Una historia de terror 
tlaxcalteca: cumplen 22 

años en la cárcelJJ -P. 2 

Inseguridad. Seis de cada 10 presos federales, señalados de pertenecer a las bandas 
de Zetas, ONG y Sinaloa; experto ve "muy probable" que se reincorporen al crimen 

Quedarán libres 4 lllil 
acusados de narco sin 
la prisión preventiva 
SAÚL HERNÁNDEZ, CIUDAD DE MÉXICO loa, y de ellos más de 4 mil no han 
__ Seisdecadalüreosencár- sidocondenadosypodránquedar Cuatro plagiados en Jalisco 
celes federales pertenecen a los en libertad si la Suprema Corte de Asesinan a toda una familia 
cárteles más peligrosos del país, Justicia de la Nación determina 
principalmente a Los Zetas, Jalis- declarar inconstitucional la pri- chiapaneca en Pantelhó 
coNuevaGeneraciónyeldeSina- siónpreventivaoficiosa PAG.12 J. GONZÁLEZ Y J. RUIZ- PAG.13 

Percance vial en EU 
Fallecieron seis mexicanos 
en un accidente en Idaho 
ÁNGEL HERNÁNDEZ -PAG.15 

JorgeÁlvarez Máynez se quejó durante su gira por Torreón de ser víctima de una "guerra sucia como la de 2006". ESPECIAL PAG.8 

Ofrecen los constructores 
47 proyectos para resolver 
la crisis hídrica por sequía 
ROBERTO VALADEZ, CDMX 

__ La industria de la cons
trucción propuso 4 7 proyectos 
de infraestructura para mitigar 
la sequía en 71 % de México. PAG.16 

Arde El Mante, Tamaulipas 
"Nos han abandonado Dios 
y los gobiernos": ganaderos 
AMÍLCARSALAZARMÉNDEZ- PAG.14 

DIARIO® 
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Periodismo con carácter 

MIÉRCOLES 22 DE MAYO DE 2024 
$15.00 -AÑO 25 - KÜMERO 8705 

www.milenio.com 

Viri Ríos 
"No todos los 

contrapesos son 
. l JJ zgua es -P.14 

Si MC declina 
perderá unos 
$700 millones 
Proyecciones de MILENIO 
con base en 7.85% de votos 
de 2021y el aumento de la 
lista nominal para este año 

RAFAEL LÓPEZ MÉNDEZ -PAG. 4 

Ya cuentan 492 
aspirantes con 
protección ... y 
balacean a otra 
- METAi ......__.,- --

P. DOMÍNGUEZ Y M.C. RODRÍGUEZ 

__ El gobierno federal infor
mó que se han atendido 537 so
licitudes de seguridad por can
didatos a puestos de elección 
popular, de las cuales 45 fueron 
declinadas y 492 están vigentes. 
En tanto, una aspirante mexi
quense salió ilesa de un ataque a 
tiros en Otzolotepec. PAGS. 6 Y 7 

AMLO tunde a firmantes 
Ni intelectuales ni la marea 
cambiarán ventaja: Claudia 
G. LASTRA Y P DOMÍNGUEZ -PAGS. 6 Y 7 



EL CALOR CAMBIA HÁBITOS Ante la ola cálida, los mexicanos están dejando de acudir a las tiendas 
y ahora compran más bebidas, shorts y abanicos vía internet. Dinero / 4 
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FEDERALES SE ENFOCARÁN EN COLONIAS Y MUNICIPIOS 

Suman a 27 mil agentes 
para vigilar la elección 
EL OPERATIVO DE APOYO a las labores de seguridad que ya realizan la Sedena, la 
Marina y Guardia Nacional, se intensificará conforme se acerque el 2 de junio: SSPC 

POR DAVID VICENTEÑO 

Y AURORA ZEPEDA ROJAS 

Rumbo al 2 de junio, 27 mil 
245 elementos federales se 
sumaron a los trabajos de vi
gilancia que las Fuerzas Ar
madas y la Guardia Nacional 
ya realizan en todo el país. 

Es te personal de apoyo 
realizará labores de patru
llaje y presencia disuasiva 
en todas las entidades fede-

ec 
i:!'-1 
DESTINO 

ra tivas. m e
di an t e "un 
operativo bien 
estructurado 
en colonias y 
municipios", 
info rm ó l a 
Secretaría de 

Seguridad y Protección Ciu
dadana (SSPC). 

El operativo se intensifi 
cará conforme se acerque el 
día de la elección y durante 
la jornada electoral. La Guar
dia Nacional será la corpora
ción que realice las labores 

UNA fl(SJA 
PAHACAll(S 
El re cié n inau gurado , 
Est ad io N acio nal luc ió 
una d ecoración trico lo r 

y grad as ex tra p ara 
a lb e rgar la t o m a d e 
prote st a de Plutarco Elías 
Calles com o Pre sid e nte , 
e l 1 d e d ic ie mbre d e 1924. 

PRIMERA 1 PÁGINA 10 

GLOBAL 

Pone en guardia 
su arsenal nuclear 
Ante las "declfüaciones 
provocadoras y las 
amena z<>s" d e f unc io 11arios 

occiderlti:1les, Rusia inició 
ejercicios nucleares cerca 
cie Ucrania . I 24 

' .. 

PRIMERA 

841 
VACANTES 
de capacitadores y 
supervisores electora les tiene 
aún el INE a menos de dos 
semanas de la elección; bajos 
sueldos, una de las razones. / 8 

PRIMERA 

CANDIDATOS 
al Senado nacieron entre 
1964 y 1983, es decir, son de 
la Gene ración X que vivió el 
México de las crisis económicas 
y la derrota del PRI. I 9 

de vigilancia de los comicios. 
Por separado, Jaime Ri

vera. consejero del INE. di jo 
que fas fuerzas de seguridad 
adelantarán entre tres y cinco 

Foto: Archivo Histórico Excélsior 

GLOBAL 

Pasajero muere por 
turbulencia en vuelo 
Un tJrit éÍnico fa ileció y 
decenas de pe1s o nas 
resultaron l1eridas por una 

tu rbule nc ia a bordo de un 
Boeing 77/ que viaj<:;béi ele 
Lo ndres a Singapur. I 25 

f 

1 U san blindaje 
I aspirantes en 

22 estados 
En medio de la violencia en e l 
p roceso electoral. candidatos 
y precandidatos de al menos 
22 estados se han acerca-
do a la industria balística para 
adq uirir o re ntar p roductos 1 blindados para reforzar su 

'1, seguridad. 

H "Hemos visto alg u-
fj nos candidatos usando 

I
¡~ protección personal y no ha-

1··.·.· •. · b lo sólo de autos blindados. 
i sino de ropa, como chalecos 

y chamarras; es y a parte fun
damental de las campañas", 1 expresó Gadi Mokotov, p resi

''" dente de la Comisión Ejecu-

días sus patrullajes previos a 
la jornada. El despliegue total 
será de casi 260 mil elemen
tos en el país. de los cuales 144 
mil irán a las ocho entidades 

tiva del Consejo Nacional de 
la Industria de la Balística. 

El Consejo ha aseso rad o 
a candidatos de casi todos 

los partidos políticos en 22 
estados. e ntre el los Estado 
de México, Guerrero. Gua
najuato. Jalisco. Michoacán, 
Nuev o León. Pueb la y Vera
cruz. También a equipos y 
pe rsonal de secretarías de 

Seguridad . 
"Las peticiones de autos, 

ropa y hasta cuartos blin
dados está muy ligado a la 
inseg uridad que vive el país; 

vemos hoy más que nunca 
que. tanto para los candida
tos como para las personas. 
el blindaje ya no es un lujo, 
es una necesidad'', aseveró. 

- Francisco Rosas 

PRIMERA 1 PÁGINA 4 

más vidlentas: Chiapas, Gue
rrero, Tabasco. Sinaloa. Mi
choacán. Tamaulipas. Sonora 
y Zacatecas. 

PRIMERA 1 PÁGINA 6 

ENTREGARÁ PETICIÓN A LOS PRESIDENCIABLES 

Sector automotriz urge 
más energías limpias 
POR NAYELI GONZÁLEZ 

La industria automotriz en 
México llamó a la siguien
te admini stración a reto
mar el impulso a las fuentes 
de energía renovables. para 
garantizar la llegada de in
versiones en focadas en la 
electromovilidad. 

En nuestro país, el sector 
tiene el compromiso de que 
al menos 30% de la energía 
usada en sus procesos de 
producción debe ser limpia. 

Durante la p resentación 
del documento Diálogo con 
la Industria Automotriz 2024, 
que presentarán a los tres 
candidatos presidenciales. 

J 

los industr i ales asegura
ron que el próximo gobier
no también debe garantizar 
el Estado de derecho. una 
mayor infraestructura logís
tica y de comercio exterior. 
así como un capital humano 
adecuado. Además de limpia, 
la energía debe ser suficiente 
y a precios competitivos. 

Otro pendiente a revisar
se, indicaron. es la afectación 
que causa el contrabando de 
autos chocolate. Para Gui
llermo Rosales. presidente 
de la Asociación Mexicana de 
Distribuidores de Automoto
res, ese negocio sólo benefi 
cia al crimen organizado. 

DINERO 

PRIMERA 

DAN ClASf S DE .. CAOS 
En Tuxtla Gutiérrez, maestros 
disidentes vandal izaron las 
sedes de v arios partidos; en 

O axaca, cerra ron los accesos 

a la c iudad y en la capital del 
país bloquearon durante tres 
horas e l Circuito Interior. / 2 

50 
PERSONAS 
lanzaron piedras a las 
oficinas de Morena 
e n la capital chiapaneca. 

1 

f 
I 

~'%,, j 

~\,MUY APAPAOH 
· Jlo respondió con cariño para sus 

f mexicanos en la premier de 
tlas, cinta que protagoniza. 

COMUNIDAD 

Arrendadores ganan 
con el teletrabajo 
l. <1 re11tc:1 tradiciona l de 
casas o c.iepartarnentos. 
por perioclos cortos o a 
largo piazo, ha cJuplicado 

sus rer;di rn ientos anuales 
g racias tarnbié 11 a los 
nómadas digitales . ! 20 

J 

~ 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 
Francisco Garfias 4 
María Amparo Casar 6 

1111111 
503009 929073 
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CLAUDIA SHEINBAUM

XÓCHITL GÁLVEZ

Reitera que 
la oposición 
compra votos 
y hará fraude

Presenta 
denuncia para 
que investiguen 
a Mario Delgado 

PIDE NO VENDERSE. Estos 
mecanismos de coerción 
o compra del voto están 
en el ADN de la oposición, 
acusa la candidata del 
oficialismo. PÁG. 37

SOBRAN PRUEBAS. Dice 
que es 'demagogia' que 
AMLO pida demostrarlo. 
Exige no esperar a que EU 
indague nexo de Delgado 
y Carmona. PÁG. 37

R E A C C I O N A  A M L O

DEDICA FINANCIAL TIMES PÁGINA A CÁRTELES EN MÉXICO
RESALTA QUE EMPRESARIOS Y EXPERTOS VEN QUE HAN PROSPERADO Y 
ALERTAN DE UN DETERIORO EN SEGURIDAD Y ECONOMÍA. PÁG. 34

POSIBLE RECESIÓN EN 2025, ADVIERTE EL CIEP

DUDAN EXPERTOS DE CONSOLIDACIÓN FISCAL

Dadas las propuestas que los candi-
datos presidenciales han hecho en 
materia de gasto público e infraes-
tructura, es posible que el ajuste 
fiscal no se concrete en 2025 como 
lo prevé la Secretaría de Hacienda, 
lo que presionaría la sostenibilidad 
de las finanzas públicas, advirtió el 

Centro de Investigación Económica y 
Presupuestaria.

La dependencia prevé un recorte 
del gasto cercano al 3.0 por ciento 
del PIB el próximo año, que sería aún 
mayor al observado en la crisis de 
1995, lo que ocasionaría una desace-
leración o recesión.—F. Gazcón / PÁG. 5

Blindar la 
economía 
de riesgos 
externos, 
prioridad
SHCP. Hay estrategia contra elección en 
EU, conflictos geopolíticos y altas tasas
La estrategia de corto plazo de la po-
lítica económica del país es blindar 
la economía ante cualquier riesgo 
de choque externo, como las elec-
ciones en EU, los conflictos geopo-
líticos o las altas tasas de interés, 
afirmó Rogelio Ramírez de la O.

El titular de la Secretaría de Ha-
cienda dijo que se busca asegurar 
en los presupuestos la preservación 
de un balance entre el ingreso y el 
gasto, y que otro elemento impor-
tante estriba en estabilizar la deuda 

en relación con el PIB.
Expuso que a mediano plazo la 

idea es cimentar un modelo propio 
de desarrollo compartido, aprove-
char las oportunidades de más in-
versión privada y la relocalización 
con más bienestar.

En una disertación en la UNAM, 
reconoció que el costo financiero del 
país se está disparando y, además, 
en la perspectiva hay un elemento 
denominado “incertidumbre”. 
—Felipe Gazcón / PÁG. 4

“... queremos preservar en 
los presupuestos el balance 

ingreso-gasto y la estabilidad 
de la deuda a PIB”
ROGELIO RAMÍREZ DE LA O

Secretario de Hacienda

CALIFICA DE ALCAHUETES Y SERVILES A 
QUIENES FIRMARON A FAVOR DE GÁLVEZ.
PÁG. 32

ÁLVAREZ MÁYNEZ. ALZARÁ LA MANO DE LA GANADORA. 'A 
SHEINBAUM LE FALTA AUTONOMÍA Y GÁLVEZ ME DECEPCIONÓ'. 
PÁG. 35

ESCRIBEN

Manuel Sánchez 
RAZONES Y PROPORCIONES / 10

Arturo Sarukhan 
CARTA DESDE WASHINGTON / 27

Ciro Murayama 
ECONOMÍA POLÍTICA / 28

Lourdes Mendoza 
SOBREMESA / 39

ALISTAN ENTRADA

Pide Mercado Libre licencia 
bancaria; iniciarían el proceso.
PÁG. 9

AEROMÉXICO. REVELA QUE 
SUSTITUIRÁ GRADUALMENTE 
FLOTA DE EMBRAER Y AFINA 
NUEVA ESTRATEGIA. PÁG. 18
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TENDENCIAS
ELECTORALES
PUEBLA

Empresas 
y Negocios

Nivel promedio en los mayores vasos es de 39%: Conagua

Almacenamiento 
en las presas del 
país, el más bajo 
desde el 2015 
•Sequía se extiende a 70% del territorio 
nacional, 20 puntos más que hace un año.  págs. 4-5 y 34

I. Rodríguez, E. Lázaro y R. Ramos 

Opinión

Enrique Campos S.
 pág. 11

Rodolfo Campuzano
 pág. 19

Maribel Ramírez C. 
 pág. 27

Gerardo Soria
 pág. 29

Eduardo Ruiz-Healy
 pág. 41

Cómo navegar 
las transiciones 
importantes en una 
economía incierta

Mohamed A. El-Erian
 pág. 33

Demuestra fortaleza
La aprobación se mantiene estable, con 
enfoque en campañas y candidatos 
alcanzando buenos niveles.  pág. 47

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

22 ABRIL 2024 22 MAY 2024
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31.3

Situación de economía Situación de seguridad

47.3

35.7

23.5

Echan mano 
a sus mejores 
propuestas 

 pág. 40

“Hay que tener un filtro pa-
ra que el presidente no pueda 
nombrar unilateralmente”.

Jorge Á. Máynez,
 movimiento ciudadano.

Propone filtros para 
elegir ministros

“Vamos a ganar, pero nece-
sitamos ponernos abusados 
y no confiarnos”.

Xóchitl Gálvez,
pan-pri-prd.

Exhorta a ciudadanos 
salir a emitir su voto

“Trabajaremos para que el 
agua llegue a todo Durango 
y a todo el país”.

C. Sheinbaum,
morena-pt-pvem.

Apoyos para el campo 
y para los ganaderos

elecciones
2024

En Primer 
Plano TE

Termometro 
Economico

• Tienen capitalización 
de 1,073 mdd, 0.22% 
del valor total de la Bolsa.

 pág. 18

Vivienderas que 
cotizan en la 
BMV, con débil 
desempeño

FUENTE: ECONOMÁTICA

Valor en Bolsa | CIFRAS EN 
MILLONES DE PESOS/ % DE PARTICIPACIÓN

1.16 BDP
WALMART DE MÉXICO

17,800 MDP
VIVIENDERAS

Armenta encabeza 
preferencias en 
Puebla para elección 
a la gubernatura
• La alianza que respal-
da a Alejandro Armenta 
para la gubernatura de 
Puebla lleva una ventaja 
superior a 20 puntos 
contra su más cercano 
competidor.  pág. 42

preferencia efectiva 
eliminando al 14.8% 

que no declara su 
voto

Si el día de hoy fuera la elección para gobernador de Puebla, ¿por cuál 
partido o candidato votaría? | MAYO 2024, % (SIMULACIÓN DE BOLETA Y URNA ELECTORAL)

Fernando Morales Martínez

4.5

59.4

Alejandro Armenta Mier

60

50

40

30

20

10

0

36.1

Eduardo Rivera Pérez

5%   es la varia-
ción anual 

de los precios en 
el sector terciario.

Precios en sector 
servicios, factor de 
inflación: G. Borja   pág. 7

• Tecnificación, rehabi-
litación de más presas, 
los ejes de la propues-
ta del sector. 

Gestión hídrica 
requiere plan a 15 
años: CNA   pág. 24

Industria automotriz: 
nearshoring demanda 
más energía limpia
• Para consolidar inversiones en el marco de 
la relocalización, se requiere generar al me-
nos 30% de energía de fuentes renovables.

 pág. 23
Exportaciones de mercancías | MILES DE MILLONES DE DÓLARES

RESTO
AUTOMOTRICES

13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23

282
(74.3%)

266
(69.9%)

283
(69.1%)

313
(67.9%)

355
(71.7%)

404
(68.1%)

98
(25.7%)

114
(30.1%)

127
(30.9%)

148
(32.1%)

140
(28.3%)

189
(31.9%)380 381 409

461 495
593

FUENTE: INEGI 

Urbes  
y Estados

Grandes causantes, a la baja
En el primer 
trimestre, la 
recaudación entre 
los causantes 
fiscales con mayores 
ingresos se redujo 
en términos reales 
anual, y dejó de 
representar 2 
de cada 3 pesos 
generados por el 
Impuesto Sobre la 
Renta.   pág. 6

FUENTE: SAT

Recaudación de ISR 
por nivel de ingresos 
| I. TRIM. DEL 2024 EN 
MILLONES DE PESOS/ 

RANGOS EN MILES

446,285.9
MÁS DE 500 MDP

114,741.9
RESTO 

16,897.0 /0 ≤ 250

1,777.5 / 250 ≤ 500

1,315.9 / 500 ≤ 750

1,114.3 / 750 ≤ 1,000

9,890.7 / 1,000 ≤ 5,000

7,088.3 /5,000 ≤ 10,000

9,922.4 / 10,000 ≤ 20,000

18,676.7 / 20,000 ≤ 50,000

18,378.7 / 50,000 ≤ 100,00070,039.2 / 100,000 ≤ 500,000
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XÓCHITL ACUSA QUE  
EL PRESIDENTE NO  
COMBATE CORRUPCIÓN
A PESAR  de pruebas no indaga, afirma; anun-
cia ventaja en encuesta de Banamex, éste pre-
senta ejercicio con 20 puntos más para Claudia. 

EN 5 MESES, 17 operativos con pipas en zonas 
vulnerables; entregan 29.9 millones de litros 
ante suministro insuficiente; en 2023, 11.8. 

CONAGUA afirma que mayo ha sido el mes 
más caluroso del año; en Choix, Sinaloa, regis-
traron 47.2°; nivel de presas al 39%.  pág. 3

SHEINBAUM minimiza manifestación de 
Marea Rosa y firma de intelectuales; considera 
que eso no impacta en sentido del voto.  

MÁYNEZ critica “concurso para ver quién 
despilfarra más”; realiza primer cierre de cam-
paña en La Laguna.  págs. 8  a 10

LOS LLAMA “seudointelectuales”, “vividores”, “al-
quilados del régimen”; no defienden al pueblo, dice; 
entre las rúbricas, la del suegro de emecista. pág. 11

GÁLVEZ, ayer en el Consejo Agropecuario.

CLAUDIA Sheinbaum, ayer en Durango.
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FALTAN 1,400 A 11 DÍAS DE LA ELECCIÓN

Pega austeridad al 
INE: capacitadores
se bajan; habilitan
a personal alterno

Y. BONILLA Y S. RAMÍREZ

Anuncia árbitro medidas excepcio-
nales tras renuncias, en último tramo, 
de más de 800 empleados; buscan 
subsanar vacío; también PREP, incom-
pleto; lo achacan a sueldos bajos  

Garantiza el Presidente elecciones 
limpias y libres; amenazas de fraude, 
al “basurero de la historia”; suman 
más de 500 candidatos con protec-
ción, señala López Obrador págs.  4 y 6

Recomienda Hacienda cuidar 
costo financiero de la deuda 
RAMÍREZ de la O señala que hay que man-
tener balance y confianza de mercados; 
Fitch previene sobre nota soberana; infla-
ción, sin inflexión: subgobernadora. pág. 18

EN SÉPTIMO día 
de protestas cierra 
Circuito Interior y pro-
voca megacaos vial; en 
Chiapas la Coordinado-
ra vandaliza sedes de 
los partidos. pág. 12

CRECE MÁS DE 153% 
REPARTO EMERGENTE 
DE AGUA POR SEQUÍA

CNTE PRUEBA 
CAPACIDAD EN 
CDMX PARA 
DESQUICIAR 

HOY ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO RAFAEL ROJAS VALERIA LÓPEZ
Que nadie se diga engañado pág. 2 El último debate y la (no) política exterior pág. 4 Trump: el antimexicano al acecho pág. 23

Firmantes de apoyo a  
Xóchitl, “alcahuetes de 
 la oligarquía”: Ejecutivo

Por ciento estiman 
que aumentará 

déficit fiscal

5.9

REPARTO DEL LÍQUIDO

29 millones 900 mil Litros entregados

45,500

2024 2023

Beneficiados

11 millones 800 mil 

83,500

WWW.RAZON.COM.MX MIÉRCOLES 22 DE MAYO DE 2024  |  NUEVA ÉPOCA  |  AÑO 16  |  NÚMERO 4652 PRECIO  $10.00

Cifras entre enero y mayo

LA CAUSA principal de la rotación, 
de la dificultad para cubrir las 

vacantes, es la competitividad del salario. 
Para los que dicen que el INE gasta mucho: 
lo barato puede salir caro”

JAIME RIVERA,
Consejero electoral

1 final.indd   21 final.indd   2 22/05/24   0:4922/05/24   0:49
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INFIERNO DE ASFALTO. Además de las elevadas temperaturas, profesores agremiados a la CNTE provocaron un severo caos vial que atrapó a los automovilistas por horas  CDMX P. 6

En Guerrero no se elige gobernador pero la violencia y la tensión con la que se llega en 
ese estado al último tramo rumbo a los comicios, prende las alertas y obliga a que se 
ponga una lupa especial; una parte de los 30 aspirantes a un cargo de elección popular 
ya sea a regidor, alcalde o diputado local han sido asesinados en esa entidad desde que 
comenzó el año electoral.
ALBERTO GONZÁLEZ   PÁGINA 10
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Entre enero y este 21 de mayo, en esta entidad 
asesinaron al menos a 18 niños y adolescentes que 
quedaron en medio del fuego provocado por el 
crimen organizado, en paralelo al proceso electoral, 
alerta la organización Redias. En Acapulco, Guerrero, 
hallan al menos 10 cadáveres abandonados en 
diversos puntos del puerto ESTADOS P. 8

Chiapas arde: matan a familia, 4 eran menoresAPAGONES IMPULSARÁN REBOTE 
INFLACIONARIO, ALERTAN
Fallas de energía elevarán costo en fábricas, incluso, tendrán que 
pagar horas extras para aprovechar los tiempos con electricidad 
NEGOCIOS P. 13

AÚN FALTAN 480 MINUTOS DE MENSAJES PARTIDISTAS

Tormenta de spots
quedará atrás…

Los ciudadanos están a una semana de librarse del bombardeo de 
propaganda que ha representado el actual proceso electoral, en el que 
se transmitirán un total de 52 millones de promocionales de partidos, 
candidatos y autoridades electorales; a las siete fuerzas políticas se les 
asignaron 30.2 millones, mientras las autoridades electorales federales 
contaron con 21.5 millones. Según especialistas, el impacto de los 
mensajes en radio y TV se ha reducido MÉXICO P. 3

Madonna reafirma que Frida Kahlo 
es su musa y tras posar con atuendos 
“presuntamente” de la pintora, la 
directora de la Casa Azul precisa no 
saber de qué colección son VIDA+ P. 21

ADVIERTE SINDICATO DEL METRO IRREGULARIDADES EN LA L-12 CDMX P. 6

El Hijo del Santo anunció su 
retiro, pero antes realizará una 
gira de despedida por México 
e incluso Londres  DXT P. 26
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Playas sin ley
Los usufructuarios 
de las playas 
sinaloenses se 
encuentran en 
total desorden. 
En Mazatlán, la 
ASF detectó que 
la mayoría de los 
ocupantes de estas 
zonas carecen 
de los permisos 
correspondientes y 
adeudan millones a 
las autoridades

16

NACIONAL

En defensa 
del voto libre
Santiago Taboada 
exigió al Gobierno 
local sacar a la 
Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad 
de México de la 
contienda electoral 
en la alcaldía Gustavo 
A. Madero, donde 
asegura que existe 
persecución política 
contra los liderazgos 
de la oposición

20

CDMX

E D I C I Ó N M É X I C O
 No. 2988: MIÉRCOLES 22 DE MAYO 2024

reporteindigo.com

12

Los candidatos presidenciales Claudia Sheinbaum, 
Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez presentaron sus 
propuestas, pero especialistas señalan falta de 

innovación y concreción. Abogan por una reforma 
profunda en el sector cultural, que incluya políticas 

de desarrollo integral y una mayor participación de la 
sociedad civil

LAS PROPUESTAS 
CULTURALES DE LOS 

PRESIDENCIALES
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#MANIFESTACIÓN

CNTE DESQUICIA CIRCUITO INTERIOR P4

POR NOEMÍ GUTIÉRREZ E IVÁN E. SALDAÑA/P4

EL PRESIDENTE AFIRMÓ QUE “HASTA AHORA VAN BIEN LAS COSAS. ES LO QUE 
ESPERAMOS, QUE ENTRE TODOS GARANTICEMOS ELECCIONES LIMPIAS Y LIBRES"

PIDE GARANTIZAR 
ELECCIONES 
SIN FRAUDE

2 1EN

#SHEINBAUM/
"NOSOTROS NO VAMOS A 

DECLARAR GUERRAS" P10

#XÓCHITL/
ACUSA CORRUPCIÓN 

DE FUNCIONARIOS P11

#ACUERDO

MÉXICO 
APOYA CON 

ENERGÍA 
A BELICE 

P12

#LÓPEZOBRADOR
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1 Sombrillas y abanicos se han convertido en accesorios 
necesarios para los capitalinos. 

Alcanzan 34.5 grados 
en el Centro·Histórico 
REFORMA / STAFF 

Ayer, la Capital registró su 21 
de mayo más caluroso. En el 
Observatorio de Tacubaya, 
donde se encuentran los re
gistros de mayor antigüedad 
de la Capital, el Servicio Me
teorológico Nacional (SMN) 
midió 32.8 grados, se estable
cieron como un récord de 
efeméride. 

Sin embargo, en el Cen
tro Histórico los capitalinos 
experimentaron una tem
peratura de casi dos gra
dos arriba. Con ayuda de 
un termómetro ambiental, 
REFORMA constató que la 
temperatura en el Zócalo lle
gó a 34.5 grados a las 15:00 
horas, mientras que en el 
Andador Peatonal Madero 
se midieron 34.6. 

Desde el lunes y hasta el 
29 de mayo, la Capital vive la 

. tercera ola de calor en lo que 
va del año. 

"Quema bien feo el sol, 
pero tenemos que aguantar", 
aseguró el vendedor de un 
puesto de chmTos en el Pri
mer Cuadro. 

Don Pedro, un organille
ro del Centro Histórico, dijo 
estar acostumbrado a las al
tas temperaturas, por lo que 
opta por no usar ningún tipo 
de protector solar. 

Sin embargo, al concluir 
con su jornada laboral; con
sume bebidas rehidratantes. 

"Paso a la tienda, me 
compro un suero, como, me 
pongo a ver la televisión un 
ratito y ya me lo voy chiqui
teando", refirió. 

A su vez, el vendedor de 
un puesto de papas fritas na
rró que, para hacerle frente a 
las altas temperaturas duran
te las ocho horas que dura su 
jornada, utiliza una sombri-

1 En el Zócalo, la temperatu
ra llegó a los 34.5 grados. 

lla, bebe abundante agua y 
refrescos fríos. 

De acuerdo con la Secre
taría de Gestión Integral de 
Riesgos y Protección Civil 
(SGIRPC), en Iztacalco se vi
vieron las temperaturas más 
altas del día con 33.2 grados. 

En lo que va del año, la 
Capital ha tenido nueve ré
cords de temperatura, dos 
de ellos se convirtieron en 
las máximas históricas: pri
mero, el 15 de abril, cuando 
se contabilizaron 34.2, y un 
mes más tarde, el 9 de ma- · 
yo, cuando se midieron 34.3 
grados. 

Las principales recomen
daciones ante la ola de calor, 
están el evitar la exposición 
prolongada al sol y aplicarse · 
bloqueador solar, beber líqui
dos en abundancia y usar ro-

. pa de colores claros, además 
de gorros, sombreros o lentes. 

Las altas temperaturas 
también se dan en medio de 
la sequía por la que atraviesa 

·el Valle de México, debido a 
un recorte en el suministro 
de agua por parte del Siste
ma Cutzamala. 

ASEDIA CALOR 
Con las tres olas de calor, la Ciudad ha registrado 
9 récords de temperatura a lo largo del año, dos de ellos, 
se tratan de los registros más altos en la historia. 

0 RÉCORD HISTÓRICO • RÉCORD EFEMÉRIDE 

FECHA 
Abril 14 

Abril 15 

Mayo? 

Mayo9 

Mayo13 

PRIMERA OLA-13 AL 17 DE ABRIL 

R~CORD MARCA ANTERIOR 
32.9 grados 32 grados de 1988 

34:2 33.9 de 9 de mayo de 1998 

SEGUNDA OLA- 3 AL 11 DE MAYO 

33.4 

34.3 

33.3 

33 de2003 

34.2 de abril 15 de 2024 

31.6 de1998 
-----· --- ·- -- - ·- ----·---------· 
Mayo15 32.6 · 32.1 , de 1998 

Mayo 16 32.7 32.5 de 1943 
.... ................... -............. ............................................ . 

MayÓ17 34.2 . 32.3 de 1953 

TERCERA OLA -ACTIVA ACTUALMENTE 
Ayer 32.8 32.1 de2022 

• El lunes 13 de mayo, 
las presas se encontraban 
al 29.7 por ciento de su ca
pacidad; ayer, se ubicaron 
al 29.1 por ciento. 

• El promedio histórico para 
el Cutzamala en estas fe
chas era de 60.1 por ciento. 

• En mayo no se han regis
trado lluvias sobre las pre
sas, explicó la Comisión. 

• El Cutzamala remitió a las 
ciudades de México y To
luca 7 mil 740 litros por se
gundo la semana pasada:. 

• avisos 
Encuéntralos 
en la página 5 

• • • • 

. ~~~~,,~~~~º ,~1 . ~~1,?·~11q .. 
u ¡:~'L'a aotaHónt ¡:Ma's eer-

moeléctricas y a otras in-
cam- e, en taxis, .rUicrobuses, dustrias es 'criminal, por-

9pes 'q~;. · fo9toci- gt¡.~ se sabe que quemar 
. , motó.. • . .... · ... · coº1:bustóleo implica ge-
Tambiéri} ró:n 'de ' • ri.erar contaminación para 

revisarse lai· e~ciones de lil'población", señaló. 
l..a central termoeléc

trica de Tula aporta pre
~sores de ozono, además 

bióxido de azufre, gene-
q~ qe pa'.fficif l~. 

't ''En\est~s .1'.i('af}os res
p{raiµós lasl Íri~fiti~ncias 
óperatiyas de Pemex y de 
CFE, por mantener uni
dades de generación eléc
trica contaminantes con 
(gófubustóltt9l ,lq que está 
.. clSÓi;ÍadO CÓrt1 pforbilidad 
y mortalidad de la pobla
ción", planteó. 

Después de una con
tingéncia, QFE debería de

l ~::i,l~ar c:q)').191 cumplió con 
¡ lá irt~t~~~~~~µ · de la C1a7 ' 

rrie de redi.téir emisiones;:··· 
igual que las autoridades' 
ambientales de la Ciudad 
de México y del Estado 
de . J\1~xi~o .tendrían que 

i r1repf'~™1¡:§i;Jw~. acatadq t=l 
. Hoy !9;H Cfrcula., conglµ., 
yó Lacy.' . ., L 

Captan a servidor en cuadrilla de Morena 
EDUARDO CEDILLO 

Un hombre que portaba un 
chaleco guinda que lo iden
tificaba como personal de la 
Secretaria de Obras y Servi
cios (Sobse) fue captado en 
video mientras acompañaba a 
una cuadrilla de Morena que 
colocaba propaganda clectoral 

El clip fue difundido ayer 
por la candidata a diputación 
del Distrito 5, Gabriela Salido. 

"Los encontramos pegan
do propaganda, pero lo que 
más llama la atención es el · 
acompañamiento de un servi
dor público de la Secretaría de 
Obras de la Ciudad de Méxi
co", cuestionó la panista 

En la grabación, se ob
serva al presunto funcionario 
dando instrucciones para colo
car la propaganda del aspiran
te"! la Alcaldía Miguel Hidalgo 
por Morena, Miguel Tonuco, 
sobre la publicidad de Acción 
Nacional. 

''Ya empieza a hacerse cos
tumbre encontrar a brigadas 
de Morena, particularmen
te de Víctor Hugo Romo, ha-

ciendo campaña sucia o ha
ciendo propagllilda", añadió 
la aliancista. 

El video fue captado en la 
Colonia Un Hogar Para Noso
tros, próxima al Hospital Vi
cente Leñero. 

Luego de que la panista se 
acerca a la cuadrilla de More
na, el hombre con el chaleco 
se retira- Salido apuntó que se 
ha detectado constantemente 
la participación de funciona
rios del Gobierno de la Ciudad 
pata favorecer a los aspirantes 
morenistas. 

"Así como hemos detec
tado que hacen uso de herra
mientas y personal de diferen
tes áreas, en este caso nos toca 
ver cara a cara a este funciona-
rio", afirmó. . 

En tanto, la Sobse argu
mentó que el hombre no es 
una persona adscrita a la de
pendencia, sino que es un tra
bajador de supervisión externa 

"Se realizan las investiga
ciones correspondientes que 
determinarán las sanciones 
según sea el caso'', detalló la 
dependencia 

1 El hombre portaba 
un chaleco con identificado
res de la Sobse. 

Gabriela Salido, 
aspirante 

11 Ya empieza a · 
hacerse costumbre 
encontrara 
brigadas de Morena, 
particulannente 
de Víctor Hugo 
Romo, haciendo 
campaña sucia". 
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crece narcomenudeo 
en los primeros 4 · 

JOS~ REVELES 
Especialista en temas de seguridad 

"No se ataca a las 
estructuras financieras 
de los grupos 
criminales. Entonces se 
les deia con la 
posibilidad de seguir 
operando. Es un cuento 
de nunca acabar" meses en la CDMX (CJNG) y De Sinaloa, lo que ha ge
nerado el ingreso de drogas desde 
otras entidades. 

De enero a abril de 2024 se abrieron mil 675 carpetas de investigación, 
7.17% más que las iniciadas en 2023, según datos del Secretariado Ejecutivo Intensifican oPeratlWs 

La Secretaría de Seguridad Ciuda
dana (SSC) reportó este martes el 

KEVINRUIZ 
-mecropoll@eluniversal.com.mx 

De enero a abril de 2024, el narco
menudeo en la Ciudad de México 
aumentó 7.17% en comparación con 
el mismo periodo de 2023, de acuer
do con datos del Secretariado Eje
cutivo del Sistema Nacional de Se
guridad Pública (SESNSP). 

En una revisión de las cifras rea
lizada por EL UNNERSAL, se ob
servó que en lo que va de este año 
se han abierto mil 675 carpetas de 
investigación, mientras que en 2023 
fueron mil 563. 

Abril de 2024 se coloca hasta el 
momento como el de más inciden
cia en los primeros cuatro meses re
portados por el SESNSP, con 496 ex
pedientes; en 2023 se registraron 
365 en dicho periodo . 

En 2021 se contabilizaron mil 549 
carpetas de investigación en el pri
mer cuatrimestre, mientras que en 
2022 sumaron mil 675. 

De acuerdo con el último reporte 
de seguridad realizado por el Go
bierno capitalino el 6 de febrero pa
sado, del 1 de enero de 2020 al 31 de 
enero de 2024 se cumplimentaron 3 
mil 343 cateos por temas de grupos 
criminales, en donde se decomisó 
droga y detuvieron a líderes. 

Como resultado de estos cateos se 
han asegurado mil 263 kilogramos 
de cocaína, 4 mil 357 kilogramos de 

¡ ._.,. 

$ aseguramiento de 200 kilos de ma
~ rihuana en un inmueble de la alcal

día Venustiano Carranza, hasta 
donde arribaron elementos para 
cumplir con una orden de cateo. 

Esta acción se llevó a cabo en la 
calle Labradores, en la colonia Mo
relos, en donde además hallaron un 
altar a la Santa Muerte y aseguraron 
a dos sujetos con armas. 

La tarde del lunes, la Fiscalía 
General de Justicia de la Ciudad 
de México realizó un cateo en un 
local comercial en la alcaldía Gus
tavo A. Madero, en donde detuvo 
a dos personas y aseguró 30 envol
torios con cocaína. 

La ssc dio a conocer el aseguramiento de 200 kilos de marihuana, tras un cateo en un 
inmueble de la alcaldía Venustiano Carranza. 

Pero estas no son las únicas ac
ciones, el pasado 14 de marzo, Pa
blo Vázquez, secretario de Seguri
dad, dio a conocer el asegura
miento de 100 kilos de cocaína en 
la alcaldía Iztapalapa. 

El 9 de mayo se aseguraron otros 
100 kilogramos de marihuana y dos 
recipientes con cocaína, en medio 
deuncateoenlacoloniaMorelos, en 
Venustiano Carranza 

marihuana, 689 armas de fuego en
tre largas y cortas, 18 granadas, mil 
258 vehículos, 911 toneladas de au
topartes, así como 22 millones 151 
mil 84 pesos. 

Para el especialista en temas de 
seguridad, escritor y periodista José 
Reveles, no se puede negar que en la 
Ciudad de México están todos los 
grupos criminales que operan en el 
país y generan incidencia delictiva 
alta, pues sus activos continúan sin 

ser atacados por las autoridades. 
Refirió que la capacidad econó

mica de grupos criminales locales, 
como La Uni6n Tepito y el Cárcel de 
11áhuac, entre otros, sigue intacta, 
ya que no se ha atacado alguna es
tructura financiera. 

El especialista recordó que gru
pos como La Unión Tepito y el Cár
tel de Tláhuac no están desligados 
de cárteles transnacionales como el 
los de Jalisco Nueva Generadón 

En distintos operativos elemen
tos de la SSC y fiscalía capitalina han 
asestadodiversosgolpesalosgrupos 
que se dedican a la venta de drogas 
al menudeo, sobre todo en las alcal
días Gustavo A. Madero, Cuauhté
moc, Iztapalapa y Venustiano Ca
rranza • con lnfonnadón de David 
Fuentes y Rebeca Jiménez 

Baja suministro 
del Cutzamala al 
Valle de México 
En 15 días, caudal pasó de 7.984 m3 
por segundo a 7.740, dice Conagua 

ti CRISIS DEL AGUA 

CLAUDIA GONZÁLEZ Corresponsal 

- mecropo/i@eluniversal.com.mx 

Toluca, Méx.- El suministro de agua que va del 
Sistema Cutzamala a la Ciudad yel Estado de México 
mantiene una reducción desde hace varias semanas; 
tan sólo en 15 días pasó de 7.984 metros cúbicos por 
segundo (rn3/s) a 7.740 rn3/s. 

Citlalli Peraza, directora del Organismo de Cuenca -29.1% 
NIVEL DE 
ALMACENA· 
MIENTO 

Trabajadores de expendios de hielo reconocieron que la demanda se ha incrementado por las altas temperaturas y no se dan abasto. 

que reportan las 
tres presas que 
conforman el 
Sistema 
Cutzamala. 

Aguas del Valle de México, de la 
Comisión Nacional del Agua 
(Conagua), informó durante la 
sesión del Comité Técnico de 
Operación de Obras Hidráulicas 
que las tres presas del CUtzama
la tienen un almacenamiento de 
29.1%, es decir, 227.82 millones 
de merros cúbicos (mrn3), mien
tras que la semana pasada se en -
contraba en 30.8%. 

Escasea el hielo en 
los comercios de la 
Zona Metropolitana 
Producción de las 
fábricas no alcanza a 
cubrir la alta demanda, 
explican distribuidores 

Las altas temperaturas en la Zona 
Metropolitana del Valle de México 
han provocado un elevado consu
mo de hielo, lo que ocasiona escasez 
en la producción. 

"La demanda está muy canija, 
ahorita no tenemos nada de hielo y 
la producción que estamos sacando 
son para puros pedidos, ahora sí que 
venta al público no tenemos mucho, 
pues mucho calor, mucha gente vie
ne a comprar de diferentes lados, de 
diferentes empresas", dijo Kevin, 

trabajador de una fábrica de hielo en 
la alcaldía Iztacalco. 

En el inmueble localizado en la 
coloniaAgricola Oriental, la máqui
na produce cada hora 120 bolsas de 
hielo en cubo, las cuales se acaban 
en minutos. "Es muy alta la deman
da de hielo, también la barra, esta
mos muy escasos", añadió Kevin. 

La bolsa chica rol de cinco kilos la 
venden en 38 pesos con SO centavos; 
la bolsa grande rol en 66; bolsa gran
de en cubo, 73 y la barra en 300. 

"Vine a buscar el hielo pero ya no 
alcancé ( ... ). Yo lo vendo en una tien
da a mis clientes. Las que me llevé 
ayer y antier ya no tengo hielo, le es
toy negando el hielo a mis clientes"~ 
comentó óscar, tendero. 

Trabajadores de expendios de 
hielo dijeron a EL UNNERSAL que 
la demanda de compra se ha incre
mentado, sumado a las complica-

KEVIN 
Trabajador de una fábrica de hielo 

la demanda está muy 
caniia. No tenemos nada 
de hielo y la oroaucc1on 
aue estamos sacando 
son para puros pedidos. 
ahora sr aue venta al 
público no tenemos" 

ciones que conlleva el manteni
miento del refrigerante para el pro
ducto gélido. 

"Clientes vienen a tratar de com
prar, pero no nos damos abasto y 
nos comentan que ya no hay lugar 
para conseguirlos", indicó Manuel 
Carranza, trabajador de la distribui
dora de hielo El Marino. 

Actualmente, en las fábricas ubi
cadas frente a la Cenrral de Abasto 
de la Ciudad de México se comer
cializan más de 500 bloques de hie
lo, cada barra pesa 150 kilos, siendo 
un aproximado de 75 toneladas que 
se venden diariamente. 

Tiendas de conveniencia de la 
Ciudad reportaron no tener hielo 
desde hace algunos días, debido a la 
alta demanda del producto por las 
altas temperaturas. 

"Ahora sí no tenemos nada de 
hielo( ... ) no, pues ya vamos para una 
semana que no nos llega", dijo la en
cargada de una tienda en la calle 5 
de Mayo, en el Centro Histórico. 

En un recorrido de EL UNNER
SAL por 10 tiendas de conveniencia 
del Centro, empleados aseguraron 
que la demanda es alta. "Tenemos 
como dos días sin hielo y cuando 
trajeron, hicieron fila, se acabó en 
dos o tres horas", expuso Ornar, ca
jero de un establecimiento. 

"Tenemos una semana sin nada 
de hielos. La última vez nos dejaron 
SO bolsas nada más, nos dijeron que 
no podían dejamos más porque si 
no, no surtían a otras tiendas'', relató 
óscar, trabajador de un Oxxo en el 
municipio de Coacalco. 

Metros más adelante, en un Mo
delorama, Esther dijo que el vier
nes pasado les surtieron y el mismo 
día se acabaron los hielos. "Nos tra
jeron20 bolsas que se fueron el mis
mo día". • Coninfonnación de Emi
lio Femández, Juan Carlos Willlams, 
Rafael García y Arturo COntteras 

Detalló que al 20 de mayo la 
presa El Bosque tenía un allna
cenamiento de 35.6%; Villa Vic

toria, 25.3%, y Valle de Bravo, 27.6%. 
Indicó que las extracciones de la presa de Tuxpan 

son 2.17 metros cúbicos por segundo (rn3/s); de El 
Bosque, 8.9 rn3/s; de Valle de Bravo, 1.543 rn3/s, y de 
Villa Victoria, 0.2 m3/s, lo que dio un total de 4.588 
rn3/s de caudal promedio hacia la CDMX y al Estado 
de 3.152 m3/s del 13 al 19 de mayo 

Puntualizó que sigue una ligera recuperación de 
la presa de Valle de Bravo. Por ahora se ubica en 108.9 
millones de metros cúbicos. De la semana pasada a 
la fecha pasó de 27.4% a 27.6%. 

Peraza sefialó que en lo que va de mayo no hubo 
registro de lluvias en la zona de las presas. • 

En lo que va de mayo no se han registrado lluvias 
en las presas que integran el Sistema Cutzamala. 
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HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado R O J O, 

terminación de placa en 3 y 4 
y holograma 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 105 13
Noreste 110 14

Centro 123 14
Suroeste 132 14
Sureste 125 15

pm-10 máximo hora
Noroeste 57 16
Noreste 99 09

Centro 52 19
Suroeste 40 10
Sureste 60 16

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

ELBA MÓNICA BRAVO 

Por segundo día consecutivo, re-
sidentes de la colonia El Capulín, 
en Álvaro Obregón, se manifes-
taron en contra de las obras del 
Tren Interurbano México-Toluca, 
las cuales clausuraron de manera 
simbólica en el tramo de la presa 
Tacubaya, por lo que con altavoz en 
mano pidieron a los trabajadores 
salir de la zona, y a los que llegaban, 
no entrar a laborar.

Juan Barrera, representante ve-
cinal, señaló que la exigencia es que 
el Gobierno de la Ciudad de México 
realice dictámenes estructurales en 
más de medio centenar de casas, a 
fin de que, según sea el caso, se re-
paren los daños que presentan. 

Los vecinos insisten en que se 
firme un documento en el que las 
autoridades capitalinas “se com-
prometan a responder por daños 
ocasionados por las obras y por la 
operación del tren que pueda oca-
sionar en los años siguientes”.

Colocaron mantas en las que se 
leía: “Sin garantías reales no per-
mitiremos el avance de sus obras”, 
firmada por los “vecinos unidos El 
Capulín”, mientras los trabajadores 
salían de la obra sin que ocurrieran 
incidentes. 

Alrededor de las 9 de la mañana, 
los residentes de El Capulín se con-
gregaron en avenida Las Torres y 
Minas de Arena, con la intención 
de realizar un bloqueo similar al del 
lunes pasado, que se prolongó por 
12 horas en vialidades y acceso a la 
obra del tren a Toluca; sin embar-
go, optaron por hacer la clausura 
simbólica. 

Barrera comentó que aceptaron 
la mesa de diálogo que las auto-
ridades capitalinas ofrecieron 
iniciar al mediodía de este miér-

coles, porque estará presente el 
secretario de Gobierno, Ricardo 
Ruiz, así como representantes de 
otras dependencias, entre ellas la 
Secretaría de Obras, y las empre-
sas responsables de los frentes 23 
y 24 del viaducto elevado del Tren 
Interurbano, a la altura de la presa 
Tacubaya, donde una lanzadora de 
dovelas, de 200 metros de longi-
tud y 800 toneladas de peso, se 

deslizó y cayó en abril pasado. 
El representante vecinal indicó 

que vecinos de las colonias Santo 
Domingo, Ampliación Acueducto y 
algunos residentes de Liberales de 
1857 se han unido a sus protestas.

Mantienen diálogo

Otro grupo de residentes perte-
necientes a la colonia Liberales de 

1857 apuntaron que hasta el mo-
mento siguen las mesas de diálogo 
con autoridades, por lo que en es-
tos días se realizará un recorrido y 
visitas a distintos domicilios para 
revisar los daños. 

Las autoridades capitalinas in-
formaron que será a mediados de 
junio cuando posiblemente se ha-
ga el retiro total de la lanzadora, 
luego de que se tienen que realizar 

maniobras con grúas que iniciaron 
después de que concluyeron los 
peritajes que elaboró la Fiscalía 
General de Justicia.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

A 10 días de que concluya el último 
periodo ordinario de la tercera le-
gislatura, diputados al Congreso de 
la Ciudad de México comenzaron a 
apurar la aprobación de reformas y 
puntos de acuerdo.

Tras varios meses en que las se-
siones ordinarias concluyen a me-
diodía sin aprobar dictámenes, que 
ni siquiera hay quorum para sesio-
nar, ayer los diputados aprobaron 
dos exhortos y ocho modificaciones 

a leyes, entre las que destaca que 
todas las reformas aprobadas por 
el Legislativo local entrarán en vi-
gor sin necesidad de ser publicadas 
en la Gaceta Oficial de la Ciudad de 
México.

En el contexto de que en abril pa-
sado no se aprobó un solo dictamen, 
este martes se avalaron por unani-
midad todas las reformas, con poco 
debate de por medio y con reservas 
previamente acordadas entre todas 
las fuerzas políticas.

Se reformó el Código Civil local 
para reducir a 15 días la inclusión 

de registros en la base de datos de 
deudores alimentarios morosos.

En tribuna, los legisladores 
explicaron que la falta de pago 
de pensiones alimentarias por el 
padre de familia es un problema 
estructural y sistémico, pues de 
acuerdo con datos del Tribunal Su-
perior de Justicia, de 2020 a 2021 
se incrementó 33 por ciento –unos 
4 mil 575 asuntos– el número de 
expedientes ingresados en materia 
familiar por ese tema.

También se aprobó un dictamen 
para incluir en los códigos Civil y 

Penal el delito de violencia vicaria. 
Quienes la cometan podrían ser 
castigados con dos a seis años de 
prisión y el retiro de la patria po-
testad de los hijos.

Endurecen sanciones

Asimismo, se incluyeron supuestos 
no considerados o ambiguos para 
fortalecer la figura penal del femi-
nicidio; por ejemplo, se endurecen 
las sanciones en los casos en que 
existan relaciones de subordinación 
o superioridad, incluyendo las que 
se den en un plano religioso, institu-
cional, de servicio o cualquier otra 
análoga.

El pleno aprobó exhortar al go-
bierno capitalino a diseñar un plan 
de revisión de la red hídrica para 

detectar y reparar tomas clandes-
tinas, pues la Ciudad de México 
cuenta con pocas fuentes sosteni-
bles, al tiempo que se detectaron 
124 tomas clandestinas entre 2018 
y 2023.

Se aprobaron dictámenes para 
que la persona que ostente la dipu-
tación migrante pueda participar 
vía remota en sesiones del pleno, 
comisiones o comités, al garantizar 
su asistencia y voto. Así también, 
se aprobó el dictamen relativo a la 
renovación del Consejo Ciudadano 
del Sistema de Búsqueda de Per-
sonas de la Ciudad de México, y se 
aprobó inscribir la leyenda “Poder 
Judicial de la Ciudad de México” 
con letras de oro en los muros del 
recinto legislativo de Donceles y 
Allende.

Diputados buscan reducir en 10 días el 
rezago legislativo, tras meses de inacción

AVALAN DOS PUNTOS DE ACUERDO Y OCHO REFORMAS

Modifi can ley para que las iniciativas aprobadas 
entren en vigor sin ser promulgadas en la Gaceta

Clausuran colonos de El Capulín obras del Tren 
Interurbano; exigen peritajes reales de daños

▲ Colonos de El Capulín, 
en Álvaro Obregón, exigen 
la reparación de sus casas, 
afectadas por el tren a Toluca. 
Foto Alfredo Domínguez
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TABOADA

BrugADA

CHErTOrIVSKI

Insta a 
votar en 
libertad

Confía en 
ganar la 
elección

“No todo  
es cárcel”

Propuestas
 l Transformar al Poder 
Judicial de la ciudad 

 l Detener al crimen 
organizado

El dato

Propuestas
 l Creará un gabinete 
contra la corrupción

 l Justicia restaurativa

El dato

Santiago Taboada, can-
didato a la Jefatura de 
Gobierno por la coali-
ción Va X la CDMX, hizo 
un llamado a “desbordar 
las urnas de votos” de 
manera libre y sin pre-
siones el 2 de junio.

“En esta elección va-
mos juntos hasta el final 
(…), lo que no podemos 
perder es la libertad de 
decidir quién queremos 
que nos gobierne los 
próximos seis años, y esa 
decisión está en ustedes”, 
expresó en la alcaldía Ál-
varo Obregón.

En  e l  parque  de 
la Bombilla, agrade-
ció el apoyo y reiteró 
que el cambio está por 
comenzar.

Previamente, el aban-
derado del PAN-PRI-PRD 

DE LA REDACCIÓN
comunidad@gimm.com.mx

“Arrancamos ganando 
y terminamos ganan-
do”, dijo Clara Brugada, 
candidata de la coali-
ción Sigamos Haciendo 
Historia a la Jefatura de 
Gobierno.

En entrevista con Pas-
cal Beltrán del Río, para 
Imagen Radio, comentó 
que diversas encuestas le 
conceden “una diferencia 
importante: algunas me 
dan 20 (puntos de venta-
ja), otras me dan 30”.

Además, confió en que 
éstas podrán traducirse 
en votos el 2 de junio.

Respecto a la Marea 
Rosa, la abanderada de 
Morena-PT-PVEM mani-
festó que se trató de una 
movilización partidista.

En cambio, “hay otra 
parte de la ciudada-
nía que no se moviliza, 

POR IVÁN MEJÍA
ivan.mejia@gimm.com.mx

Las cárceles están llenas 
de pobres y las calles de 
delincuentes, mencionó 
Salomón Chertorivski, 
candidato de Movimien-
to Ciudadano a la Jefatu-
ra de Gobierno.

Por ello, precisó, uno 
de los ejes de su estrate-
gia de seguridad será “no 
todo es cárcel”.

El emecista partici-
pó en el conversatorio 

reiteró que está en contra 
de la prisión preventiva 
oficiosa. 

Durante el foro Justicia 
Incluyente, calificó dicha 
medida cautelar como “la 
mediocridad más grande 
del sistema de justicia”.

Añadió que es “muy 
fácil clavarle un delito 
a alguien y no hacer tu 
chamba, y violas comple-
tamente todo el tema de 
cadena de custodia”.

que está indecisa”, y es 
ese sector al que se debe 
“convencer de la impor-
tancia de salir a votar”.

Brugada añadió que ya 
se alista su cierre de cam-
paña, programado para 
el miércoles 29 de mayo, 
que tendrá lugar en el Zó-
calo capitalino. “Es el cie-
rre nacional de Morena”.

En el Foro Justicia In-
cluyente prometió aca-
bar con la corrupción 
en la Fiscalía y el Poder 
Judicial.

Balance de la justicia pe-
nal en la CDMX: retos y 
reflexiones.

Ahí externó que en la 
actualidad se detiene a 
personas por posesión 
simple de droga, en lugar 
de perseguir a los crimi-
nales que cometen deli-
tos de alto impacto, como 
extorsión.

POR HILDA CAstELLANOs  
y ALEJANDRINA  FRANCO
comunidad@gimm.com.mx

La Secretaría de Inclusión 
y Bienestar Social confirmó 
que fue retirado el puesto de 
mando ubicado en el Parque 
Esparza Oteo, de la colonia 
Nápoles, en el que se abaste-
cía de garrafones de agua a los 

En BJ ya no 
darán agua 
en garrafones

Foto: Tomada de X

Ayer se desinstaló el puesto de 
mando en la Nápoles.

vecinos del norponiente de la 
alcaldía Benito Juárez, ante la 
crisis del agua contaminada.

Personal de la dependen-
cia indicó a Excélsior que “en 
las pasadas semanas la de-
manda por agua en garrafo-
nes para llenado era ya muy 
baja”.

Colonos consultados ca-
lificaron como lamentable la 
decisión del gobierno capi-
talino de retirar el puesto de 
mando que quedaba.

Alicia Camps, una de las 
representantes de la aso-
ciación civil Guardianes del 
Agua, advirtió que con esa 
acción, la administración de 

Martí Batres pretende dar 
por terminado el asunto, sin 
que hasta el momento, se 
haya informado sobre el tipo 
de sustancia que originó el 
problema.

En tanto, el Inai indicó que 
Pemex tiene cinco días hábi-
les para entregar al Instituto 
de Transparencia de la CDMX 
los resultados de las pruebas 
del agua contaminada.

De lo contrario, se levanta-
rá un acta por incumplimien-
to. La comisionada Norma 
Julieta del Río Venegas dijo 
que se le dieron 10 días a la 
petrolera para cumplir con la 
información.

líquido contaminado

Arde CDMX. En el arranque de la tercera ola 
de calor, se estableció un récord de temperatura 
para un 21 de mayo, con 32.8 grados Celsius en 
el Observatorio de Tacubaya, de acuerdo con la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua). El registro 
anterior fue en 2022 con 32.1. En tanto, la Secretaría 
de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil 
reportó que en la colonia Granjas, alcaldía Iztacalco, 
se llegó a los 33.2 grados.  — Jonás López

calor no 
cede; se 

rompe 
récord

32.8
Grados
es el nuevo registro de 
temperatura para un 21 de 
mayo, según la Conagua

La búsqueda por vivir cerca del 
espacio laboral y cultural beneficia a 
los arrendatarios, quienes son más 
flexibles en los hospedajes

EXPERTOS ADVIERTEN 
MAYORES GANANCIAS

Nómadas 
digitales 
avivan 
rentas

Foto: Especial
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POR JONÁs LÓPEz
jonas.lopez@gimm.com.mx

L
a llegada de los nó-
madas digitales y el 
auge del teletrabajo 
han detonado un au-
mento en los rendi-
mientos anuales para 
los arrendadores.

Expertos que partici-
paron en el webinar El valor 
y la seguridad de la inversión 
inmobiliaria y sus beneficios 
a largo plazo, organizado 
por University Tower, men-
cionaron que las personas 
buscan “la vida urbanita”.

Es decir, tener su trabajo 
cerca de donde vives, por lo 
que la zona centro de la Ciu-
dad de México es una de las 
más atractivas para invertir 
en inmuebles.

“Paseo de la Reforma es 
el mejor ejemplo de esto, 
porque hay centros de tra-
bajo, da la oportunidad de 
caminar a los centros cul-
turales más importantes 
del país, como el Museo de 
Antropología, el Museo Ta-
mayo, el Museo de Arte Mo-
derno o ir hacia el centro a 
ver los murales, asistir a tea-
tros, cines, etc. 

“Tienes escuelas, los me-
jores restaurantes, más otros 
servicios. Por eso es la ave-
nida más importante de La-
tinoamérica y se ha vuelto 
atractiva para la inversión 
inmobiliaria”, dijo Enrique 
Téllez, codirector de Desa-
rrolladora del Parque.

La posibilidad de realizar 
rentas en el esquema tradi-
cional por periodos anua-
les, más la opción de alquilar 
durante estancias cortas de 
días o semanas, en ocasio-
nes a través de plataformas 
de hospedaje, ofrece a los 
arrendadores duplicar sus 
utilidades, coincidieron.

“Los especialistas co-
mentaron que la llegada de 
los nómadas digitales y la 
explosión del teletrabajo 
han detonado que las inver-
siones inmobiliarias resi-
denciales dejen de ser sólo 
para renta tradicional, las 
cuales anteriormente tenían 
un rendimiento de entre 5% 
y 6% anual. 

“Actualmente, estos ren-
dimientos se duplicaron, 
con un 10-12% anual, sin 
importar que sea para ren-
ta tradicional a largo plazo o 
para estancias cortas, lo que 
se traduce en un gran be-
neficio”, de acuerdo con un 
comunicado.

INVErsIÓN
Los analistas agregaron que 
actualmente la inversión in-
mobiliaria en la Ciudad de 
México destaca como una 
opción sólida y atractiva en 
comparación con otros ins-
trumentos financieros.

“Para un tipo de inver-
sionistas especulativos que 
compran a un precio prefe-
rencial para después ganar 
en plusvalía, también es un 
gran negocio, porque les va 

a dar un rendimiento que 
no les otorga ningún otro 
instrumento financiero en 
el mercado; es decir, rendi-
mientos de mínimo de 18% 
al 20% anual”, afirmó José 
Antonio Limón, socio-di-
rector de Consulta Academy.

Además, mencionaron, 

el inmueble es un bien resi-
liente a movimientos extre-
mos, como inflación o tipo 
de cambio.

Ello aunado a que, en ge-
neral, mantiene su valor y 
lo incrementa a través del 
tiempo.

“Éste es un momento 
muy interesante para hacer 
inversiones inmobiliarias, 
creo que hay una oportuni-
dad importante para hacer-
te de un patrimonio de alta 
calidad y que te dé un ren-
dimiento sustantivo com-
puesto de flujos y plusvalía”, 
comentó el codirector de 
Desarrolladora del Parque.

12
por ciENto
anual de rendimientos 
pueden obtener los 
arrendatarios actualmente, 
de acuerdo con expertos

Los nómadas digitales buscan estar cerca de la zona centro de 
la ciudad debido a la oferta laboral, cultural y educativa.

POR HILDA CAstELLANOs
hilda.castellanos@gimm.com.mx
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L12 de Trolebús presenta avance del 93%; 
estaría lista antes de concluir mayo

Las obras de la nueva Línea 12 del Trolebús, 
que circulará por Avenida Aztecas presen-
ta un avance del 93 por ciento y se espera 
su conclusión antes de finalizar mayo. Así 
lo señaló el jefe de Gobierno Martí Batres, 
acompañado por el Secretario de Movili-
dad, Andrés Lajous al realizar un recorrido 
por la zona de trabajo. El mandatario desta-
có la importancia de este proyecto para la 
comunidad, señalando que Los Pedregales 
es una zona habitada por familias de bajos 
ingresos que han construido su entorno con 
esfuerzo desde los años setenta. 

“Esta zona es la que requiere la mayor 
atención de nuestra parte”, afirmó. La idea 
de construir un trolebús en Avenida Azte-
cas surgió de las propias necesidades y peti-
ciones de los residentes de Santo Domingo, 
Santa Úrsula, Ajusco, Ruiz Cortines y otras 
colonias de Los Pedregales.

El proyecto de trolebús en Avenida Azte-
cas comprende un recorrido de 7.3 kilóme-
tros, con 19 estaciones a lo largo del trayec-
to que conecta CETRAM Taxqueña con Pe-
risur. Las conexiones estratégicas incluyen 
la Línea 2 del Metro, el Tren Ligero, y las 
Líneas 1 y 7 del Trolebús, así como la Línea 
1 del Metrobús en Perisur. Esta línea será la 
número 12 del Trolebús en la ciudad.

Actualmente, el proyecto presenta un 
avance del 93 por ciento y se espera su con-

clusión antes de finalizar mayo. 
“Nos pusimos a hacer unos estudios y 

en unos días me dijeron: ‘Es perfectamente 
posible’”, recordó Batres sobre el inicio del 
proyecto. La obra no solo es nueva, sino adi-
cional a otras mejoras de movilidad imple-
mentadas durante la administración actual.

Jesús Esteva, Secretario de Obras y Ser-
vicios, detalló los avances visibles en cada 
estación. Las estaciones están equipadas 
con plataformas de piso de recinto, estruc-
turas de acero inoxidable, bancas y cubier-
tas, y se ha mejorado la iluminación con 
tecnología LED. Además, se han realizado 
trabajos de repavimentación y manteni-
miento del camellón, incluyendo la siem-
bra de árboles y arbustos.

MOVI LI DAD Y SOSTE N I BI LI DAD
Una de las principales virtudes del nuevo 
trolebús es su contribución al transporte 

sustentable, ya que reemplazará unidades 
que utilizan combustibles fósiles por trole-
buses eléctricos. “Va a ser transporte sus-
tentable”, subrayó Batres. Esto no solo re-
ducirá los tiempos de traslado en un 16%, 
sino que también tendrá un impacto posi-
tivo en el medio ambiente.

Además, Andrés Lajous destacó que la 
operación del trolebús será 100% accesi-
ble, beneficiando a alrededor de 115 mil 
habitantes. La integración de esta línea 
con otras formas de transporte facilitará 
los viajes de personas que viven en la zona 
sur de la ciudad, mejorando significativa-
mente su calidad de vida.

HOM E NA J E A L A H I STORIA
El nuevo trolebús también honra la histo-
ria y cultura local. Las estaciones llevan 
nombres de calles con raíces prehispáni-
cas, como Papatzin, Rey Moctezuma, Te-

El proyecto de trolebús en Avenida Aztecas comprende un recorrido de 7.3 kilómetros, con 19 estaciones a lo largo del trayecto que conecta CETRAM Taxqueña con Perisur. 

El proyecto del trolebús en 
Avenida Aztecas representa 
una inversión de 240 
millones de pesos

Gerardo Mayoral
metropoli@cronica.com.mx

Movilidad CDMX

palcatzin, Topiltzin e Ixtlixochitl. Además, 
una estación ha sido nombrada en honor 
a Roberta “Tita” Avendaño, una destaca-
da luchadora estudiantil del movimiento 
de 1968. “Nos parece importante esta rei-
vindicación en esta zona”, comentó Batres, 
recordando la importancia de preservar la 
memoria histórica y reconocer a quienes 
lucharon por los derechos estudiantiles.

Paulino Herrera informó sobre la ins-
talación de seis intersecciones semaforiza-
das nuevas y cruces seguros en cada es-
tación. “Se van a instalar semáforos pea-
tonales y aparatos audibles para aquellas 
personas con algún problema de visión”, 
detalló Herrera, asegurando que la infraes-
tructura de semaforización dará prioridad 
al flujo vehicular en los horarios de mayor 
volumen, mejorando así la seguridad y efi-
ciencia del tránsito.

I NVE R SIÓN Y TARI FA
El proyecto del trolebús en Avenida Azte-
cas representa una inversión de 240 mi-
llones de pesos, una cifra significativa que 
no ha repercutido en un aumento de las 
tarifas del transporte público. “A lo largo 
de la administración no han subido las ta-
rifas del transporte público, para ayudar 
a la población”, afirmó Batres, destacando 
el compromiso de su administración con 
mantener tarifas accesibles en beneficio de 
las familias trabajadoras.

Martí Batres reiteró la importancia de 
defender y cuidar los derechos conquista-
dos, recordando episodios históricos donde 
reformas neoliberales intentaron revertir 
beneficios sociales. “Es muy importante te-
ner mucho ojo, mucha atención, mucho cui-
dado, cuidar nuestros derechos”, enfatizó.

Se busca que la construcción del trole-
bús en Avenida Aztecas mejore la movili-
dad y reduzca los tiempos de traslado para 
usuarios, además de representar un acto 
de justicia social al atender las necesidades 
de las comunidades más desfavorecidas.Las conexiones estratégicas incluyen la Línea 2 del Metro, el Tren Ligero, y las Líneas 1 y 7 

del Trolebús.
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QUIEN lo diría Pablo Gamboa Miner quien
ha hecho toda su carrera política en el PRI
de Yucatán renunció al tricolor a once días
de las elecciones federales y las que renuevan
la gubematura yucateca

POR QUÉ se va Unos dicen que él quería
ser candidato a diputado federal del PRI
por el Distrito III de Mérida donde
ya había sido electo como diputado
en 2018 combatiendo a AMLO Ahora
le cerraron el paso en la alianza del PRIAN

DA LA IMPRESIÓN de que Gamboa Miner
tomó clases de trampolín se las dio Rommel
Pacheco para brincar a Morena con la ayuda
de su padre Emilio Gamboa Patrón

PARA quienes no lo recuerdan se trata de quien
fuera secretario particular del presidente Miguel
de la Madrid ex secretario de Comunicaciones
con Carlos Salinas y coordinador de senadores
priistas con Enrique Peña Sí que va muy
rápido el segundo piso de la 4T

ALLÁ en Quintana Roo quien salió bailando
y no las canciones de los Tucanes de Tijuana
fue Pedro León Toro Peña luego de que
fue separado suspendido o despedido
de su cargo como director de la Policía
de Investigación

AHORA lo interesante será ver hasta dónde
llegan las investigaciones en el estado
que gobierna la morenista Mara Lezama
pues evidentemente el nivel de vida del mando
policiaco no corresponde con su sueldo como
servidor público Porque resulta un poco paradójico
que quienes se supone que persiguen los delitos
en Quintana Roo no se dieron cuenta

POCAS VECES resulta tan acertada la frase
luz de la calle y oscuridad de su casa como
ahora que AMLO decidió ignorar la crisis
energética en su propio país para regalarle
luz eléctrica a Belice

EL TEMA por supuesto no es el gesto
de buena vecindad con el país centroamericano
sino la falta de consideración para quienes
aquí viven Esta semana se está viviendo
en todo el país una nueva ola de calor
lo que evidentemente provoca elevados
picos de consumo y por consecuencia
que haya apagones

ASÍ QUE mientras los beliceños comienzan
a recibir la Luz del Bienestar los mexicanos
tendrán que seguir pagando por un servicio
que nomás no alcanza para las necesidades
del país cuando funciona

 .  2024.05.22
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BAJO
RESERVA
En México hay dos gobiernos
el Federal y el narcotráfico PT

Nos platican que en la Cámara de Diputados
la oposición encontró un inesperado crítico del
gobierno nada menos que en el PT un aliado de
la autollamada Cuarta Transformación Al menos
en el tema de la violencia electoral que se vive en

el país el PT se animó a criticar
a su aliado electoral Nos dicen
que ayer en la reunión con los
magistrados del Tribunal Elec
toral sorprendió a propios y ex
traños que el coordinador del
PT en la Cámara de Diputados
Alberto Anaya dijo que en
México hay dos gobiernos el fe
deral y el del narcotráfico Ad
virtió que el crimen organizado
se apoderó de la economía del

país cobrando impuestos teniendo la batuta de
grandes negocios y controlando la mayor parte
del territorio nacional Los principales sorprendi
dos en el encuentro nos cuentan fueron los mo
renistas quienes como era de esperarse dijeron
que el proceso electoral va requetebién Sin em
bargo don Alberto tiene otros datos muy diferen
tes a los de sus compañeros de la 4T

CNTE paga por refuerzos
del plantún

Tras el plantón indefinido que mantiene la
Coordinadora Nacional de los Trabajadores de la
Educación CNTE en el Zócalo capitalino el ma
gisterio no quiere que su protesta pierda tuerza al
grado que sus integrantes están buscando reem
plazos a como dé lugar y que no flaquee su pro
testa Nos cuentan que en grupos de redes socia
les de la UNAM circulan mensajes de maestros
que piden el apoyo para que los suplan en el

plantón y ofrecen hasta 4 mil pesos por acudir
miércoles jueves y viernes Al parecer pagos y
promesas dan resultados pues nos comentan que
solo el lunes arribaron a la plancha del Zócalo
300 maestros que provenían de Guerrero

XóchiO Gátvez la cruzazuleú
Nos cuentan que quien de plano dejó pasar

un pase a gol en el último debate presidencial fue
la candidata opositora Xóchitl Gálvez Cuando
los moderadores le pusieron el pase para que ella
llegara y rematara le dejó ir Cuando se le pre
guntó a doña Xóchitl por la política migratoria
ella recordó la tragedia de Ciudad Juárez que de
jó 40 migrantes muertos en un incendio pero
nunca mencionó la impunidad en que el actual
gobierno mantiene al titular de la Instituto Nacio
nal de Migración Francisco Garduño quien no
sólo no está en la cárcel sino que ni siquiera fue
destituido La tuvo era suya y la dejó ir

vendedores de alrededor de Palacio
Nacional gritan a AMLO por ayuda

Quienes recordaran este sexenio con cierto
enojo son los vendedores de la calle Corregidora
contigua a Palacio Nacional Nos detallan que es
ta calle hasta antes de este sexenio estuvo abierta
al paso de vehículos pero a mediados del año
2020 se cerraron con vallas metálicas y policías
de la CDMX y se convirtió en estacionamiento
exclusivo de funcionarios e invitados de Presiden
cia Ha sido tanto el hartazgo de los vendedores

que dicen haber registrado pérdidas en ventas
de hasta 90 y con ello se han generado afecta
ciones a 320 familias que esta semana decidie
ron exhibir una enorme manta pidiendo al presi
dente López Obrador la apertura de esta calle Se
rá que el mandatario federal los escuchará y rea
brirá esta calle y evitar las afectaciones de los
vendedores o de plano no los ve ni los oye co
mo diría uno de sus antecesores en el cargo

 .  2024.05.22
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Que pobre Oaxaca en me
dio de un gobernador Salomón
Jara que dice que no hay plan
B ante un eventual boicot de la
CNTE a las elecciones del 2 de
junio asegurando que habrá
una jornada pacífica de voto
y de la sección 22 del magiste
rio disidente que se dio vuelo
ayer con el ahorcamiento de la
capital y generando disturbios
En tanto la iniciativa privada
y el sector empresarial estata
les lanzaron un SOS para que
el Presidente los vea y dé res
puestas ya a los profesores que
colapsan la economía con plan
tones ybloqueos

Que magistrados del Tribu
nal Electoral y líderes de la Cá
mara de Diputados concreta
ron por fin su reunión de traba
jo para revisar los focos rojos
del actual proceso a solo doce
días de los comicios del 2 de ju
nio aunque los grandes ausen
tes al encuentro en la sede de
losjuzgadores fueron el coordi
nador de la bancada guinda Ig
nacio Mier y su vicecoordina
dor Leonel Godoy así como los
integrantes y ex presidentes del
órgano jurisdiccional Reyes
Rodríguez y Janine Otálora

Deben tener cosas mas impor
tantes que atender

Que aprendida la lección
de 2006 cuando las fuerzas
que candidateaban a AMLO
fueron incapaces de definir re
presentantes en todas las casi
llas electorales y perdieron por
una nariz ahora Mario Del
gado anunció que terminado
el plazo establecido por el INE
para el registro de la estructu
ra de defensa del voto de todos
los partidos para la elección so
lo Morena que él preside ten
dráenviados en ciento porcien
to de espacios y detalló que el
PRIAN dado su desprestigio
no pudo encontrar gente para
cubrir ni la mitad Bueno

Que por cierto Morena
buscará llenar el Zócalo pero
ahora solo con simpatizantes
de la capital Estado de Méxi
co y entidades cercanas para el
cierre de campaña de su can
didata presidencial Claudia
Sheinbaum por lo que se pidió
a los militantes de lugares más
lejanos que mejor no asistanpa
ra que puedan quedarse en sus
estados a emitir el voto No va
ya a ser que vengan al mitin se
queden a turistear y le fallen a
la doctora mmm

 .  2024.05.22
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ICamaleónica En otras circunstancias la

capacidad de adaptación a los entornos
difíciles sería una virtud pero en este caso no
Guadalupe Taddei consejera presidenta del INE
sigue mandando señales de inequidad previas al 2
de junio Mucho cuidado Después de que la semana
pasada Taddei sugirió a la sociedad civil no utilizar
el color rosa en la marcha del 19 de mayo por la
coincidencia de que es el mismo color institucional
del INE súbitamente cambió su color El manual
del instituto electoral establece cuatro y ninguno de
ellos es morado De qué lado están

2 Ventajas y desventajas Al reunirse con el
Consejo Nacional Agropecuario lacandidata

presidencial del PAN PRI y PRD Xóchitl Gálvez
afirmó que las elecciones no serán un mero
trámite como señaló la candidata de Morena
Claudia Sheinbaum porque ni modo que a la
gente le guste la mala vida Aseguró que hay una
encuesta que no es la de Massive Caller que la
ubica a unas décimas por arriba de Sheinbaum en
las preferencias electorales y eso es producto del
respaldo popular de la Marea Rosa y que no le han
demostrado ningún acto de corrupción Ciertas o no
las cifras la elección se torna competitiva Hay tiro

3 Fortalecimiento La llegada de Jesús Valencia
exalcalde de Iztapalapa al equipo de

operadores de Claudia Sheinbaum será oportuna
para el último jalón Traerá su experiencia en ese
territorio al cierre de campaña Política a ras de piso
Fue director del DIF en la capital en 2007 y en 2022
ocupó la dirección de Operaciones de Diconsa en
Segalmex Si bien el equipo trabaja armonizado
hacía falta su expertíse para ajustado Ayudará
en la coordinación de los sectores productivos y
económicos Sí que hacía faltaba ese plus en el
empeño por posicionar a Sheinbaum Buena noticia
el refuerzo llegó

 .  2024.05.22
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4 Abandonado Jorge Álvarez Máynez cumple
a cabalidad su papel como el tercero en

discordia Después de su negativa a declinar por la
candidata de la oposición el joven político no logró
vender su exagerada sonrisa y se va quedando sin
aliados Más de 200 académicos e intelectuales
cerraron filas a favor de la candidata Xóchitl Gálvez

y se posicionaron en contra del proyecto de Morena
y de la Cuarta Transformación Una de las firmas es
de Rubén Aguilar exvocero de la administración
de Vicente Fox y suegro de Álvarez Máynez Ouch
Debe doler

5 Básicos Se había tardado Cuitláhuac García

gobernador de Veracruz se había mantenido
lejos de la tormenta que causa la presencia de Rocío
Nahle una zacatecana como candidata a sucederlo
Pero ante las revelaciones que el empresario Arturo
Castagné ha hecho en contra de la exfuncionaria
que más se ha alejado del discurso presidencial de
honestidad y austeridad el mandatario se lanza en
contra del ciudadano pidiendo que lo investiguen
En Morena ya se dieron cuenta de que a Rocío Nahle
ya nadie le puede lavar la cara y mejor quitaron su
imagen de la propaganda electoral Ahora llaman a
votar 5 de 5 Lo dicho ya perdieron Veracruz

 .  2024.05.22
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Hasta la cocina
El presidente se volvió a saltar las tran
cas Se metió hasta la cocina en las cues

tiones electorales Hace cosas que la ley
le prohibe expresamente hacer El está
en campaña y que los organismos elec
torales le hagan como quieran

Le pidió a la gente que no crea en
las promesas de la oposición y puso
como lazo de cochino a los intelec

tuales que mostraron simpatía por al
guien que no debían

La campaña del partido en el poder
tiene voceros que están justamente pa

ra confrontar las acciones y dichos de
la oposición el presidente desde Pala
cio no

Su conducta tendrá alguna con
secuencia jurídica algún día Es una
pregunta ingenua pero había que
plantearla

Agarraron parejo
Los activistas de la CNTE se dejan sentir
fuera del salón de clase Lo suyo lo suyo
es el vandalismo lo del magisterio no se
les da pero eso nunca los ha amilanado

Ayer en Tuxtla Gutierrez integrantes
de la Sección 7 en modo grupo de cho
que vandalizaron las oficinas de Mo
rena PRI PAN A las del MC les pren
dieron fuego Como quien dice agarra
ron parejo

Mientras eso ocurría en Chiapas
que ya no siente lo duro sino lo tupi
do en la CDMX otro contingente de
la CNTE estrangulaba el tránsito en
Circuito Interior enloqueciendo a los
automovilistas

Por qué lo hacen
Lo hacen porque pueden porque es

tán en una etapa de extorsión política
Las circunstancias los favorecen ante la

cercanía de la jornada electoral se pue
de apostar que el gobierno les dirá que
sí a todo

Fue montaje
La candidata de MC para Alvaro Obre
gón Esther Mejía salió buena para los
montajes Días antes del debate entre
aspirantes a esa alcaldía anunció a los
mandos del MC que se iba para Morena

Sin embargo no renunció y en su
calidad de candidata del partido na
ranja anunció justo ahí para darle un
golpe dramático a su deslealtad que

declinaba a favor de Javier López Ca
sarín de Morena

Fue una desfachatez en opinión de
Salomón Chertoriviski el candidato de
MC para la jefatura de Gobierno de la
CDMX que de inmediato aseguró que él
competirá hasta el último minuto con
fiado en su triunfo faltaba más

Doctores y reporteros
regañados
Los trabajadores de la salud en Morelos
están en paro de labores Para precisar
es un paro de brazos caídos por un de
horas al día tiempo que puede crecer si
las autoridades no responden a sus pe
ticiones que se condensan en la expec
tativa de seguridad laboral

Los doctores tratan de obtener el

respaldo de sus pacientes diciendo
que como ellos tienen necesidades
y obligaciones familiares

El presidente hizo una visita relám
pago al estado de Morelos y alcanzó a
declarar desde su auto que las protestas
de los trabajadores de la salud son poli
tiquerías y les reclamó a los reporteros
por hacerle el caldo gordo a los corrup
tos Estaba de malas

pepegrillo cronica com mx
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Riquelme lastre para
la coalición el Coahuila
Nos comentan que las pugnas el
distanciamiento y las divisiones
entre diversos actores del PRI y
del PAN en el estado de Coahuila

cada día sonmayores justo en
la etapa deflnitoria delproceso
electoral Todo parece indicar que
el trato entre los personajes clave
de ambos institutos políticos ya
está muy desgastadoy que incluso
ya ha llegado a enfreiitamieiitos
directos Eso sí los pronósticos in
dican que los resultados electorales
para la coaliciónserán positivos en
la entidad derivado sobre todo de

la buena gestión y aprobación que
tiene el actual gobernador Manolo
Jiménez Y en contraparte gran
parte de las pugnas que se viven
serían por el legado negativoque
dejó el exgobernadorpriistade la
entidad Miguel Angel Riquelme

Lo dapor perdido

A unos cuantos días de la llamada

fiestademocrática hay quienes
ya están dando sus pronósticos
Nos cuentan que uno de ellos
es SantiagoNieto candidato al
Senado por Morena quien dejó
entrever que el partido oficialista
no tiene nada que hacer en algunas
alcaldías de la Ciudadde México

Antes del inicio del tercerdéba

tepresencial que se llevó a cabo en

el Centro Cultural en Tlatélolco se
vio al extitular de la UIF platicando
con varias personas a quienes les
aseguró en corto que Cuajimalpa
Alvaro Obregón GustavoA Ma
deroy Benito Juárez son demar
caciones en las que difícilmente
Morena podrá ganar el próximo
2 de junio Tan anticipado el
pesimismo

Denuncianacoso en el Senado

En el Senadode la República en
donde debería de darse el ejemplo
delcumplimiento de las leyes que
protegen a las mujeres resulta
que un elemento de seguridad de
nombre Martín Mora nos dicen se

dedica a hacerle la vida imposible
a personal del área de Resguardo
principalmente a mujeres quienes
señalan que son víctimas de acoso
y se les impide el acceso a las
instalaciones

Lo mismo pasaría para quienes
laboranen el área de Síntesis
exponiéndolas incluso a altas horas
de la madrugada Nos comentan
que lamentablemente sujete inme
diato DemetrioFidelOrtizBarra
gán tiene conocimientodel tema
pero no ha actuado en consecuen
cia por lo que las afectadas le hacen
un llamado a la presidenta del
Senado Ana Lilia Rivera para que
se tomen tomar lasmedidaspara
frenar el hostigamiento laboral
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Claudia y los riesgos
de su estrategia
Üno podría pensar que

Claudia Sheinbaum ha
basado toda su estrate

gia de campaña presidencial en
las encuestas que en su inmensa
mayoría le dan una amplia ven
taja sobre Xóchitl Gáívez Y que
por eso ha apostado a adminis
trar su ventaja no polemizar no
engancharse no contestar dejar
que el rival se desgaste y adhe
rirse a la popularidad del presi
dente López Obrador que mar
can las mismas encuestas para
presentarse ante el electoradoco
mo una garantía de copia fiel de
eso que tanto parece gustarles

Pero toda estrategia es una
apuesta Y la apuesta que ha
hecho en esta campaña Clau
dia Sheinbaum conlleva un
doble riesgo el primero es ob
vio el segundo no tanto

El obvio es que si las encues
tas no están midiendo bien las

preferencias electorales como
ha sucedido en no pocos proce
sos de México y otros países
habrá perdido la oportunidad
de mostrar una personalidad

propia una idea personal de có
mo se imagina al país cómo lo
conduciría un proyecto con su
firma un lienzo de su autoría
que los votantes quieran ani
marse a dibujar con ella No ha
brá apostado por conseguir
nuevos votantes por acercar a
los lejanos por reconquistar a
los desencantados Se habrá
atrincherado en lo que le dijeron
que era suyo y en una de esas
resulta que era un espejismo

El segundo que no es tan
obvio esqueesasmismascasas
encuestadoras tradicionales que
le danunaproximado de 20pun
tos porcentuales de ventaja sobre
Xóchitl Gálvez y que reflejan una
buenapopularidad del presiden
te López Obrador del 66 de
aprobación en promedio mar
canquelaciudadaníarepruebaal
gobierno en varios rubros com
bate a la violencia combate a la

corrupcióny muchas veces tam
bién en aoceso a la salud

Y ahí Claudia Sheinbaum no
ha escuchado a las encuestas
Porque su mensaje al electorado
es que seguirá la misma estrate
giadeseguridad queyase acabó
lacorrupciónyque como dice
el Presidente estamos acuatro
mesesdetenerunsistemadeSa
lud como en Dinamarca

Si la estrategia era basarse en
las encuestas quizá lo lógico hu
biera sido administrar laventaja
dejarse arropar porun presiden
tepopular resaltar los beneficios
de los programas sociales y los
resultados de la economía am
bos muy bien evaluados en las
encuestas pero marcar claros
matices en lo que tiene que ver
con seguridad corrupción y sa
lud Ahí estaban las áreas de
oportunidad para diferenciarse
del Presidente como suelen ha
cer los candidatos oficiales asu
mir una personalidad propia y
plantear los matices

Pero en el cuarto de guerra de
Sheinbaum no mandan las en
cuestas Manda el presidente
López Obrador Y esa ha sido la
prioridad de prioridades digan
lo que digan los números

Estamos a II días de que se
pamos si esta contradicción es
costosa en las urnas si fue la es
trategia correcta o si México se
suma a la lista de los países don
de fallaron las encuestas
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Los intelectuales
El poder atonta a os inteligentes

ya los tontos los vuelve locos

Andrés Manuel López Obrador
4 03 2019

No es que un desplegado de
más de 250 integrantes de
la comunidad cultural vaya

a cambiar el rumbo de la elección Po
co importa que la lista cuente con per
sonajes tan relevantes de la historia
de la izquierda como Roger Bartra y
Ricardo Pascoe o del liberalismo co
mo Enrique Krauze y Federico Reyes
Heroles Este grupo ha expresado que
las elecciones del próximo junio serán
una confrontación entre el autoritaris
mo y la democracia Creemos que la
opción democrática está representada
por Xóchitl Gálvez Nuestro llamado
a votar por ella responde a la enorme
urgencia de defender la democracia
amenazada Difícilmente sin embar
go este desplegado generará más votos
que los de los abajo firmantes

Es notable la furiosa reacción del
presidente López Obrador convertido
más que nunca en jefe de campaña de
la candidata Claudia Sheinbaum Ayer
declaró Y luego hay otro grupo que
son los pseudointelectuales que tam
bién actúan como alcahuetes de la oli
garquía corrupta Esos legitiman con
toda una retacería de pseudoteorías el
por qué tiene que mantenerse el régi
men Se atreven a hablar de libertades
acuden a invocar la democracia y to
dos ellos o la mayoría también para
no generalizar al servicio del régi
men vendidos o alquilados vividores
al servicio del régimen de opresión
Aparentemente académicos estudio
sos pero nunca defienden al pueblo
Son vasallos son empleados serviles
de la oligarquía

Ya nos ha acostumbrado el Pre
sidente a estas reacciones Siempre
descalifica e insulta a quien piensa
diferente Considera que tiene el mo

nopolio de la honestidad y la buena
voluntad Solo él puede tener razón
A quien osa cuestionar sus políticas lo
reduce en automático desde el máxi
mo estudio de televisión de la nación
a alcahuete de la oligarquía corrup
ta Los opositores son descritos co
mo vendidos o alquilados vivido
res El Presidente no sabe debatir
solo insultar

No sé si la candidata oficialista tie
ne el mismo desprecio por quienes no
se hincan ante los dogmas de su jefe
y mentor En su equipo de asesores
hay intelectuales respetados como
los doctores Juan Ramón de la Fuen
te y David Kershenobich que han si
do siempre abiertos a la diversidad de
ideas La astrónoma Julieta Fierro ha
expresado su respaldo a Sheinbaum
sin dejar de expresar su preocupación
ante políticas como la apropiación gu
bernamental de los fondos de pensio
nes no reclamados En el equipo de la
candidata hay políticos como Tatiana
Clouthier y César Yáñez que han si
do tolerantes El Presidente sin em
bargo es cada vez más intransigente
Conforme se acerca el fin de su man
dato se ha vuelto cascarrabias agre
sivo grosero Por eso tilda de trai
dores a la patria a los participantes
de la marea rosa

Los intelectuales que han firma
do el desplegado de apoyo a Xóchitl
tienen derecho a respaldar a la candi
data que prefieran No les falta razón
cuando advierten que hay peligro de
una regresión autoritaria la concen
tración de poder que impulsa AMLO
así lo sugiere El grupo por otra parte
es muy diverso han tenido diferencias
pero siempre con un respeto básico
a la pluralidad de las ideas Quizá la
firma sirva de poco Los escritores
no tenemos poder reconoce Krauze
no tenemos armas no tenemos pre
supuestos pero ese poco es mejor
que nada

El poder ha ensoberbecido a un
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Presidente que desde la oposición se
preciaba de su cercanía con el pueblo y
con los intelectuales críticos pero que
hoy se encierra en Palacio Nacional se
niega a discutir ideas y lanza ataques
furibundos a quien lo critica El poder
lo ha vuelto loco

PRESIÓN

Entre más presión hagamos más fácil
nos van a atender las autoridades Es
to dijo ayer un líder de la sección 10 de
la CNTE mientras el grupo mantenía
un bloqueo en Circuito Interior y Pa
seo de la Reforma en la Ciudad de Mé
xico Saben que entre más daño cau
sen a los ciudadanos más generosas
serán las autoridades Es el chantaje
institucionalizado
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El tiempo de los indecisos
eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-tiempo-de-los-indecisos/

Salvador García Soto

Aparecen en todas las encuestas, aún en las que dan ventajas más amplias a la
candidata morenista Claudia Sheinbaum. El porcentaje que representan varía según el
sondeo que se vea, pero los hay de entre 20% y hasta del 50% del total de los
encuestados, lo que significa que aún hay un amplio sector de los votantes, en edad de
ejercer en ese derecho y empadronados, que no saben ni definen con claridad a
qué partido o candidatura le darán su voto en los próximos comicios presidenciales.

Los votantes indecisos o que responden en una encuesta que aún no saben por quién
votarán, ya sea porque efectivamente no lo han decidido o porque no les da la gana
revelar el sentido de su voto y prefieren ocultarlo, suelen ser minimizados o ignorados
por los equipos y estrategas de las campañas, pero al final el impacto de su voto es real
y se manifiesta literalmente hasta el día de los comicios, siendo uno de los factores que
pueden incidir y modificar las tendencias previas que mostraban los sondeos.

De acuerdo con especialistas en la medición de opinión pública, hay dos razones por las
que un elector potencial suele responder que “no sabe” todavía por quién votará o de
plano se niega a responder las preguntas que le realizan los levantadores de encuestas,
ya sea en domicilio o vía telefónica. La primera causa suele ser porque, efectivamente,
ante el bombardeo de las campañas, las llamadas telefónicas o las encuestas en calle o
domicilio, hay personas que no definen todavía por cuál candidata, candidato o partido
emitirán su voto, ya que al no tratarse de militantes o simpatizantes convencidos de una
candidatura o fuerza política, no encuentran todavía una razón clara y convincente para
decidir a qué opción política o personalidad le darán su voto.

Pero, además de los “indecisos” porque no les convence claramente ninguna de las
opciones, también hay los votantes que, ya sea por temor a algún tipo de represalia
(como la pérdida, amenaza o condicionamiento de ayudas económicas o programas
sociales), porque no quieren decir que votarán contra el partido o candidata favoritos o
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simplemente porque no desean hacer público el voto “libre y secreto” que les otorga la
ley, suelen responder a los levantadores de encuestas que aún no saben o no deciden por
quién van a votar el día de los comicios.

En el caso de una indecisión real, donde el elector se siente confundido o abrumado por
las campañas y su bombardeo de mensajes, lo más común es que sea hasta los últimos
días de campaña, previo a la contienda en las urnas, cuando esos votantes definan por
qué opción emitirán su voto. Incluso, según los especialistas, hay una buena parte de los
indecisos que deciden su voto justo al momento de estar en la soledad de la urna, donde
nadie los ve y ahí, dependiendo de su circunstancia, de qué tan bien les ha ido en temas
básicos como el empleo, la seguridad, la educación, a calidad de los servicios urbanos
que reciben, la atención de algún trámite de gobierno o los precios del transporte o los
alimentos, deciden cómo y por quién cruzarán la papeleta o si anularán su voto.

Pero en el caso de los que se dicen “indecisos” pero más bien se trata de “voto oculto”,
esos suelen ser los más peligrosos para las candidatas o partidos que ya se sienten
ganadores antes de las votaciones y que ven, a partir de su ventaja en las encuestas, el
día de la elección como un mero “trámite”. Porque si un votante no revela a una casa
encuestadora el sentido de su voto, porque simplemente no quiere hacerlo o por miedo a
represalias, en opinión de encuestadores experimentados, casi siempre se tratará de voto
opositor o incluso “voto de castigo” contra los partidos gobernantes y sus candidatas y
candidatos.

Y esa es la gran duda que hoy se mantiene en los actuales comicios presidenciales en
México, a tan sólo 10 días de las votaciones del próximo 2 de junio: ¿qué tanto ese voto
de los indecisos puede modificar o alterar las tendencias que marcan la mayoría de las
encuestas?

Un primer escenario indica que, por la cifra de personas que dicen aún no haber decidido
su voto, las diferencias entre las candidatas Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez no
serán tan pronunciadas como los casi 30 puntos que anticipan varias encuestas; pero si a
eso se le suma la posibilidad de que una buena parte de ese “voto indeciso” pueda ser en
realidad un “voto antisistémico”  o “voto de castigo” en contra del gobierno y su partido, es
muy posible que se repita el escenario que se vivió en el Estado de México en las
elecciones locales del 2023, donde la mayoría de encuestas, de las mismas casas
encuestadoras que hoy miden la contienda presidencial, pronosticaban hasta 20 puntos
de ventaja para la candidata morenista, Delfina Gómez, y al final el resultado de las
votaciones quedó en solo 8 puntos de diferencia que le sacó la actual gobernadora a la
candidata de la alianza PRI-PAN-PRD, Alejandra del Moral.

Es decir que, con el tamaño de votantes indecisos que aún registran la mayoría de los
sondeos y encuestas publicadas y que se publicarán hasta el último día que lo permite la
ley, que es el próximo 29 de mayo cuando concluyen oficialmente las campañas, nadie
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puede dar por sentado cuál será el resultado final de la contienda ni mucho menos
aventurarse a anticipar una “amplia ventaja” para ninguna candidata o candidato.

En todo caso, la prudencia y la seriedad política obligan a esperar la decisión final de los
electores y, si bien las encuestas en esta elección, aun las de las casas encuestadores
consideradas más serias, terminaron siendo cooptadas por un partido y su candidata y
fueron utilizadas burdamente como un instrumento de propaganda, con el consentimiento
de los dueños de esas encuestadoras, serán al final los electores, como siempre ha sido y
seguirá siendo, los que tengan la última palabra y ubiquen a cada quién, candidata,
candidato, partido, alianza o encuestadora en su justa y real dimensión. Todo lo demás
que usted escuche en estos últimos días es pura propaganda y manipulación.

NOTAS INDISCRETAS…

El tema Sergio Carmona y el uso de dinero ilícito del huachicol fiscal, se le sigue
indigestando al dirigente nacional de Morena, Mario Delgado. Por más que el líder
morenista niegue haber tenido una relación cercana con el empresario asesinado Sergio
Carmona, las evidencias de esos vínculos y de los financiamientos ilegales que otorgó el
llamado “Rey del Huachicol” a las campañas de al menos 5 gobernadores actuales de
Morena, son tan profusas y tan conocidas, que no sólo se pueden apreciar en la influencia
que aún ejercen personajes cercanos a los negocios de Carmona en varios gobiernos
estatales morenistas, sino que además hay testimonios, mensajes y llamadas que
evidencian que sí existió ese financiamiento que salía directo del contrabando ilegal de
gasolina y diesel por la frontera de Tamaulipas, a las campañas y a la dirigencia nacional
morenista. Por algo, luego de la denuncia pública que hizo la candidata Xóchitl Gálvez en
el tercer debate presidencial, donde habló de la vinculación de Mario Delgado con el
asesinado Carmona y sus negocios ilícitos, y de la existencia de una investigación en
agencias del gobierno de Estados Unidos como el ICE y el FBI, cuando le preguntaron en
su conferencia mañanera del pasado lunes, qué opinaba de los señalamientos contra el
dirigente nacional de su partido, el Presidente respondió: “Pues eso que lo resuelva él”,
dijo López Obrador, que repitió su dicho sobre las calumnias que tiñen, pero no hizo una
defensa clara ni abierta del líder morenista. Porque muy diferente ha respondido el
Presidente cuando le cuestionan por la escandalosa y burda corrupción de la que acusan
a Rocío Nahle en Veracruz o de las ineptitudes de Layda Sansores o de Cuauhtémoc
Blanco, a quienes suele defender a capa y espada repitiendo frase hechas como “es una
mujer muy honesta y me consta”, algo que nunca dice de Mario Delgado. O sea que el
Presidente se está anticipando a que si llega alguna investigación desde Estados Unidos,
por las millonarias diferencias que tiene documentadas el gobierno de ese país entre la
cantidad de gasolina que ellos mandan y la que ingresa oficialmente por las aduanas
mexicanas, es decir sobre el huachicol fiscal, pues él no piensa meter las manos ni por
Delgado ni por nadie. Bastante tendría él con defenderse a sí mismo si llega a haber
denuncias o investigaciones desde Estados Unidos sobre su presunta protección al
narcotráfico…Los dados mandan Escalera Doble. La semana mejora.
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Claudia Sheinbauin la
candidata oficialista
estuvo en el programa de

televisión Tercer Grado donde
soy uno de los panelistas el
lunes por la noche y desde la
primera pregunta se tensó el am
biente No iba a ser un encuentro
fácil por las peculiaridades del
personaje que se ha empapado
de las formas y mañas del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador a lo largo de más de
dos décadas de estarjunto a él
reforzadas por el entrenamiento
de la consultora de cabecera de
Morena que la han convertido
aprovechando sus fortalezas de
disciplina y rigor en una má
quina que busca devorar terreno
sin demoras Pero Sheinbaum
verdad de Perogrullo no es
López Obrador elástico flexible
maleabley astuto sino todo lo
contrario además de intransi
gente

En abono de Sheinbaum ac
cedió a la entrevista sin condicio
nar preguntas ni pedir adelanto
del contenido lo que hizo de sus
respuestas un ejercicio de espon
taneidad a la vez de franqueza
Por eso fue muy sorprendente

desde el comienzo del programa
cuando el moderador Rene Del
gado en una pregunta espejo a la
que formuló una semana antes a
la candidata de oposición Xóchitl
Gálvez inquirió si en caso de
perder la elección presidencial
reconocería la derrota Hace seis
años en esa misma mesa López
Obrador dijo que sí lo haría el
lunes antepasado Gálvez respon
dió lo mismo porque señaló era
una demócrata

Sheinbaum escucho a Del
gado sin asentir lo que cualquier
demócrata haría que respetaría
los resultados de las urnas Sin
ningún gesto de duda afirmó
Hay que ver cómo se desarrolla

Siempre hemos dicho que noso
tros confiamos en el pueblo de
México Traducción ya que las
encuestas publicadas le dan una
muy amplia victoria no aceptaría
una derrota y estaría dispuesta
a la movilización social para
defender lo que considerara un
triunfo Igual que López Obrador
lo hizo en 2006 tomando Paseo
de la Reforma como un enorme
campamento para el desfogue
de pasiones que ya no repitió
en 2012 aunque impugnó la
elección

Fue muy desconcertante su
respuesta porque la pregunta
tenía la intención clara de
colocarle un piso a la eventua
lidad de un conflicto poselec
toral cuyas raíces explicó el
periodista se encuentran en las
medidas cautelares de las que se
ha hecho acreedor el Presidente
por su intervención en el proceso
electoral que había iniciado una
discusión en la esfera pública
sobre la impugnación del proceso
y en dado caso su nulidad Pero
haber dejado abierta la posibili
dad de rechazar los resultados
esclarece otras declaraciones
de Sheinbaum que parecían no
tener sentido hasta encontrar su
gozne el lunes por la noche

En la charla en Tercer Grado
Sheinbaum recordó que en el
último debate presidencial había

hecho un llamado al voto para
que la diferencia entre el priméro
y el segundo lugar fuera muy
grande a fin de que cualquier
impugnación quedara minimi
zada Las impugnaciones tienen
cabida en los órganos electorales
cuando la diferencia entre los
dos punteros sea menor a cinco
puntos que es lo mínimo que
se considera podría cambiar el
rumbo de la elección y quizás el
resultado Un porcentaje mayor
reduciría la fuerza de una impug
nación por otras razones como
la intervención presidencial en
el proceso en violación de la ley
que es lo que ha hecho López
Obrador

El escenario que implícita
mente planteó Sheinbaum es
un margen de victoria inferior a
cinco puntos que cambiaría por
completo el metabolismo del pro
ceso y colocaría el resultado de
la elección en vilo Ahí es donde
tiene cabida una denuncia ex

traña que la oposición está pre
parando un fraude electoral Si
bien este delito lo puede cometer
cualquier persona una persona
operando de manera individual
no tiene el alcance ni para modi
ficar la elección en una casilla El
fraude electoral consecuencial se
realiza desde el poder no desde
la oposición porque la asimetría
de recursos entre ambos es tan
grande para tener éxito que la
clasificación para que los débiles
pudieran imponerse a los fuertes
tendría que ubicarse en un golpe
de Estado

La hipótesis de un golpe de
Estado ha sido parte de la conver
sación de López Obrador desde
febrero de 2022 cuando empezó
a señalar que sus enemigos
pretendían dar un golpe blando
para impedir que se lleve a cabo
un verdadero cambio en el país
Sus enemigos fueron creciendo
periodistas intelectuales
medios la Suprema Corte de Jus
ticia el Departamento de Estado
la DEA la CIA la Unión Europea
el Capitolio la ultraderecha en el
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mundo The New York Times The
Washington Post The Wall Street
Journal Financial Times y la
oligarquía internacional

Bajo esa balandronada fue re
forzando su narrativa A lo largo
de más de mil 300 mañaneras ha
mencionado al menos 170 veces
golpe de Estado golpe de

Estado técnico y golpe blando
de acuerdo con SPIN Taller de
Comunicación Política tomando
como marco teórico un libro
publicado en 1993 en el epílogo
de la Guerra Fría por el finado
filósofo estadounidense Gene

Sharp el experto en revolucio
nes no violentas más famoso
del mundo cuya obra ayudó a
millones de personas en todo el
mundo a liberarse sin violencia

de regímenes autócratas con
198 recetas para transitar hacia
sistemas democráticos

Parecía una estrategia política
con alta dosis de paranoia pero
fue sembrando en la cabeza de
los mexicanos esa idea podría
decirse para cuando viniera a
cuento El fraude electoral que ha
estado planteando Sheinbaum
acompañada de su mentor sólo
podría tener una cabida argumen
tada en un golpe blando que
generara una cohesión interna
entre los lopezobradoristas y el
combustible para tomar la calle

Esto por supuesto es un dis
parate proporcional sin embargo
a lo que plantean la candidata y
el Presidente salvo que como se
ha mencionado en varias ocasio

nes en este espacio los números
de sus encuestas privadas no
correspondan con los datos de
los estudios publicados Shein
baum como Gálvez una semana
atrás está convencida de que
va a ganar contradiciendo sus
declaraciones de los últimos días
que reflejan extraños temores
que la llevaron a sacar los tambo
res de guerra

El escenario que
implícitamente
planteó
Sheinbaum es un
margen de victoria
inferior a 5 punta
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El peso intelectual
y ético de Bartra

I o es la primera vez que intelectuales
I poetas artistas historiadores académi
L eos periodistas ensayistas cineastas y

científicos previenen contraía deriva autoritaria
del gobierno de López Obrador

Tampoco es novedoso que el Presidente los inju
rie como ayer diciéndoles alcahuetes déla oligar
quía corrupta

Lo original es que los insultados llamen sin tapu
jos a respaldar al bloque opositor y avotar por Xó
chitl Gálvez

Abruma la lista de casi 300 convocantes entre
quienes figuran Gabriel Zaid Federico Reyes Hero
les José Sarukhán Angeles Mastretta HéctorAgui
lar Camín Enrique Krauze Alberto Ruy Sánchez
Rafael Pérez Gay Alma Maldonado Carlos Tello
Díaz Delia Juárez Federico Berrueto los Franciscos
Barnés yMartín Moreno Gilberto Guevara Niebla
Guillermo Sheridan Jaime Labastida Joel Ortega
los José Carreño Carlón y Narro Robles Margarita
González Gamio María Marván Martha Sosa Ro
berta Garza Roberto Blancarte Román Revueltas y
XavierVelasco

Enjulio de 2020 aludiendo a las elecciones inter
medias de 2021 que se aproximaban suscribieronun
desplegadopremonitorioquelesmerecióeldesprecio
de AMLO en una carta titulada Bendito coraje afir
mando que han defendido desde siempre elmodelo
neoliberal oneoporñrísta ycelebrandoque se agru
pen se definanydejen deladola simulaciónparabus
car restaurarel antiguo régimen caracterizadoporla
antidemocracia lacorrupciónyladesigualdad

Por los firmantes del reciente manifiesto hablo
el irreprochable y congruente pensador de sólida
izquierda Roger Bartra y quizá nadie mejor que él
sociólogo antropólogo y académico se formó en el
movimiento campesino de Rubén Jaramillo yse afi
lió al proscrito Partido Comunista Mexicano don
de impulsó la corriente reformista de orientación
socialdemócrata Dirigió la revista ElMachetey en
1987 abandonó la militancia política Es etnólogo
por la Escuela Nacional deAntropología e Historia
del INAH y se doctoró como sociólogo en laUniver
sidad de París Es miembro del Instituto de Investi
gaciones Sociales de la IJNAM donde es investiga
dor emérito y de laAcademia Mexicana de la Len
guadesde 2012

Hemos decidido manifestarnos públicamente
debido a que el gobierno de López Obradorysupar
tidopretenden extenderla deriva autoritariaduran
te elpróximo sexenio lo que significaunagrave ame
nazapara la democracia dijo Bartra

Hace dos años al cumplir 80 en MILENIOdefi
nió populista reaccionario aLópez Obrador Vivi
mos estos tiempos dezozobraytensión sentenció
entonces pero de todas maneras seguimos todavía
encondiciones democráticas Esegolpe reaccionario
alademocraciatodavíano se consumay vamosa ver
siselogra consumad

Yen noviembre del mismo año parael suplemen
to Laberinto declaró

Muy pocos ya suponen que AMLO representa
los ideales de la izquierda Yo nunca lo creí así que
no me dolió que no cumpliera esos ideales Me da
tristeza eso sí que la izquierda se encuentre albor
de de la extinción
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Incontinencia

presidencial
La ambicionyelengaño

son la brújula que losguía
Florestán

uandohoyestamosasietedíasdeque
i el próximo miércoles terminen las

campañas ya 12 de las elecciones del
2 dejunio debo apuntarque elpresidente López
Obrador perdió el límite de sus casillas tras el
desplegado que casi 300 intelectuales firmaron
lavísperaenapoyo deXóchitl Gálvez como si eso
fueraundelitoyél elprotagonistade este proce
so sucesorio como sehaasumido

Hayotrogrupo que son los seudointelectua
les que también actúan como alcahuetes de la
oligarquía corrupta Esos legitiman con toda
una retacería de seudoteorías elporqué tiene
que mantenerse el régimen Se atreven a hablar
de libertades acuden a invocarla democracia
y todos ellos al servicio del régimen vendidos o
alquilados vividores al servicio del régimen de
opresión aparentemente académicos estudio
sos pero nunca defíenden alpueblo son vasa
llos son empleados serviles de la oligarquía en
lospaíses Nosotros estamos viviendo tiempos
excepcionales momentos estelares en nuestra
historia porque están cayendomáscarasytodos
losquesimulabanseestán descubriendo talcual
Qué cosa tan importanteha sido elinicio de esta
transformación porque es unarevolución delas
conciencias pero al mismo tiempo ha sacado a
Boteel clasismo elracismo dijo

Así su discurso al que ni siquiera Claudia
Sheinbaum se metió ymenos en ese tono para

descalificarlacartade apoyo asuopositora
No para eso está López Obrador el protago

nista de esta sucesión presidencial en su irre
primible incontinencia y en lo suyo las des
calificaciones personales no los argumentos
que no se le dan En el primer párrafo se sirve
con 11 calificativos pero no desarma uno solo
de sus planteamientos como ha sido su per
sonal estilo de gobernar que endurecerá sin
duda en los cuatro meses y una semana que
le quedan

RETALES
1 ENGAÑO El Presidente insiste que en agos
to México tendrá el mejorsistema de salud del
mundo Y eso es falso porque no le da el tiempo
yporque ha excluido a los nueve estados gober
nadosporlaoposiciónque estánfuerade supro
gramaIMSS Bienestar Paraél elpaís sonlos 23
estados que gobiernan los suyos
2 EQUIPO Los tres personajes más reconoci
dos del equipo que opera el plan de gobierno de
ClaudiaSheinbaumsonJuanRamónde laFuen
te queencabezaelproyecto eldoctorDavidKer
shenobich y Julio Berdegué Sacristán aunque
tiene los lastres de Javier CorralyArturo Zaldí
var que nadale aportan y
3 MUERTOS El 22 de noviembre de 2018 Ló
pez Obrador declaró aAzucena Uresti que baja
ría el número de muertos alamitad de los que le
dejaron Enrique Peña Nieto 156 mil y Felipe
Calderón 120 miL Este finde semanaestaremos
superando los 180 milhomicidiosyterminaráen
los 200 mil el30 de septiembre

Nosvemosmañana peroenprivado
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Pues no se han acabado

las campañas pero con
el cierre rosa y el tercer

debate del domingo ya hay una
especie de pasmo Y no está
mal Como se le quiera ver el
domingo estuvo muy cargado
de información El rotundo
éxito de la marcha en el Zócalo

que tuvo su réplica en decenas
de plazas en diversas entidades
del país funcionó como el
cierre de campaña de Xóchitl
a la Presidencia y de Santiago
Taboada a la Ciudad de México
Gran resultado para ambos con
ese evento Faltarán los cierres
de Sheinbaum y Máynez y
asunto prácticamente con
cluido a esperar el domingo de
las votaciones

Para que acaben las cam
pañas nos falta una semana
No hay que descartar que algo
suceda Las candidatas y el
candidato harán sus eventos
conseguirán adhesiones y da
rán sus últimos estirones para
arañarvotos robar sufragios de

aquí o de alia Pueden resultar
días movidos Veamos algo de
lo que hemos visto tan sólo en
media semana

Un nutrido grupo de inte
lectuales y comentócratas se
unieron para manifestar su
voto a favor de Xóchitl Gálvez
En el grupo hay historiadores
novelistas poetas actrices
politólogos literatos en fin un
grupo nutrido que la mayoría
de ellos expresa sus opiniones
políticas por medio de co
lumnas y participaciones en
medios electrónicos Todos con
Xóchitl dijeron Qué bueno
La democracia es participación
pública y creo en que la gente
que de alguna u otra manera
influye como lo son la mayoría
de ese grupo haga públicas sus
preferencias y razones La foto
distribuida del evento deja ver
a toda una generación de la
vida pública nacional haciendo
su apuesta electoral En ese
sentido es reveladora como una
reacción a la labor de destruc
ción que ha hecho AMLO de las
instituciones que crecieron y
se desarrollaron alrededor del
pensamiento de muchos de los
ahoraxochilovers Es probable
que en cuestión de días Claudia
conteste formando un grupo
de artistas e intelectuales que
la respalden Lord Molécula
Callo de Hacha Edy Smol y
Cuauhtémoc Blanco pueden
estar entre los abajofirmantes

El programa Tercer Grado
que transmite Televisa se
hizo famoso hace unos años
porquejuntaba a varios de los
periodistas que trabajan en esa
empresa Sejuntan discuten y
exponen sus opiniones perso
nales para escapar del cuello
de botella que siempre significa
salir en los programas institu
cionales Son también décadas

las que algunos de ellos llevan
en ese programa Cuando la
televisión era la única forma de
información disponible tenía su
éxito Ignoro si lo tenga hoy en
día Sin embargo en elecciones
presidenciales suelen entrevis
tar a las candidatas o candida
tos contendientes y entonces
se convierten en un foro que
genera información Todo pa
rece indicar que esa idea llegó
a su fin La radicalización no es
buena amiga de la neutralidad
Los opositores dicen que con
Xóchitl fueron agresivos y ma
jaderos particularmente la se
ñora Maerker a quien le cuesta
mucho disimular el desagrado
que le provocan las formas y de
cires de Gálvez Cosa inversa
con la señora Sheinbaum con
quien según el xochilismo
fueron obsequiosos y serviles Si
Xóchitl trató de contestar todo
lo que se le preguntaba Claudia
se mantuvo en su postura del
debate y solamente fue a decir
lo que le pareció pertinente y a
tratar de manera déspota a los
que estaban a la mesa Quizá
llegó el momento de cambiar
ese formato que ya no deja satis
fecho a nadie

Esta campaña ha dejado mu
chas lecciones cambiar forma
tos y número de debates es una
y seguramente los pocos días
que quedan estarán movidos
las caíuíukitm

y el candidato
harán sus eventos
conseguirán
adhemmiesy
darán sus últimos

estirones para
arañar votos
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Venia de buen humor la típica actitud de los políticos que ya
se sienten ganadores porque van muy arriba en las encuestas
Claudia ya actúa como la próxima Presidenta de México Si
pierde el próximo 2 de junio no entenderá qué pasó Segu
ramente como lo hizo su mentor rechazará el resultado y
argumentará que le hicieron fraude electoral

Después de estar una hora platicando con ella junto con
mis cinco colegas en la mesa de Tercer Grado me quedó cla
ro que hoy más que nunca el país requerirá de contrapesos
Puede ser que Claudia triunfe pero esta mujer debe estar li
mitada en el poder que ejerza

Así lo creo de todos los presidentes porque como demó
crata liberal que soy detiendo un regimen de di
visión de poderes con pesos y contrapesos Sin
embargo estoy aún más convencido de que debe
ser el caso con Sheinbaum porque Claudia es la
más fiel creyente del lopezobradorismo y su in
tención de concentrar el poder

El lunes entendí a cabalidad por qué López
Obrador la escogió a ella como su suceso
ra Coincide con el Presidente en el fondo y
formas del proyecto de la llamada Cuarta
Transformación

Aunque carece del carisma de AMLO Claudia
le ha aprendido varias de sus mañas para en
frentar a la prensa Como su mentor evade las
preguntas difíciles con largas peroratas que
desvían la atención de lo cuestionado Rechaza

que le pregunten cosas que no considera adecuadas para la
audiencia

No se permite ni un atisbo de autocrítica Todo lo que ella y
el Presidente han hecho a lo largo de la historia ha estado bien
Muy bien Excelente No han cometido ni un error

Y lo peor de todo es que miente con una frialdad
escalofriante

Digo miente porque es capaz de decir sin que se le mueva
un músculo de la cara que en México no hay militarización
que la próxima administración no tendrá un problema de fi
nanzas públicas que el exministro Zaldívar no ha hecho nada
malo que los presuntos corruptos de este sexenio son inocen
tes hasta que no se les demuestre lo contrario que el gobierno
de la Ciudad de México no cometió equivocación alguna en el
manejo de la pandemia de covid 19

Mientras respondía con una convicción plena yo me pre
guntaba si ella sabía que estaba mintiendo o peor aún si de
verdad se estaba creyendo lo que decía Recordé un episo
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dio del show de Jerry Seinfeld cuando le pide a su amigo
George Costanza que lo enseñe a mentir El eficaz mentiroso
consuetudinario le recomienda No es una mentira si tú crees

que es verdad
Será que ella cree que todo eso es verdad
Será que el lopezobradorismo vive en un mundo diferente

al que yo percibo
Será que en realidad no hay una militarización en el país
Será que ya tenemos un sistema de salud mejor que el de

Dinamarca

Será que el gobierno hizo una estupenda labor en el ma
nejo de la pandemia

Será que yo y muchos de mis colegas estamos alienados
y vemos una realidad completamente diferente

No soy ingenuo Sé que todos los políticos
del mundo mienten como parte de su profesión
Pero me perturba verlos mentir con tal frialdad y
convicción Rememoro las novelas de Orwell y
Koestler sobre cómo los soviéticos mentían con

tal seguridad que convencían a tanta gente al
gunos muy inteligentes de las maravillas de la
construcción del nuevo hombre comunista

Creo que los panelistas de Tercer Grado hi
cimos las preguntas relevantes El tiempo no
permitió hacer más Por desgracia se quedaron
algunas importantes en el tintero como la caída
de la Línea 12 del Metro o la relación de la can
didata con el partido más corrupto de México es
decir el Verde

El ejercicio sin embargo sirvió para cono
cer mas al personaje que probablemente gobernara nuestro
país Claudia es una lopezobradorista de hueso colorado

Ella se siente orgullosa de eso Lo que no pudo hacer AMLO
lo realizará Sheinbaum porque es la soldada más leal del
proyecto

Se vale Pero creo que lo más sano es que esta mujer tenga
algún tipo de límites en el ejercicio del poder Hoy más que
nunca creo en el valor de los contrapesos De un Congreso
con el que tenga que negociar para sacar adelante su agenda
legislativa De un Poder Judicial que pueda declarar inconsti
tucionales leyes que contravengan la Carta Magna De órganos
del Estado que realicen labores tan importantes como organi
zar las elecciones con autonomía e independencia

No se equivocó López Obrador en escoger a Claudia como
su sucesora Es la incondicional Igual que él miente con una
convicción perturbadora

O
X leozuckermann

No soy ingenuo
Sé que todos
los políticos
del mundo
mienten Pero

me perturba
verlos mentir
con tal frialdad

y convicción
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La semana antepasada el asesinato de Carlos Narváez una
mañana frente al edificio donde vivía en Polanco volvió a abrir
una historia que el debate del pasado domingo ha puesto sobre
la mesa Narváez fue un poderoso funcionario durante el pe
riodo de Horacio Duarte en el sistema de aduanas e incluso fue
propuesto para reemplazarlo Finalmente llegó sólo por unos
meses Rafael Marín Mollinedo pero Narváez siguió en Adua
nas hasta que fue traspasada a la Defensa las aduanas terrestres
y la Marina las marítimas y entonces renunció

Con el asesinato de Narváez resurgieron las versiones de que
esa muerte estaba relacionada con otra ocurrida en noviembre
de 2021 la de Sergio Carmona asesinado en San Pedro Garza
García

Sergio Carmona era un empresario tamaulipeco conocido
como El Rey del Huachicol que participaba activamente en las
campañas políticas en ese y varios otros estados Si en el pasado
había financiado campañas de otros partidos desde el cambio
de sexenio su operación estuvo muy ligada a Morena El 22 de
noviembre del 2021 estaba en una barbería rasurándose cuando
un sicario se acercó le disparó en la cabeza y lo mató

Carmona era muy cercano a través de su hermano Julio
Carmona al primer director de Aduanas en el sexenio Ricardo
Peralta que luego fue subsecretario de Gobernación con Olga
Sánchez Cordero y continuó con una estrecha relación con su
sucesor Horacio Duarte que estuvo en Aduanas hasta el 2022
y que ahora es el secretario de Gobierno del Estado de México

Julio el hermano de Sergio fue designado nada más y nada
menos que como director de la aduana de Reynosa donde se
cometieron innumerables irregularidades incluyendo el desvío
de fondos y actos de corrupción Fue tan notable la corrupción
que le costó el cargo a Julio Carmona

Luego del asesinato de Sergio Carmona su hermano Julio
huyó a Estados Unidos donde se puso a disposición de las au
toridades de ese país y entonces comenzó a develarse una red
de cuentas secretas para lavado de dinero en distintos paraísos
fiscales con cantidades millonarias

El Departamento del Tesoro de los Estados Unidos en
contró cuentas bancarias con más de 60 millones de dóla
res Pero la fortuna de los hermanos Carmona producto del
huachicol según medios estadunidenses que citan fuentes de
la Unión Americana superaría los 2 mil millones de dólares
Carmona tenía cuentas en las Islas Caimán los Países Bajos y
las Islas Bermudas

Uno de los temas que se sembró en el debate del domingo
fue el de la presunta relación de Mario Delgado dirigente de
Morena con Seipo Carmona Es verdad que Delgado viajó en
alguna oportunidad en el avión de Carmona y que éste habría
apoyado campañas de Morena en Tamaulipas y Sinaloa pero
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las principales acusaciones no giran en torno al presidente de
Morena sino de los que estuvieron en la dirección de aduanas
en los primeros años del sexenio cuando se realizaba esa ope
ración ilegal de miles de millones de pesos Y estallaron durante
la gestión de Duarte cuando fue asesinado Carmona

Investigaciones del Departamento del Tesoro de los Estados
Unidos y de la propia Fiscalía General de la República involu
cran a una amplia red de funcionarios de aduanas que cola
boraron con bandas estadunidenses que clonaban tarjetas y
compraban diésel gasolina y biodiésel y lo importan a México
como aceite mineral vía el control de las aduanas

El tema está muy avanzado en Estados Unidos no sólo por
la información que entregó Julio Carmona sino también por
que implica a organizaciones criminales de dentro de ese país
cómplices de esa red de operadores mexicanos La informa
ción que presentó Xóchitl tiene bases serias pero el eje de la
investigación no es Delgado son los funcionarios de aduanas

Las agencias estadunidenses también involucran al exgo
bernador de Baja California laime Bonilla por operaciones
similares a las realizadas en Tamaulipas durante su periodo de
gobierno y a Juan Carlos Madero Larios exjefe de Operación
Aduanera La investigación inició cuando ya se había presentado
Julio Carmona ante las autoridades de EU a partir de denuncias
que hizo en 2022 la empresa texana Know Control

El año pasado Excélsior publicó que con base en uno de
los documentos filtrados de la Defensa Nacional en agosto de
2022 cuando Duarte estaba a punto de dejar su responsabili
dad en Aduanas el general secretario Luis Cresencio Sandoval
advirtió y solicitó investigar presuntos delitos cometidos en el
sistema de Aduanas como sobornos extorsiones y huachicol al
titular del Centro Nacional de Inteligencia el general Audomaro
Martínez

De acuerdo con el oficio 812 fechado el 18 de agosto de ese
año el mando castrense presentó los señalamientos de corrup
ción en contra de Juan Carlos Madero Larios Alvaro Alejandro
Hernández Sierra director general de Evaluación Alejandro
César Reyna Carrillo director general de Tecnologías de la In
formación y a Leonel Arturo Escalona González

En el documento clasificado como confidencial el general
Sandoval advertía de la grave corrupción en la Agencia Na
cional de Aduanas de México y de la red que en torno a estos
funcionarios existía

Las investigaciones establecieron que estaban relacionados
con sobornos a operadores externos contrabando de hidrocar
buros y de pepino de mar así como de manipular el Sistema de
Parametrización consistente en el reconocimiento aduanero por
alertamiento con el objetivo de extorsionar a agentes aduana
les Ése es el hilo central de la investigación en México y en EU
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No hay plazo
para el caso Zaldívar
ni sanción estipulada
por presionar a jueces

Avanza en el Poder Judicial la investigación sobre las supues
tas presiones del expresidente de la SCJN Arturo Zaldívar a
jueces y magistrados con la intención de satisfacer intereses
personales y de terceros

Fuentes de la SCJN nos dicen que día con día se acumu
lan audios y testimonios de viva voz que confirman el abuso
de confianza y la parcialidad de Zaldívar hoy colaborador
en el equipo de Claudia Sheinbaum durante el tiempo que
presidió el máximo tribunal

Siguen llegando testimonios de diversos tipos La Judica
tura abrió espacios para recogerlos Hay audios testimonios
de viva voz Se revisan de manera discreta Cuenta mucho la
voz de quienes fueron víctimas de esas presiones subraya
la fuente Menciona también a Carlos Alpízar exsecretario
técnico del Consejo de la Judicatura y operador de confianza
de Zaldívar como el encargado de hacer presión a jueces
y magistrados

Alpízar es hoy funcionario de la Secretaría de Goberna
ción Luego de negar los señalamientos se encerró a piedra
y lodo nos dicen las fuentes Pero hay audios grabados por
el magistrado Alberto Roldán que subió Televisa que con
firman que Alpízar sí operó para que no libraran una orden
de aprehensión en contra de Frida Martínez Zamora exse
cretaria general de la Policía Federal quien enfrentaba un
proceso con otros 18 funcionarios por un presunto fraude
de cerca de dos mil 500 millones de pesos

O el caso de Leticia Robledo jueza Primera de Distrito en
materia de Amparo quien denunció presiones de Alpízar para
que resolviera a favor de la Sedeña la disputa sobre el rancho
Las Mesas en Valle de Bravo reclamado por un prestanom
bres del exgobernador de Veracruz Javier Duarte

Las fuentes judiciales describen a Alpízar como un hom
bre muy grosero No era émpático con los jueces No hay
plazo específico para llegar al fondo del tema ni se sabe cuál
sería la sanción para Zaldívar y sus supuestos cómplices en
caso de que se demuestren los abusos y la parcialidad del
exministro neomorenista
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El Presidente ya acusó recibo del inédito llamado que hi
cieron 250 integrantes de la comunidad cultural a votar por
Xóchitl Gálvez en la elección presidencial y evitar así que
se extienda la deriva autoritaria obradorista durante el
próximo sexenio Claudia Sheinbaum candidata presiden
cial del oficialismo ya se pronunció también sobre el tema

López Obrador recurrió al acartonado lenguaje que lo
caracteriza Montado en una pretendida superioridad moral
dijo sobre los firmantes Son los pseudointelectuales que
también actúan como alcahuetes de la oligarquía corrup
ta Se atreven a hablar de libertades acuden a invocar la
democracia y todos ellos o la mayoría también para no
generalizar al servicio del régimen vendidos o alquilados
vividores al servicio del régimen de opresión Aparentemente
son académicos estudiosos pero nunca defienden al pueblo
son vasallos son empleados serviles de la oligarquía

Claudia siguió el guión Minimizó el impacto del mani
fiesto Declaró No hay novedad en ninguno de los firman
tes O sea Aguilar Camín por ejemplo nada más hay que
escucharlo para saber que siempre apoyó a Xóchitl Gálvez
Jorge Castañeda que fue el que le diseñó su esquema de
participación en los debates O Roger Bartra y algunos otros
que ya sabíamos que estaban ahí Entonces no hay ninguna
novedad

La Megafarmacia para el Bienestar inició operaciones el
29 de diciembre de 2023 El discurso de López Obrador el

día de la inauguración fue el siguiente Es posiblemente la
farmacia más grande del mundo Va a tener todos los me
dicamentos que se distribuyen en el sector salud de nuestro
país Cada vez va a funcionar mejor

La realidad casi cinco meses después la farmaciota
sólo ha podido surtir tres medicamentos diarios El proyecto
promovido por el Presidente para fortalecer el sistema de
salud igual al de Dinamarca no funcionó según Radiografía
del Desabasto de Medicamentos en México 2023 publica
da por el Colectivo Cero Desabasto Van más datos hasta el
29 de abril sólo se había entregado un medicamento a un
derechohabiente del IMSS 356 al IMSS Bienestary 291 para
afiliados del ISSSTE

Ernestina Godoy exfiscal general de Justicia de la CDMX
fue denunciada ayer por abuso de autoridad y contra la ad
ministración de justicia por omisiones cometidas en el caso
Miguel N feminicida serial de Iztacalco quien supuestamen
te empezó a atacar mujeres desde 2012

Se han emitido ocho sentencias en su contra por la
desaparición y asesinato de mujeres Verónica Juárez can
didata de la coalición Fuerza y Corazón por México presentó
la denuncia contra Ernestina su adversaria en la contienda
por el Senado basada en el hecho de que la exfiscal tenía
conocimiento desde 2020 de la probable responsabilidad
del imputado y no hizo nada para detenerlo
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De cuerpo entero
El acontecimiento del domingo 19 de mayo fue sin duda
la concentración de la Marea Rosa en el Zócalo y otras 60
ciudades La asistencia libre de acarreados ha sido la
más impresionante hasta el momento El entusiasmo tam
bién El discurso de la candidata de la oposición acogió a
todos y todas Fue incluyente de todos los sectores y abor
dó el penoso estado en que se encuentra la mayoría de los
problemas que enfrenta México

Xóchitl Gálvez se adueñó del escenario y nos dijo a los y
las mexicanas qué quería qué representaba y hacia dónde
quiere llevar al país

Acertó por partida doble Nos hizo un recuento preciso
del desastre del actual gobierno en materia de inseguridad
salud educación pobreza abandono de múltiples sectores
de la población corrupción impunidad medio ambiente
No dejó espacio para la duda México ha retrocedido en
prácticamente todos los campos

Con el hilo conductor de vida verdad y libertad capturó
la esencia de lo que hemos perdido los ciudadanos Vida
entendida como la posibilidad de no ser asesinados de no
ser desaparecidos de no vivir a expensas del crimen or
ganizado o de no ser abandonados por un gobierno que
abraza a los criminales y culpa a las víctimas Verdad en
tendida como el derecho a no ser engañados todos los días
desde el púlpito presidencial y de no tener derecho de ré
plica desde ese lugar privilegiado Libertad entendida como
dice la Constitución es decir bajo el manto de instituciones
democráticas que responden a los ciudadanos y con la po
sibilidad de defenderse de decisiones autoritarias discre
cionales e ilegales

En sus palabras Tenemos que luchar para traer la vida
a donde hoy se pasea la muerte Tenemos que luchar para
traer la verdad a donde hoy reina la mentira Tenemos que
luchar para defender la libertad ahí donde hoy gobierna
el miedo

Xóchitl remató con una gran verdad la esperanza ha
cambiado de manos

Puede ser que el tercer y último debate haya decepcio
nado porque no hubo sangre sudor y lágrimas pero nos
hizo otros servicios

Xóchitl lo aprovechó bien para enfatizar uno de sus tres
lemas de campaña luchar para traer la verdad a donde rei
na la mentira Desautorizó con datos duros a la candidata
oficial por los resultados de su gestión en la CDMXy sobre
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todo por los del gobierno de López Obrador Dejó en claro
que como el Presidente la candidata miente como respi
ra El resto lo había dicho por la mañana incluyendo que
está por la reconciliación de un país que López Obrador
se empeñó en dividir

Las mentiras de la candidata oficial preocupan no sólo
porque no se vale mentir de manera descarada sino por
que si está convencida como lo está de que todo va muy
requetebién no hay por qué cambiar las políticas de segu
ridad de salud de educación de ciencia y tecnología de
procuración de justicia de combate a la pobrezay así Para
resolver los problemas de México lo primero es reconocer
los y ella no lo hace Se lo tienen prohibido

Ante la ausencia de resultados a la candidata oficial no le
quedó más que recurrir a lo que ha recurrido el Presidente
durante todo el sexenio culpar al pasado Francamente un
debate no es para hablar de lo que hicieron Fox Calderón
o Peña O los lamentables sucesos de 1968 Es para hablar
de lo que pasa hoy y de lo que queremos para mañana y
eso quedó muy claro

Se dice que el debate no cambiará las cosas Pienso dife
rente El gran mérito del debate fue pintar de cuerpo entero
a las dos contendientes y dejar en claro la disyuntiva para el
próximo 2 de junio Votar por un proyecto autoritario y de
leales como ha sido el instaurado por López Obrador o
votar por la recuperación y evolución de un proyecto demo
crático en el que todos tenemos un lugar para la participa
ción Un liderazgo que sí respeta y respetará la constitución
y la ley porque para mí la ley Sí es la ley

Aterra pensar que la candidata oficialista quiera regresar
a un país sin pluralidad en el Congreso con un Poder Ju
dicial partidizado y una Suprema Corte debilitada porque
ella juzga que se ha extralimitado y es necesario ponerla
en su lugar A un país en donde no se necesite el diálogo ni
la negociación ni la apertura de espacios de interlocución
ni mucho menos los contrapesos al Ejecutivo Una vuel
ta previa a 1962 hace 63 años cuando ni diputados de
partido había y el partido oficial ganaba todos los distritos

Preocupa también que Claudia piense que la elección
es un mero trámite pero a la vez que la oposición es ex
perta en fraudes electorales Tendrá Claudia algún temor
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Falacia y
fantasía de
la izquierda
17

4 1 último libro de Fernando
i Savater Carnegobernada

es un fruto del sabio ydeli
cioso árbol del estilo tardío

Estilo tardío se refiere alamanera
de escribir al final de suvidade autores

notables que dejanatrás suspretensio
nes estilísticas dejuventud yescriben
buscando su sencillez esencial

Un ejemplo de estilo tardío es Elin
forme de Brodie donde Borges dice
que por fin intenta lo que siempre ad
miró el estilode lospiain ía es cuentos
llanos de Kipling

Es lo que sucede con Carnegober
nada quizá el libro más personal más
libre más diverso temáticamente
más erótico más reflexivo más políti
coymás alegre en sujuvenil anarquía
moderadapor la edad que haya escri
to Savater

Carne gobernada es el nombre de
un platillo asturiano
Se refiere a la carne

que el tiempo de pre
paración y cocimien
to ablanda al punto
de hacerla tomar su

textura más tersay lo
mejorde susabor Es lo que hahecho la
edad conSavater

Si creen que doy esta vuelta por
Savater para no escribir sobre el mo
mento mexicano se equivocan Lo ha
go paraaterrizarconuno de lospasajes

de Carnegobernada sobre lo que pasa
en México yenmedio mundo

Cito

Porqué conserva la izquierda tan
buena fama apesarde los crueles fra
casoshistóricosquehasuñidoallídon
deseha impuesto

Por una mirada sesgada queha es
tablecido la norma dejuzgar a la iz
quierdaporsusintencionesyala dere
chaporsusresultados

Si unoproclama que quiere acabar
con lamiseriayla desigualdad sólo ca
beaplaudirestos objetivosgenerosos

Qué diferencia con laspropuestas
de la derecha queha
blan de prosperidad
conseguida por me
dio del trabajo remu
nerado depropiedad
privada de orden so
cial basado en el cum

plimiento delasleyes
Es cierto que loshermososplanes

de la izquierda nunca se han llevado a
cabo Pero qué culpa tiene elideal

Loexcelentesiguesiéndoloaunque
los que se dedican apredicarlo no ten
gan ni idea de cómo conseguirlo o aún
peor logren con susmedidaspolíticas
lo contrario délo quepersiguen

Les suena

Porqué conserva tan
buena fama a pesar de
los crueles fracasos
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ASTILLERO

Patinazo deXóchitl marca Citibanamex Encuesta

de Massive Caller Claudia no a guerra contra
narco7 INE rosa se vuelve morado

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

LUEGO DE SU deslucida participa
ción en un debate dominical Xóchitl
Gálvez tuvo ayer un momento suma
mente grato Para aquellos que pien
san que esta elección era un trámite

hoy Citibanamex en su reunión de perspectivas
económicas y visión de mercado presentó
una encuesta de las elecciones presidenciales
Su servidora tiene 40 2 por ciento Claudia
Sheinbaum 39 6 y Movimiento Ciudadano
9 7 El júbilo estalló entre algunos de los asis
tentes a un Consejo Nacional Agropecuario e
incluso corearon Presidenta presidenta

EL GOZO SE fue al pozo cuando se conoció
muy rápidamente que la encuesta en mención
no había sido ordenada por la poderosa insti
tución bancaria ni implicaba con buen grado
de confiabilidad que la hidalguense estuviese
rebasando por primera vez a la morenista sino
que era la misma encuesta de siempre la úni
ca que ha ido a contrapelo de todas las demás
la de Massive Caller sabidamente alineada
a los intereses y las necesidades de la propia
Gálvez que ya había dicho que esa empresa
obedecía a quien le pagaba

EN REALIDAD EN una reunión privada con
clientes Citibanamex mostró diversas encues
tas entre ellas la de la muy criticada Massive
Caller Alguien tomó fotografía de tal momento
y la hizo circular como si fuera postura de la ins
titución bancaria que más adelante rechazó tal
versión Incluso se difundieron imágenes de un
concentrado de encuestas y análisis del propio
Citibanamex en que se establece a Sheinbaum
con 55 por ciento de intención de voto contra
34 de Gálvez y 11 de Álvarez Máynez

A PESAR DE las precisiones del caso un seg
mento proclive a Xóchitl pretendió mantener
el engaño Hasta el presidente del Partido
Acción Nacional Marko Cortés endilgó una
protesta de ex trabajadores de Luz y Fuerza
del Centro a que el presidente López Obra
dor andaría MUY nervioso por la encuesta
presentada hoy en el consejo de Banamex

en la que Xóchitl supera ya por un punto a su
candidata

CORTÉS SEÑALÓ EN X que había provo
cadores de López Obrador bloqueando de
manera agresiva los accesos a la sede del CEN
del PAN y exigió al Presidente que retirara a
sus porros En realidad la protesta fue contra
el partido al que pertenecieron o pertenecen
quienes orquestaron el golpe contra la citada
empresa pública de electricidad que dejó en la
calle a miles de trabajadores

SHEINBAUM EN TANTO visitó Durango
donde otro ejemplo de camaleonismo de ultra

derecha Manuel Espino ex presidente nacional
del PAN es candidato a legislador y relevante
neomorenista Y ahí en una entidad donde
en diferentes épocas se han asentado capos de
primer nivel puntualizó sobre las políticas de
seguridad que seguiría de ganar la Presidencia
Hemos diseñado una estrategia que es hasta

cierto punto continuidad de la estrategia del
Presidente Porque nosotros no vamos a declarar
guerras eso ya lo probó el país y eso no sirve para
nada al contrario genera mucha más violencia

APROVECHÓ LA MORENISTA para señalar
que no hay novedad en cuanto a los firmantes
de un desplegado de la comunidad cultural a
favor de Xóchitl Gálvez Y ciertamente pare
cieran ser los mismos diciendo lo mismo pero
ni eso pues faltaron firmas de intelectuales
artistas y comunicadores que habían mante
nido líneas de apoyo no tan explícito a la hidal
guense y ahora no respondieron a los llamados
de Héctor Aguilar Camín y Enrique Krauze

Y MIENTRAS A algunos de los participantes
en la mesa de análisis político de Televisa llama
da Tercer Grado ahora les han tocado adjetivos y
acusaciones por la aparente blandura o ineficacia
mostradas durante una entrevista a Sheinbaum
en la que ésta no fue doblegada o entrampada
por los cuestionadores como sí había sucedido
en anterior ocasión con Gálvez hasta mañana
con el Instituto Nacional Electoral dando un giro
en papelería oficial del rosa ahora utilizado por
los opositores a la 4T al morado tonalidad usa
da por la morenista en el reciente debate
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HACE unas semanas
policías capitalinos
irrumpieron en la
casa de Va candidata
opositora a Iztapalapa
Karen Quiroga tras
atender el reporte de
un baleado

QUÉ casualidad
AHORA personal de
la Fiscalía de la CDMX
llega a domicilios
de seguidores de
la perredista para
investigar supuesta
compra de votos
basados nada más y
nada menos que en
supuestas denuncias
anónimas

MÁS que otra
causalidad qué
obsesión

TIRO por viaje el final
de una Legislatura
significaba sesiones
maratónicas para
intentar sacar

pendientes que se
rezagaron

PERO en la actual ni
eso Los días pasan y
hasta para conseguir
mayoría caliñcada
para modificaciones a
la propia Ley Orgánica
del Congreso pueden
pasar dos semanas
sin éxito
DEFINITIVAMENTE

no son iguales están
saliendo peores

EL EMECISTA
Salomón Chertorivski
canceló una plática
con estudiantes de la
UACM en Cuautepec
CUENTAN que lo
hizo pues grupos
de otros colores le

estaban preparando
un recibimiento que
podría terminar en
agresiones Así de
intenso el cierre de la

campaña

 .  2024.05.22



Pág: 45

Xóchitl empuia a Taboada
y candidatos a alcaides

Luego de la concentración de la Marea Rosa
en el Zócalo capitalino la candidata presidencial
de Fuerza y Corazón por México Xóchitl Gálvez
también anda muy de cerca con los abanderados

en la Ciudad de México sobre
todo del aspirante a la Jefatura
de Gobierno Santiago Taboa
da Y es que al igual que lo hi
zo semanas pasadas Claudia
Sheinbaum de Sigamos Ha
ciendo Historia esta semana
doña Xóchiü estará en eventos
y cierres de campaña de candi
datos a las alcaldías Por ejem
pío ayer estuvo en el parque La
Bombilla junto a Lía Limón

quien busca la reelección en la demarcación y
este jueves acudirá a Iztapalapa con don Santia
go para apoyar a la abanderada de la alianza
PAN PRI PRD a la alcaldía Karen Quiroga y lo
que se acumule de aquí al 29 de mayo

Xóchitl

Gálvez

Quieren garantizar presupuesto
para unidades habitacionales

Le platicamos que el secretario de Gobierno
capitalino Ricardo Ruiz entregó la iniciativa de
ley para reformar la Constitución de la Ciudad de
México y así garantizar que haya presupuesto pú
blico para dar mantenimiento a las unidades ha

bitacionales donde viven 2 5
millones de capitalinos y hay 9
mil de estos centros en la capi
tal La idea según explicaron
autoridades locales es dotar de
recursos anuales a los espacios
que tienen más de 50 años de
haber sido construidos Lo que
otros nos comentan es que el
monto será titánico pues con
los poco más de 400 millones
de pesos que se destinan cada

año a la Procuraduría Social no alcanza para to
dos Cómo lo resolverán los diputados

Ricardo

Ruiz

Otra candidata amenazada
en el Edomex

Nos dicen que la candidata a la alcaldía de
Los Reyes La Paz por PRI PAN PRD Nueva
Alianza Cristina González Cruz ha recibido

amenazas telefónicas de
muerte para que se retire dé
la contienda electoral La
abanderada quien pretende
reelegirse el próximo 2 de ju
nio para otro periodo de tres
años anunció que no claudi
cará a las intimidaciones y
continuará con su campaña
hasta el 29 de mayo Nos co
mentan que la alcaldesa con
licencia cuenta con protec

ción privada desde hace varios años antes de
tomar el cargo en 2022 por lo que no aceptó
la propuesta de las autoridades estatales de
que le brindaran seguridad durante el proceso
electoral Por lo pronto en una semana van
dos ataques a balazos contra aspirantes que
han resultado ilesas

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 5709 1313
extensión 2421 o al email editor eluniversal com mx

Cristina

González Cruz
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Se destinen los naranjas
El MC cierra los ojos ante las desgracias que

sacuden al país

Si no es Tlalpan es Iztacalco Azcapotzalco o Alvaro Obre
gón entre otras alcaldías pero el hecho es que Movimiento
Ciudadano se está desfondando en la Ciudad de México a
unos cuantos días de la elección

El que los naranjas se destiñan no es grave pues en
todo caso se lo merecen por elegir candidatos que como
en Alvaro Obregón intentaron venderse primero a la opo
sición los batearon y después a Morena donde Esther
Mejía declinó por Javier López

Obvio que la exaspirante fosfo a alcaldesa en Alvaro
Obregón no tenía ningún interés en López quien está en
el sótano sino en utilizarlo como vehículo para llegar a
Claudia Sheinbaum y ver si le puede sacar algo

Los ejemplos de emecistas que se venden al mejor pos
tor dejan claro que ese partido juega de esquirol de Mo
rena para ayudarles a ganar el 2 de junio sobre todo la
Presidencia de la República

Pero los naranjas ni siquiera son socios de Morena sino
viles empleados de Palacio Nacional y no tienen ya ningún
empacho en ocultarlo Cuestión de ver cómo en el último
debate Jorge Álvarez Máynez se despachó fuerte contra
Xóchitl Gálvez

Se dirigió a ella como la can
didata del PRIAN a Sheinbaum
la llamó todo el tiempo doctora
El zacatecano ya tuvo sus cinco
minutos de fama y ahora debería
pensar en los mexicanos y no en
los intereses de su patrón Dante
Delgado

El MC cierra los ojos ante las
desgracias que sacuden al país y
cree que hacer cancionistas pe
gajosas para los jóvenes es hacer
política Eso necesitan los mexicanos

Tienen muy claro que podrían obtener entre cuatro a seis
puntos que ni siquiera les alcanzarían para tener bancadas
más grandes que las tienen hoy en el Congreso Pero sus
puntos sí servirían para derrotar al oficialismo

Las estimaciones serias indican que a nivel nacional la
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aliancista Xóchitl Gálvez tiene un piso de 39 63 por ciento
la morenista Claudia Sheinbaum 42 76 y Álvarez Máynez
un promedio de 5 1

Si a la 4T le fuera muy bien alcanzarían un máximo de
44 3 por ciento Xóchitl llegaría a 49 2 mientras el MC con
seguiría 7 1

Para que la alianza gane la gente tiene que salir a votar
en masa pues está demostrado que si hay mucha votación
la oposición regularmente triunfa Así ha sido en las vota
ciones del presente siglo

O sea que si la gente se vuelca a las urnas muy pro
bablemente Xóchitl gane Aunque si el MC se le uniera lo
haría por más puntos lo que evitaría que hubiera protestas
poselectorales y que el gobierno intentara desconocer los
resultados

Los naranjas deberían ser generosos y llamar al voto útil
porque además de asegurar el triunfo de la oposición tam
bién ganarían ellos sin sus votos tiene más chance la 4T
aunque ellos perderían

La alianza debería hacer una intensa campaña para lla
mar al voto útil y que los jóvenes no se dejen engañar por
el MC en el país en la capital el arroz lo cuece Santiago

CENTAVITOS

A dos semanas de las elecciones trabajadores del Poder
Judicial capitalino recibirán un aumento salarial del 5 por
ciento retroactivo a enero pasado además de un pago úni
co por siete mil 100 pesos y vales extra de defensa hasta
por tres mil pesos Curiosamente el aumento al sindicato
oficial se da después de que integrantes del sindicato al
terno que lidera Ortelia Bautista habían platicado ya con
Santiago Taboada para que en caso de ganar la CDMX
se revisaran las condiciones contractuales Parece que el
miedo de que Morena pierda la capital llegó también a ese
poder

Si la gente se
vuelca a las urnas
muy probable
mente Xóchitl

gane Aunque si
el MC se le uniera
lo haría por más
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Sien algún lugar hacía falta
que llegara un presidente
de izquierda un manda

tario electo bajo la promesa
de que por el bien de todos
primero los pobres ese sitio era
Chiapas Pero las promesas hay
que honrarlas no sólo lucrar
políticamente con ellas

Se viven días terribles para
Chiapas La violencia mata
políticos a sus colaboradores y
familiares Y a gente ajena a los
comicios

La cuenta en la red social X

del reportero Isaín Mandujano
corresponsal de El Financiero
TV en Chiapas es por sí misma
un escaparate del horror

Mandujano reportaba en X
la mañana del 19 de mayo que
tres emboscadas contra candi

datos en Chiapas y sus equipos
de campaña dejan nueve muer
tos Los hechos se dieron entre
sábado y domingo Se suma

la agresión del pasado jueves
a candidata de La Concordia
donde ocho personas perdieron
la vida

Un día antes el reportero ha
bía publicado los nombres de 11
personas asesinadas en Nuevo
IVÍorelia una semana atrás
Alfonso de 73 años Teresita de
Jesús de 28 años Dolores de
56 años Rosalinda de 57 años
Yojari Belén de 18 años Ignacio
de 52 años Isidra de 54 años
Urbano de 42 años Brandi de 15
años Joel de 49 años y Azael de
31 años

En torno a esa lista Mandu
jano agrega las palabras de la
Diócesis de San Cristóbal de las
Casas que denunció que esos
11 ejecutados y calcinados eran
inocentes y nada tenían que ver
con cárteles que su pecado fue
que se resistían ante la violen
cia de los grupos criminales que
se disputan la zona por lo que
fueron asesinados de manera

cruel y despiadada en sus hoga
res

Frente a la crónica de la

barbarie el presidente López
Obrador de gira en Chiapas el
viernes responde con la letanía
de que son casos lamentables
pero se le da difusión por sensa
cionalismo Él se refería sólo a
las muertes en La Concordia

Les puedo decir de que
ha habido afortunadamente
menos agresiones que en otras
elecciones nada más que ahora
hay mucho sensacionalismo Es
muy lamentable pero se lucra
bastante con los asesinatos y con
el dolor humano es temporada
de zopilotes Muy tristes por
lo de ayer en Concordia porque
no sólo fue la candidata sino fue
a quienes la estaban cuidando y

su hermana pero traía protec
ción Pero vamos a informar

después sobre este caso
En homicidios Chiapas no

tiene los peores números por
cada 100 mil habitantes es
cierto Pero alguien puede justi
ficar la indolencia del gobierno
frente a las últimas masacres
Y alguien puede ocultar que el

deterioro de la seguridad en esa
entidad es la constante

Así cierra su sexenio López
Obrador minimizando asesina
tos de chiapanecos por racimo
Así y con estos números del
índice Estatal de Competitividad
2024 del Instituto Mexicano
para la Competitividad presen
tados la semana pasada

Este es Chiapas al final del go
bierno de primero los pobres

Camas de hospital en área
de hospitalización por cada mil
habitantes el peor estado de la
República es la entidad 32 de
32

Acceso a instituciones de

salud porcentaje de la pobla
ción ocupada que tiene acceso
a instituciones de salud 18
Tercero peor 30 de 32

Mortalidad infantil defun
ciones de menores de un año por
cada mil nacidos vivos el peor
32 de 32

Personal médico con especia
lidad por cada mil habitantes el
peor 32 de 32

Cobertura educativa tasa
bruta de escolarización en nivel
secundaria 82 El peor 32
de 32

La esperanza de vida de una
chiapaneca es cinco años menor
que una mujer de Nuevo León

Para Chiapas el sexenio de
AMLO con o sin zopilotes no
hizo diferencia
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HACE unas semanas policías capitalinos
irrumpieron en la casa de la candidata oposi
tora a Iztapalapa Karen Quiroga tras aten
der el reporte de un baleado

QUÉ casualidad
AHORA personal de la Fiscalía de la CD

MX llega a domicilios de seguidores de la pe
rredista para investigar supuesta compra de
votos basados nada más y nada menos
que con supuestas denuncias anónimas

MÁS que otra causalidad qué obsesión

TIRO por viaje el final de una Legislatura sig
nificaba sesiones maratónicas para intentar
sacar pendientes que se rezagaron

PERO en la actual ni eso Los días pa

san y hasta para conseguir mayoría calificada
para modificaciones a la propia Ley Orgánica
del Congreso pueden pasar dos semanas
isin éxito

DEFINITIVAMENTE no son iguales es
tán saliendo peores

EL EMECISTA Salomón Chertorivski cance
ló una plática con estudiantes de la UACM en
Cuautepec

CUENTAN que lo hizo pues grupos de
otros colores le estaban preparando un reci
bimiento que podría terminar en agresiones
Así de intenso el cierre de la campaña

demisfuentesmreforma com
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Tlahuita la bella
Me sorprende mucho que Santiago
Taboada haya aprobado las
candidaturas para Tláhuac Pero
bueno eran de esperarse porque
donde manda capitán no gobierna

marinero

Cada vez entiendo más aquellos
refranes que rezaba mi abuela Y es
que árbol que nace torcido su tronco
nunca endereza ypara muestra está
Mariana Moguel

La príísta es nada más y nada menos
que lahija prodigio de Rosario Robles
Así es la mujer que estuvo en la cárcel
por la Estafa Maestra estrategia que
se utilizó en el gobierno peñista para
desviar 5 mil millones de pesos de las
arcas del Gobierno Federal

Y bueno habrá que ver si Moguel
le aprendió las mañas a su mamá o si
se sabe el camino por la derecha Yo
tengo unvago recuerdo de Mariana
en la última legislatura de laAsamblea
Legislativa del Distrito Federal donde
su único mérito era usar zapatos y

bolsas ajuego y ser arruga de Israel
Betanzos que hoyes el presidente del
tricolor en la CDMX

Otro de los refranes que me gustan
y que afortunadamente nadie ha
utilizado conmigo es aquel que dice
que el que nace para maceta nunca
pasa del corredor Entonces pienso en
Grecia Hernández candidata al distrito
8 local quien es vieja y entrañable
amiga de Cuauhtémoc Gutiérrez de la
Torre

Sí el que está en la cárcel por trata de
personas que dirigió el PRI capitalino y
es íntimo amigo de Israel Betanzos

La mujeryabuscó ser diputada pero
del intento nomás no pasó Lástima
creo que sus amistades no le ayudan
mucho y miren que malapersona no es
se los digo por experiencia propia

Qué feo fichaje para Tlahuita la
bella Taboada Dónde está la famosa
Liga del Cambio Yo veo la misma

gata pero revolcada
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EL CAMBIO Y LA BILLETIZA EL FISGON
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HERMANOSDESANGRE ROCHA
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PARA DAR Y REPARTIR MAGÚ
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Pese a eventuales violaciones a
la ley el INE no evalúa espots
FABIOLA MARTINEZ Y
LILIAN HERNÁNDEZ

Aun frente a espots aparentemente
engañosos con calumnias y otras
presuntas violaciones a la norma el
Instituto Nacional Electoral INE
no revisa el contenido de los mate
riales de los partidos políticos que
habrán de transmitirse en los tiem
pos oficiales de radio y televisión

Ante el alud de 52 millones de
espots para el actual proceso elec
toral 30 4 millones de ellos elabo
rados por partidos el INE subrayó
que al recibirlos sólo revisa aspec
tos técnicos porque un análisis de
fondo sería aplicar censura previa

Los contenidos deben ser juz
gados a posteriori en el Tribunal
Electoral No debe haber un filtra
do sería riesgosísimo me parece
ría casi intolerable que la esencia de
los mensajes de los partidos tuviera
que ser autorizada por el INE de
claró Uuc kib Espadas presidente
de la Comisión de Prerrogativas y
Partidos Políticos y del Comité de
Radio y Televisión del INE

En entrevista subrayó que la
Constitución Política prohibe la
censura previa es decir la auto
ridad no puede valorar lo que se va
a proyectar y después de ser divul
gado tampoco le corresponde en
principio a la autoridad adminis
trativa el INE valorar el conteni

do Esto funciona a partir de queja
de parte

El sistema político electoral
mexicano otorga a los inconformes
del contenido de un promocional
presentar una denuncia ante el
INE a fin de que su Comisión de
Quejas y Denuncias haga un análi
sis preliminar y bajo la apariencia
del buen derecho ordene o no ba
jar del aire un material

Al mismo tiempo el asunto ini
cia un largo recorrido primero con
la oficina investigadora del INE la
Unidad Técnica de lo Contencioso
Electoral UTCE cuyos resultados
son enviados a la Sala Especializa
da del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación TEPJF
única instancia facultada para ha
cer el análisis de fondo

Por si fuera poco la resolución
de la Sala Especializada todavía
puede ser impugnada ante la Sala
Superior de este Tribunal lo mis
mo si desde el origen no se está de
acuerdo con la admisión o rechazo
de las medidas cautelares por par
te de la citada Comisión de Quejas
del INE

El camino no es fácil En el actual
proceso electoral que arrancó el 7
de septiembre de 2023 y hasta el
corte del 17 de mayo el INE ha re
cibido mil 112 quejas de todo tipo
hay 324 acuerdos de la Comisión de
Quejas en 211 no le dieron la razón
a los quejosos

Apenas hace unos días Morena
presentó una queja en contra de
un espot pautado por PRD PAN y
PRI por la difusión de un anuncio
identificado como flash informati
vo al advertir que había una intro
ducción engañosa y por tanto un
presunto uso indebido de la pauta

En el material se escucha En
otras noticias el caso ímaz le resta
puntos a Claudia Sheinbaum Re
cuerda usted las imágenes de su en
tonces marido recibiendo dinero en
efectivo Bueno pues confesó que
con ese dinero se llevó a Claudia a
Europa

El INE a través de la Comisión
de Quejas declaró improcedente
la petición de Morena con el argu
mento de que hay evidencia de
que se trata de hechos que son del
conocimiento y del debate público
y que en su caso fue retomado por
los partidos políticos denunciados

Los consejeros de ese grupo die
ron por bueno el proyecto de acuer
do elaborado por la UTCE según
el cual los partidos autores de los
espots no rebasaron los límites de
la libertad de expresión sino que
corresponde a un mecanismo para
obtener durante la actual campaña
electoral la preferencia de los ciuda
danos Ayer Morena impugnó está
resolución ante la sala superior del
TEPJF los expedientes tocaron a
los magistrado Reyes Rodríguez
Felipe de la Mata y Janine Otálora
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Esperaba INE
récord pero
descendió la
audiencia en
tercer debate

El tercer debate presidencial
perdió audiencia comparado
con el segundo que se realizó
el 28 de abril al obtener 2 1 mi
llones menos de espectadores
según datos del propio Instituto
Nacional Electoral INE

Sin embargo este último de
bate entre los tres candidatos a
la Presidencia superó por 300
mil espectadores al primero que
se efectuó el 7 de abril

El pasado domingo 11 6 millo
nes de personas mayores de 18
años vieron el último ejercicio de
mocrático entre los candidatos
mientras que el 28 de abril captó
la atención de 13 7 millones de
mexicanos mayores de edad y el 7
de abril sumó 11 3 millones

A su vez la Comisión de Que
jas resolvió que 49 personas
que fueron contratadas como
capacitadores y supervisores del
INE dejarán sus cargos ya que
se comprobó que están afiliados
a diferentes partidos políticos

Por lo anterior estas personas
no pueden seguir en estos cargos
hasta que se resuelva definitiva
mente el fondo de los asuntos pa
ra garantizar la imparcialidad e
independencia en la integración
de los órganos electorales

Esta comisión también resol
vió que Jorge Luis García de León
Morales y Adán Froylan Pacheco
Mendívil candidatos a presiden
te municipal y regidor suplente
de Navojoa Sonora respectiva
mente de Fuerza y Corazón por
Sonora deben dejar de participar
en un programa radiofónico de
noticias durante la campaña por
una posible sobrexposición
Lilian Hernández y Fabiola Martínez
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Acuerdo ele ÍME y gabinete de seguridad
Más de 27 mil federales cuidarán la elección

Elpraximo2dejunio díade la
votación serándesplazados 27
mil245elementos de seguri
dad federalen todoelpaís
Estemartes se reunióelgabi
netedeseguridadfederalcon
el Consejo Generaldel ENEpor
instruccionesdelPresiden
te Elencuentroestuvoen
cabezadoporlasecretariade
Gobernación LuisaMaríaAl
calde ylaconsejerapresidenta
delINE Guadalupe Taddei

Acudiéronlatitularde Segu
ridadyProtecciónCiudada
na RosaIcelaRodríguez los
secretariosdelaDefensa Luis
Cresencio Sandoval ydeMari
na José Rafael Ojeda así como
lacancillerAliciaBárcena
Los efectivos realizarán la

bores de patrullajeypresen
ciadisuasivamedianteun

operativobienestructurado
encoloniasymunicipios
JORGE MARTÍNEZ
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PRIMERA

841
VACANTES
de capacitadores y
supervisores electorales tiene
aun el INE a menos de dos

semanas de la elección bajos
sueldos una de las razones

recortesnuera mella

MEXICANOS
NO QUEDEN
TRABAIAfl
EN EL INE

SUELDOS POCO COMPETITIVOS

POR AURORA ZEPEDA

azepecIa gmm com mx

A pesar de que el INE ha lan
zado casi 1 200 convocatorias
para contratar capacitado
res electorales y supervisores
aún tiene 800 vacantes de ca

pacitadores CAE y 41 de su
pervisores que no han podido
ocuparse siendo estas figuras
empleados eventuales impor

tantes y estructurales para ca
pacitar a los funcionarios de
casilla y supervisar las casillas
el día de la jornada electoral
así como para realizar trabajos
posteriores a la elección como
conteos distritales

En tanto en el caso del
PREP les faltan 600 capturis
tas en diversas panes del país

Así se dio a conocer du

rante la sesión de las comisio
nes unidas de Organización
y Capacitación Electoral por
parte de María Helena Cor
nejo directora de Capacita
ción Electoral y de Manuel de
Brasdefer director de la Uni
dad Técnica de Servicios de
Informática

Las comisiones tuvieron
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que aprobar un proyecto de
acuerdo por el que se aprue
ban medidas excepcionales
para realizar actividades de
integración de mesas direc
tivas de casilla capacitación
electoral y asistencia electoral
en aquellos casos en que exis
tan vacantes de superviso
res as electorales y capacita
dores as asistentes electo
rales en el Proceso Electoral
2023 2024 y en su caso a los
extraordinarios que deriven
de éste

En el caso de los CAE estas
medidas incluirán el capacitar
a personal de las Juntas del INE
para realizarlas labores de los
capacitadores y terminar de
integrar las mesas directivas
de casilla

Esta práctica no es nueva
pero eran casos excepciona
les en los que se utilizaba

En esta ocasión abier
ta y masivamente se ocupará
a personal del instituto para
sustituir a los capacitadores y
supervisores que no se pudie
ron contratar

Los capacitadores ganan
entre nueve mil y 12 mil pesos
mensuales libres

Por su parte Manuel de
Brasdefer director de la Uni
dad Técnica de Servicios de

Informática informó que fal
tan 600 personas capturistas
para completar los trabajos
del PREP y que desde varias
entidades han comentado
que se ha dificultado la con
tratación sobre todo en zonas
económicas de nivel alto de
bido a que el sueldo ofrecido
es de siete mil 500 pesos

Los capturistas son
necesarios para subir
manualmente al sistema los
resultados de las actas y
verificarlos

El INE necesita cuatro mil

173 ha contratado y capa
citado a tres mil 149 y aun
que la diferencia es de mil 24
capturistas De Brasdefer co
mentó que son 600 los que
faltan para participar en los
simulacros

Consejerías del INE con
sideraron que la falta de per
sonal para trabajar con el INE
tiene que ver con los bajos
sueldos que por los recortes
hoy ofrece el instituto

La consejera Carla Hum
phrey mencionó que las
condiciones han cambia

do antes eran sueldos que la
gente quería participar y tra
bajar con el INE ya en mu
chos lugares no son sueldos
competitivos no son sueldos
tan atractivos entonces hay

que hacer análisis más pro
fundo de qué vamos a hacer
para afrontar estos temas

El consejero Jaime Rivera
opinó que los sueldos que se
han podido ofrecer son poco
competitivos estos se en
cuentran con muy escaso au
mento menor que la inflación
en los últimos años y además
por un lado aumentos a sala
rios mínimos yvuelven menos
competitivos estos salarios
más con otro tipos de trans
ferencias que recibe la po
blación se forma un conjunto
de factores económicos que
afecta la competitividad de los
sueldos del INE
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EN REUNIÓN CON GABINETE DE SEGURIDAD

INE externo preocupación por violencia en Chiapas
Los consejeros electorales exter
naron su preocupación al gabine
te de seguridad por la situación en
Chiapas que dejó 15 muertos tras
ataques contra candidatos ydonde
suman renuncias de más de 500

aspirantes comentó el presidente
Andrés Manuel López Obrador

Se hablo en las reunión del lu
nes del casode Chiapas yyalesex
plicaron a los consejeros del INE lo
que se está haciendo pero sí se está
trabajando de manera conjunta y
en las regiones con más riesgos así
como de otras regiones

Hasta ahora van bien las co

sas Esperamos que toda la gente
participe que toda la gente salga a
votar y entre todos garanticemos
elecciones libres y las amenazas
y la compra del voto y el fraude
electoral queden en el basurero de
la historia Nunca más un fraude

La Secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana agregó que
el gabinete de seguridad informó a
los consejeros que habrá 27 mil 245
elementos de las fuerzas de seguri
dad federal para realizar labores de
patrullaje yhacerpresencia disuasi
va en todas las entidades mediante
un operativo bien estructurado

El consejero Jaime Rivera consi
deró en entrevista con medios en
las instalaciones del INE que es un
buen plan pues tiene un enfoque

preventivo pero no incisivo pues el
objetivo es disuadir a los posibles
delincuentes pero que no inhiba
la participación ciudadana

Sin embargo no disipa del todo
que lainseguridad pueda serproble
ma Así que se disipe todaduda no
perohoytenemos más información
para tener tranquilidad Benítez

REUNIÓN Consejeros del INE y el gabinete de seguridad federal el lunes
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Organismos de cuatro estados con riesgo financiero alto

Ante recortes INE
presta a OPLE 16 3
millones de pesos

La consejera del INE Dania Ravel dijo que para asegurar la instalación de
casillas se prestó a los órganos de Guerrero Yucatán y Zacatecas

Maritza Pérez

maritza perez eleconomista mx

A pocos días de que
se lleven a cabo
las elecciones más

grandes de nuestro
país al menos cua

tro organismos electorales locales
Morelos Yucatán San Luis Potosí
y Zacatecas presentan un riesgo
presupuestario alto ello debido a
los recortes realizados por los go
biernos de los estados así como
las trabas y negativas para apro
bar ampliaciones económicas de
emergencia

De acuerdo con datos del INE al
Organismo Público Local Electoral
OPLE de San Luis Potosí el Con

greso local le aprobó 382 1 millones
de pesos y se le recortó el 42 84 el
OPLE de Morelos pidió 340 7 millo
nes y se le redujo 25 89 por ciento

Mientras que el Organismo Pú
blico de Zacatecas se le avalaron

328 9 millones y se le quitó 24 79 y
en el OPLE de Yucatán de 436 5 mi

llones se redujo el 16 61 por ciento
No obstante si se considera el

gasto operativo de dichos OPLE
para el proceso electoral la reduc
ción es todavía mayor

Estamos viendo que los orga
nismos públicos locales electorales
que tienen en este momento mayor
problema es porque sufrieronun re

corte presupuestal respecto a lo que
solicitaron originalmente a los go
biernos de los estados por ejemplo
en el caso de San Luis Potosí el recor

te presupuestal en el gasto operativo
para el proceso electoral frente a lo
que solicitaron fue del 61 93 en el
caso de Morelos fue del 40 73 en
el caso de Zacatecas fue del 33 89

y en el caso de Yucatán del 25 97
entonces de ahí comenzó a origi
narse estos problemas detalló la
consejera Dania Ravel Cuevas

En este sentido la también pre
sidenta de la Comisión de Vincula

ción con los Organismos Públicos
Locales OPLE dijo a El Economista
que con estas reducciones también
se corre el riesgo de atentar contra
la independencia y autonomía de
estos organismos ya que implica
que las o los consejeros electorales de
los estados vayan constantemente
a los gobiernos de los estados o las
autoridades financieras para estar
solicitando ampliaciones presu
puéstales lo cual no me parece que
seaelpanorama ideal en términos de
un órgano autónomo

La consejera resaltó que para sa
lir de esta problemática muchos de
los organismos electorales que se
encuentran con este déficit finan

ciero decidieron jalar recursos
destinados para cuestiones ordina
rias de su operación para abocarlos
al proceso electoral y garantizar

por ejemplo la documentación
electoral el material electoral

No obstante alertó que este re
ordenamiento de recursos impli
có que tuvieran que disminuir a
su mínima expresión su plantilla
laboral lo que también generó una
carga laboral excesiva para las po
cas personas que todavía están en
los Organismos Públicos Locales
Electorales

Asimismo se sabe que algunos
otros tuvieron que comprometer
sus recursos de operación corres
pondientes al segundo semestre de
2024 o sus recursos extraordina
rios para que también sean utiliza
dos en la preparación del proceso
electoral local

Transfieren recursos

La consejera Dania Ravel Cuevas
indicó que ante los problemas fi
nancieros de los OPLE y como
medida inmediata pero no per
manente el Instituto Nacional
Electoral INE ha prestado hasta
el momento 16 millones 373 258
pesos a estados como Guerrero Yu
catán y Zacatecas

O sea después de eso del prés
tamo el INE tiene que hacer gestio
nes de cobro pero en lo inmediato
para asegurar la instalación de las
casillas en el caso de Guerrero Yu
catán y Zacatecas la Junta General
Ejecutiva del INE autorizó recursos
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adicionales por excepción y total
mente justificados para el proyecto
de asistencia electoral para cubrir
el importe faltante de estos tres or
ganismos públicos locales dijo

En este sentido señaló que en el
caso de Guerrero ya debe al INE 8
millones 499 000 pesos Yucatán 3
millones 219 000 pesos y en el caso
de Zacatecas 4 millones 654 000
pesos que deben usarse para ga
rantizar que haya mesas directivas
de casilla instalados y que se les den
los apoyos que se requieren para los
funcionarios de casilla

Pero posteriormente nosotros
vamos a tener que ir a cobrarle tam
bién a estos Organismos Públicos
Locales Electorales porque si no
incurrimos en una responsabili
dad Hacer transferencias directas
de recursos del INE a los OPLE es

imposible no está permitido por la
ley destacó

Por lo anterior la consejera Ravel
Cuevas advirtió que si los organis
mos locales no tienen los recursos

para hacer las actividades elemen
tales las más esenciales para cum
plir con su función se pone en ries
go la participación ciudadana libre

Los estados con
problemas financieros
Hasta el 8 de mayo hay cuatro en
tidades que se encuentran en nivel
de riesgo alto es decir en rojo por
la insuficiencia de recursos presu
puéstales San Luis Potosí Morelos
Zacatecas y Yucatán y hay seis más
en nivel medio Guerrero Nayarit
Colima Tabasco Ciudad de México
y Oaxaca

De acuerdo con el informe del

INE uno de los retos más impor
tantes y recurrentes que enfrentan
los Organismos Públicos Locales
Electorales han sido las presiones
presupuéstales pues tuvieron re
cortes algunos más severos que
otros para el ejercicio 2024

Además de que alo largo del año
les han negado muchas de sus am
pliaciones solicitadas para el desa
rrollo del proceso electoral aunado
a que la ministración de los recursos
aprobados por los congresos locales
no ha sido ni suficiente ni oportuna

En este contexto y a días de la

jornada electoral advirtieron que
es preocupante que desde enero
la situación presupuestal de Gue
rrero San Luis Potosí Morelos y
Zacatecas Yucatán Nayarit Coli
ma Tabasco y Ciudad de México
no haya cambiado y que además el
Organismo Público Local Electoral
de Oaxaca hayapasado de semáforo
verde a amarillo

En el caso de San Luis Potosí tuvo
un recorte del 61 93 del presu
puesto solicitado para gasto opera
tivo y de los 192 millones de pesos
solicitados por ampliación para el
desarrollo del proceso electoral el
gobierno del estado sólo les autorizó
50 millones de pesos de los cua
les en principio solo le ministró
30 millones de pesos Hace apenas
unos días le dio los otros 20 millo

nes de pesos para llegar a esos 50
que de ampliación que le autorizó

Por ello el 26 de febrero el OPLE
solicitó una ampliación más por
29 millones de pesos de la cual no
ha obtenido respuesta además les
adeudan casi 6 millones de pesos de
las ministraciones de éstas cerca de
2 millones de pesos corresponden a
gastos de campañas de las candida
turas independientes

El recorte presupuestal para este
estado fue del 40 73 también en su

gasto operativo de los 74 millones
de pesos solicitados por ampliación
el gobierno les informó que solo les
otorgarían 15 millones y medio

El 29 de abril le autorizaron una

adecuación presupuestal por 17
millones de pesos condicionada
a la disponibilidad de recursos de
la Tesorería General de la entidad

Además les adeudan 792 mil pesos
del gasto ordinario El OPLE adicto
nalmente ha logrado reunir recur
sos remanentes por casiun millón y
medio de pesos

Zacatecas tuvo unrecorte del33 89

de su presupuesto solicitado para su
operación por lo que el 1 de abril soli
citaronuna ampliaciónpor 20 millo

nes de pesos para las actividades del
proceso electoral local y aunque fue
autorizada soto les ministraron 6 3
millones de pesos y quedaron pen
dientes 13 7 millones de pesos

Se dijo que este organismo re
quiere 20 millones de pesos adi
cionales para solventar el pago de
los mecanismos de recolección y
mesas receptoras de votación y si
guen en negociación con la secreta
ría de finanzas del estado porque no
han tenido una respuesta positiva
definitiva

Por lo que ante laurgencia de dar
le presupuesto a algunas actividades
del proceso el 22 de abril solicitaron
una ampliación por 5 millones de
pesos

En Yucatán el recorte presupuestal
para su operación fue del 25 97 por
lo que solicitaron una ampliación de
56 5 millones de pesos paraproyectos
del proceso electoral local tales como
material electoral mamparas elPro
gramade Resultados Electorales Pre
liminares PREP tos espacios para
instalar tos 106 consejos municipales
y 21 consejos distritales y el pago de
las remuneraciones de las consejerías
sin que a la fechahayan tenido alguna
respuesta a su solicitud

El INE también advirtió que a esta
situación de riesgo hay que agregar
que en el caso de Zacatecas Gue
rrero y Yucatán no han cumplido
con los compromisos financieros
adquiridos en el convenio general de
coordinación y colaboración con el
INE a través del cual se les prestaron
recursos a estos organismo

Nosotros vamos a

1 7 tener que ir a co
brarlc también a

estos Organismos Públi
eos Locales Electorales
porque si no incurrimos en
una responsabilidad Hacer
transferencias directas de
recursos del INE a los OPLE

es imposible no está per
mitido por la ley

Dania Ravel
CONSEJERA DE INE
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42 8
SE REDUJO
el presupuesto del
organismo electoral
de San Luis Potosí

Los Organismos Públicos Loca
les Seetorales de Guerrero Ngyarit
Colima Tctbosco Ciudad de vtéxico
y Oaxaca se encuentran en el color
amarillo de riesgo financiero por
recortes presupuestóles según el Iristi

La consejera Ravel es la presidenta de la Comisión de Vinculación con
los Organismos Públicos Locales foto especial
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OPLE con alto riesgo presupuestal
En dos estados con OPLE considerados por el INE como de alto ries
go por la reducción en su presupuesto se renovará al gobernador

REDUCCIÓN DE
SU PRESUPUESTO

APROBADO

Morelos

Zacatecas

Yucatán

SLP

PRESUPUESTO

AVAtADO EN EL
CONGRESO LOCAL
MILLONES DE PESOS
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Minimiza INE emergencia
por las vacantes no cubiertas

Redacción y Maritza Pérez
política eleconomista mx

En respuesta alapreocupación gene
rada por diversos medios de comuni
cación sobre una supuesta situación de
emergencia debido a las vacantes en
los puestos de Supervisores as Electo
rales SE y Capacitadores as Asistentes
Electorales CAE ellnstitutoNacional
Electoral INE ha despejado dudas y
aclara la ocupación actual

Según los datos proporcionados por
el INE hasta la primera quincena de
mayo se ha logrado una ocupación del
97 de las plazas para CAE y del 99
para SE De las 42 725 plazas solicitadas
y liberadas para CAE en los 300 distri
tos del país 41 373 están ocupadas Por
otro lado de las 7 139 plazas para SE
7 057 están cubiertas

El INE también ha resaltado que la
rotación en estos puestos es inferior
comparada con procesos electorales
anteriores En 2024 el promedio de
rotación es del 12 01 mientras que
en 2021 fue del 16 47 y en 2018 del
16 05

Para aquellos casos específicos y

localizados donde persistan vacan
tes el INE ha implementado medidas
excepcionales para la integración de
Mesas Directivas de Casilla Capaci
tación Electoral y Asistencia Electoral
Estas medidas aseguran que la orga
nización de las elecciones y la vota
ción del 2 de junio se lleven a cabo sin
contratiempos

Capturistas
Por su parte Dania Ravel consejera
del INE detalló que faltan poco más
de 600 plazas de capturistas por cubrir
paraelPREP

También indicó que uno de los
factores por lo que no se ha cubierto
las plazas en general pasa por temas
económicos

Sin lugar a duda uno de los factores
es que el salario puede ser poco com
petitivo pero otro factor que me parece
también muy importante destacar es
que en este momento se está llevando
el censo económico por parte del Inegi

entonces estamos compitiendo por
un mismo personal parece ser que
incluso con el Inegi se ofrecen algunas
prestaciones que nosotros no abundó

 .  2024.05.22

Evaluation Warning : The document was created with Spire.PDF for .NET.



Pág: 84

Pega austeridad al
INE capacitadores
se bajan habilitan
a personal alterno

Anuncia árbitro medidas excepcio
nales tras renuncias en último tramo
de más de 800 empleados buscan
subsanar vacío también PREP incom
pleto lo achacan a sueldos bajos

MLA CAUSA principal de la rotación
de la dificultad para cubrir las

vacantes es la competitividad del salario
Para los que dicen que el INE gasta mucho
lo barato puede salir caro

JAIME RIVERA
Consejero electoral

A11 días de comicios se
van 1 400 capacitadores
RENUNCIAN 800 capacitadores y supervisores y se van
600 capturistas acusan la falta de insumos para su labor y
salario insuficiente el órgano habilita a personal alterno
Por Yulia Bonilla

yulia bonilla razon com mx

El Instituto Nacional Electoral
INE apostó por medidas ex

cepcionales emergentes para
cubrir los vacíos que dejaron los

más de800capacitadores y supervisores
electorales que han renunciado con la
meta de tener todo listo para la elección
que tendrá lugar en 11 días

A esto se suma la falta de al menos

600 capturistas de los cuatro mil que se
requieren para la ejecución del Programa

de Resultados Electorales Preliminares
PREP pero que actualmente se están

capacitando para que estén listos el 2 de
junio y permitan conocer las tendencias
de la votación

Y es que a pesar del compromiso del
órgano por llevar el proceso en tiempo
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pero sobre todo en forma los capacitado
res denunciaron que a estas alturas aún
hayinsumos que les hacen falta o que les
llegaron a destiempo lo que se sumaaun
salario que no ven suficiente

Al respecto el INE aclaró que la rota
ción en este tipo de puestos se encuen
tra en niveles similares a otros procesos
siendo el de este año el menor al ubicar
se en 12 01 por ciento que está por deba
jo del 16 4 por ciento que se alcanzó en el
2021 o del 16 por ciento del 2018

Aunque en un comunicado emitido
anoche se refirió que las vacantes eran
mil 434 hasta la primera quincena de
mayo la Comisión de Capacitación y
Organización Electoral reportó que con
corte al 18 de mayo había 41 vacantes
de supervisores y 800 de capacitadores
electorales que representan 0 5 y 1 8 por
ciento respectivamente

Por lo anterior al no contar con otro
mecanismo al alcance de este institu
to que permitan cubrir las vacantes y
en consecuencia la debida integración
de MDC mesas directivas de casilla la
capacitación de sus integrantes la asis
tencia electoral y con ello permitir que el
día de la jornada electoral la ciudadanía
pueda votar siendo esta una de las fases

más importantes y sensibles del proceso
electoral se justifica la emisión de medi
das con el objetivo de dar cumplimiento
al fin constitucional y legalmente con
ferido al Instituto se lee en el proyecto
que será sometido a consideración del
Consejo General en su próxima sesión

El consejero Jaime Rivera comentó
en entrevista con medios que ya no hay
tiempo para emitir una nueva convoca
toria y que se puedan incorporar nuevas
personas a los puestos por lo que el INE
se valdrá del personal que ya tiene y que
intentará capacitar en los próximos días

El proyecto contempla cuatro esce
narios de solución El primero sugiere
contratar como capacitadores caes a
personas que actualmente se desempe
ñen como supervisores o capacitadores
locales a quienes se evaluará con base
en las calificaciones obtenidas durante el

reclutamiento selección y contratación
La segunda alternativa plantea usar

la lista de reserva de los Organismos
Públicos Locales Electorales el tercero
contempla la suplencia de capacitadores
por supervisores y capacitadores locales

Un cuarto escenario contempla la in
clusión del personal del Servicio Profe
sional Electoral Nacional de la rama ad
ministrativa y de honorarios de oficinas
centrales así comopersonas que laboran
enmódulos de atenciónciudadana auxi
liares técnicos

No obstante Jaime Rivera afirmó que
ni siquieralas reservas de vacantes alcan
zanpara subsanar esta renuncia masiva

Además refirió que una de las causas
principales de rotación y de
las dificultades para ocupar las
vacantes es la oferta salarial

La causa principal de la ro
tación de la dificultad para cu
brir las vacantes es la competi
tividad del salario Para los que
dicen que el INE gasta mucho lo barato
puede salir caro dijo

La Razón conversó con capacitadores
electorales que manifestaron inconfor
midad con las condiciones en las que
laboran pues denuncian falta de los in
sumos que se les prometieron para cum
plir con las tareas encomendadas y que
se les entregaron con demora o que son
reciclados de otros procesos

A esto se suma que su situación labo
ral recientemente se regularizó porque
al inicio no se les proporcionó un contra
to para trabajar

Realmente el INE sí nos proporcionó
esto chalecos teléfonos identificacio
nes pero a destiempo Cuando entra
mos en enero no teníamos contrato
Todo se atrasó hasta marzo finales de
febrero cuando ya firmamos contrato
Y sí nos dieron uniformes pero muy vie
jitos nos dieron mochilas desgarradas
que son de otros procesos electorales
también los teléfonos los rotafolios Lo
único nuevo fueron las playeras contó a
este medio una persona capacitadora en
el Estado de México que pidió el anoni
mato por temor a represalias

Afirmó que son varios a quienes no
les alcanza tan sólo para sus traslados
debido a que haycapacitadores a los que
asignaron lejos del lugar en el que viven

Estamos arriba del salario mínimo
pero el comer en la calle los pasajes ade
más estar yendo a la Junta Distrital la
verdad es que es pesado señaló

Derivado de éstas yotras condiciones
como el tener que trabajar con personas
sin experiencia la persona consultada
que participa por segundo año como ca
pacitadora refirió que posiblemente no
volvería a aceptar una encomienda de
este tipo

Al final de cuentas es un trabajo gra
tificante al ver que llega la gente que
está bien capacitada que la gente te re
conoce pero por parte del INE
la verdad es que esta vez los
jefes se portaron muy grose
ros prepotentes y hubo una
desorganización terrible por
que llegaron personas que no
sabían expuso
M LA CAUSA PRINCIPAL de la rotación

de la dificultad para cubrir las vacantes
es la competitividad del salario Para los que
dicen que el INE gasta mucho lo barato puede
salir caro

JAIME RIVERA

Consejero electoral

600
Capturistas faltan

de los cuatro mil que
se requieren para la
ejecución del PREP

LA CONSEJERA Dania
Ravel subrayó que deben
garantizar la debida integra
ción de las mesas directivas
de casilla para la jornada
electoral
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CONTRATARA

PERSONAS que ya
se desempeñen en el
puesto a nivel local

para que realicen las
funciones a nivel

federal

UTILIZAR LA LISTA
de reserva de supervi
sores y capacitadores

locales

PERMITIR QUE
CAPACITADORES
locales apoyen en las
actividades a nivel

federal sin necesidad
de un nuevo proceso

de contratación

EN CASO DE que
persistan las vacantes
incluir al personal del
1NE para llevar a cabo

ias actividades de
integración de mesas
directivas de casilla y
asistencia electoral
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Vigilarán comicios 27 mil elementos federales
CLAUDIA GUERRERO

El Gobierno federal informó
al Instituto Nacional Electo
ral INE que fueron desple
gados 27 mil elementos adi
cionales para vigilar la elec
ción rumbo al 2 de junio

Por instrucción del Presi
dente Andrés Manuel López
Obrador la Secretaría de Go
bernación Segob difundió
una tarjeta informativa con
algunos de los datos que ofre
ció el Gabinete de Seguridad
a los consejeros del INE du
rante la reunión que sostu
vieron ayer

Se desplegó a 27 mil 245
elementos de las fuerzas de
seguridad federal para rea
lizar labores de patrullaje y
hacer presencia disuasiva en
todas las entidades median
te un operativo estructurado
en colonias y municipios

refiere el documento
En el reporte se advierte

que el operativo se intensifi
cará conforme se acerque el

día de la elección y duran
te la jornada comicial será
la Guardia Nacional GN la
que haga labores de vigilan
cia en coordinación con el
Gabinete de Seguridad

El pasado lunes el Go
bierno federal comunicó a los
integrantes del órgano electo
ral un despliegue de 259 mil
elementos de las secretarías
de la Defensa Nacional Se
deña y Marina así como de
la GN y otras corporaciones
que buscaran garantizar la
seguridad en los comicios

Por otro lado se aclaró
que hasta la fecha se han
atendido 537 solicitudes de
protección para candidatas y
candidatos federales y locales

De ese total 45 fueron
declinadas por lo que 492

aspirantes tienen protección
Según el Gobierno fe

deral de los que cuentan
con personal de custodia
ninguno ha fallecido

En el último informe pre
sentado por la Sedeña se dio

a conocer que el 60 por cien
to de los candidatos con es
colta buscan una Alcaldía o
una diputación local

Además se detalló que
unos 3 mil elementos fede
rales están asignados a esas
labores mientras que otros 5
mil fueron desplegados para
la protección de instalacio
nes documentación y talleres
para comicios

Por la mañana el Presi
dente admitió que los con
sejeros del INE manifestaron
su preocupación por el clima
que prevalece en algunas re
giones del País y en particular
por los hechos de violencia
ocurridos en Chiapas
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Prepara el INE medidas excepcionales

Impacta en PREP
falta de personal

Advierte consejero
efecto de recorte
descartan nuevas

contrataciones

CLAUDIA SALAZAR

La falta de personal en el INE
ahora le pegó al Programa
de Resultados Preliminares
Electorales PREP al que le
faltan capturistas

Ayer se dio a conocer la
renuncia de capacitadores
electorales y que el Institu
to Nacional Electoral INE
considera medidas excep
cionales para cubrir las va
cantes que podrían ser cu
biertas por personal del
Instituto

El consejero electoral Jai
me Rivera indicó que tam
bién falta personal para el
PREP cerca de 600 de las 4
mil personas que se requie
ren para alimentar el sistema

Se espera cubrir todos
los que hagan falta La causa
que hemos detectado para
que haya rotación para cu
brir vacantes de Capacita
dores Asistentes Electorales
y de capturistas para con

tratar es la competitividad
del salario

Para los que dicen que
el INE gasta mucho bueno
pues lo barato puede salir ca
ro señaló Rivera sobre las
medidas de austeridad que
han impactado en la organi
zación del proceso electoral

En referencia a los ca
pacitadores electorales dijo
que hay una rotación de los
48 mil Capacitadores Asis
tentes Electorales CAES y
supervisores

Sin citar el número que
hace falta a la fecha explicó

que se recurrirá a personal
del INE para cubrir las va
cantes de los capacitadores

Confió en que ya no fal
ten los capacitadores y que
el problema se resuelva con
medidas excepcionales

Lo que sí sabemos es que
ahorita ya no podemos emi
tir nuevas convocatorias pa
ra reclutar CAES Ya no hay
tiempo Estamos examinan
do las opciones que tenemos
para cumplir eso mencionó

De acuerdo con cifras
del INE de 42 mil 594 re
queridos han renunciado 15
mil 292 y hasta el sábado pa
sado faltaban cerca de mil

por sustituir
Donde no sea posible su

plir a los CAES dentro de
la propia lista de reserva y

con los procedimientos or
dinarios se pueda habilitar
a funcionarios empleados
técnicos del INE que estén
disponibles se les capacita
para esa función de asisten
cia electoral planteó

La capacitación ya está
casi terminada ya terminó y
ahorita ya están haciendo las
designaciones dijo al mini
mizar las renuncias

El consejero recordó que
el próximo lunes se empeza
rán a entregar los paquetes
electorales a los presidentes
de casilla

El INE ha reportado la
renuncia de 15 mil 291 ca
pacitadores electorales de
los 42 mil necesarios y mil
125 supervisores electorales
de los 7 mil requeridos La

mayor parte ya fue sustituida
Sin embargo a partir de

la tercera semana de ma
yo los que renuncien ya no
podrán ser reemplazados
pues no se contará con sus
titutos capacitados para esa
actividad el 2 de junio
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La falta de personal
capacitado ha prendido
focos rojos en el INE
rumbo a las elecciones
federales y locales del 2
de junio

4 000
personas necesarias
para alimentar datos

600
Faltantes

42 000
Requeridos

15 292
Han renunciado

7000
Necesarios

1 125
Han renunciado
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Reforzarán operativo en
6 municipios del Edomex
Antes durante y tras la jornada electoral la SSEM brindará vigilancia terrestre y
monitoreo de cámaras con 14 mil elementos en los distritos electorales

CLAUDIA GONZÁLEZ
Corresponsal

metropoli eluniversalc com mx

Toluca Méx La Secretaría de
Seguridad del Estado de México
SSEM llevará a cabo un desplie

gue operativo antes durante y des
pués de lajornadaelectoraldel pró
ximo 2 de junio y tiene identifica
dos municipios clave donde debe
rán reforzar la presencia policíaca
en seis municipios clave que son
Toluca Ecatepec Tlalnepantla
Cuautitlán Izcalli Nezahualcóyotl
y Texcoco

Ladependencia informó que an
tes duranteydespués de la jornada
del 2 de junio brindará vigilancia a
través de circuitos de recorridos
con unidades terrestres en los dis
tintos distritos electorales 45 jun
tas distritales 40 juntas distritales
ejecutivas del INE juntas munici
pales y centros de recepción y tra
slado de material electoral con
aproximadamente 14 mil elemen
tos de los distintos agrupamientos
y coordinaciones

Además realizará el monito
reo mediante las 20 mil cámaras
de videovigilancia que son mo
nitoreadas desde el Centro de
Mando de con sede en Toluca y
Ecatepec así como el apoyo de
drones tácticos y las líneas 089
de DenunciaAnónimay 9 1 1 nú
mero nacional de emergencias

Aunado a lo anterior se llevara a
cabo el monitoreo y seguimiento
de observadores extranjeros y na
cionales También se implementa
ráun dispositivo vial y cortes de cir
culación a cargo de la Policía de
Tránsito estatal

Estamos trabajando en coordi
nación con las autoridades del go
bierno del estado para prevenir es
te tipo de situaciones sin embar
go decir que lo reprobamos que
hacemos votos y un llamado para
que los días que faltan para llegar
al 2 de junio todos los actores po
líticos se comprometan a compor
tarse con civilidad y la ciudadanía
tenga las garantías para salir a vo
tar el día de la jornada electoral
apuntó la presidenta del Instituto
Electoral del Estado de México
IEEM Amalia Pulido

Indicó que hasta el momento su
man aproximadamente 100 candi
datos a cargos municipales y dipu
taciones locales que solicitaron
medidas de protección además de
seis candidatos a diputaciones fe
derales que solicitan seguridad a
través de la Junta Local del INE

Aunque la SSEM desconoció la
cifra exacta de candidatas y candi
datos que solicitaron medidas está
confirmado que las abanderadas
del PRI y PVEM que compiten por
la presidencia municipal de Oco

yoacac Nancy Valdez y de Otzolo
tepec Sinaí Lugo ya cuentan con

vigilancia además la Fiscalía Gene
ral de Justicia del Estado de México
confirmó que brinda protección di
recta a la candidata de Morena por
la presidencia municipal de Ecate
pec Azucena Cisneros e Higinio
Martínez Miranda candidato a se
nador de la República

De acuerdo con la Junta Local
del Instituto Electoral del Estado de
México IEEM en territorio mexi
quense se instalarán aproximada
mente 21 mil 302 casillas dentro de
las 6 mil 777 secciones distritales en

que se divide la geografía estatal
que cuenta con la lista nominal
más grande del país al superar los
13 millones de electores

v

44
Hacemos votos y un lla
mado para que los días
que faltan para el 2 de
junio todos los actores
políticos se comporten
con civilidad
AMALIA PULIDO
Presidenta del IEEM
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La vigilancia de la jornada electoral se realizará a través de recorridos con unidades terrestres en los distintos distritos electorales
con casi 14 mil elementos y el monitoreo mediante 20 mil cámaras de videovigilancia
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OPERATIVO DE GN EJÉRCITO Y MARINA DEL 27 DE MAYO AL 2 DE JUNIO

Desplegarán a más de 27 mil efectivos en
las 32 entidades para garantizar el voto
LILI AN HERNÁNDEZ Y
FABIOLA MARTÍNEZ

A partir de la próxima semana del
27 de mayo al 2 de junio se refor
zarán los patrullajes de la Guardia
Nacional GN el Ejército y la Ma
rina en ciertas zonas de las 32 en
tidades del país a fin de ejercer un
efecto disuasivo para quienes pre
tendan alterar la libre participación
ciudadana explicó el consejero del
Instituto Nacional Electoral INE
Jaime Rivera

Este reforzamiento con elemen
tos de seguridad del gobierno fe
deral busca mantener condiciones
para que la jornada electoral se
desarrolle con libertad y armonía y

que la gente tenga confianza para
acudir a las casillas

Al respecto el gabinete de seguri
dad del gobierno federal señaló que
se desplegó a 27 mil 245 elementos
de las fuerzas de seguridad federal
para realizar labores de patrullaje y
hacer presencia disuasiva en todas

las entidades mediante un opera
tivo bien estructurado en colonias
y municipios

El consejero Rivera explicó que
entre los puntos novedosos que se
informaron el pasado lunes en la
reunión privada que sostuvieron
con el gabinete de seguridad del
gobierno federal destaca la inten
sificación de este patrullaje además
de la custodia a los candidatos que
han manifestado ser posibles víc

timas de ataques quienes suman
cerca de 500 y representan una
cifra bastante numerosa

Entrevistado en la sede del INE
aclaró que no es posible dar cuenta
de los puntos donde se intensificará
este patrullaje por motivos de confi
dencialidad lo cierto es que hoy te
nemos razones para sentir más tran
quilidad en materia de seguridad

No obstante subrayó que es una
situación compleja que no se resuel
ve sólo con los patrullajes pero sí
se atenúa y disminuye la insegu

ridad para que los ciudadanos
tengan más confianza y las casillas
puedan funcionar con orden y li
bertad para votar La gente va a
sentirse más segura acotó

Respecto a las posibles renun

cias de funcionarios de casilla Jai
me Rivera comentó que esto no es
nuevo pues es muy frecuente que
decenas de funcionarios lleguen a

faltar por enfermedad o por situa
ciones familiares o cualquier otro
motivo De un millón y medio a al
guien le puede pasar algo eso pasa
siempre

También desmintió que los
funcionarios de casilla estén re
nunciando a sus cargos para ser
representantes de casilla de los
partidos políticos porque aseveró
que la ley no permite eso y si hoy
detectamos que un partido quiere
registrar como representante a al
guien que ya fue capacitado por el
INE para funcionario de casilla se
los rechazamos
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Morena único partido con representantes
en 100 por ciento de casillas dice Delgado
DE LA REDACCIÓN

De acuerdo con el reporte oficial del
Instituto Nacional Electoral INE
Morena es el único partido que
tendrá representantes en 100 por
ciento de las casillas electorales en
el país señaló su dirigente nacional
Mario Delgado quien agradeció a
todos los voluntarios que realizarán
esta tarea histórica

A través de su cuenta de X antes

Twitter dijo que ha terminado el
plazo establecido por el INE para
el registro de la estructura del voto
de todos los partidos políticos para
la elección del próximo 2 de junio

Por el lado delPrian es tal su des
prestigio que no pudieron encontrar
representantes para cubrir ni la mi
tad de las casillas Su campaña de
mentiras y calumnias no está con
venciendo nadie Los vamos a arra
sar Estamos listas y listos #Clau
diaPresidenta #VotoMasivoMorena

También en su cuenta de X Ser
gio Gutiérrez Luna representante
de Morena ante el INE informó que
este miércoles un grupo de conse
jeros pretende aprobar un acuerdo
para favorecer al Prian simplifi
cando el trámite de los manifiestos
que deben entregarse por cada
representante y para los cuales ya
venció el plazo de su presentación

Si #Morena cumplió no tienen por
qué los consejeros hacerle el traba
jo a la derecha expresó
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Suman a 27 mil agentes
parajornada del 2 de junio
Redacción de los comicios siempre encoordinación

con el Gabinete de Seguridad
RUMBO A LOS COMICIOS más gran La SSPC encargada de lapolítica de se
des de la historia de México el próximo guridad en el país explicó que dentro de
2 de junio en los que se elegirán más sus instalaciones se encuentraun Centro
de 20 mil cargos de elección popular el de Monitoreo que opera los siete días de
Gobierno federal anunció el despliegue la semana las 24 horas del día listo para
de 27 mil 245 agentes de seguridad para prestar la ayuda que se requiera En él
realizar patrullajes y hacer presencia di participan la Secretaria de Gobernación
suasiva frente a la criminalidad el Centro Nacional de Inteligencia la GN

Através deuncomunicado la Secreta así como el sistema de Prevencióny Rea
ría de Seguridad y Protección Ciudadana daptacíón Social apuntó
SSPC detalló que estos agentes sonadi La dependencia también resaltó que

dónales a los integrantes de las Fuerzas de manera inédita se formó un plan de
Armadasy Guardia Nadonal GN que se protecdón a candidatos en acuerdo con
mantienende forma cotidianaen el terri el Instituto Nadonal Electoral INE para
torio nadonal cuidar a cada uno de los aspirantes que

Se desplegaron a 27 mil 245 elemen así lo solidtan a través de un protocolo
tos de las fuerzas de seguridad federal que les permite realizar sus campañas sin
para realizar labores de patrullajeyhacer ningún contratiempo
presenda disuasiva en todos los estados Al respedo recordó que se han aten
del país mediante un operativo bien es dido 537 solidtudes de protecdón 45 de
tructurado en colonias y municipios las cuales fueron declinadas por los pe
señaló en el documento tidonarios y 492 cuentan con

Asimismo agregó que el C protecdón
operativo se intensificará con JJ A nadie se le ha negado el
forme se acerque el día de la j servido y ninguno de los que
elecdón y durante la jomada te c ua cap atos cuenta con personal de cus
electoral y será la GN la que atendidas por la todia ha falleddo enfatizó la
realice las labores de vigilancia SSPC dependencia federal

537
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#INECIERRAREGISTRO

HAY MENOS OBSERVADORES
ELECTORALES QUE EN 2018

QUEDARON 34 MIL 886
CONTRA 38 MIL 350 DE

HACE SEIS AÑOS
MICAPI PAIS

IjJ ELHERALDODE
ZAVALA W MEX C0CQM

El Instituto Nacional Electoral

INE cerró el registro para ob
servadores electorales con 34

mil 886 solicitudes las cuales
significan 3 mil 467 menos que
en las elecciones de 2018

Con corte al 18 de mayo se
tiene que 16 mil 256 solicitudes
las hicieron hombres 49 per

sonas no binarias y 18 mil 581
mujeres De todas ya fueron
acreditadas 14 mil 670 perso
nas para observar las elecciones
federales

En el 2018 solicitaron ser
observadores electorales un to

tal de 38 mil 350 ciudadanos y
organizaciones civiles

Los observadores estarán

distribuidos en algunas de las
170 mil 320 casillas en las ofi
cinas centrales del INEydonde
se van a resguardarlas boletas
electorales Los observadores
estarán atentos a la instalación

de casillas el desarrollo de la
votación el escrutinio y cóm
puto en la casilla la recepción
de escritos de incidencias y
protesta y la clausura misma #

LO
PLANEADO

Más de
50 de
casillas
estarán

planteles
educativos

Las

bodegas
electorales

están bajo
resguardo
de laCN

Los ob
servadores
electorales

no podrán
declarar
tendencias

No

podrán

externar

ofensas
contra au

toridades c

partidos

PUEDEN OB
SERVAR LA INS
TALACIÓN DE
CASILLAS EL
DESARROLLO DE
LA VOTACIÓN
EL ESCRUTINIO
Y CÓMPUTO EN
TRE OTROS

REPORTE DEL INE

MIL 555 CASI
LLAS BÁSICAS
INSTALARÁN
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DETALLES I El órgano electoral precisó el papel que realizarán los observadores
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EDITORIAL
Encuestas criterio necesario
Lacandidata presidencial de la coali

ción Fuerza y Corazón por México
PAN PRI y PRD Xóchitl Gálvez

sostuvo ayer que Citibanamex pre
sentó una encuesta que la coloca

como puntera en la preferencia del electo
rado por arriba de la aspirante de Sigamos
Haciendo Historia Morena PT y PVEM
Claudia Sheinbaum El grupo financiero se
deslindó de esta versión aclaró que no ha ela
borado ni contratado ejercicio demoscópico
alguno sobre temas electorales y explicó que
en su reunión de perspectivas económicas y
visión de mercado se presentaron varias en
cuestas entre ellas la de Massive Caller única
empresa del rubro que otorga ventaja al blo
que de derechas El equipo de Gálvez obtuvo
una imagen del momento en que se mostró la
gráfica correspondiente a dicho estudio y la
candidata la difundió sin verificar

No es la primera vez que la ex senadora y el
personal de su campaña intentan engañar a
la opinión pública con sondeos que no son lo
que quieren hacer creer El mes pasado pre
sumieron una encuesta en la que Gálvez arra
sa con casi seis de cada 10 votos sin aclarar
que el universo muestral fue el alumnado del

Instituto Tecnológico Autónomo de México
ITAM una universidad creada por y para las

élites cuya matrícula es de unos cientos de
estudiantes Al presentarla como elaborada
por el ITAM y no en el ITAM cosa que la
revista estudiantil encargada del simulacro
electoral nunca pretendió ocultar el equipo
de la panista trató de instalar el bulo de que el
crecimiento de Gálvez en las preferencias era
validada por una institución académica

Más allá de desfiguros como los referidos
estos episodios invitan a reflexionar en torno
a la exagerada importancia que se concede a

las encuestas en los procesos comiciales con
temporáneos A ojos de algunos la burbuja
creada en torno al poder de los sondeos puede
llegar a convertir a las casas encuestadoras
en un sustituto de la voluntad popular cuyos
mecanismos legítimos de manifestación se
encuentran en las urnas No se trata de desa
creditar de manera apriorística a las encues
tas ni a las entidades que las elaboran algu
nas de las cuales operan con seriedad al hacer
uso de las mejores prácticas disponibles sino
de cobrar conciencia acerca de su significado
y sus limitaciones La ciudadanía necesita
saber que no son oráculos ni mucho menos

un remplazo del sufragio sino retratos de la
opinión pública en el momento en que fueron
levantados La historia ha mostrado que las
mediciones demoscópicas se encuentran su
jetas a todo tipo de distorsiones accidentales
o intencionales y a fallos por razones meto
dológicas o por factores imponderables

En lo que concierne a las acciones de la de
recha mexicana y las elecciones del 2 de junio
lo importante es no perder de vista que lo
que cuenta es el voto depositado en las urnas
así como atajar las pretensiones de estafar a
la ciudadanía con estudios falsos o sacados
de contexto que contradicen al resto de los
sondeos El Instituto Nacional Electoral ya
dispone de herramientas para señalar qué en
cuestas carecen de metodologías válidas pero
está claro que se requiere reforzar la lucha
contra la difusión de propaganda disfrazada
de información Ciertamente el árbitro de los
comicios es el primer responsable de dicho
esfuerzo pero cualquier avance será limitado
mientras los candidatos políticos y la pléyade
de empresas a su servicio agencias de publi
cidad consultoras despachos de relaciones
públicas insistan en fabricar falsificaciones
del sentir ciudadano
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Ciro Murayama
economía política

2 de junio el conteo
rápido del INE

Para enfrentar esas horas

de tensión política que
seguirán al cierre de las

urnas el domingo 2 dejunio la
ley contempla una herramienta
con la que el Instituto Nacional
Electoral INE ofrecerá claridad
y certeza el anuncio en cadena
nacional de los resultados del
conteo rápido de la elección
presidencial

Veamos qué es y cómo debe
operar el conteo rápido

Un conteo rápido es una pro
yección estadística del resultado
de una elección a través de una
muestra representativa de las
casillas La muestra es diseñada
con criterios científicos por
destacados especialistas acadé
micos expertos en estadística
informática y matemáticas que
conforman el Comité Técnico del
Conteo Rápido COTECORA
del INE

La fuente de información
del conteo rápido es el 100 por
ciento de los votos depositados
y contados en las casillas de la
muestra Para la elección presi
dencial la muestra será de 7 mil

500 casillas Quienes enviaran la
información vía telefónica al INE
son sus propios Capacitadores
Asistentes Electorales CAEs
es decir las personas que desde
hace meses trabajaron visitando
a los ciudadanos sorteados para
invitarlos a ser funcionarios de
casilla quienes les capacitaron
y los asistirán el 2 de junio Los
CAEs del INE estarán al interior
de las casillas y apenas termine
el conteo de votos de la elección
presidencial transmitirán el
resultado

En la sede del INE aislados de
los partidos políticos y sin con
tacto externo solo verificando
la información estadística que se
recibe de la muestra los científi
cos del COTECORA verán en qué
momento hay suficientes datos
para hacer pública la estimación
definitiva de los intervalos de vo
tación para cada candidatura En
ese momento asentarán en un
documento las cifras de los inter
valos de votación que se proyec
ten para Álvarez Máynez Xóchitl
Gálvez y Claudia Sheinbaum
respectivamente Cada intervalo

va de un porcentaje mmimo a
uno máximo siendo ambos muy
cercanos Si los intervalos de las
dos candidaturas más votadas no
se traslapan esto es si el inferior
del primer lugar no se toca con
el superior del segundo lugar
el conteo rápido mostrará con
claridad a quién favoreció la
ciudadanía

Esa información del Comité
se entrega a todos los integrantes
del Consejo General del INE
incluidos los representantes
de partidos y debe ser leída de
inmediato en cadena nacional
por la presidenta del INE No se
puede ocultar la información
Incluso si la elección es muy ce
rrada y los intervalos de estima
ción se cruzan esa información
debe hacerse del conocimiento
público a diferencia de lo que
ocurrió en la cerrada elección de
2006 En las elecciones presi
denciales de 2000 2012 y 2018
el INE antes IFE dio a conocer
con claridad los resultados de los
conteos rápidos hacia las 11 de
la noche

Dentro de dos domingos no
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existirá instrumento más confia
ble para conocer el veredicto de
las urnas que el conteo rápido
del INE Las llamadas exit polls
o encuestas de salida son menos
fiables sobre todo en elecciones
cerradas porque su fuente de
información es el dicho de los
ciudadanos encuestados después
de votar si la persona entrevis
tada miente afecta la estima
ción En cambio el conteo rápido
no pregunta a algunos electores
por casilla sino que toma los
votos ya contados por eso es
mucho más confiable y preciso

No habrá una sola empresa
demoscópica con capacidad de
hacer mejor ni más rápido el
trabajo del INE no tienen tanta
capacidad de campo ni sus en
cuestadores podrán estar dentro
de las casillas para tomar los

datos de la elección presidencial
apenas se acabe de contar

El viernes 31 de mayo se
generará la muestra del conteo
rápido la cual no debe ser cono
cida por los actores políticos para
que no se les ocurra tratar de
incidir en las casillas selecciona
das El resguardo de la muestra
es responsabilidad expresa de la
Secretaría Ejecutiva del INE y del
director del Registro Federal de
Electores

La experiencia nos dice que
ciertos actores políticos ape
nas se cierran las urnas suelen
autoproclamarse ganadores Si
eso sucede será por imprudencia
y desprecio a la ciudadanía pues
en ese momento no se habrán
contado siquiera los votos

En tiempos de irresponsabi
lidad y desplantes autoritarios

el conteo rápido del INE es una
herramienta indispensable de
certeza y estabilidad política
Todos los actores incluyendo el
presidente de la República debe
rán esperar a los resultados del
conteo rápido y luego aceptar
los Les gusten o no

iM tiempo de
irresponsabilidad
y desplante#
autoritario el
conteo rápido
del IM es una
herramienta
indistpensahle
de certezay
estabilidad polit ica
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Se complica el trámite del día 2

SiMorena pierde la elección
presidencial no va a recono
cer la derrota

Y en caso de ganar por una
diferencia menor a cinco puntos
el Tribunal Electoral difícilmente
podrá convalidar una elección
marcada por la ilegalidad de prin
cipio a fin

Por eso la violencia verbal
del Presidente y el estrés en su
partido necesitan una ventaja
holgada y ganar la mayoría en el
Congreso

La candidata presidencial de
Morena lleva dos semanas ha
blando de fraude electoral

Tienen motivos en Morena
para estar preocupados porque
es latente la posibilidad de que
pierdan las elecciones O que haya
una final más cerrada de lo que se
ñalan hasta ahora las encuestas

Poco más de 30 por ciento de
votantes aún no ha tomado la
decisión en firme de por quién

sufragar el 2 dejunio
Falso que la elección sea sólo

un trámite
Demasiados nervios en el

equipo de la candidata de Morena
y en el Presidente indican que el
trámite se les está complicando

No sale en los términos en que
lo previeron

Ante el manifiesto que un
grupo de intelectuales lanzó en
apoyo a la candidatura de Xóchitl
Gálvez eljefe del Ejecutivo que
tiene la obligación constitucional
de conducirse con imparcialidad
en la elección reaccionó con ca
lificativos cargados de violencia
verbal

Alcahuetes vendidos vivido
res y serviles de la oligarquía les
dijo ayer a los que llaman a votar
por una candidata que no es la
suya

Y la neutralidad del poder
público en las elecciones

Los miembros de la comu
nidad cultural mexicana que
firmaron el desplegado no
tienen derecho a optar por una
candidata distinta a la oficial

Acaso estamos en Rusia o en
Nicaragua

Las leyes electorales y la Cons
titución misma han sido trans
gredidas de manera grave por el
gobierno en esta elección

Desde la encuesta de Morena
hubo participación ilegal de se
cretarías de Estado en favor de la
candidata oficial de una manera
nunca antes vista como lo

denunció Marcelo Ebrard quien
tiene un largo yvariopinto reco
rrido en gobiernos de distintos
partidos políticos

La intervención sistemática del
Presidente más el proselitismo de
los servidores de la nación en la

elección en favor de su candidata
y contra la oposición hacen vul

nerable una victoria de Morena
por margen estrecho

Ayer el Presidente llamó a
desconfiar de la oferta de la
candidata Gálvez de mantener
los programas sociales Está en
campaña y eso es ilegal

Se resquebraja la confianza
en el trámite del 2 dejunio ba
sado en una ventaja de 20 puntos
y triunfo aplastante de Morena en
el Congreso

Es llamativo pues tienen el
voto cautivo de los beneficiados
por los mal llamados programas
sociales

Tienen el favor de la presi
denta del INE Guadalupe Taddei

Cuentan con la complicidad de
encuestadoras que han sido con
tratadas por Morena o gobiernos
estatales de ese partido

Sin embargo la gente sale a las
calles a apoyar a la abanderada
de la oposición a pesar de que
mandaron a la CNTE a amedren
tar y a carteristas a robar celula
res a placer

El lunes en el programa Tercer
Grado de Televisa la candidata
oficial no contestó afirmativa
mente a una pregunta de res
puesta obvia en una democracia
acerca de si aceptaría la derrota
en caso de darse

Habló otra vez de la posibili
dad de un fraude y de que necesi
taba ganar por amplio margen

No que era un simple trámite
que los ciudadanos vayan a votar
el domingo 2 dejunio

Nunca han reconocido una
derrota Jamás

Esta vez en caso de perder
tampoco lo harán

Y si ganan por un margen in
ferior a los cinco puntos estarán
en manos del tribunal por haber
violado las leyes electorales la
Constitución
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Captan a servidor en cuadrilla de Morena
EDUARDO CEDILLO

Un hombre que portaba un
chaleco guinda que lo iden
tificaba como personal de la
Secretaría de Obras y Servi
cios Sobse fue captado en
video mientras acompañaba a
una cuadrilla de Morena que
colocaba propagandaelectoral

El clip fiie difundido ayer
por la candidata a diputación
del Distrito 5 Gabriela Salido

Los encontramos pegan
do propaganda pero lo que
más llama la atención es el
acompañamiento de un servi
dor público de la Secretaría de
Obras de la Ciudad de Méxi
co cuestionó la panista

En la grabación se ob
serva al presunto funcionario
dando instrucciones para colo
car la propaganda del aspiran
te a laAlcaldía Miguel Hidalgo
por Morena Miguel Torruco
sobre la publicidad de Acción
Nacional

Ya empieza a hacerse cos
tumbre encontrar a brigadas
de Morena particularmen
te de Víctor Hugo Romo ha

ciendo campaña sucia o ha
ciendo propaganda añadió
la aliancista

El video fue captado en la
Colonia Un Hogar Para Noso
tros próxima al Hospital Vi
cente Leñero

Luego de que lapanista se
acerca a la cuadrilla de More
na el hombre con el chaleco
se retira Salido apuntó que se
ha detectado constantemente
la participación de funciona
rios del Gobierno de la Ciudad
para favorecer a los aspirantes
morenistas

Así como hemos detec
tado que hacen uso de herra
mientas y personal de diferen
tes áreas en este caso nos toca
ver cara a cara a este funciona
rio afirmó

En tanto la Sobse argu
mentó que el hombre no es
una persona adscrita a la de
pendencia sino que es un tra
bajador de supervisión externa

Se realizan las investiga
ciones correspondientes que
determinarán las sanciones
según sea el caso detalló la
dependencia

Ya empieza a
hacerse costumbre

encontrara

brigadas de Morena
particularmente
de Víctor Hugo
Romo haciendo
campaña sucia
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Alcanzan 34 5 grados
en el Centro Histórico
REFORMA STAFF

Ayer la Capital registró su 21
de mayo más caluroso En el
Observatorio de Tacubaya
donde se encuentran los re
gistros de mayor antigüedad
de la Capital el Servicio Me
teorológico Nacional SMN
midió 32 8 grados se estable
cieron como un récord de
efeméride

Sin embargo en el Cen
tro Histórico los capitalinos
experimentaron una tem
peratura de casi dos gra
dos arriba Con ayuda de
un termómetro ambiental
REFORMA constató que la
temperatura en el Zócalo lle
gó a 34 5 grados a las 15 00
horas mientras que en el
Andador Peatonal Madero
se midieron 34 6

Desde el lunes y hasta el
29 de mayo la Capital vive la
tercera ola de calor en lo que
va del año

Quema bien feo el sol
pero tenemos que aguantar
aseguró el vendedor de un
puesto de churros en el Pri
mer Cuadro

Don Pedro un organille
ro del Centro Histórico dijo
estar acostumbrado a las al
tas temperaturas por lo que
opta por no usar ningún tipo
de protector solar

Sin embargo al concluir
con su jornada laboral con
sume bebidas rehidratantes

Paso a la tienda me
compro un suero como me
pongo a ver la televisión un
ratito y ya me lo voy chiqui
teando refirió

A su vez el vendedor de
un puesto de papas fritas na
rró que para hacerle frente a
las altas temperaturas duran
te las ocho horas que dura su
jornada utiliza una sombri

lla bebe abundante agua y
refrescos fríos

De acuerdo con la Secre
taría de Gestión Integral de
Riesgos y Protección Civil
SGIRPC en Iztacalco se vi

vieron las temperaturas más
altas del día con 33 2 grados

En lo que va del año la
Capital ha tenido nueve ré
cords de temperatura dos
de ellos se convirtieron en
las máximas históricas pri
mero el 15 de abril cuando
se contabilizaron 34 2 y un
mes más tarde el 9 de ma
yo cuando se midieron 34 3
grados

Las principales recomen
daciones ante la ola de calor
están el evitar la exposición
prolongada al sol y aplicarse
bloqueador solar beber líqui
dos en abundancia y usar ro
pa de colores claros además
de gorros sombreros o lentes

Las altas temperaturas
también se dan en medio de
la sequía por la que atraviesa
el Valle de México debido a
un recorte en el suministro
de agua por parte del Siste
ma Cutzamala
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CNTEPRUEBA

CAPACIDAD EN

CDMX PARA

DESQUICIAR
EN SÉPTIMO día
de protestas cierra
Circuito Interiory pro
voca megacaos vial

Y en CDMX
desatan caos en
Circuito Interior
PROTESTA en el cruce con Reforma tras la manifestación
regresan a su campamento aumentando las afectaciones

mesa de negociación concluye sin acuerdos con el Gobierno
I Por Ulises Soriano
mexico razoacoramx
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En su séptimo día de manifes
taciones maestros adheridos
a la Coordinadora Nacional de
Trabajadores de la Educación

CNTE mostraron ayer su capacidad de
presión al convulsionar el tráfico vehi
cular en la Ciudad de México y desesta
bilizar otros estados aunque hasta ahora
no han sido atendidas sus exigencias al
Gobierno federal

En una movilización que duró más de
tres horas los profesores disidentes des
quiciaron el tránsito vehicular albloquear
Circuito Interior en su cruce con el Paseo
de la Reforma dos de las arterias más im
portantes délacapitalyque conectancon
zonas neurálgicas como el centro histó
rico con lo que ocasionaron un caos ve
hicular que se extendió varios kilómetros
en las zonas aledañas sin embargo en las
reuniones que sostuvieron a lo largo del
día el Gobierno federal mantuvo su pro
puesta de un aumento salarial del 10 por
ciento apesarde que los docentes exigen
el 100 por ciento

Los maestros partieron de su campa
mento instalado en el Zócalo en punto de
las 10 de la mañana rumbo a la Estela de
Luz donde unos 600 de ellos cerraron el
Circuito Interior impidiendo el paso de
vehículos particulares transporte públi
co yunidades de carga con el fin de exigir
atención de las autoridades federales

El magisterio disidente durante elblo
queo recalcó sus demandas un aumen
to de sueldo del 100 por ciento al salario
base la reinstalación de maestrasy maes

tros cesados así como la abrogación de la
reforma educativa aprobada en 2013 y la
Ley del ISSSTE del 2007

Al filo del mediodía en la reunión que
sostuvo una representación de la coordi
nadora con la Secretaria de Hacienda y
Crédito Público SHCP fue reafirmado
el aumento del 10 por ciento propuesto
por el Presidente Andrés Manuel López
Obrador el 15 de mayo

El portavoz de la sección 22 Luis Al
berto López Pasos explicó a La Razón
que este aumento será del cuatro por
ciento al salario base mientras que el
otro seis por ciento será entregado a los
maestros y maestras en forma de com
pensaciones y reintegros

Aseguró que en las reuniones que
sostuvo el magisterio disidente con la
Secretaría de Gobernación Segob el
gobierno del estado de Oaxaca aceptó la
construcción de un hospital de tercer ni
vel del Instituto de Seguridady Servicios
Sociales de los Trabajadores del Estado
estamos en lo inmediato esperando a

que el gobierno del estado esté brindan
do el terreno para que el ISSSTE esté ge
nerando este proyecto dijo

Uno de los profesores que manifestó
sus inconformidad aseveró que el incre
mento salarial propuesto no nos alcan
za ni para dos kilos de tortillas además
señalaron que estas manifestaciones son
culpa del Ejecutivo federal pues su

promesa de abrogar la reforma educati
va impulsada por el gobierno
del expresidente Enrique Peña
Nieto no fue cumplido

Hoy Obrador nos anuncia
ba que en este 2024 daría un
aumento digno para los maes

tros y nos da esta migaja del cuatro por
ciento que no alcanza para mantener a
nuestras familias Los maestros en oca
siones son criticados cuando tienenotras
actividades para percibir más recursos
economicos

En la Ciudad de México hay maestros
quehan sido carniceros o taxistas con tal
de llevar algo más a sushogares expresó
un maestro perteneciente a la sección 9
de la CNTE

Durante el bloqueo en Circuito Inte
rior los maestros disidentes recitaron
consignas como AMLO decía que todo
cambiaría Mentira Mentira la misma
porquería

Asimismo recalcaron que
estas protestas se han inten
sificado a manera de presión
para que el Gobierno resuelva
a labrevedad elpliego petitorio
presentado en días pasados

LA SECCIÓN 22 de profe
sores adscritos a la CNTE

entregó desde el primero de
mayo un pliego de demandas
que se integra de 48 puntos
al gobierno del estado

10
Por ciento en

aumento salarial
propone AMLO

LA CNTE bloqueó ayer dos de las arterias más importantes de la capital
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Llega CDMX a los 32 8 grados
y registra un nuevo récord
I Por Eunice Cruz
eunice cruz razon com mx

LA COMISIÓN Nacional del
Agua informó que este 21 de
mayo se rompió un nuevo ré
cord por altas temperaturas en la
Ciudad de México al registrarse
32 8 grados Celsius en el Obser
vatorio de Tacubaya

El registro en el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de

México fue de 32 grados De
acuerdo con los reportes de
temperatura máxima en la capi
tal la mayor temperatura de un
día como el de ayer fue el 21 de
mayo de 2022 con 32 1 grados
centígrados

El 15 de abril el Observatorio

Meteorológico de Tacubaya re
gistró un nuevo récord histórico
por temperaturas máximas con
34 2 grados

De acuerdo con las autorida
des actualmente se vive la tercera
ola de calor pues la primera ocu
rrió en abril y la segunda en mayo

El Instituto Mexicano del Se
guro Social recomendó a la ciu
dadanía evitar exponerse al sol
no esperar a tener sed para ingerir
líquidos comer alimentos bien
cocidos usar ropa ligera holgada
y de colores claros

Además en caso de
mareo enrojecimien
to y sequedad de la
piel alteración en el
ritmo cardiaco con la
tido del corazón débil

dolor de cabeza fiebre con tem
peratura desde 39 a 41 grados se
debe acudir al médico ya que po
dría tratarse de un golpe de calor

El IMSS advirtió que las perso
nas más vulnerables al golpe de
calor son los niños menores de 6

años adultos mayores
de 65 años y personas
con sobrepeso deshi
dratación problemas
de glándulas o enter
mos del corazón

4
Alcaldías están en
alerta amarilla por

el calor

3
Olas de calor han su
cedido en la ciudad

en 2024

CAPITALI ÑAS caminan bajo el sol en la zona centro de la ciudad
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Sindicato del Metro alerta de irregularidades en L12
Trabajadores sindicalizados del Sistema de
Transporte Colectivo STC Metro solici
taron al director de este medio Guillermo
Calderón hacer una revisión del tramo de
Culhuacán a Tláhuac de la Línea 12 porque
han detectado algunas irregularidades en el
funcionamiento

Medianteuna carta losagremiados del Sin
dicato Nacional de Trabajadores del Sistema
de Transporte Colectivo alertaron que los
trenes circulan con reducción de velocidad

de entre 35 y 50 Kilómetros por hora por los
movimientos inusuales que tienen en ambos
sentidos de lasvías

Se perciben excesivosbamboleos se obser
va desnivelación de vías se genera ruido con
exceso al paso por las curvasy son notorios los
asentamientosestructurales detallólamisiva

Encabezadospor sulíder sindical Fernando
Espino Arévalo los trabajadores requirieron
que se les indique si las columnas ubicadas en
el tramo elevado de esta línea fueron reforza

das tomando en consideración que la estruc
tura instalada sobre las mismas fue reforzada

con soldaduras y acero metálico provocando

un sobrepeso

Lo anterior se lo hacemos saber con la fi
nalidad de que dispongan de una inspección
técnicaen esa zonayde sernecesario se lleven
a cabo las acciones correspondientes para la
atención de este tema con el fin de evitar se
presenten sucesos que expongan a riesgo las
instalaciones los trenes a trabajadores y a los
usuarios abundaron

Autoridades del Metro respondieron a los
sindicalizados que la operación de la Línea
12 tiene las condiciones de circulación de los
trenes tanto en el viaducto elevado como en
el tramo subterráneo son absolutamente
seguras

Aseguró que el reforzamiento lo coordinó la
Secretaría de Obrasy Servicios la cual cumple
con las especificaciones del Reglamento para
las Construcciones en la Ciudad de México
sino que supera por mucho la capacidad de
carga requerida

Recordó que para el reforzamiento se creó
un Comité Técnico Asesor integrado por ex
pertos en ingenieríayestructuras 24horas

ADVERTENCIA
Las fallas en la

L12 no terminan
algunos
agremiados
alertaronquehay
un tramo donde

los trenes circulan

con un movimiento

inusual
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TRAMO CULHUACAN A TLAHUAC

Acusan desperfectos
en tramo de Línea 12
El sindicato del Metro

señala que hay bamboleo
desnivelación de vías
ruidos al pasar las curvas y
asentamiento estructural

PATRICIA CARRASCO

En el tramo de Culhuacán a

Tláhuac de la Línea 12 los tre
nes circulan con una reducción

de velocidad de entre 35 y 50
kilómetros por hora además

en ambos sentidos de las vías se perciben
excesivos bamboleos se observa desni
velación de vías se genera ruido con ex
ceso al pasar por las curvas y son notorios
los asentamientos estructurales

Así lo asegura el presidente del Sindi
cato Nacional de Trabajadores del Siste
ma de Transporte Colectivo SNTSTC
Fernando Espino Arévalo en un oficio di
rigido al director del Metro Ingeniero Gui
llermo Calderón Aguilera

Solicitamos también nos indique si las
columnas ubicadas en el tramo elevado de

esta linea fueron reforzadas tomando en
consideración que la estructura instalada so
bre las mismas fue reforzada con soldaduras

y acero metálico provocando un sobrepeso
En el escrito No CEN 295 2024 le ex

presa su preocupación por las deficien
cias que se observan durante el recorrido
de trabajo que a solicitud de nuestros
compañeros trabajadores y Representan
tes Seccionales llevamos a cabo reciente
mente en la Línea 12 del STC Metro

El líder sindical argumentó que lo an
terior se lo hacen saber al director del Me

tro para que disponga se realice una ins
pección técnica en esa zona y de ser ne
cesario se lleven a cabo las acciones co
rrespondientes para la atención de este
tema con el fin de evitar se presenten su
cesos que expongan a riesgo las instala
ciones los trenes a trabajadores y a los
usuarios resaltó Espino Arévalo

Además los trabajadores agregó so
licitan a usted una vez más disponga lo
conducente para que los compañeros téc
nicos del área de vías se encarguen del
mantenimiento integral de esta Línea 12

De la misma manera el Sindicato rei
teró a Calderón Aguilera la petición para
que se hagan los trámites necesarios a
efecto de que los trabajadores que tienen
a su cargo el mantenimiento al Material
Rodante se incorporen a los trabajos de
mantenimiento de los trenes que circulan
en la Línea 12 al considerar que está por
concluir el contrato ventajoso para la em
presa CAF celebrado desde la apertura de
esta Línea del Metro
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El uder del sindicato del Metro Fernando Espino expresa su preocupación por
as deficiencias que se observan durante el recorrido de trabajo ignacio huitzil
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Promete Sibiso
albergues para
centenares de
migrantes

HAY 2 MIL INDOCUMENTADOS EN CDMX

Refuerza Sibiso limpieza en
campamentos de migrantes

Vecinos de las colonias Juárez y Valle
jo exigen al gobierno local quitar a estas
personas de todos los espacios públicos

REDACCION

DDMexico

Como parte de las acciones para que no haya contra
tiempos sanitarios la Secretaría de Inclusión y Bien
estar Social de la Ciudad de México Sibiso atiende
y realiza limpieza permanente en los diferentes cam
pamentos de migrantes que hay en la capital del país
donde según su reciente censo realizado la semana
pasada se contabilizaron cerca de 2 mil personas

Al respecto Juan Gerardo López Hernández titu
lar de dicha dependencia comentó a medios que la
instancia que encabeza ha atendido a los vecinos de
la coloniaJuárez alcaldía Cuauhtémoc esto para es
cuchar sus demandas que exigen la reubicación del
campamento de indocumentados que están en la
plaza Giordano Bruno tras ello el funcionario dijo
que trabajan sobre un modelo de albergue para
que en el Centro de Atención e Integración Social
CAIS que están por abrir en la alcaldía Venustiano

Carranza puedan recibir a personas en situación de
movilidad

Todavía se está trabajando sobre ese modelo la
problemática de las personas en movilidad es que
también se encuentran en calle y en situación de
vulnerabilidad todavía se está trabajando sobre ese
modelo insistió López Hernández en entrevista al

final de la visita que realizó a dicho CAIS Vasco de
Quiroga

No obstante destacó el esfuerzo continuo del per
sonal de la Sibiso en la limpieza y atención de los
campamentos de migrantes

Estamos atendiendo los campamentos estamos
haciendo limpieza permanente Todos los días nues
tro personal está atendiendo a esa población y sí
entendemos la molestia de los vecinos pero es una

problemática que rebasa por mucho las facultades y
atribuciones del Gobierno de la Ciudad de México y
también del federal remarcó

LOS UBICAN EN SEIS SITIOS

De acuerdo con residentes de la colonia Juárez y Va
llejo esta última en la alcaldía Gustavo A Madero des
pués de sostener hace dos semanas una reunión con
la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados Comar
esta agencia gubernamental les dio a conocer que un

censo levantado por autoridades locales y federales
cuyo corte a abril pasado ubicó que en la capital del
país existen poco más de mil 500 personas en situa
ción de movilidad las que se encuentran ubicadas en
seis puntos de concentración de la metrópoli

Siempre varía porque es una población que llega
por grupos se mueve por grupos Esta semana he
mos tenido alrededor de 2 mil personas en los distin
tos campamentos que están en toda la ciudad reite
ró López Hernández
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O Uno de Los

sitios donde

existe mayor
presencia de
personas es
en La PLaza

Giordano

Bruno
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Gas Bienestar
opaca su plan
operativo

Gas Bienesrar evapora
miles de millones
y cada vez abastece
menos Tanaues
Opacidad Lañlial de
Pemex evade solicitud
de transparencia so
bre su esquemaopera
tivo bajo el argumen
to de que no es sujeto
obligado pese aque
requirió unainver
sión de al menos H mil
millones pesos
Cambios Actualmen
te operabajo el régi
men de Sociedad de
Responsabilidad Li
mitadade Capital va
riable aunque no se
informó algún cambio
en su estructura

Fracaso En su
páginade internet
aún se ofertanvacan
tes sin embargo los

puntos de distribu
ción son cadavez me
nos lo que dejaen el
olvido su proyecto de
expansión
Karla Linares

Gas Bienestar el esquema que se
prometió frenaría los abusos por
parte de los gaseros en México y
que requirió una inversión esti
mada de 11 mil millones de pesos
sólo cubre el 1 del mercado de

gas LP yya empezó a reducir sus
puntos de distribución pese a que
el proyecto apuntaba a una ex
pansión nacional

Asimismo se maneja en la opa
cidad ya que Publimetro realizó
una solicitud de información vía

transparencia para conocer su es
quema operativo a lo cual Petró
leos Mexicanos Pemex respon
dió que Gas Bienestar es una em
presa ñlial que opera bajo el régi

men de Sociedad de Responsabi
lidad Limitada de CapitalVariable
yque no recibe recursos públicos

Gas Bienestar S R L de C V al
no serun sujeto obligado ypor así
convenir a los intereses económi

cos financieros logísticos ypriva
dos no se encuentra obligado a
dar respuesta a la solicitud de in
formación 330023824003008
se lee en el documento

Por tanto no se tiene informa
ción sobre el número de trabaja
dores con que opera la cantidad
de vehículos que tiene la canti
dad de cilindros que se canjearon
para beneficio de los usuarios así
como datos de tipo económico o
financiero desde que inició ope
raciones en agosto de 2021

Lo anterior fue corroborado por
Mario Di Costanzo analistay eco
nomista quien aseguró que la
empresa fünciona en la opacidad
porque no haycertezajurídica so
bre su operatividad además de
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que no puede ofrecer el cilindro
de gas aun costo menor porque el
precio del combustible se rige por
el mercado internacional

La empresa proporciona el ser
vicio sólo en la Ciudad de México
en nueve alcaldías Alvaro Obre
gón Azcapotzalco Gustavo A
Madero Iztacalco Iztapalapa Mi
guel Hidalgo TTáhuac Venustia
no CarranzayXochimilco distri
buye aproximadamente 150 mil
cilindros mensuales frente a una
comercialización nacional de 24

millones de tanques de gas cada
mes según informes de laAsocia
ción Mexicana de Distribuidores

de Gas LP y Empresas Conexas
Amexgas

Sin embargo según el Institu
to Nacional de Estadística Geo
grafía e Informática Inegi en
México hay 35 2 millones de ho
gares de los cuáles 2 7 millones
están en la capital del país apenas
el 7 8 del total

Balancenegativo
En entrevista Mario Di Costan
zo analista y economista asegu
ró que Gas Bienestar esuna de las

múltiples ocurrencias del presi
dente Andrés Manuel López
Obrador la cual surgió como una
opción para apoyar a las personas
de escasos recursos pero ahora no
es más que una empresa que se
desempeña en la opacidad

Explicó que la proporción de
mercado que atiende Gas Bienes
tar es muypequeña ya que sólo
funciona en algunas alcaldías de
la Ciudad de México y si sólo dis
tribuye 150 mil tanques de gas al
mes estamos hablando de que
no es nada comparado con el mer
cado a nivel nacional dijo

El economista hizo notar que
si el gobierno quiere ayudar a los
más necesitados existen opcio
nes como losvalesolas tarjetas de
apoyo que serían menos costosas
que la operación de una empresa
como lo es Gas Bienestar

De acuerdo con un documen

to publicado por Valeria Moy di
rectora del Instituto Mexicano

para la Competitividad IMCO
Gas Bienestar es manejada a tra
vés de otra empresa productiva
del Estado Pemex que en tér
minos prácticos se encuentra
quebrada y le cuesta millones de

pesos al gobierno mexicano
México ya vio películas simi

lares en las que para tratar de arre
glar un problema de mercado ge
neramos más problemas que le
cuestan a la población mexicana
millones de pesos Es necesario
volver a ver una película cuyo fi
nalya conocemos se cuestionó

DE PROYECTO M
NACIONAL A OASISl

El tanque de gas cilin
dro con carga completa
de 20 kilogramos tiene un
costo de mil 910 pesos y se
puede comprar en cual
quierunidad repartidora de
gas que opera en la Ciudad
de México aunque cadavez
son menos puntos

Si se solicita vía telefóni
ca tarda de uno a cinco días

en realizar la entrega en el
domicilio del solicitante en
un horario de 7 de la maña

na a tres de la tarde y el
pago del tanque de gas debe
hacerse en efectivo al mo

mento de la entrega
Por lo que corresponde al

tanque de gas de 30 kilogra

mos tieneun costo de 2 mil
475 pesos

Cabe destacar que al tra
tar de obtener información

mediante la página de inter
net de Gas Bienestar ésta
no se encuentra actualiza
da contiene datos de hace
dos años como se puede ob
servar al hacer click en el es

quema de reparto
Por lo que corresponde a

la bolsa de trabajo sigue
ofreciendo vacantes aun
que los puntos de distribu
ción son cada vez menos y
el tercer apartado de lapági
naweb se refiere a dudas so
bre la facturación del servi
cio
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Ejercicio Antes se podía ubicar el camión con tanques en algunas colonias pero ahora usuarios reportan que bajó su presencia CUARTOSCURO
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Los centros comerciales deben
contar con cajones gratuitos
y exclusivos para las personas
que prestan sus servicios a las
plataformas digitales de entrega
de mercancías en la CDMX

Por
Arlen

Pimentel

Los estacionamientos de centros y pla
zas comerciales de la Ciudad de México
deben contar por ley con cajones gra
tuitos y exclusivos para bicicletas y o
motocicletas de repartidores de plata
formas digitales luego de que el 8 de

mayo pasado salieron publicadas en la
Gaceta Oficial diversas reformas al Re
glamento de Construcciones para el Dis
trito Federal De acuerdo con el gobierno
capitalino estas reformas se sustentan
en el artículo 33 de la Constitución de la
Ciudad de México en cuanto a los prin
cipios de innovación atención ciuda
dana gobierno abierto integridad y
plena accesibilidad con base en diseño
universal con los cuales debe regirse
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la administración publica
De acuerdo con la reforma al Regla

mento de Construcciones los centros y
plazas comerciales deberán destinar en
el interior de sus inmuebles cajones de
estacionamiento exclusivos gratuitos
y de fácil acceso para las personas que
prestan servicios para plataformas di
gitales de repartoy o entrega de produc
tos o mercancías a fin de que cuenten
con un espacio que les permita resguar
dar en condiciones de seguridadyorden
sus herramientas de trabajo bicicletas
motocicletas cascos mochilas y otros
artículos al mismo tiempo contribui
rá a disminuir problemas de movilidad
y tránsito en la vía pública que se gene
ran en zonas aledañas a estos espacios
comerciales

La publicación de estas disposicio
nes explicó el gobierno de la ciudad se
da en el marco déla Leyde Operación e In
novación Digital para la Ciudad deMéxico
la cual establece el uso estratégico de las
tecnologías para facilitar a las personas
el acceso uso y realización de trámitesy
servicios públicos de manera oportuna
transparente simplificada oportuna
efectiva y con calidad

Situación precaria
De acuerdo con la Secretaría de Tra
bajo y Fomento al Empleo de la Ciudad
de México hasta 2021 sólo 30 de los
trabajadores en aplicaciones móviles
tenían acceso a seguridad social pero
por alguna actividad diferente o porque

otro familiar les compartía el servicio
El promedio de ingreso entonces era de
2 mil 242 pesos por semana y los ran
gos de edad 39 7 menores de 25 años
41 6 de entre 26 a 40 años y 18 8
más de 40 años Debido a la pandemia
por COVID 19 2020 fue el año en el que
más personas ingresaron al trabajo de
reparto en plataformas digitales

Reformas en la
congeladora
Existen diversas iniciativas
legislativas sin avances
aun en beneficio de las
personas que laboran ya
sea como repartidoras o
como conductoras para las
plataformas digitales Una de
ellas presentada por el Partido
del Trabajo en el Senado
plantea que se garanticen
sus derechos laborales que
se les otorgue un salario

digno acceso a la seguridad
social seguro de riesgos
y un contrato en el que se
estipulan los acuerdos entre el
empleadory el trabajador

Sólo 3096
de los
trabajadores
en aplicaciones móviles
tenían acceso a seguridad
social hasta 2021 de
acuerdo con la Secretaría

del Trabajo local

J
Disminuir
problemas
de movilidad y tránsito
en la vía pública due
se eeneran en zonas

aledañas a estos

espacios comerciales
uno de los fines

Más de
500 mil
personas
laboran para plataformas
digitales en México de
acuerdo con el Partido

del Trabajo en el Senado
de la República

 .  2024.05.22



CONGRESO DE
LA CDMX



Pág: 119

AVALAN DOS PUNTOS DE ACUERDO Y OCHO REFORMAS

Diputados buscan reducir en 10 días el
rezago legislativo tras meses de inacción

Modifican ley para que las iniciativas aprobadas
entren en vigor sin ser promulgadas en la Gaceta
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

A10 días de que concluya el último
periodo ordinario de la tercera le
gislatura diputados al Congreso de
la Ciudad de México comenzaron a
apurar la aprobación de reformas y
puntos de acuerdo

Tras varios meses en que las se
siones ordinarias concluyen a me
diodía sin aprobar dictámenes que
ni siquiera hay quorum para sesio
nar ayer los diputados aprobaron
dos exhortos y ocho modificaciones
a leyes entre las que destaca que
todas las reformas aprobadas por
el Legislativo local entrarán en vi
gor sin necesidad de ser publicadas
en la Gaceta Oficial de la Ciudad de
México

En el contexto de que en abril pa
sado no se aprobó un solo dictamen
este martes se avalaron por unani
midad todas las reformas con poco
debate de por medio y con reservas
previamente acordadas entre todas
las fuerzas políticas

Se reformó el Código Civil local
para reducir a 15 días la inclusión

de registros en la base de datos de
deudores alimentarios morosos

En tribuna los legisladores
explicaron que la falta de pago
de pensiones alimentarias por el
padre de familia es un problema
estructural y sistémico pues de
acuerdo con datos del Tribunal Su
perior de Justicia de 2020 a 2021
se incrementó 33 por ciento unos
4 mil 575 asuntos el número de
expedientes ingresados en materia
familiar por ese tema

También se aprobó un dictamen
para incluir en los códigos Civil y
Penal el delito de violencia vicaria
Quienes la cometan podrían ser
castigados con dos a seis años de
prisión y el retiro de la patria po
testad de los hijos

Endurecen sanciones

Asimismo se incluyeron supuestos
no considerados o ambiguos para
fortalecer la figura penal del femi
nicidio por ejemplo se endurecen
las sanciones en los casos en que
existan relaciones de subordinación

o superioridad incluyendo las que
se den en un plano religioso institu
cional de servicio o cualquier otra
análoga

El pleno aprobó exhortar al go
bierno capitalino a diseñar un plan
de revisión de la red hídrica para

detectar y reparar tomas clandes
tinas pues la Ciudad de México
cuenta con pocas fuentes sosteni
bles al tiempo que se detectaron
124 tomas clandestinas entre 2018
y 2023

Se aprobaron dictámenes para
que la persona que ostente la dipu
tación migrante pueda participar
vía remota en sesiones del pleno
comisiones o comités al garantizar
su asistencia y voto Así también
se aprobó el dictamen relativo a la
renovación del Consejo Ciudadano
del Sistema de Búsqueda de Per
sonas de la Ciudad de México y se
aprobó inscribir la leyenda Poder
Judicial de la Ciudad de México
con letras de oro en los muros del
recinto legislativo de Donceles y
Allende
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Congreso CDMX
aprueba que la
violencia vicaria sea
castigada hasta con
seis años de cárcel

La violencia vicaria

es ejercer agresiones
físicas psicológicas
sexuales económicas o
patrimoniales utilizando
a sus hijos

JorgeAguilar
metropoli cronica com mx

El pleno del Congreso de la Ciu
dad de México aprobó que la
violencia vicaria sea considera

da como un delito y quienes co

metan este tipo de agresiones
enfrentarían la pérdida de los
derechos respecto a las vícti
mas y una penalidad de hasta
seis años de prisión

El dictamen fue presentado
por la Comisión de Normativi
dad Estudios y Prácticas Par
lamentarias para modificar el
Código Civil y el Código Penal
para el Distrito Federal con el
propósito de establecer el con
cepto de violencia vicaria y que
la misma sea la causa de la pér
dida de la patria potestad me
diante sentencia judicial así co
mo para establecer el tipo penal
de violencia vicaria y contribuir

a combatir la violencia contra

las mujeres
Para efectos del Código Civil

se entenderá como violencia vi

caria a cualquier acto u omisión
cometido por quien mantenga
o haya mantenido una relación
de matrimonio concubinato o
de hecho con una mujer y que
ejerza agresiones físicas psico
lógicas sexuales económicas o
patrimoniales contra ella utili
zando a sus hijos

En lo que respecta al Códi
go Penal se añadió un capítulo
en esta materia para establecer
que a quien cometa estos actos
se le impondrán de dos a seis
años de prisión así como pér
dida de los derechos que tenga
respecto de las víctimas inclui
dos los de carácter sucesorio y
patria potestad de hijas e hijos

SE FORTALECE EL CÓDIGO PENAL
EN MATERIA DE FEMINICIDIO

Además se aprobó un dicta
men con el propósito de forta
lecer las sanciones por femini
cidios al incluir supuestos no
considerados o ambiguos en la
redacción actual del mismo el
cual tiene la finalidad de mejo
rar la protección a las mujeres
en la capital

En el tipo penal de feminici
dio se incluye la noción de las
mujeres a lo largo de su ciclo
de vida y de las personas de gé
nero femenino además de am
pliarse el ámbito espacial en
que se pueden producir ante
cedentes de violencia hacia las

mujeres como el docente co
munitario institucional políti
co digital o mediático

Asimismo se agravan las
sanciones en los casos en que
existan relaciones de subordi

nación o superioridad inclu
yendo las que se den en un pla
no religioso institucional de
servicio o cualquier otra análo
ga que se presente

El dictamen fue presentado por la Comisión de Normatividad Estudios y
Prácticas Parlamentarias

 .  2024.05.22



Pág: 121

Legislan al ftn pendientes
EDUARDO CEDILLO

Tras semanas de baja pro
ductividad y con varias se
siones postergando su dis
cusión el Congreso local
aprobó ocho dictámenes
la mayoría representando
avances en derechos para
las mujeres

Es la sesión de las mu
jeres la sesión del derecho
de las mujeres afirmó el
diputado Jorge Gaviño de
la Izquierda Liberal

Uno de los dictámenes
más importantes fue para
integrar el concepto de vio
lencia vicaria en el Código
Civil para el Distrito Federal
y el Código Penal una pro
puesta de la diputada Ana
Francis López

Cualquier acto u omi
sión cometido por quien
mantenga o haya mantenido
una relación de matrimonio
concubinato o de hecho con
una mujer y que por sí o por

mterposita persona ejerza
violencia física psicológica
sexual económica o patrimo
nial contra ella utilizando co
mo medio a sus descendien
tes puntualiza la reforma

Este tipo de violencia
ya se encontraba en la Ley
de Acceso para las Mujeres
a una Vida Libre de Violen
cia reconociéndola a ni
vel jurídico Con la modifi
cación de ayer se crea un
nuevo tipo penal

Pese a que por fin se
avanzó en el dictamen y
que fue una celebración ge
neral del Pleno la diputada
Ana Francis López del Gru
po Parlamentario de More
na reconoció el retraso en
pl rvtvvocrv río rlWimínn

ción pues fue una iniciativa
que presentaron desde el 10
de mayo de 2022

La violencia vicaria tie
ne como objetivo el control y
el dominio sobre las mujeres
con una cosa con la que so
mos profundamente vulne
rables que son nuestros hijos
y nuestras hijas resaltó

Además de los avan
ces en materia de violen
cia vicaria se logró avan
zar en materia de deudores
alimentarios puntualizan
do que es el Registro Civil
el encargado de realizar el
censo de deudores alimen
tarios y que un deudor es
aquel que en más de 60 días
no haya cumplido con sus
obligaciones

II La violencia vicaria tiene como objetivo
el control y el dominio sobre las mujeres con
una cosa con la que somos profundamente
vulnerables
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Acusan pobladores de San
Gregorio Atlapulco a policías
de proteger a pederasta
LAURA GOMEZ FLORES

El abuso sexual contra dos adoles
centes de 14 años llevó a decenas
de habitantes de San Gregorio Atla
pulco a apostarse afuera de la Coor
dinación Territorial Xochimilco 2
ante el despliegue de elementos del
Grupo Metropolitano de la Secreta
ría de Seguridad Ciudadana para
impedirles el acceso

La comisión de dicho delito en
el deportivo del pueblo llevó a la
detención de un hombre que fue
resguardado por la policía y a quien
únicamente le quieren imputar el
delito de robo no el de abuso se
xual señalaron

Sus intentos de ingresar a las ins
talaciones de la Fiscalía General de
Justicia para conocer el estado que
guarda la denuncia que se presentó
ayer ante el agente del Ministerio
Público quien inició la carpeta de
investigación correspondiente de
rivó en conatos de riñas

Comentaron que hay otra perso
na que podría estar involucrada en
los hechos y entregaron la infor
mación respectiva a las autoridades
para que la detengan lo cual no se

ha logrado por lo que prevalece la
impunidad

Los policías están protegiendo a
ese hombre que abusó de dos ado
lescentes y buscan que sus familia
res desistan de la denuncia y sólo le
imputen el delito de robo denun
ciaron vecinos quienes lamentaron
tal despliegue policiaco por exigir

justicia
Pese a que se llamó a la Comisión

de Derechos Humanos de la Ciudad
de México para que enviaran a un
visitador y corroborara la violación
a los derechos de los familiares de
los adolescentes al negárseles acce
der a las instalaciones de la coordi
nación y ratificar su denuncia por
abuso sexual nadie acudió deján
dolos en estado de indefensión
manifestaron

Lo único que se busca es justicia
y no se requiere de tantos granade
ros y policías para acallarnos por
que no somos delincuentes

Mencionaron que la inseguridad
en el pueblo y la demarcación te
rritorial va en ascenso pero no se
refleja porque la misma gente de la
fiscalía no levanta las denuncias las
turna al juzgado cívico o de plano te
suelta si quieres que te ayude
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A Un fuerte despliegue policiaco se registró en la
Fiscalía de Investigación Territorial de Xochimilco
para impedir el acceso a los padres de dos

menores de edad víctimas de abuso sexual ya
que a uno de los presuntos autores sólo quieren
imputarle el delito de robo Foto La Jornada
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Gobierno
viola datos
personales y
queda impune
El Inai ha abierto 505 expedientes en
el sexenio e inició procedimiento en 52
casos ignora si sentencias se acataron

ANTONIO LÓPEZ
nacion eluniversal com mx

En lo que va de este gobierno fe
deral el Inai ha abierto 505 expe
dientes contra sujetos obligados
como Presidencia Sedeña Guar
diaNacional SEP IMSS e ISSSTE
e incluso contrapartidos políticos
como Morena por la presunta
violación de datos personales

Sin embargo sólo se iniciaron
procedimientos de verificación
en 52 casos

La comisionada Julieta del Río
dijo que las resoluciones se dirigen
a los Óiganos Internos de Control
de las dependencias pero la ma
yoría de las veces no se acatan por
lo que pide una reforma para que
el Inai pueda sancionar

Entre los casos

en que se han
expuesto datos
personales es
tán los de Car
los Loret de

Mola y María
Amparo Casar
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DOCUMENTA INAI
52 VIOLACIONES A
DATOS PERSONALES
Pese a que en este sexenio ha abierto 505 expedientes por violación de
esos informes no sabe si hay sanciones comisionada urge a una reforma
Texto ANTONIO LOPEZ

nacion eluniversal com mx

En el interior del Inai se han
abierto 505 expedientes en lo
que va de esta administra
ción en contra de sujetos
obligados como la Oficina de
la Presidencia de la Repúbli

ca la Sedeña Guardia Nacional
SEP IMSS e ISSSTE e incluso contra
partidos políticos como Morena
por presuntamente haber violado
los datos personales

De este total la Dirección General
de Evaluación Investigación y Ve
rificación del Sector Público
DGEIVSP inició procedimientos

de verificación en 52 casos por ha
berse encontrado elementos cons
titutivos de violaciones o incumpli
mientos a la ley

Pese a ello hasta ahora ni la pro
pia autoridad en materia de trans
parencia sabe si sus sentencias fue
ron acatadas

La comisionada Julieta del Río
explicó a EL UNIVERSAL que las re
soluciones del Inai consisten en

confirmar que hubo violaciones y
dar aviso a los Órganos Internos de
Control pero en la mayoría de las
veces dichos órganos no proceden
contra las dependencias

Advirtió que lo anterior resulta de
suma preocupación pues la inac
ción incentiva a seguir vulnerando
la ley motivo por el que insistió en
que urge la aprobación de una re
forma para que el Inai tenga capa
cidad sancionatoria directa

En contra del Titular del Ejecu
tivo se han iniciado cinco procedi
mientos de oficio y se tiene registro
de 27 denuncias aunque de acuer
do con la ley todas las indagatorias
se han realizado a la Oficina de la
Presidencia por ser el sujeto obli
gado y no directamente contra el
Primer Mandatario

Destacan los casos en que López
Obrador publicó un comprobante
fiscal CFDI del periodista Carlos Lo
ret de Mola reveló el teléfono pri
vado de Natalie Kitroeff periodista
de The New York Times y expuso los
ingresos de la directora de Mexica
nos contra la Corrupción María

Amparo Casar
En el caso de Loret de Mola el

Inai resolvió que hubo incumpli
miento al deber de seguridad in
cumplimiento al principio de con
sentimiento incumplimiento al
deber de responsabilidad e in
cumplimiento al principio de lici
tud motivo por el que se le dio vista
al Órgano Interno de Control de la
Oficina de la Presidencia sin que
hasta ahora haya consecuencias
al respecto

De acuerdo con la comisionada
Del Río lo mismo ha ocurrido con el
resto de las dependencias que han
violado datos personales

En todas las sentencias se dio
vista a los Órganos Internos de
Control pero eso ha sido una situa
ción que ha traído problemas por
que ello no evita las omisiones de
la información en todos los ca

sos simplemente el Organo Interno
nos dice Ya lo estoy haciendo y
punto hasta ahí llega nuestra com
petencia no sabemos si hay casti
go o no declaró

Advirtió que lo anterior resulta de
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suma preocupación pues la inac
ción incentiva a seguir vulnerando
la ley motivo por el que insistió en
que urge la aprobación de una re
forma para que el Inai tenga capa
cidad sancionatoria directa

Tenemos que hacer una reforma
a la ley para que el Inai pueda eje
cutar directamente las sanciones a
eso nos referimos cuando se dice co
loquialmente que el Inai necesita
dientes Hay cientos de denuncias
que ya fueron remitidas a los Órga
nos Internos de Control y con que el
órgano nos diga ya estoy en eso
pues ya es un cumplimiento enton
ces claro que estamos esperando
que pase el proceso electoral para
ver cómo se componen las cámaras
para insistir en la necesidad de esa
reforma expuso

Las dependencias que más violaron datos
personales
Otro caso destacado fue la filtración
del Sistema de Acreditación de
Prensa de la Presidencia 2024 pre
suntamente gestionada por la Ofi
cina de la Presidencia de la Repú

blica y que se hizo público el 26 de
enero de 2024

Los reportes de dicho procedi
miento que se inició de oficio y se
encuentra en proceso de sustan
ciación señalan que la base de da
tos puede contener información y
datos personales de al menos 300
periodistas y reporteros misma
que podría consistir en pasapor
tes identificaciones RFC nom
bre y apellido correo electrónico
teléfonos domicilios fechas de
nacimiento y CURP Entre los pe
riodistas afectados se encuentran
Denise Dresser y los reporteros de
esta casa editorial Alberto Morales
y Pedro Villa y Caña entre otros
Por este caso se interpusieron 27
denuncias en contradel Ejecutivo
que recayeron en la Oficina de
la Presidencia

Otro caso destacado es el ocurri
do el 30 de septiembre de 2022
cuando la Sedeña sufrió un hackeo
histórico que incluyó información

de enero de 2016 hasta septiembre
de 2022 la cual contenía comunica
ciones entre el secretario de la De
fensa Nacional Luis Cresencio San
doval y Rafael Ojeda Durán titular
de la Secretaría de la Marina con
tratos vinculados con el Tren Maya
y el aeropuerto de Tulum e incluso
los diagnósticos de diversos padeci
mientos de salud del presidente An
drés Manuel López Obrador

Sobre el caso pleno del Inai de
terminó incumplimiento al deber
de seguridad incumplimiento al
principio de responsabilidad e in
cumplimiento al principio de lici
tud motivo por el que se dio vista
al Órgano Interno de Control de
la Sedeña

También la Guardia Nacional
GN tiene una sentencia en la ma

teria pues el 15 de enero de 2023 se
dio cuenta de la presencia de dicho
cuerpo de seguridad en instalacio
nes del Metro de la Ciudad de Mé
xico quienes estuvieron tomando
fotografías de los usuarios

Al respecto el Inai corroboró que
no se contó con medidas mínimas
para garantizar la seguridad de los
datos personales que el personal re
colectó con moüvo de sus operacio
nes en el Metro que no se informó
del tratamiento que recibieron las
fotografías y videos que fueron to
madas por los elementos de la GN
y que no se aportaron elementos
que permitan constatar que los ti
tulares dieron su consentimiento
expreso o tácito para el tratamiento
de sus datos personales

Un caso más corresponde a Mo
rena en relación con el denomina
do Festival por la Soberanía Nacio
nal realizado el 24 de abril de 2022
en la Alameda de la Ciudad de Mé
xico para denunciar a los diputados
traidores a la patria quienes vo

taron en contra de la reforma eléc
trica del Presidente

En el evento se colocaron mega
carteles con las fotografías nombres
y partidos de cada uno de los dipu
tados de oposición además de pi

zarras gigantes para que los ciuda
danos escribieran sus mensajes

De acuerdo con el Inai Morena
divulgó la imagen y los nombres
de legisladoras federales vincu
lándolos al delito de traición a la
patria sin que se haya acreditado
ante este instituto que alguna au
toridad competente haya deter
minado esa culpabilidad o califi
cación de conducta

En el caso de los partidos po
líticos de Morena ahí le corres
ponde al INE Nosotros le dimos
vista al INE para que sea el INE el
que sancione al partido político
pero bueno todo cae en lo mismo
que es darle vuelta y al fin y al ca
bo el Inai no tiene el control direc
to de la sanción sentenció la co
misionada Del Río

Las denuncias ano con ano

De acuerdocon los datos que obtuvo
EL UNIVERSAL vía transparencia
en el primer año de gobierno de
AMLO en 2019 el Inai recibió un to
tal de 58 denuncias por violación de
datos personales El primer lugar lo
ocupó el partido Morena con siete
denuncias el segundo la Secretaría
de Educación Pública con cinco y
el tercer sitio fue para el ISSSTE con
cuatro querellas

En el ejercicio 2020 se recibie
ron 102 denuncias y fueron Pemex
seis Notimex cuatro e IMSS
cuatro las que recibieron más

quejas para 2021 se recibieron 85
denuncias y la lista la encabeza
ron el IMSS cinco la CFE tres y
el ISSSTE tres en 2022 llegaron
al Inai 80 denuncias que lideró el
IMSS con 11 casos seguida del IS
SSTE con cinco casos y la SEP con
cuatro en 2023 se recibieron un
total de 123 denuncias que invo
lucran a la Sedeña Segob y la SICT
mientras que hasta el 29 de enero
de 2024 se presentaron 57 denun
cias sin que fuera posible iden
tificar a los sujetos obligados ante
quienes se interpusieron toda vez
que no es posible divulgar indaga
torias en proceso
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En uno de los casos más destacados un comprobante fiscal de
Loret de Mola fue publicado por el presidente López Obrador

Los ingresos de la directora de Mexicanos contra la Corrupción
María Amparo Casar fueron expuestos también por el Mandatario

El Itiai carece de capaci
dad saneionator a ante
violaciones a la ley
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#INAIINESPANA

Presente en
convención
de lenguaje
EL INSTITUTO EXPLICO SU

TRABAJO SOBRE EL ACCESO
A LA INFORMACIÓN

POR PATRICIA ALVARADO CORRESPONSAL

PAIS ELHERALDODEMEXICO COM

En la sede de la Real Academia Espa
ñola de la Lengua en Madrid España
tuvo lugar la primera convención de
la Red Panhispánica del Lenguaje Cla
ro encuentro considerado como un
hito académico del que entró a formar
parte entre prestigiosas instituciones
y organismos el Instituto Nacional de
Transparencia INAI

Esto con el objetivo de que las
personas hispanoparlantes logren
comprender y entender las tareas

sustantivas que lleva a cabo el insti
tuto destacó la comisionada Blanca
Lilia Ibarra en entrevista a Heraldo
Media Group tras su participación en
un panel de la RealAcademia Española

En este encuentro se ha reflexio
nado en torno al derecho humano de

que las personas hispanoparlantes
que constituyen más de 600 millones
logren comprender y entender las ta
reas sustantivas del Instituto Nacional

de Transparencia que es promover el
derecho a la información dijo

FUNCION
PARA

TODOS

Hoy la gente
auede conocer y
jtilizar sus de
echos Ibarra

LABORES Promocionan el derecho a la información
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Buscan sin éxito entregar legajo en Palacio Nacional

Llevan al Presidente
pruebas contra Nahle
Acusan Pérez Jaén

y Castagné
enriquecimiento
decandidata
BENITO JIMENEZ

La diputada panista María
Elena Pérez Jaén y el em
presario Arturo Castagné
acudieron ayer a Palacio Na
cional para buscar entregar
pruebas al Presidente Andrés
Manuel López Obrador so
bre la presunta corrupción y
enriquecimiento ilícito de la
candidata morenista a la Gu
bernatura de Veracruz Ro
cío Nahle

Aquí las traemos son
parte de las denuncias que
se han hecho en contra de
la señora Nahle ante la Fis
calía General de la Repúbli
ca FGR dijo Castagné a
Grupo REFORMA

Indicó que Nahle posee
una cantidad incontable de
propiedades y aseguró que
cuenta con documentación
que prueba que la candidata
tiene al menos cuatro casas o
haciendas de precios millo
narios que no corresponden
con sus ingresos

Ahora sale lo de su yer
no que está más que docu
mentado y nosotros estamos
trabajando las pruebas de esa
parte y próximamente esta
remos en condiciones para
presentar esta denuncia ad
virtió Castagné

Grupo REFORMA pu
blicó que Fernando Bilbao
Arrieta futuro yerno de la
candidata resultó ganón du
rante la 4T pues creó una
red de empresas que ha te
nido ganancias millonarias
de 2019 a la fecha

Los denunciantes reco
nocieron además que no bus
caron agendar una cita con el
Mandatario pero decidieron
acudir personalmente a sus
oficinas luego que él mismo
exigió pruebas de las acusa
ciones contra la morenista

Yo presenté ya 35 de
nuncias ante la Fiscalía Gene

ral de la República así tam
bién presenté una denuncia
administrativa en la Secreta
ría de la Función Pública por
discrepancias en sus decla
raciones patrimoniales Aquí
están las pruebas yo se las
ofrezco al Presidente pero
entregárselas a él sostuvo
Pérez Jaén

El Presidente lo que no
quiere ver es la corrupción
de la señora Rocío Nahle Le
vamos a demostrar que la se
ñora Rocío Nahle es una co
rrupta y que ha robado can
tidades millonarias al erario
lo digo con todas sus letras

A pregunta expresa la
diputada federal y el empre
sario pidieron al Presidente
bajar a Nahle de la con

tienda por la Gubernatura de
Veracruz

Qué pretenden Que

el Presidente la baje de la
candidatura se les preguntó

Que someta a la justicia
a la señora lo que tiene que
hacer es someter a la justi
cia como una persona con
esos señalamientos con esos
señalamientos que se le han
hecho respondió la panista

Castagné y la diputada
anunciaron que presentarán
una denuncia ante la FGR en
contra de la sobrina de Nahle
Maribel Hoyos Peña quien se
ostenta como la propietaria
de una mansión de 50 millo
nes de pesos en Boca del Rio
Veracruz

Tendrá que acreditar
cómo se hizo de esos recur
sos para comprar el terreno y
construir esa propiedad para
rentársela a su tía Nahle en
35 mil pesos dijo Castagné
SORDERA DEMOCRÁTICA
Tras esperar alrededor de dos
horas a las afueras de Palacio
Nacional con el legajo la di
putada y el empresario se re
tiraron del sitio

Nos queda claro que no
nos quiere recibir el Presi
dente Andrés Manuel López
Obrador no nos quiere es
cuchar es la sordera demo
crática de no los veo y no los
oigo lamentó la legisladora

Los denunciantes asegu
raron que los documentos
que pretendían entregar al
Mandatario también están
en manos de la FGR
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i La diputada panista María Elena Pérez Jaén y el empresario Arturo Castagné intentaron
entrar a Palacio Nacional para entregar un legajo a AMLO

i La candidata morenista a Gobernadora de Veracruz Rocío
Nahle fue acusada de comprar mansiones millonarias
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Vías con más asesinatos
de transportistas siguen
sin vigilancia diputados
Grupos delincuenciales usan patrullas
clonadas en la carretera advierte comisión

ENRIQUE MENDEZ Y
FERNANDO CAMACHO

El clima de inseguridad en diversas
carreteras del país continúa siendo
un fenómeno muy grave ya que la
Guardia Nacional GN el Ejérci
to y otras instituciones no vigilan
los sitios donde han ocurrido más
robos e incluso asesinatos contra
transportistas y familias lamenta
ron los integrantes de la Comisión
de Comunicaciones y Transportes
de la Cámara de Diputados

Al realizar ayer su 13 reunión
ordinaria el legislador Francisco
Javier Borrego Morena alertó so
bre las condiciones de riesgo que
presentan las autopistas del país
y llamó la atención sobre el caso de
la carretera 57 D la cual recorre
ocho entidades desde la Ciudad
de México hasta Coahuila y que
ya está muy contaminada por

la inseguridad
En ese marco propuso que se

realizara un exhorto a la GN para
que implemente mayores medidas
de seguridad en esa autopista así
como para que la Secretaría de la
Defensa Nacional y la Fiscalía Gene
ral de la República quiten un retén
que instalaron cerca de la locali

dad de San Roberto Nuevo León
el cual dijo sólo genera tardanzas
excesivas en el tránsito de los ve
hículos en particular los de carga

El perredista José Juan Barrien
tes se sumó al llamado de Borrego
y alertó que los transportistas se
encuentran en estado de alerta
por los robos y hasta homicidios
que han sufrido a manos de crimi
nales En este escenario denunció
hemos visto con tristeza que la GN

brilla por su ausencia
Marco Antonio Natale del Par

tido Verde y los morenistas Saúl
Hernández y Leonor Coutiño
coincidieron en que muchas de las
carreteras del país se han vuelto
un punto rojo para que cualquier
automovilista sea asaltado en un
contexto de peligro donde los gru
pos delincuenciales incluso utilizan
patrullas clonadas
En la sesión de ayer una de las

últimas donde participan varios
integrantes de la comisión admi
tieron que los trabajos de la misma
fueron escasos y se dejaron muchos
temas sin resolver Pese a ello re
cordaron que fueron elegidos para
realizar su trabajo legislativo hasta
el 31 de agosto por lo que llamaron
a resolver tantos pendientes como
sea posible
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Rechaza Congreso
presión de la Corte
para aprobar la Ley
General delAgua
ANDREA BECERRIL Y

GEORGINA SALDIERNA

La presidenta de la Suprema Cor
te Norma Piña no puede imponer
sus tiempos al Congreso y mucho
menos dar órdenes al Legislativo
advirtieron senadores de Morena
quienes consideraron poco proba
ble que en los tres meses que restan
a la legislatura se pueda aprobar la
Ley General del Agua como pre
tende el máximo tribunal

La semana pasada la Corte re
chazó la prórroga solicitada por
el Congreso para aprobar esa ley
reglamentaria del artículo 4S cons
titucional y la ministra estableció
un plazo de 10 días para que le re
mitan un cronograma con el plan
de trabajo específico para dar cum
plimiento a la sentencia y en caso
de no hacerlo serán multados

Al respecto el senador César
Cravioto comentó que cada día
están desvariando más en la Supre
ma Corte ya que la Ley General del
Agua no puede sacarse de un día pa
ra otro y desde 2018 en que comen
zó la Legislatura por terminar se
ha trabajado en ese ordenamiento
pero no se lograron los consensos

Marcarnos plazos en este mo
mento en que estamos en pleno
proceso electoral y en receso le
gislativo es un absurdo La Comi
sión Permanente tendría que con
vocar un periodo extraordinario y
para ello se requiere de mayoría

calificada que Morena no tiene
Aunque hay avances en ambas cá

maras consideró complicado que la
nueva ley pudiera aprobarse antes de
agosto en que concluye la legislatu
ra Con ello coincidió el senador José
Narro Hizo notar que es una refor
ma que les heredaron porque debió
expedirse desde hace 11 años según
se estableció en la reforma constitu
cional de febrero de 2012 en que se
consagró el derecho humano al agua

Nos encontramos con ese pen
diente y tanto en el Senado como en
la Cámara de Diputados se realizaron
foros de análisis mesas de trabajo
pero no se ha logrado aprobar la nue
va ley porque hay muchos intereses
detrás de quienes han hecho un ne
gocio muyjugoso con el agua

La ley debe frenar ese proceso y
regresar los recurso hídricos a las co
munidades y pueblos indígenas que
han sido despojados del líquido vital
por las industrias minera lechera y
refresquera recalcó el senador Na
rro Dijo que es parte de los puntos
conflictivos ya que la oposición está
del lado de los empresarios

De hecho dijo el gobierno panis
ta de Querétaro recién aprobó una
ley para dejar el recurso en manos
privadas lo que fue impugnado por
la Presidencia de la República

El Senado ya recibió la notifica
ción de la sentencia y al igual que la
Cámara de Diputados tiene como
límite hasta el próximo día 29 para
notificar a la presidenta de la Corte
su programa para aprobar la ley
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Celebran prohibición de
terapias de conversión
El PVEM destacó

que el Estado
debe garantizar los
derechos humanos

de todas las personas
por eréndida espinosa
nacional gimm com mx

Alejandra Lagunes senadora
del Partido Verde Ecologis
ta de México celebró la re
ciente prohibición en México
de las llamadas terapias de
conversión o Ecosig tras un
arduo proceso legislativo de
casi seis años

Prohibir los Ecosig im
porta porque es una deuda

histórica reparar los daños
causados a la comunidad
LGBTQ Es una responsa
bilidad del Estado proteger y
garantizar los derechos hu
manos de todas las personas
incluido el derecho al libre
desarrollo de la personali
dad dijo la senadora en el
marco del Día Nacional con
tra la Homofobia Lesbofobia
Transfobia y Bifobia

Acotó que es vital tener
un país con seres huma
nos libres íntegros plenos
sin miedo y resentimiento a
una sociedad que no les per
mita ser por lo cual es im
prescindible construir una
sociedad de derechos y de
libertades desde el respeto a
la diversidad

La legisladora destacó
que las Ecosig denomina
das terapias de conversión
representan una grave falta
de humanidad ignorancia

intolerancia y miedo a la
diversidad

Estos supuestos trata
mientos buscan modificar la
orientación sexual o iden
tidad de género de una per
sona mediante prácticas que
disfrazan la homofobia y la
transfobia con tratamientos
psiquiátricos psicológicos o
de consejería espiritual

Según un informe de la
Organización de las Nacio
nes Unidas ONU sobre es
tas prácticas el 98 por ciento
de quienes fueron someti
dos a ellas sufrieron daños
irreparables La ONU las ca
lifica como una especie de
torturay subraya que no exis
te evidencia científica que
demuestre su eficacia

En 2024 se cumplen 34
años desde que la Organi
zación Mundial de la Salud
eliminó la homosexualidad
de la lista de enfermedades
mentales

Foto Especial

Alejandra Lagunes senadora
del Partido Verde Ecologista
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En San Lazaro

Ponen fecha

para ley de
aguas
La Junta Directiva de la
Comisión de Recursos Hi

dráulicos Agua Potable
y Saneamiento de la Cá
mara de Diputados que
preside Rubén Muñoz
Álvarez Morena acordó
el pasado lunes aprobar
el proyecto de dictamen
correspondiente antes de
que termine la LXV Le
gislatura el próximo 31 de
agosto si no no hay con
diciones para convocar
a un periodo de sesiones
extraordinarias para su
aprobación el documento
será heredado a la nue

va Legislatura que en
trará en funciones el 1 de

septiembre
Pero de acuerdo con el

cronograma aprobado
de carácter enunciativo

porque puede modificarse
aún será hasta después
de los comicios del próxi
mo 2 de junio cuando los
diputados federales em
pezarán a trabajar en el
tema

La Junta Directiva se

reunirá el 5 de junio para
abordar el estado de las

iniciativas de ley en la
materia el 19 se realizaría
una reunión con expertos
en materia hídrica

Los días 6 7 y 8 de agos
to se proyectan también
reuniones de la citada sub

comisión con el propósito
de convocar al pleno de la
Comisión el 14 para votar
el documento que servirá
de base para elaborar dic
tamen y el 21 se entregaría
de manera oficial a la Mesa

Directiva el proyecto de
dictamen Rolando Ramos

Durante

julio se lleva
rían a cabo
diversos foros
regionales en
el país con
el objetivo
de la expedi
ción de la Ley
General de
Aguas
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Se presentan Castagné y Pér v

Llevan pruebas contra
Nahle a Palacio Nacional
EL EMPRESARIOy la diputada aseguran tener evidencia de
presuntos actos de corrupción pero nadie los recibe exsecre
taria de Energía afirma que se trata de mentiras de la oposición
Por Sergio Ramírez

sergio raniirez razon com mx

Ante el llamado del Presidente
Andrés Manuel López Obrador
para presentar las pruebas en
contra de Rocío Nahle por pre

suntos actos de corrupción la diputada
panista María Elena Pérez Jaén y el em
presario Arturo Castagné acudieron a las
puertasde Palacio Nacional paraentregar
las pero nadie los recibió

Ojalá que nos recibiera él demandó
pruebas la semana pasada el viernes pa
sado de la corrupción de la señora Rocío
Nahle yyo presentéya 35 denuncias ante
FGR así comounadenunciaadministrati
vaante la Secretaríade la Función Pública
por discrepancias en sus declaraciones
patrimoniales Aquí están las pruebas se
las ofrezco al Presidente destacó lalegis
ladora de Acción Nacional

Agregó que los documentos en su
poder pretenden demostrar que Nahle
incurrió en actos de corrupción y robo al
erario queenlas cuentaspúblicas de2019
a2022 superan los 533millones de pesos

Asimismo dijo se incluyen las irregu
laridades detectadas en la construcción
de la refinería de Dos Bocas como du
plicidad en los pagos contratos que no
cumplenlas condiciones enfin unaserie
de materiales quenoeran los queestaban
contratados unaserie de irregularidades

En respuesta a dichas acusaciones en
su contra la exsecretariade Energía Rocío
Nahle aseguró que se trata de mentiras y
unamedidade manipulaciónporpartede
los partidos de oposición quienes sacan
hasta cuentosde Búfalos

Mediante sus redes sociales publicó
que en total desesperación el PRIAN y
agotado su discurso de supuestas propie
dades de temas de mi familia de cono
cidos y hasta cuentas de Búfalos ahora
vuelven al ataque contra Dos Bocas obra
magna Mientenymanipulan afirmó

La candidata de Morena PT PVEM al
gobierno de Veracruz acompañó el tuit
con una gráfica donde mostró que la refi
nería se construyó en cinco años con un
costo de 16 mil 816 millones de pesos ca
pacidad de refinación de 340 mil barriles
de petróleo diarios por encima de las de
Shandongy Jiangsu China que tardaron
seis y 12 años respectivamente

María Elena Pérez Jaén destacó que
algunas denuncias contra Rocío Nahle
García son por enriquecimiento ilícito
corrupción además de uso ilegal de atri
buciones o facultades

Cómo puede una persona con esas
sospechas ser la candidata a una guber
natura con ese grado de sospechas y ese
quebranto que ella hizo al estar al frente
de la Secretaría de Energía y de los abusos
de poder Porque lo que ella hizo fue el
abuso el tráfico de influencias cuestionó

Previo al inicio de la conferencia ma
ñanera en Palacio Nacional la diputada
del PAN y el empresario Castagné soli
citaron hablar con López Obrador para
explicarle todo lo relacionado con los
presuntos actos ilícitos de Rodo Nahle

Que nos dé un espacio un tiempo
para poderle explicar aquí traigo todas
las pruebas declaró Pérez Jaén en en
trevista con medios No les permitieron
el acceso y se quedaron en la entrada
donde se ubica el área de Atención Ciu
dadana sobre la calle de Correo Mayor

Ante esa negativa la diputada María
Elena Pérez Jaén y Arturo Castagné re
chazaron dejar los documentos al perso
nal de dicha oficina pues dijeron que no
se arriesgarían aque los papeles termina
ran en la basura

El empresario veracruzano expuso
que la señora lo único que pudo justi
ficar son nueve millones de pesos mien
tras estuvo en la Secretaría de Energía
y ya se documentaron propiedades por
más de 100 millones de pesos

Adelantó que junto con la diputada
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del PAN presentarán una denuncia en
contra de la prima de la morenista a
quien acusaron de fungir como presta
nombres de la exfuncionaria

YO PRESENTÉ ya 35 denuncias ante
II FGR así como una denuncia administra
tiva ante la Secretaría de la Función Pública por
discrepancias en sus declaraciones patrimo
niales Aquí están las pruebas se las ofrezco al
Presidente

MARÍA ELENE PÉREZ JAÉN
Diputada del PAN

í

EN SUS REDES sociales
Arturo Castagné ha acusado
a Rocío Nahle de desembol
sar más de 60 mdp en su
mayoría en efectivo para
adquirir tres predios

LA DI PUTADA Pérez Jaén y Arturo Castagné ayer afuera de Palacio Nacional
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Urgen a regular
la gestación subrogada
En México no existen datos
exactos que permitan conocer
la cifra de mujeres gestantes que
rentan sus vientres debido a que
no hay una legislación que regule
la reproducción asistida

PORYVONNEREYES

La diputada del Partido
Revolucionario Institu

cional Nélida Ivonne Díaz
Tejeda hizo un llamado a las au
toridades de las 32 entidades fe

derativas a suspender o anular
cualquier contrato celebrado
entre particulares respecto de
gestación subrogada hasta en
tanto no exista legislación que
la regule

Indicó que de acuerdo con el
informe SurrogacyMarket2023
2032 la gestación subrogada se
ha convertido en una industria

que alcanzará a nivel mundial los
129 mil millones de dólares para
el año 2032 lo cual indica que
esta práctica continúa en ascen
so y requiere de esfuerzos signi
ficativos por parte del gobierno
mexicano para supervisar y evi
tar la celebración de contratos

de gestación subrogada
Dijo que existen diversas

posturas que buscan prohibir y
otras que buscan regular la ce
lebración de contratos de gesta
ción subrogada también cono
cida como vientre de alquiler
renta de úteros o gestación

por contrato
Díaz Tejeda señaló que en

México no existen datos exactos
que nos permitan conocer la ci

fra de mujeres que fungen como
mujeres gestantes a partir de la
celebración de este tipo de con
trato puesto que a nivel federal
no hay ninguna legislación que
regule la celebración de contra
tos de gestación subrogada ni
existe legislación sanitaria que
regule las técnicas de reproduc
ción asistida

Tabasco ySinaloa

Algunos estados como Tabasco
y Sinaloa cuentan con disposi
ciones que permiten la gesta

ción subrogada como un con
trato legal siempre y cuando
el contrato sea celebrado entre

personas ciudadanas mexica
nas exista una madre y padre
contratante la mujer contratan
te tenga entre 25 a 40 años de
edad y la mujer gestante tenga
entre 25 y 35 años de edad la
mujer gestante goce de buena
salud biopsicosomática y de su
consentimiento voluntario para
prestar su vientre

Precisó que en Tabasco la
gestación subrogada se en

cuentra regulada por el Código
Civil para el Estado de Tabasco
del artículo 380 bis al 380 Bis 7
mismo que contempla dos mo
dalidades de gestaciones la su

brogada y la sustituta mientras
que Sinaloa prevé la gestación
subrogada en su Código Familiar
del artículo 282 a 297 mismo que
contempla cuatro modalidades
de gestación subrogada total
parcial onerosa y altruista

Insistió que en la actualidad
existe un vacío legal una ausen
cia de regulación a nivel federal

sobre la gestación subrogada lo
que crea incertidumbre jurídica
lo que pudiera ser violatorio de
los derechos humanos y podría
poner en riesgo los derechos hu
manos de las mujeres gestantes
al propiciar prácticas relaciona
das con la comercialización del

cuerpo de la mujer la explota
ción de las mujeres gestantes a
través de servicios médicos de

ficientes violencia obstétrica y
violaciones a su derecho a la vida

privada al ser estrictamente con
troladas durante el embarazo

Sin duda la celebración de
estos contratos conllevan im

plicaciones legales éticas y so
ciales significativas que deben
ser abordadas a nivel nacional y
estatal expresó la priista

Asesoría jurídicagratuita

De ahí que dijo que es indispen
sable que las disposiciones que
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se emitan prevean servicios
de salud y de asesoría jurídica
gratuita a las mujeres gestan
tes así como disposiciones que
garanticen la protección de los
derechos humanos de los niños
y niñas nacidas

También deben existir dispo
siciones que prevengan y en su

caso castiguen la explotación de
la mujer gestante

Es esencial que cada enti
dad federativa supervise la po
sible celebración de contratos

de gestación subrogada y en su
caso realicen las acciones perti
nentes para restringir esta prác
tica en su legislación estatal Esto

permitirá atender el aumento
de celebración de contratos de

gestación subrogada en la clan
destinidad evitando la violación
de los derechos humanos de las

mujeres gestantes y la comer
cialización y explotación de su
cuerpo concluyó la priista
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MAREA ROSA AL
RESCATE DE LA
REPUBLICA

Utilizó cuantiosos recursos

públicos del Estado para
atacar a quien él considera
sus adversarios

Hace seis años tras décadas de
activismo político y una campa
ña permanente el actual titular
del Ejecutivo accedió al poder
Su trayectoria política se realizó
a la sombra de financiamientos
nunca esclarecidos como docu
mentó Elena Chávez en El Rey del
Cash Sus propuestas tuvieron
como base la generación de un
discurso de resentimiento y de
odio a las instituciones Alienó

a estamentos como el Ejército y
procedió a inundar el imaginario
con frases ingeniosas medias
verdades diagnósticos errados
apelando a la división

Con todo su triunfo electoral
en 2018 fue rotundo y nadie puso
en duda su legalidad Asumió la
Presidencia con una cauda de

promesas ocurrentes detener la
violencia bajar la gasolina a 10
pesos el litro regresar al Ejér
cito a sus cuarteles abrazar a la
delincuencia financiar la política
social con ahorros por combate a
la corrupción erradicar contratos
directos entre muchas otras

También tuvo mayoría en las

dos Cámaras y en el primer trie
nio estuvo cerca de contar con

mayoría calificada para reformar
la Constitución Nulo

diálogo con la oposición
pero sí con grupos ra
dicados en Badiraguato
sede del cártel de Sinaloa
como bien recordó
Xóchitl Gálvez en el ter
cer debate

Utilizó los cuantio

sos recursos públicos
del Estado para atacar a
quien él considera sus
adversarios infringiendo
sus deberes constitucionales de

imparcialidad y neutralidad
La debacle el autoritarismo

y la ineficacia fue sin duda lo
que movió a más de un millón
de mexicanas y mexicanos en
más de 120 ciudades en la Marea

Rosa A pesar del hostigamiento
constante del gobierno e incluso
la instalación de un muy sospe
choso campamento de la CNTE
la declaración de una contingen
cia ambiental la inédita expre
sión de la presidenta del INE
sobre el color de la indumentaria
de ciudadanos miles acudieron a
las plazas públicas

El oficialismo ha pretendido
censurar a la Marea Rosa dicien

do que finalmente se demostró
que son un movimiento parti
dista al permitir la participación
tanto de Xóchitl Gálvez como de

Santiago Taboada como oradores
principales

La marcha del 19 de mayo de
nueva cuenta superó con mu

cho las expectativas
Lo anterior implicó un
domingo rotundo para
Xóchitl quien además
ganó el tercer debate
presidencial tanto por la
pertinencia como por la
claridad de sus propues
tas así como por los
señalamientos hechos
hacia la candidata oficial
que no tuvo más re
medio que pretender

guarecerse en el silencio
Felicidades a todas y todos los

participantes de la Marea Rosa
Este es un capítulo brillante y
esperanzador de la historia de
la nación que nos hace tener la
certeza de que vamos a ganar
A seguir adelante les decimos a
todos los candidatos El esfuerzo
en todos los órdenes es enorme
pero está enjuego la democracia
Esa es nuestra principal motiva
ción y fuente de energía Vamos
por el triunfo

II oficialismo ha
pretendido cen
surar a la Marea

Rosa diciendo

quefinalmente se
demostró que son

un movimiento

partidista
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ENTREVISTA CON SALOMÓN CHERTORÍVSKI

MORENISTAS NOS VEN
COMO ALTERNATIVA DICE
GLORIA LOPEZ

Salomón Chertorivski candidato a la Jefatura de Go
bierno por Movimiento Ciudadano está convencido
de que su proyecto conquistará a una parte de los
simpatizantes de Morena que están decepcionados de
su gestión

Sus propuestas asegura a El Sol de México pueden atraer a
4 de 10 seguidores de ese partido que padecen la falta de medi
cinas y que no están de acuerdo con políticas como la de abra
zos no balazos pero que no votarían por el PAN o el PRI

Considera que la juventud es el otro sector que ha conecta
do con su mensaje y que podría llevarlo al triunfo en la elec
ción capitalina

De cara a los comicios Chertorivski se dice seguro de ser la
opción más viable para gobernar la capital al definirse como
incorruptible y un fuerte opositor

El emecista también afirma que declinar a favor de la
alianza Va por la CdMx no es una opción como se ha plantea
do en los últimos días en las redes sociales donde circuló el
#DeclinaSalomón y que Movimiento Ciudadano es el futuro
de las siguientes generaciones

Entrevistado en Casa Naranja en la
Colonia del Valle el economista se
muestra sereno y confiado en la recta
final de su campaña la cual tiene pre
vista finalizar el 27 de mayo junto al
candidato a la presidencia de México
Jorge Álvarez Máynez

Qué piensa de que en redes sociales
circula el #DeclinaSalomón Lo ha
considerado

Yo creo que traen una desesperación
absoluta no saben ni en dónde meterse
ni qué hacer Ha sido claro quién ha te
nido las propuestas hacia los grandes
problemas de esta ciudad

Voy a ganar Ese es mi escenario A
mi escenario B es ganar y mi escenario C
es gobernar la Ciudad de México

Considera que para ser una oposi
ción fuerte debe unirse a la Alianza Va X
la CdMx

Lo he dicho con todas las letras te
nemos diferencias enormes y la princi
pal es que soy incorruptible así que de
ninguna manera pienso en aliarme

Están operando para Morena como
ha acusado la alianza opositora

Es absolutamente falso Nada más

hay que ver las votaciones que Movi
miento Ciudadano ha tenido en el Con

greso las posiciones que hemos tenido
Fui el más abierto en explicar todos los
errores que el Gobierno de la Ciudad de
México y Claudia Sheinbaum cometió
en la gestión de la pandemia una ges
tión criminal que mató gente que no
tendría que haber fallecido

He sido absolutamente oposición
para mostrar la falla el error la trágica
forma en la que han manejado la econo
mía de esta ciudad no han generado un
solo empleo he sido un opositor pro
fundo y MC está mostrando con toda
claridad que ha sido una oposición Se

guiremos siendo la fuerza
de la nueva generación

Con qué sector conecta
Movimiento Ciudadano

Nosotros no tenemos

simpatizantes de un lado
o de otro en el poniente u
oriente vamos por toda la
ciudadanía pero en efecto
hay dos espacios en parti
cular que nos han visto con
mucho agrado

Yo diría que primero son
aquellos simpatizantes de
Morena que están desilu
sionados que dicen Me
falta medicamento y los
abrazos y no balazos no funcionaron

pero nunca me iría con el PRI con el
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PAN Ese porcentaje de gente que es
cuatro de cada 10 fllomorenistas está
dispuesto a vernos y a buscar en noso
tros una alternativa

La otra es en efecto la juventud la
que no saldría a votar ni por Morena ni
por el PAN y el PRI y que en Movimien
to Ciudadano ha encontrado una posi
bilidad de buscar un futuro político

Su candidatura y la de Álvarez
Máynez sumarán militantes a MC

Considero que tendremos mucha
más simpatía tendremos la mayoría y
seremos la fuerza política del futuro

Con Jorge Álvarez Máynez comparto
valores principios y un proyecto co
mún la juventud en las universidades
ha salido a apoyarlo estoy convencido
que eso se verá reflejado el 2 de junio

En su casa de campaña y con activi
dades todavía pendientes en su agenda
el candidato describe los principales
problemas que considera aquejan a la
ciudadanía Y con su libro en mano 12

rutas para poner la capital en movi
miento el emecista afirma que sus pro
puestas son las mejores para elevar la

calidad de vida de los
I capitalinos

Qué es lo primero
que hará de resultar
electo

Estoy convencido
de que esta ciudad tie
ne 12 problemas princi
pales lo publiqué en
mi libro en la Feria In
ternacional del Libro

de Guadalajara
Si tú me preguntas

1 que escoja alguno yo te
diría que es la inseguri
dad No tenemos paz en
las calles hay 18 mil

personas en la fosa común sin ser iden
tificadas cada seis días hay un femini
cidio cada seis horas hay una desapari
ción necesitamos hacer una política di
ferente en materia de seguridad y bús
queda de justicia

Segundo tenemos una crisis de agua

real necesitamos soluciones con pro
fundidad para poder dar respuesta a lo
que estamos viviendo si queremos te
ner ciudad para los próximos 20 años
para la siguiente generación

Tercero el problema de la movilidad
ya que cada día es más difícil moverse
por esta ciudad necesitamos hablar con
seriedad de la planeación urbana

En el tema de planeación cuál es su
estrategia para enfrentar el déficit de
viviendas

Estamos expulsando una parte muy
importante de los habitantes de esta
ciudad a que vivan en la lejanía periféri
ca Cuando yo era niño las Torres de
Satélite estaban lejos hoy la gente tiene
que dormir en Huehuetoca en Zumpan
go Tecámac Chalco e Ixtapaluca pero
hacen su vida diaria en la CdMx donde

están los trabajos y la escuela
La Ciudad de México necesita por lo

menos 40 mil nuevas viviendas cada

año por los nuevos matrimonios los di
vorcios y los jóvenes que se quieren in
dependizar El año pasado construimos
dos mil y mucha gente te dice Oye es
que aquí ya no cabemos y como dice la
canción si nos organizamos cabemos
todos lo que tenemos que hacer es
planearlo bien

Esta ciudad no se ha planeado hace
décadas y la Constitución de 2017 nos
mandaba tener un sistema de planea
ción a tener un plan general de desarro
llo y un programa general de ordena
miento territorial que se dejó de hacer
en estos años Lo primerito es tener un
plan y una vez que se tiene entonces ya
sabemos dónde puede haber vivienda
qué servicios va a tener el agua que re
quiere y en efecto buscar que las colo
nias sean verticales

La Doctores y Buenos Aires son co
lonias centrales hay Metro hay Metro
bús vías primarias y fuentes de traba
jo sin embargo son colonias chaparri
tas donde se permitiría construir con
transparencia

De no ganar cuál es su plan B
Vamos a ganar Faltan lidias de aquí a

la elección vamos con toda el alma con

toda fuerza si la gente sale a votar por la
mejor candidatura no por quien dice ir
arriba en una encuesta

El equipo de
Chertorivski afina

los detalles para el
evento con el que dará

fin a su campaña
electoral el próximo 27
de mayo junto a Jorge

Álvarez Máynez
abanderado presidencia

de Movimiento

Ciudadano

éé
Voy a ganar Ese es

mi escenario A mi
escenario B es ganar
y mi escenario C es
gobernar la Ciudad
de México
Movimiento

Ciudadano es la fuerza
creciente de este país y
de esta ciudad El

futuro de la siguiente
elección y generación
en materia política
Tenemos el colectivo

más preparado con las
mujeres y los hombres
más sensibles que
pueden darle un rostro
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político diferente esta
ciudad y a este país

n
El candidato

emecista

considera que los
simpatizantes

desilusionados

de la 4T y los
jóvenes son
los sectores

que le darían la
oportunidad de

conseguir el
triunfo en la

Ciudad de
México

 .  2024.05.22



Pág: 149

 .  2024.05.22



Pág: 150

GRUPO FORTALEZA SE SUMA AL PANISTA A

mTEODODE
CHMUUS

Dicha organización es señalada de
extorsionar y operar para el Cártel 1
Jalisco Nueva Generación
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EL GRUPO FORTALEZA SE SUMA A LA CAMPAÑA DEL CANDIDATO PANISTA

SE RODEA TABOADA DE
GRUPOS CRIMINALES
La presunta asociación es señalada de fraude cobro de piso X
de iterar para eI Cártel Jalisco Nueva Generación en te GAM
OMAR MONTALVO Y HÉCTOR
QUEZADA
GRUPO CANTÓN

En un evento realizado en las in
mediaciones del Reclusorio Pre

ventivo Varonil Norte ubicado
en laAlcaldía Gustavo A Made
ro la asociación civil Grupo For
taleza se sumó a la campaña de
Santiago Taboada candidato del
PAN PRI y PRD al Gobierno de
la Ciudad de México

Pese a que esa agrupación
ha sido señalada de dedicarse al

fraude cobro de piso y operar
parabandas del narcotráfico co
moel Cártel JaliscoNueva Gene
ración CJNG el abanderado de
Va por la CDMX agradeció la

adhesión yel apoyo de su lidere
sa Micheüe Valadez

La presunta asociación está
conformada por transportistas
del norte de la capital del país
pero también es acusada de ex
torsionara los taxistas de la zona

ACUSACIÓN
Los señalamientos más recien

tes sobre el historial de Grupo
Fortaleza corrieron a cargo de
Sandra Cuevas exalcaldesa de
Cuauhtémoc quien ahora con
tiende por Movimiento Ciuda
dano al Senado de la República

En octubre pasado expuso
que en la colonia Cuautepec que
se encuentra en la GAM opera
el grupo La Fortaleza y Los Ru

dos los cuales trabajan directa
mente para el Cártel Jalisco En
ese territorio agregó sus miem
bros cometen extorsión cobro
de piso y amedrentan a comer
ciantes restauranteros y em
presarios además de que se les
relaciona con laventade drogas

Sin embargo en diferentes
eventos de su campaña Santiago
Taboadahaexternado su agrade
cimiento a distintos grupos por
el respaldo que le brindan a su
candidatura aunque hayan sido
acusados de varios delitos Tal es

el caso de Alejandra Barrios li
deresa de comerciantes ambu

lantes quienestuvo detenidapor
amenazas y extorsiones al igual
que su hija Diana Sánchez

EXTORSIONADORES

Además el exalcalce de Benito
Juárez ha sido criticado por su
relación con el Sindicato Liber
tad organización dedicada a ex
torsionar a choferes de pipas de
agua y dueños de empresas de la
construcción cuyo líder enfren
ta acusaciones por los delitos de
extorsión amenazas yrobo

El pasado 24 de marzo Ta
boada se reunió con integrantes
de dicho sindicato Ante ello mi
litantes de Morena tacharon al

panista de irresponsable ya que
la organización es conocida por
arribar a las construcciones y
amenazarpara que los contraten
para realizar labores de arrastre
ytransporte

Incluso laSecretariade laDe
fensa Nacional SEDEÑA vin
culó al Sindicato Libertad con

organizaciones criminales como
el Cártel de Tláhuac yLos Moja
rras debido a que otra de sus ac
tividades ilícitas es el control de
pipas para el suministro de agua
en la zona oriente de la capital
del país yel Estado de México

Por si fuera poco los miem
bros de esa agrupación amena
zan a los piperos con quemar sus
unidades con ellos adentro

FICHITA

El dirigente del Sindicato Liber
tad Hugo Bello fue detenido en
diciembre de 2020 y vinculado
a proceso por extorsión y robo
Además sus cuentas bancarias
fueron congeladas por la Uni
dad de Inteligencia Financiera
UIF Sin embargo fue libera

do bajo el argumento de que ha
bría sido amenazado durante su
estanciaen el Centro Penitencia

rio y Reinserción Social de Tlal
nepantla mejor conocido como
penal de Barrientes

Unparde años antes en 2018
este sujeto fue acusado por llevar
a cabo operaciones con recursos
de procedencia ilícita relaciona
dos con el desvío de fondos en las
obras de lo que seríael aeropuer
to en Texcoco que finalmente se
canceló También fue investiga
do por movilizar 30 millones de
pesos en sus cuentas personales
entre 2015 y 2019
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OTRO

O
El abande

rado de Va
por la CDMX
también
cuenta con

el apoyo del
Sindicato
Libertad
cuyo líder fue
vinculado a

proceso por
extorsión y
robo

Con tal de que lo apoyen al contendiente opositor no le importa si cometen delitos

Michelle Valadez es la llderesa

CÁRTEL

O
El exedil de

Benito Juárez
es señalado
de pertene
cer al Cártel
Inmobiliario
esquema de
corrupción
que ha per
mitido enri
quecerse ilí
citamente a
funcionarios
y exfuncio
narios de esa
demarcación
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Atizan críticas
contra Saldaña
Critican gestión de
ex Alcaldesa quien
busca reelegirse
por segunda vez
BERNARDO URIBE

El debate organizado por el
Instituto Electoral de la Ciu
dad de México IECM pa
ra la Alcaldía Azcapotzalco
estuvo plagado de señala
mientos de las candidatas
de Morena y Movimiento
Ciudadano hacia la abande
rada de la coalición Va X la
CDMX Margarita Saldaña
quien busca un tercer mando
al frente de la demarcación

Esto por el supuesto
abandono en los servicios pú
blicos un aumento en la in
seguridad y los crímenes de
violencia hacia las mujeres y
por un presunto mal manejo
del presupuesto público

Al tratar el primer tema
atención a la violencia contra
las mujeres y políticas con
perspectiva de género la re
presentante del partido Mo

vimiento Ciudadano Luisa
Alpízar reclamó a Saldaña el
abandono en los programas
de pavimentación y por los
reclamos vecinales del mal
servicio por parte de fun
cionarios de la demarcación

Vamos a caminar sin bri
gada y vamos a los merca
dos vamos a los Tianguis
vamos a las escuelas para ver
a quién reciben con aplau
sos y a quién corren por tu
edad ya deberías de jubilarte
o no te quieren en tu casa
deberías dejar a las nuevas
caras de tus partidos dijo
la emecista al referirse a la
edad de su contrincante

Saldaña rebatió con los
índices de seguridad de su
Administración en donde
dijo que se logró una reduc
ción del 40 por ciento en
denuncias de violencia fa
miliar respecto al Gobierno
anterior

Hoy en Azcapotzalco
estamos viviendo violencia
por parte del Gobierno de la
Ciudad de México a través
de Sacmex hoy no tenemos

agua los gobiernos de More
na han tendido 27 años y no
lo han podido resolver ac
tualmente Sacmex es quien
maneja las válvulas que hoy
nos tienen a todos secos en
Azcapotzalco indicó la as
pirante que busca una se
gunda reelección

La panista señaló que el
abandono de la demarcación
proviene de los gobiernos
morenistas que le precedie
ron que colocaron a la Al
caldía en los últimos lugares
de percepción de seguridad

En tanto la candidata de
Morena PT y Partido Verde
Nancy Núñez criticó que las
políticas de capacitación pa
ra el trabajo dirigidas a muje
res reproduzcan estereotipos
de género y que no cuenten
con perspectiva feminista

Estableceremos un pro
tocolo para la prevención
atención y sanción del hos
tigamiento y acoso sexual
en el ámbito laboral porque
hoy lastimosamente eso vi
ven muchas mujeres seña
ló la aspirante

Señalan emecista y morenista más inseguridad
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De izquierda a derecha Las candidatas a la Alcaldía Azcapotzalco Margarita Saldaña
Nancy Núñez y Luisa Alpízar ayer en el debate organizado por el IECM
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Servidores
tienen que
ser 100
honestos

Se requieren funcionarios capaces
para atender el tema de
seguridad con un plan integral
y no soluciones simplonas indica

ALBERTO ACOSTA

metropoli eluniversal com mx

Para atender los grandes pro
blemasde lacapital como la in
seguridad y el desabasto de
agua se requieren servidores
públicos 100 honestos y
100 capaces aseguró el can
didato de Movimiento Ciuda
dano a la Jefatura de Gobierno
Salomón Chertorivski

Al participar en la mesa de
diálogo Balance de la Justicia
Penal en la CDMX Retos y Re
flexiones con mujeres activis
tas y representantes de organi
zaciones civiles en el Museo

Memoria y Tolerancia Cherto
rivski sostuvo que para atender
un tema tan complejo como el
de la seguridad las autoridades

no pueden irse con soluciones
simplonas sino diseñar un
plan integral que lleve a un
cambio de modelo de acceso a
la justicia y recuperar la paz en
las calles

Por eso necesitamos profe
sionales poreso cuiden suvoto
y vean por quién van a votar o
sea a quién le dan las llaves de
la casa Había quien decía la
tontería de que los servidores
públicos debían ser 90 ho
nestos y 10 capaces eso es
una gran falacia los servidores
públicos tienen que ser 100
honestos y 100 capaces en
fatizó Chertorivski

El candidato naranja dijo es
tar convencido que la principal
preocupación de los capitali
nos es la falta de paz y tranqui

lidad en las calles pues así lo
han revelado sondeos que ad
vierten que seis de cada 10 ha
bitantes de la Ciudad de Méxi
co se sienten inseguros y que
uno de cada 10 delitos en el país
ocurren en esta entidad

Esta Ciudad no vive en paz
desde hace 30 años y se nece
sita cambiar el modelo de jus
ticia para devolver la tranqui
lidad a sus habitantes

El cambio en el modelo ac
tual de acceso a la justicia ad
virtió Chertorivski implica una
reforma al Poder Judicial me
jorar las condiciones laborales
de la policía capitalina hacer
que los oficiales en campo sean
receptores de denuncias y que
las cárceles sean solamente pa
ra generadores de violencia y
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no para quienes son detenidos
por posesión simple de mari
huana como lo ha propuesto
en su plan de seguridad
Declinación
En entrevista posterior Salo
món Chertorivski consideró
que la declinación de la candi
data de su partido a la alcaldía
Alvaro Obregón EstherMejía a
favor del abanderado de More
na es una desfachatez

Lo que hizo es una desfa
chatez esdecir mantenerseco
mo candidata sinpresentamos
su renuncia ir al debate y hacer
el show quien se queda es
porque representa los valores y
principios de Movimiento Ciu
dadano y con ellos vamos con
toda la fuerza concluyó

v

44
Por eso necesitamos
profesionales por
eso cuiden su voto
y vean por quién van a
votar o sea a quién
le dan las llaves de
la casa
SALOMÓN CHERTORIVSKI
Candidato a la CDMX

PROPUESTAS
Proyecto del emecista pa
ra un cambio de modelo
de acceso a la justicia

Sólo se encarcelará a ge
neradores de violencia
Mejorar las condiciones
laborales de los policías
Capacitar a los elementos
para que reciban denun
cias en campo
Reformar el Poder Judi
cial para combatir la co
rrupción en el sistema
Hacer de la fiscalía capi
talina un organismo de
fensor de las víctimas
del delito

Salomón Chertorivski mencionó que la principal preocupación de
los capitalinos es la falta de paz y tranquilidad en las calles
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Se pronuncia
contra prisión
preventiva
oficiosa
Ciudadanos quieren que se
resuelvan los delitos no cárceles
llenas dice apuesta a capacitación y
certificación de ministerios públicos
OMAR DÍAZ

metropoli eluniversal com mx

El candidato a la Jefatura de
Gobierno de la coalición Va por
la CDMX Santiago Taboada se
pronunció en contra de la pri
sión preventiva oficiosa

Al participar en el foro Jus
ticia Incluyentepara la CDMX
sostuvo que las personas quie
ren que se resuelvan los delitos
y no necesariamente que las
cárceles estén llenas

Hoy las cárceles están lle
nas de inocentes Yo estoy en
contra aunque digan lo contra
rio otros yo estoy en contra de
la prisión preventiva oficiosa
esa es la mediocridad más
grande del sistema de justicia
pues es muy fácil clavarle un

delito a alguien y no hacer tu
chamba y violas completa
mente todo el tema de cadena
de custodia aseveró

Dijo que muchas veces pre
sentan a presuntos delin
cuentes en grandes operati
vos pero quedan en libertad
porque los ministerios públi
cos no pueden acreditarles
conductas ilícitas por lo que
también le apostó a la capa
citación y certificación

Compartió que de llegar a la
Jefatura de Gobierno enviará
una iniciativa al Congreso local
para separar la presidencia del
Tribunal de Justicia del Conse
jo de la Judicatura tal como lo
mandataba la Constitución

Afirmó que propondrá que
las denuncias digitales no

tengan que ser ratificadas de
manera presencial y que el
C5 pase a la Secretaría de Se
guridad Ciudadana

Taboada expuso que busca
rá una dignificación policial
para evitar que acepten mordi
das Más temprano confió en
que los capitalinos optarán por
el voto útil el 2 de junio

Ante las recientes declina
ciones de candidatos de Mo
vimiento Ciudadano insistió
en que es una elección de dos
y se dijo tranquilo porque la
gente de esta Ciudad está
muy consciente del voto útil y
eso va a pasar el 2 de junio en
las urnas

En entrevista tras asistir a
un evento en Gustavo A Ma

dero subrayó que todos quie
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nes quieran un cambio en esta
Ciudad son bienvenidos a su
movimiento y pidió una vez
más al Gobierno capitalino sa
car las manos de la elección y
aceptar los resultados

Se los he dicho desde el día
uno son bienvenidos perso
nas de otros partidos que quie
ran un cambio lo que tam
bién le quiero pedir al gobier
no es que saque las manos de
la elección que deje a la gente
votar que deje elegir con liber
tad y sobre todo que respeten
los resultados

Por la tarde Taboada tuvo
un evento junto a la candidata
presidencial Xóchitl Gálvez en
la alcaldía Alvaro Obregón y
por la noche acudió a Magda
lena Contreras

44
Es la mediocridad
más grande del
sistema de justicia
pues es muy fácil
clavarle un delito a
alguien y no hacer
tu chamba
SANTIACO TABOADA
Candidato a la CDMX

Proyecto
Algunos puntos que pro
mueve el aspirante de
Va por la CDMX

Mantener en 5 pesos el
viaje en el Metro
Construir una Ciudad en
donde la calidad de vida
sea buena para todos
Microcuadrantes para
prevenir los robos patri
moniales que no se de
nuncian

Mejorar las condiciones
laborales de la policía
Que el C5 pase a ser par
te de la Secretaría de Se

guridad Ciudadana

Santiago Taboada propondrá que las denuncias digitales no se
tengan que ratificar de manera presencial

 .  2024.05.22



Pág: 160

Proyecta
un cambio
radical en la
justicia cMca
Debe ser restaurativa y estar dentro
de los territorios donde hay
problemas de convivencia afirma
impulsa la evaluación de la policía
ALBERTO ACOSTA

metropoli eluniversal com mx

La candidata de la coalición
Sigamos Haciendo Historia a
la Jefatura de Gobierno Clara
Brugada aseguró que irá por
un cambio radical en la justi
cia cívica en la capital la cual
consideró debe ser restaura
tiva y estar dentro de los te
rritorios donde hay proble
mas de convivencia

Vamos a hacer que la justi
cia cívica no esté sólo a lado de
las agencias del Ministerio Pú
blico para que juegue su fun
ción más importante de resol
ver los conflictos a través de
otros métodos y mecanismos
necesitamos tener la justicia cí
vica en medio de los territorios

de las colonias con mayores
problemas Para míes transfor
mar radicalmente la justicia cí
vica enfatizó

La morenista hizo ese plan
teamiento durante su partici
pación en la mesa de diálogo
Acceso a la justicia en la
CDMX dentro del foro Justi
cia Incluyente para la CDMX
que se llevó a cabo en el Museo
Memoria y Tolerancia donde
especialistas en la materia ex
pusieron los problemas que
persisten en la función de los
Ministerios Públicos y Juzga
dos Cívicos a fin de que lacan
didata les presentara sus pro
puestas al respecto

Sí tenemos que mejorar to
das las condiciones físicas for
talecer a las personas que están

al frente del acceso a la justicia
y estamos construyendo ya un
proyecto donde convoco a la
ciudadanía a los especialistasy
atoda lagente que ha trabajado
el tema de justicia cívica para
ver cómo puede convertirse es
ta justicia en actora para la
construcción de paz en la Ciu
dad de México señaló

En materia de seguridad y
prevención del delito la aban
derada de Morena PT PVEM
reiteró su compromiso de for
talecer a la policía capitalina
mediante mejores salarios e
implementación de nuevas
tecnologías pero sobre todo
que tenga mayor contacto con
la ciudadanía para que pueda
evaluar su desempeño

Para mí es importante pro
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fundizar más en una policía
muy cercana a la gente y cada
mes convocar a la ciudadanía
en cada colonia en cada cua
drante a una reunión donde
evalúen su policía y la policía
tiene que aprender a rendir in
formes a la población para la
que trabajan dijo

Luego de su participación en
el foro Brugada junto conotras
candidatas y liderazgos de Mo
rena se reunió con colectivos
de mujeres víctimas de violen
cia vicaria

Van a tener el apoyo de la
próxima jefa de Gobierno para
no sólo construir la agenda con
perspectiva de género sino
darle continuidad uno por
uno a los casos que ustedes tie
nen afirmó

Sí tenemos que
mejorar todas las
condiciones físicas
fortalecer a las
personas que están
al frente del acceso
ala justicia
CLARA BRUGADA
Candidata a la CDMX

AGENDA
Plan de trabajo de la can
didata morenista en ma
teria de justicia

Agilizar proceso de de
nuncias ante el MP qui
tando barreras que impi
den a la gente interponer
querellas
Conformar un gran Con
sejo de Justicia con la par
ticipación de la FGJ PJ
SSC Gobierno central y
sociedad civil

impulsar un plan crimi
nal para crear un proyec
to de prevención y aten
ción en materia de justicia

Clara Brugada refrendo su compromiso de mejorar los salarios de
los policías y dotarlos de nueva tecnología
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MUS MENDOZA

SEGURIDAD
Y SERVICIOS
SU PRIORIDAD

EL CANDIDATO DE LA ALIANZA VA X LA CDMX
se muestra confiado de que obtendrá el triunfo el
próximo 2 de junio anuncia que ta estrategia policial
ahora se llamará Blindar BJ 360

POR GEORGINA OLSON

georginaolson gimm com mxx

uis Mendoza candida
I to del PAN PRI PRD
I a la alcaldía Benito
I Juárez asegura que dos
I de sus acciones prio
I ritarias serán la segu
I ridad y los servicios

urbanos cuando gane
la elección

Recordó que la estrate
gia de seguridad Blindar BJ
ha consolidado a la demar
cación como una de las al

caldías más seguras de la
Ciudad de México y a nivel
nacional por lo que busca
rá reforzar el programa al
que ahora llamará Blindar
BJ 360

Cambiar todas las pa
trullas que tenemos incre
mentar mayor patrullaje
voy a implementar micro
cuadrantes para tener una

mayor rapidez que alcance
a todos los delitos sobre
todo capacitar y cuidar a los
que los cuidan que son los
policías dijo en entrevista

El aspirante agregó que
buscará mejorar las condi
ciones de los elementos po
liciacos con un programa
integral de seguridad social
al que también tengan ac
ceso sus familiares

Además Mendoza seña
ló que implementará tec
nología en su estrategia de
seguridad como la moder
nización del C2 y actualizar
los sistemas

Sobre los servicios urba
nos el aspirante de Va X la
CDMX indicó que buscará
hacer parques modelo re
novación de luminarias y
adaptar la ecología en los
espacios públicos

A una semana de que

concluyan las campañas
electorales el candidato re
saltó que se ha sentido aco
gido durante sus recorridos
que ha realizado por las ca
lles de las 56 colonias de la
alcaldía Benito Juárez

Muy cómodo y sobre
todo acogedor que yo re
grese a las colonias por
que empezamos a platicar
de los que ya sabemos que
necesitamos que por mu
chas veces falta de presu
puesto o porque están fuera
de nuestro alcance se han
ido haciendo puntualizó

En cuanto al tema de la

contaminación de agua que
se registró recientemente
en algunas colonias de la
alcaldía el candidato refirió
que hubo opacidad en este
tema por parte del Gobier
no capitalino al momento
de informar
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II
Continuaremos con los

programas sociales
mejorarlos para las madres
solteras Regresaremos
las estancias infantiles
que las quitó el gobierno
federal

LUIS MENDOZA
CANDIDATI DE PRI PAN PRD

Luis Mendoza candidato de Va X la CDMX a la alcaldía Benito
Juárez entrevistado durante su visita a Grupo Imagen
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#Elecciones2024

POR UNA CAPITAL

MÁS JUSTA
Los tres candidatos a la Jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México confrontaron ideas con
académicos y organizaciones de la sociedad
civil para combatir la impunidady la injusticia
en la capital
POR DAVID MARTÍNEZ

TamarizDavid

Los tres candidatos a la

Jefatura de Gobierno

de la Ciudad de México

CDMX Clara Brugada
Santiago Taboada y Salomón
Chertorivski intercambiaron

perspectivas sobre las proble
máticas en seguridad y justicia
de la capital con puntos de vista
encontrados entre avances y fa
lencias gubernamentales

En el marco del foro Justicia

incluyente para la CDMX ce
lebrado por las organizaciones
World Justice Project Corazón
Capital México Evalúa y México
Unido Contra la Delincuencia
los candidatos abordaron la si

tuación actual y el futuro de la
justicia en la capital así como
sus propuestas para combatir la
impunidad y la injusticia

Rodeados de especialistas
académicos y representantes de
organizaciones de la sociedad
civil los candidatos participaron
en mesas de trabajo distintas
Salomón Chertorivski abande
rado de Movimiento Ciudadano

MC fue el primero en llegar a
un foro semivacío donde tuvo

un encuentro tranquilo y sin so

bresaltos en la mesa que trató el
tema de la justicia penal

Brugada llegó al Museo de
Memoria y Tolerancia arropada
por algunos de sus simpatizan
tes quienes permanecieron en
el recinto y en las intervencio
nes de la candidata de la coali

ción Sigamos Haciendo Historia
en la Ciudad de México corea

ron en repetidas ocasiones jefa
de Gobierno

Incluso el moderador del pa
nel de Brugada Molina Hernán
Gómez Buera le expresó su apo
yo y le mencionó que iba a votar
por ella mientras se llevó a cabo
la mesa sobre acceso a la justicia
en la CDMX

Quien tuvo el encuentro con
preguntas más incisivas y estu
vo menos cómodo fue Santiago
Taboada que en varias ocasio
nes fue cuestionado por el mo
derador Salvador Camarena so

bre cómo iba a lograr tener una
fiscalía autónoma

Aunque Taboada esquivó
bien las preguntas durante la
conclusión Aurelien Guilabert

mencionó que al candidato de
Va por la CDMX le faltó profundi
zar en sus propuestas de justicia
cívica y preventiva

Falta de paz problema
número uno

Salomón Chertorivski aprove
chó su intervención para insis
tir en que la policía en la capital
debe levantar denuncias pena
les y también subrayó que se
necesita una reforma al sistema

judicial el cual afirmó ha consa
grado la impunidad

El emecista consideró que el
problema que más preocupa a
los habitantes de la capital es la
inseguridad El problema nú
mero uno en la Ciudad dicho
por la ciudadanía es la falta de
paz en las calles detalló

A propósito de este tema
Chertorivski refirió que el fe
nómeno de la falta de paz en la
capital tiene al menos 30 años
Han habido delitos que crecen

otros disminuyen señaló el ex
diputado federal sin embargo
reiteró que la falta de paz en
las calles está presente y ha sido
una constante

Por otra parte el candidato
de MC indicó que no todos los
delitos deben sancionarse con

la cárcel En este sentido el eme
cista puso de ejemplo que en la
capital la gran parte de los presos
están acusados de posesión sim
ple de droga Nuestras cárceles
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están llenas de personas pobres
las calles llenas de delincuentes

y la ciudad sin paz reprochó
Chertorivski enfatizó que de

ganar las elecciones el próximo
2 de junio va a reestructurar
la fuerza policiaca en una sola
agrupación de 90 mil elemen
tos en lugar de estar repartidos
en tres corporaciones

Asimismo abundó en que
la policía debe estar capacitada
para poder levantar denuncias
en lugar de que las víctimas va
yan a un Ministerio Público a
perder cuatro horas El candidato
del partido naranja añadió que
los elementos del orden deben

tener seguridad social seguro de
vida y mejores prestaciones

Clara reconoce pendientes
Clara Brugada reconoció que
en la CDMX hay pendientes en
seguridad y justicia en la capital
del país Falta mucho por hacer
en términos de infraestructura

y formación aseveró en su in
tervención sobre el acceso a la

justicia en la capital
Sin embargo también afirmó

que pese a los pendientes se
han logrado avances en com
batir la corrupción en lo alto del
Gobierno

Brugada Molina sostuvo que
la principal barrera para el ac
ceso a la justicia es la pobreza
y refirió que las Unidades de
Transformación y Organización
Para la Inclusión y la Armonía
Social también conocidas como
Utopías son parte de un modelo
de prevención integral de la de
lincuencia

No es un deportivo no es un
foro cultural ni un centro comu

nitario Es el conjunto de areas
que ve a la población de manera
integral explicó la candidata
quien aseguró que de ganar la
Jefatura de Gobierno el próximo
2 de junio implementará obser
vatorios ciudadanos y un gabi
nete contra la corrupción

Para mejorar el acceso a la
justicia Brugada detalló que
propondrá una reforma al mo
delo de justicia cívica con el fin

de que sea más ágil y esté
donde se dan los conflictos
y disputas no al lado de
donde se levantan las de

nuncias por delitos
La justicia cívica debe ser

restaurativa y debe estar en
medio de los territorios donde

hay convivencia y problemas
agregó

Taboada promete
reforma al Poder Judicial

Santiago Taboada afirma que
su primera acción al tomar
la Jefatura de Gobierno de la

CDMX será una reforma al
Poder Judicial y a la Fiscalía
General de Justicia FGJ para
acabar con la ineficiencia y la
corrupción

Estamos por encima de 250
mil carpetas de investigación
que se presentaron en 2023 y
solo 12 mil llegaron a una resolu
ción explicó el abanderado de
Va por la CDMX quien detalló
que la reforma que presentará
para el Poder Judicial buscará
que el Consejo de la Judicatura
se separe de la presidencia del
Tribunal de Justicia

Lo que estamos viviendo
con el tema de Arturo Zaldívar
es que quien controla el Poder
Judicial también controla las

sanciones y evaluaciones a jue
ces y magistrados aseveró

Con respecto a la reforma
que propondrá para la Fiscalía
General de Justicia mencionó
que promoverá el servicio civil
de carrera en la FGJ Hay gente
que tiene años y que sus plazas
fueron ocupadas por recomen
dados de la fiscal acusó Taboa
da en referencia al lapso en el
que Ernestina Godoy hoy can
didata al Senado fungió como
fiscal capitalina 2020 2024

Taboada denunció que
existe una complicidad entre

autoridades que se cubren por
su ineficiencia Muchas veces

plantan armas y drogas porque
es la única forma de mantener

detenidos a los delincuentes
indicó

Puso de ejemplo el caso del
feminicida serial de Iztacalco
quien asesinó a cuatro muje
res pero la Fiscalía no hizo las
diligencias básicas y no pudo
detenerlo antes Finalmente
Taboada también se pronunció
en contra la prisión preventiva
oficiosa porque afirmó lo úni
co que ha hecho es tener presos
a inocentes

problema
númerouno en la
Ciudad dichopor
la ciudadanía es la
falta de paz en las
calles

Salomón Chertorivski
Candidato de Movimiento
Ciudadano a la Jefatura de
Gobierno
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Lajusticia
cívica debe

ser restaurativa
y debe estaren
medio de los
territorios donde
hay convivencia y
problemas

ClaraBragada
Candidata a la Jefatura de

Gobierno por la coalición
Sigamos Haciendo Historia
en la Ciudad de México

Lo que estamos viviendo con el
ema de Arturo Zaldivar es que

quien controla el Poder Judicial también
controla las sanciones y evaluaciones a
jueces y magistrados

Santiago Taboada
Candidato de Va por la CDMX a la Jefatura de Gobierno
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En defensa
del voto libre
Santiago Taboada
exigió al Gobierno
local sacar a la
Fiscalía General de
Justicia de la Ciudad
de México de la
contienda electoral
en la alcaldía Gustavo
A Madero donde
asegura que existe
persecución política
contra los liderazgos
de la oposición

#CambioDélV ando

En defensa
del voto libre
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Santiago Taboada exigió
al Gobierno local sacar a la
Fiscalía General de Justicia
de la Ciudad de México de la
contienda electoral
en la alcaldía
Gustavo A Madero
donde asegura que
existe persecución
política contra los
liderazgosdela
oposición

INDIGO STAFF

Elcandidato a la Jefatura

de Gobierno de Va por
la CDMX Santiago Ta
boada exigió al actual

mandatario capitalino Martí Ba
tres sacar a la Fiscalía General de
Justicia de la Ciudad de México

FGJCDMX de la elección luego
de que se filtró información sobre
una presunta orden de aprehen
sión contra la líder del colectivo

de transportistas y comerciantes
conocido como Grupo Fortaleza
MichelleValadez

Le digo una vez más al jefe
de Gobierno que saque a la poli
cía que saque a la Fiscalía de la
elección que aprendan a perder
no solamente la ciudad ya la
perdieron ya perdieron la Gusta
vo A Madero destacó el candi
dato opositor

Taboada visitó la alcaldía

Gustavo A Madero este 21 de

mayo desde donde manifestó
su apoyo a Valadez y a los lide
razgos que respaldan a la oposi
ción Se los digo los voy a acom
pañar hasta el final esto es un
reflejo de su nerviosismo y aquí

no lo vamos a permitir asevero
El abanderado de Va por la

CDMX denunció persecución
en contra de dirigentes de diver
sas organizaciones que le han
refrendado su apoyo en esta
contienda electoral y pidió a la
FGJCDMX sacar las manos de
las elecciones

Tiene ya hoy la presidenta
Michelle Valadez las amena

zas desde la Fiscalía que en
cualquier momento giran una
orden de aprehensión contra
ella Ella me acompaña el día de
hoy y quiero decirle No estás
sola vamos a llegar hasta el final

vamos a ganar esta elec
ción sostuvo

Taboada Cortina

recordó el caso de

Evelia Díaz líder
comerciante

en la Merced a
quien afirmó la
Fiscalía capitali

na le sembró

droga e inten
tó meterla a

la cárcel por
manifestar

su apoyo a la
oposición no

obstante reitero que al final
se lea cayó el montaje y recal
có que se mantendrán firmes
No nos van a amedrentar

esto es un reflejo de su ner
viosismo y aquí no lo vamos a
permitir agregó

Por su parte la presidenta
del Grupo Fortaleza agrupa
ción que fue recientemente
relacionada con supuestos
casos de extorsión denunció
que ha recibido amenazas de
la Fiscalía sin embargo reite
ró su apoyo a Taboada

Lo que también quiero de
cir es que el Gobierno saque
las manos de la elección que
deje a la gente votar que deje
elegir con libertad y sobre
todo que respete los resulta
dos Eso es lo más importan
te concluyó el abanderado
de Va por la CDMX

Lo que
también

quiero decir es que
el Gobierno saque
lasmanos de la
elección que deje

a la gente votar
que deje elegir con
libertad y sobre
todo que respete
los resultados
Eso es lo más
importante

Santiago Taboada
Candidato de Va por la CDMX
a la Jefatura de Gobierno

de la capital
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DANIEL ORDÓÑEZ

Propone darle perfil
turístico a Iztacalco
El abanderado de la coalición

PRI PAN PRD implementará
acciones para atraer la inversión
extranjera al aprovechar los recintos
deportivos y de entretenimiento
MARCO GAMBOA

Daniel Ordóñez candidato de la

coalición Va X la CdMx tiene

como propuesta darle una
connotación turística a Izta

calco implementar macro
proyectos en la demarcación y lidiar contra
la corrupción que no permite el libre uso de
la Ciudad Deportiva a sus habitantes

El abanderado de la alianza PRI PAN y
PRD mencionó que a la alcaldía Iztacalco
nunca se le ha dado un reconocimiento

turístico a pesar de tener varios recintos
importantes para conciertos el deporte y
el entretenimiento como el Palacio de los
Deportes el Foro Sol el Estadio Harp Helú
y el Autódromo Hermanos Rodríguez

Ordóñez mencionó que estos espacios
son visitados de manera constante por
gente externa al territorio y tienen una
percepción económica de alrededor de 23
mil millones de pesos en espectáculos co
mo la Fórmula 1 sin embargo no hay un
beneficio monetario para la alcaldía que
presta su territorio

Por lo tanto con el objetivo de esclare
cer la situación comenzaría por revisar
las concesiones a empresas como OCESA
o escuelas de fútbol para equilibrar las ga
nancias de ambas partes

Diez días antes de que se haga la Fór
mula 1 prohibida la entrada a quien sea
aunque tú tengas partidos de fútbol o eras
corredora cierran y privatizan todo com
pleto para que OCESA monte Fórmula 1 o
el Vive Latino o el Tecate Emblema y el
Corona Capital señaló

Asimismo recalcó que para atraer la in
versión de las personas que visitan de ma
nera constante la alcaldía pedirá a empre
sarios renombrar las cañeras organizadas
en el Autódromo para atraer de ese modo la
atención de los extranjeros y simultánea
mente el gobierno destine un mayor presu
puesto a la infraestructura de la alcaldía Iz
tacalco

Yo voy a hacer que Fórmula 1 lleve el
nombre Iztacalco para que los extranjeros
digan Qué es eso y dónde existe
para qué sirve se come o no se come

Ah no es el pueblo donde se hacen las ca
rreras A los empresarios no les va a costar
nada ponerle el nombre el impacto es pa
ra el Gobierno central y el Gobierno de la
Ciudad porque después qué es quie
ren tener un premio mundial en una al
caldía tercermundista o me la ponen ad
hoc y me la empiezan a soltar una lana de
a de veras para hacer una alcaldía digna
de un fórmula 1 aseveró

LIMPIEZA Y SEGURIDAD LA
CLAVE DE SUS ESTRATEGIAS

Como parte también del impulso al turis
mo piensa registrar en el padrón de loca
ciones iglesias de este modo serían docu
mentadas y difundidas en el mundo cine
matográfico Además resaltó la necesidad
de dar limpieza y seguridad para pensar
en este tipo de planeaciones comenzando
por homogeneizar fachadas en las calles y
dar difusión a las tradiciones entre ellas
la gastronomía

Referente a los macroproyectos dijo
que de la mano De Santiago Taboada lle
varía a cabo la construcción de un parque
lineal abarcaría la zona de las colonias
Carlos Zapata Vela y Campamento 2 de
Octubre ya que el área hay cinco corralo
nes donde podría llevarse a cabo la obra

En entrevista para LA PRENSA Daniel
Ordóñez candidato a la alcaldía Iztacalco
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resaltó la problemática en torno a los re
cintos deportivos y de entretenimiento
que afectan las vialidades y mantienen un
monopolio en las calles del territorio
oriente de la Ciudad de México

Demandó el uso de los lugares aleda
ños a Ciudad Deportiva como un mega
estacionamiento dominado por la Federa
ción de Organizaciones para el Desarrollo
Social FODESAC misma que vinculó
con el Director General de Servicios Urba

nos y maneja desde hacéis años junto con
la Feria del Juguete

Para atacar el problema de la privati
zación de las calles por FODESAC el
aliancista propone no aceptar dinero por
parte de la organización La clave para
quitarlos no aceptar si resistes 5 o 6 mi
llones ya la hiciste pero Armando Quin
tero Morenista no puede hacerlo menos
sus directores hay mucha gente que se
asusta con uno o dos millones de pesos y
dice qué hay que hacer no refirió

Del mismo modo presentó la idea de
construir un puente que conecte al Foro
Sol y al Autódromo con las colonias de en
frente para impulsar la economía local
mediante el consumo y para permitir
que el turismo consuma en Iztacalco los
que van a divertirse consuman en la colo
nia de enfrente y que le quitemos la voca
ción de ser la colonia de los viene viene a

ser un polo de desarrollo gastronómico
por ejemplo le metes seguridad

Otro aspecto en el que Ordóñez hizo
hincapié es en realizar un Plan General en
materia deportiva al servicio de la alcal
día en virtud de todos los espacios alre
dedor que no se han aprovechado en otras

administraciones la Ciudad Deportiva la
Escuela Superior de Educación Física la
Escuela Nacional de Entrenadores Depor
tivos la CONADE y la CODEME

También parte de su estrategia es re
habilitar 20 mercados públicos y 2 con
centraciones así como recuperar balnea
rios como el que alguna vez fue olímpico
NO ESPERA VIOLENCIA
EN LOS COMICIOS

En cuanto a las elecciones en Iztacalco el
contendiente de Va X la CdMx descartó la

posibilidad de conflictos en la demarca
ción debido a que existe un hartazgo de la
ciudadanía hacia la administración a car

go de Raúl Armando Quintero desde hace
tres años

A su vez reconoció el apoyo de los
electores mientras ha hecho campaña
puerta por puerta dice llevar alrededor

de 10 mil saludos y aunque muchas perso
nas tienen una lona con propaganda de la
oposición se pronuncian a favor de él

Me pusieron la lona pero me inclino
por usted Yo llamo a ello panismo de clóset
sacan sus banderas y mira al principio has
ta les daba temor por los vecinos declaró

Daniel Ordoñez añadió que a causa de la
imposición de la candidata María de Lour
des Paz Reyes de la coalición Sigamos Ha
ciendo Historia Quintero está dejando
caer a su sucesora porque no existe apoyo
interno entre ellos No espero violencia en
mi alcaldía si fuera otro personaje sí yo le
diría sabes qué va a haber cocolazos es
tán desesperándose pero no tanto como
que ya dobló las manos expuso

Acerca de programas sociales llevados
a cabo en los últimos 3 años el abandera
do del PRI PAN PRD apuntó que no hay

un padrón de beneficiarios a quienes real
mente debería llegarles la ayuda como lo
son colonias precarizadas donde se inclu
yen Santa Anita Coyuya y TlazLntla El
programa que dé dádivas le llega a las per
sonas cercanas al gobierno operadores
políticos para generar gente en la política
Si vas a dar tinacos no le llegan a quiénes
realmente los necesitan sino a su gente
LA IZQUIERDA DIVIDIDA
La predicción de Daniel Ordoñez sobre los
aspirantes a la Jefatura de Gobierno es a
favor de Santiago Taboada por quien se
inclina a pesar de ir abajo en las encues
tas Recordó el hartazgo que puntualizó en
un comienzo hacia Morena y la vez en que
el PRD le quitó el poder al PRI en 1997 en
la Ciudad de México con pocos recursos y
a base de voluntarios Ahora con una

alianza de ambos partidos podrían arre
batarle a Morena la capital e incluso el
territorio de Iztapalapa

Mencionó que debido a que la oposi
ción optó por imponer candidatos en lugar
de colocar unos naturales es decir per
sonas con trayectoria en los partidos polí
ticos y aptitudes hay un pleito interno en
varias alcaldías y señaló el caso de Izta
palapa con Aleida Álvarez Ruíz y Clara
Brugada porque no se llevan bien

APOYO

RECONOCIÓ EL apoyo de ios elec
tores mientras ha hecho campaña
dice llevar 10 mil saludos y aunque
muchas personas tienen una lona
con propaganda de ta oposición se
pronuncian a favor de él

El candidato a la alcaldía Iztacalco resaltó
la problemática en torno a los recintos depor
tivos y de entretenimiento que afectan las
vialidades y mantienen un monopolio en las
calles del territorio oriente de la CdMx
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El abanderado menciono que a a alcaldía Iztacalco nunca se le ha dado un re
conocimiento tUríStiCO DANIEL GALEANA

 .  2024.05.22



Pág: 173

HABRA TERCER CECAM AL
ORIENTE DE LA BJ LUIS MENDOZA
Por Luz Gaytán CDMX Magacín

Luis Mendoza candidato a la alcal

día Benito Juárez por la Coalición
Va X la CDMX se comprometió

abrir el tercer Centro de Educación Conti

nua para el Adulto Mayor Cecam mejor
conocido como universidad de la tercera

edad mismo que ubicará en la zona orien
te de la demarcación

Hay que hablar de una nueva univer
sidad de la tercera edad saben dónde la
quiero poner En la corbata porque hay
mucho adulto mayor hay que atenderlo y
brindarle los mejores servicios dijo el as
pirante en caso de ser electo gobernador
para dicha demarcación territorial

Ante vecinos de la zona Mendoza explicó
que con la Universidad de la Tercera Edad se
da reconocimiento valor apoyo y calidad de
vida a la gente Eso es muy importante porque
todos vamos para allá

Hoy en la zona de la corbata tenemos que
impulsar más el desarrollo humano y eso es lo
que vamos a hacer en mi gobierno comentó

El abanderado por el PRI PAN y PRD argu
mentó que la zona oriente de la alcaldía Beni
to Juárez que los vecinos identifican como la
corbata comprende las colonias Moderna
Villa de Cortés Zacahuitzco Ermita Albert Na
tivitas por citar algunas y es ahí donde aseguró
que se requiere este tipo de infraestructura

Datos proporcionados por el candida
to revelan que en la alcaldía Benito Juárez es
donde más adultos mayores residen de toda la
Ciudad de México población que se calcula en
más de 80 mil hombres y mujeres al interior de
la demarcación

Por ello Mendoza aseguró que con el ter
cer Cecam habrá más espacios para la activi
dad física para que los adultos mayores recu
peren su vida y se actualicen en temas como el
uso de las nuevas tecnologías

Los adultos mayores son pilar fundamen
tal de nuestra comunidad son ellos quienes
sentaron las bases desde hace 24 años en Be

nito Juárez para construir el mejor lugar para
vivir por ello hoy tenemos que darles el lugar
más seguro y el que tiene los mejores servicios
y calidad de vida

 .  2024.05.22



Pág: 174

PROMETEN PARA GAM CENTRO DE
ESPECTÁCULOS DE TALLA MUNDIAL
Por CDMX Magacín

Janecarlo Lozano candidato de More

na PT y PVEM a la alcaldía Gustavo A
Madero prometió construir un centro

de convenciones y eventos culturales que pue
da competir con el Zócalo de la Ciudad de Mé
xico y el Foro Sol

El aspirante por la coalición Sigamos ha
ciendo historia dijo que de ganar las elec
ciones del 2 de junio convertiría el Deportivo
Hermanos Galeana en el primer centro de con
venciones que pueda albergar espectáculos
artísticos y culturales detalla mundial al conver
tir este espacio en el complejo más importante
en el norte del área metropolitana

Vamos a crear un centro de convenciones

moderno y esto va a detonar la cultura Este
centro va a ser utilizado portados los jóvenes
nos convertiremos en un referente cultural

Por qué los artistas más famosos solo
vienen al Zócalo debemos de traerlos a Gus

tavo A Madero pero el problema es que no
tenemos un sitio para que den un espectácu
lo expuso

Tendremos nuestro primer centro de con
venciones donde vamos a traer los mejores es

pectáculos para jóvenes y contaremos con los
lugares más dignos para que puedan desarro
llar todo tipo de actividades prometió Lozano
de ser electo para gobernar dicha demarca
ción territorial

En materia deportiva y cultural el candidato
prometió remodelar cinco deportivos en el que
sería su primer año de su administración

Se trata del deportivo Miguel Alemán en
la colonia Lindavista el deportivo Manuel M
Ponce en la colonia Residencial Zacatenco
el deportivo ingeniero Heberto Castillo en la
colonia Juan González Romero el deportivo
Tokio en la colonia Malacates y por último el
deportivo Santa Isabel Tola en la colonia del
mismo nombre

De acuerdo con el aspirante se tomará la
opinión de los vecinos para elegir las áreas de
portivas y recreativas en el deportivo de cada
colonia pero se prevé instalar gradas cancha
de fútbol con pasto sintético baloncesto pista
para correr una alberca olímpica techada audi
torio gimnasios de pesas y box sala de danza
salas con ping pong y billar así como zonas de
juegos para niños

Además se realizarían actividades comuni
tarias sin cobrar ninguna tarifa
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Fuerza y Corazón
por México adelante

en cuatro estados v CdMx
Raúl Ruíz Roberto Meléndez

Atan sólo dos semanas de las elecciones

del próximo domingo 2 de junio de
acuerdo con la empresa encuestadora

Massive Calieren su ejercicio del 19 de mayo
con respecto a las gubernaturas en juego en
ocho estados y la Ciudad de México de cele

brarse el día de hoy señala que cinco entida
des serían para la coalición Fuerza y
Corazón por México tres para la coalición
Juntos Seguiremos Haciendo Historiay

una entidad para Movimiento Ciudadano
Un detalle muy importante son los porcenta

jes que suman los candidatos de Movimiento
Ciudadano que son mucho menores a los por
centajes de los indecisos Lo que señala que
los candidatos de MC solamente serán en
esta elección tan sólo como comparsa y sin
la más mínima posibilidad de levantarse con
una victoria El caso más significativo el de la

candidata de Yucatan por el PRD que va en
solitario Tina Tuyub con tan sólo 1 1

Por otra parte digno de señalar es que los
candidatos de la oposición llevan una ventaja
importante aunque no definitiva Por lo que no
se descartan algunas sorpresas el día de la
elección

Sin lugar a dudas los cierres de campaña
serán muy importantes para atrapar a los
electores indecisos para inclinar la balanza
a su favor Por lo que ya los candidatos prepa
ran un extraordinario esfuerzo con tal de con

trarrestar el famoso abstencionismo

O por otra parte llevar a los militantes
agraviados y decepcionados por los candida
tos delpartido en elpoder sobre todo por los
magros resultados a lo largo de este sexenio

Ciudad de México

Santiago Taboada Cortina PRI PAN PRD
con 43 6 Clara Brugada Molina Morena
PT PVEM 39 5 Salomón Chertorivski W
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MC 6 1 indecisos 10 8
Guanajuato

Libia Denisse García Muñoz Ledo PRI
PAN PRD 46 3 Alma Alcaraz Hernández
Morena PT PVEM 36 4 Yulma Rocha

Aguilar MC 1 9 indecisos 15 4
Morelos

Lucy Meza Guzmán PRI PAN PRD con
43 0 Margarita González Saravia More
na PT PVEM 39 1 Jessica Ortega de la
Cruz MC 8 8 indecisos 10 1

Veracruz

José Francisco Yunes Zorrilla PRI PAN
PRD con 43 1 Rocío Nahle Morena PT
PVEM 41 6 Polo Deschaps MC 5 3
indecisos 10 0

Yucatán

Renán Barrera Concha PRI PAN PRD
con 46 5 Joaquín Huacho Díaz Mena
Morena PT PVEM 36 0 Vida Gómez

Herrera MC 6 0 Tina Tuyub PRD
1 1 indecisos 10 4
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Jimios seguiremos haciendo historia
adelante en tres estados y MC en uno

Por Tajjya Acosta Raúl Ruiz Roberto Meléndez Reporteros

De acuerdo a la encuesta levantada por la empresa
MassiveCaüer del mes de mayo a coalición Juntos
Seguiremos Haciendo Historia sus candidatos se

ubican en la delantera en tres estados Tabasco bastión de
Morena Chiapas con amplia ventaja a pesar de los graves
problemas de violencia en la entidad por parte de grupos
criminales y el fenómeno migratorio que lejos de resolver
se cada día que pasa de agrava más y en Puebla una
cerrada competencia de menos de dos puntos entre el can
didato de la coalición en el poder y el candidato de la opo
sición

Alto porcentaje
DE INDECISOS

Es importante mencionar que también en estas cuatro
entidades se observa un alto porcentaje de electorado sumi
dos en la incertidumbre de no saber por quién votar ya que
los candidatos no llenan aún todas sus expectativas Situación
que se debe atender en el último tramo de la contienda elec
toral ya que será el 29 de mayo el último día de campañas
políticas

Que dará paso a tres días 72 horas de veda electoral
para finalmente el domingo 2 de junio llegue el día de la
verdad y superar el 65 de votaciones y derrotar al abs
tencionismo

Tabasco

 .  2024.05.22



Pág: 180

Javier May Rodríguez MORENA PT PVEM con un
45 4

Lorena Beauriegard de los Santos PRI PAN con un
23 0

Juan Manuel Fócil Pérez PRD con un 10 9
Mines de la Fuente MC con un 4 8
Indecisos con un 15 9

Chíapas
Óscar Eduardo Ramírez Aguilar MORENA PT PVEM con

un 46 8

Olga luz Espinoza Morales PRI PAN PRD con un 28 2
Karla Irasema MuñozBalcázar MC con un 7 2
Indecisos con un 17 8

Puebla

Alejandro Armenia Mier MORENA PT PVEM con un
45 4

Eduardo Rivera Pérez PRI PAN PRD con un 43 6
Fernando Morales Martínez MC con un 2 3
Indecisos con un 8 7

Por otra parte en el estado de Jalisco bastión del parti
do Movimiento Ciudadano la pelea esta entre el candida
to de MC y la candidata de Juntos Seguiremos Haciendo
Historia Entidad donde el candidato del partido en el
poder Pablo Lemus busca a toda costa retener la guber
natura para MC en tanto la candidata de la coalición
Juntos Seguiremos Haciendo Historia Claudia Delgadillo
intenta arrebatar dicha gubernatura

En tanto la candidata de la coalición Fuerza y Corazón
por México se ubica muy alejada de la contienda sin las
más mínimas posibilidades de obtener el tan anhelado
triunfo

Jalisco
Pablo Lemus Navarro MC con un 46 7
Claudia Delgadillo MORENA PT PVEM con un 35
Laura Haro PRI PAN PRD con un 15

Alejandro Armenia Mier Eduardo Ramírez Aguilar
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Salomón Chertorivsk
candidato de MC a la
Jefatura de Gobierno
asegura que ha sido
oposición para mostrar

la trágica forma en la
que han manejado la
economía de esta ciudad

ENTREVISTA CON SALOMÓN CHERTORIVSKI

MORENISTAS NOS VEN
COMO ALTERNATIVA DICE

El candidato
emecista

considera que los
simpatizantes

desilusionados

de la 4T y los
jóvenes son
los sectores

que le darían la
oportunidad de

conseguir el
triunfo en la

Ciudad de
México

GLORIA LÓPEZ

Salomón Chertorivski candidato a la Jefatura de Go
bierno por Movimiento Ciudadano está convencido
de que su proyecto conquistará a una parte de los
simpatizantes de Morena que están decepcionados de
su gestión

Sus propuestas asegura a El Sol de México pueden atraer a
4 de 10 seguidores de ese partido que padecen la falta de medi
cinas y que no están de acuerdo con políticas como la de abra
zos no balazos pero que no votarían por el PAN o el PRI

Considera que la juventud es el otro sector que ha conecta
do con su mensaje y que podría llevarlo al triunfo en la elec
ción capitalina

De cara a los comicios Chertorivski se dice seguro de ser la
opción más viable para gobernar la capital al definirse como
incorruptible y un fuerte opositor

El emecista también afirma que declinar a favor de la
alianza Va por la CdMx no es una opción como se ha plantea
do en los últimos días en las redes sociales donde circuló el
#DeclinaSalomón y que Movimiento Ciudadano es el futuro
de las siguientes generaciones
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Entrevistado en Casa Naranja en la
Colonia del Valle el economista se
muestra sereno y confiado en la recta
final de su campaña la cual tiene pre
vista finalizar el 27 de mayo junto al
candidato a la presidencia de México
Jorge Álvarez Máynez

Qué piensa de que en redes sociales
circula el #DeclinaSalomón Lo ha
considerado

Yo creo que traen una desesperación
absoluta no saben ni en dónde meterse
ni qué hacer Ha sido claro quién ha te
nido las propuestas hacia los grandes
problemas de esta ciudad

Voy a ganar Ese es mi escenario A
mi escenario B es ganar y mi escenario C
es gobernar la Ciudad de México

Considera que para ser una oposi
ción fuerte debe unirse a la Alianza Va X
la CdMx

Lo he dicho con todas las letras te
nemos diferencias enormes y la princi
pal es que soy incorruptible así que de
ninguna manera pienso en aliarme

Están operando para Morena como
ha acusado la alian a opositora

Es absolutamente falso Nada más

hay que ver las votaciones que Movi
miento Ciudadano ha tenido en el Con

greso las posiciones que hemos tenido
Fui el más abierto en explicar todos los
errores que el Gobierno de la Ciudad de
México y Claudia Sheinbaum cometió
en la gestión de la pandemia una ges
tión criminal que mató gente que no
tendría que haber fallecido

He sido absolutamente oposición
para mostrar la falla el error la trágica
forma en la que han manejado la econo
mía de esta ciudad no han generado un
solo empleo he sido un opositor pro
fundo y MC está mostrando con toda
claridad que ha sido una oposición Se
guiremos siendo la fuerza
de la nueva generación

Con que sector conecta
Movimiento Ciudadano

Nosotros no tenemos

simpatizantes de un lado
o de otro en el poniente u
oriente vamos por toda la
ciudadanía pero en efecto

hay dos espacios en parti
cular que nos han visto con
mucho agrado

Yo diría que primero son
aquellos simpatizantes de
Morena que están desilu
sionados que dicen Me
falta medicamento y los

abrazos y no balazos no funcionaron
pero nunca me irla con el PRI con el
PAN Ese porcentaje de gente que es
cuatro de cada 10 filomorenistas está
dispuesto a vernos y a buscar en noso
tros una alternativa

La otra es en efecto la juventud la
que no saldría a votar ni por Morena ni
por el PAN y el PRI y que en Movimien
to Ciudadano ha encontrado una posi
bilidad de buscar un futuro político

Su candidatura y la de Alvarez
Máynez sumarán militantes a MC

Considero que tendremos mucha
más simpatía tendremos la mayoría y
seremos la fuerza política del futuro

Con Jorge Álvarez Máynez comparto
valores principios y un proyecto co
mún la juventud en las universidades
ha salido a apoyarlo estoy convencido
que eso se verá reflejado el 2 de junio

En su casa de campaña y con activi
dades todavía pendientes en su agenda
el candidato describe los principales
problemas que considera aquejan a la
ciudadanía Y con su libro en mano 12

rutas para poner la capital en movi
miento el emecista afirma que sus pro
puestas son las mejores para elevar la
calidad de vida de los
capitalinos

Qué es lo primero
que hará de resultar
electo

Estoy convencido
de que esta ciudad tie
ne 12 problemas princi
pales lo publiqué en
mi libro en la Feria In
ternacional del Libro
de Guadalajara

Si tú me preguntas
que escoja alguno yo te
diría que es la inseguri
dad No tenemos paz en

las calles hay 18 mil

personas en la fosa común sin ser iden
tificadas cada seis días hay un femini
cidio cada seis horas hay una desapari
ción necesitamos hacer una política di
ferente en materia de seguridad y bús
queda de justicia

Segundo tenemos una crisis de agua
real necesitamos soluciones con pro
fundidad para poder dar respuesta a lo
que estamos viviendo si queremos te
ner ciudad para los próximos 20 afios
para la siguiente generación

Tercero el problema de la movilidad
ya que cada día es más difícil moverse
por esta ciudad necesitamos hablar con
seriedad de la planeación urbana

En el tema de planeación cuál es su
estrategia para enfrentar el déficit de
viviendas

Estamos expulsando una parte muy
importante de los habitantes de esta
ciudad a que vivan en la lejanía periféri
ca Cuando yo era niño las Torres de
Satélite estaban lejos hoy la gente tiene
que dormir en Huehuetoca en Zumpan
go Tecámac Chalco e Ixtapaluca pero
hacen su vida diaria en la CdMx donde
están los trabajos y la escuela

La Ciudad de México necesita por lo
menos 40 mil nuevas viviendas cada
año por los nuevos matrimonios los di
vorcios y los jóvenes que se quieren in
dependizar El año pasado construimos
dos mil y mucha gente te dice Oye es
que aquí ya no cabemos y como dice la
canción si nos organizamos cabemos
todos lo que tenemos que hacer es
planearlo bien

Esta ciudad no se ha planeado hace
décadas y la Constitución de 2017 nos
mandaba tener un sistema de planea
ción a tener un plan general de desarro
llo y un programa general de ordena
miento territorial que se dejó de hacer
en estos años Lo primerito es tener un
plan y una vez que se tiene entonces ya
sabemos dónde puede haber vivienda
qué servicios va a tener el agua que re
quiere y en efecto buscar que las colo
nias sean verticales

La Doctores y Buenos Aires son co
lonias centrales hay Metro hay Metro
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bús vías primarias y fuentes de traba
jo sin embargo son colonias chaparri
tas donde se permitiría construir con
transparencia

De no ganar cuál es su plan B
Vamos a ganar Faltan E días de aquí a

la elección vamos con toda el alma con
toda fuerza si la gente sale a votar por la
mejor candidatura no por quien dice ir
arriba en una encuesta

El equipo de
Chertorivski afina

los detalles para el
evento con el que dará

fin a su campaña
electoral el próximo 27
de mayo junto a Jorge

Álvarez Máynez
abanderado presidencial

de Movimiento

Ciudadano

66
Voy a ganar Ese es

mi escenario A mi
escenario B es ganar
y mi escenario C es
gobernar la Ciudad
de México

Movimiento

Ciudadano es la fuerza
creciente de este país y
de esta ciudad El

futuro de la siguiente
elección y generación
en materia política

Tenemos el colectivo

más preparado con las
mujeres y los hombres
más sensibles que
pueden darle un rostro
político diferente esta
ciudad y a este país

99

f Tendremos
mucha más

simpatía y
seremos la

i fuer a política
L del futuro
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Salomón Chertoriski

afirma que no declinará
a favor de la alianza

opositora en la CdMx
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Ofrece a productores apoyo al campo

Promete Galvez
fiscalizar a equipo

Si gana dice
será revisado

el patrimonio
del gabinete
MAYOLO LÓPEZ

Y NALLELY HERNÁNDEZ

Xóchitl Gálvez candida
ta presidencial de la alianza
opositora prometió ayer que
todos los funcionarios que
eventualmente formen parte
de su gobierno serían some
tidos a análisis de evolución
patrimonial

Reunida con el Conse
jo Nacional Agropecuario
CNA formuló su prome

sa después de sostener que
Mario Delgado dirigente de
Morena implicado en pre
suntos vínculos con el hua
chicol es un bandido

Me quisieron descalificar
por ser empresaria pero ser
empresaria no es un delito Lo
que es un delito es ser bandi
do como Mario Delgado eso
sí es un delito Lo que es un
delito en este país es robar
se el dinero público Por eso
tengan la certeza de que to
dos mis funcionarios se van a
someter a un análisis de evo

lución patrimonial anunció
Gálvez de hecho dijo

que sus funcionarios serían
gente honesta y capaz algu
nos de partidos y otros de la
sociedad civil donde esté el
talento y la capacidad pa
ra hacer de este país uno de
desarrollo

Acogida calurosamente
por los productores Xóchitl
fue enterada de que en el sec
tor agropecuario asoma la
tormenta perfecta con la
incidencia del crimen organi
zado en el campo la desapa
rición de la Financiera Rural
y la existencia de prácticas
comerciales indebidas con
los socios estadounidenses

Yo soy una mujer del
campo Están con una mu
jer que tiene la sensibilidad
del campo se presentó la
hidalguense

Los poductores expre
saron que entre los princi
pales retos que enfrenta el
sector agropecuario están el
cambio climático y la falta
de agua así como la elimina
ción de esquemas de apoyo
para erradicar las asimetrías
generadas por variaciones
del mercado las sequías y la
competencia de la agricultu
ra subsidiada de EU
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OTROS ATAQUES Xóchitl Gálvez señaló que el oficialismo la quiso descalificar por ser empresaria como si eso fuera delito
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Dialoga emecista con alumnos de Ibero en Torreón

Recrimina Máynez
agravios de AMLO
Indica aspirante
que Presidente
debe gobernar
para todos
MARÍA ELENA SÁNCHEZ

TORREON Al abordar el
tema de la democracia fren
te a estudiantes de la Ibero
Torreón Jorge Alvarez Máy
nez candidato presidencial
de MC señaló que el Presi
dente Andrés Manuel López
Obrador no tiene derecho de
agraviar a quienes no están
de acuerdo con él

Creo que debe de haber
un equilibrio y esa es una
cosa que veo muy distinta
del actual Presidente quien
parte de la premisa de que si
a él lo apoya el 70 por ciento
de la sociedad eso es como si
él tuviera un derecho de cri
ticar de agraviar de burlarse
del otro 30 por ciento y yo
creo que eso no es una cues
tión correcta expuso

Yo creo que un Presi

dente es Presidente de todas
las mexicanas de todos los
mexicanos y que hay que
gobernar para todas y todos
y estoy convencido que aun
que yo tenga una pésima opi
nión del actual dirigente del
PRI del dirigente del PAN
hay personas valiosas en to
das las formaciones políticas
con las que puedas construir
agendas en el Congreso

Por espacio de 30 minu
tos el abanderado expuso
algunos temas de su libro
México nuevo destacando
justicia y paz la oportuni
dad que le brinda al país pa
ra el desarrollo económico el

nearshoring y la igualdad
de oportunidades producto
de la educación entre otros

Además de señalar el des
pilfarro en las campañas elec
torales de sus contrincantes
Claudia Sheinbaum y Xóchitl
Gálvez y de criticar la parti
cipación de ambas en los tres
debates Máynez destacó los
encuentros con universita

rios que ha tenido a lo largo
de su actividad proselitista

Los estudiantes que
acompañaron al emecista
en su primera actividad a su
arribo a la Laguna tuvieron
la oportunidad de hacerle
algunas preguntas como la
transición que él considera
que hará si obtiene el triun
fo el 2 de junio para quitar
le labores al Ejército que no
debe realizar

Destacó la capacitación
que se debe brindar para la
formación de los cuerpos po

liciacos encargados de en
frentar la inseguridad

No sé si todos los sepan
para ser policía en México
hace falta estudiar seis sema
nas de capacitación capacita
mos menos a nuestras poli
cías que el Starbucks a sus ba
ristas y eso es una cosa que
tiene que cambiar indicó

Al término del encuentro
Máynez sostuvo reuniones
privadas y a las 17 00 horas
un mitin en Gómez Palacio
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i Jorge Álvarez Máynez candidato presidencial de MC se reunió con estudiantes de la Ibero
en Torreón donde recriminó el gasto en las campañas de sus contrincantes
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Gálvez presumió sondeodelbanco

GanaClaudia
mienteXóchitl
enmedición
deBanamex

Niega la institución
financiera que haya
realizado ese ejercicio

En apartado señala
que la morenista tiene
55 de intención de voto

Aclara que sólo
divulgó encuestas en
reunión con clientes

Está 21 puntos arriba
de la abanderada de

la alianza opositora
NESTOR JIMENEZ Y JULIO GUTIERREZ

ATRIBUYÓ A CITIBANAMEX ESTUDIO HECHO POR FIRMA LIGADA A PANISTAS

Manipula Gálvez encuesta
para declararse puntera
La institución bancaria negó haber realizado el ejercicio demoscópico
NÉSTOR JIMÉNEZY
JULIO GUTIÉRREZ

Con una sonrisa de oreja a oreja
Xóchitl Gálvez candidata presiden
cial de Fuerza y Corazón por Méxi
co presumió ayer ante integrantes
del Consejo Nacional Agropecuario
CNA que Citibanamex le daba la

ventaja en una encuesta de prefe
rencias electorales que pocas horas
después la institución financiera
desmintió haber realizado

Según Gálvez Citibanamex ha
bría presentado en su reunión de
perspectivas económicas y visión
de mercado una encuesta en la
que ella contaba con 40 2 por cien
to de la preferencia por 39 6 para
Claudia Sheinbaum candidata de
Sigamos Haciendo Historia

Ese sondeo existe pero no fue
hecho por Citibanamex según
confirmó el grupo financiero
a La Jornada Explicaron que

efectivamente organizaron una
reunión privada con clientes en
la que fueron presentadas varias

Una de ellas fue la de la empresa
Massive Caller ligada a panistas
y cuyos resultados han sido cues
tionados por candidatos de todos
los partidos políticos que arroja
los resultados citados por Gálvez
Se presentaron diferentes láminas
con sondeo en cada una de ellas
Una fotografía con la de Massive
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Caller fue difundida en redes so
ciales pero no fue elaborada por
el banco aseguró

Durante el encuentro que sostu
vo ayer con el CNA en un hotel de
la Ciudad de México Gálvez señaló
para aquellos que piensan que esta

elección era un trámite hoy Citiba
namex en su reunión de perspecti
vas económicas yvisión de mercado
presentó una encuesta de las elec
ciones Su servidora tiene 40 2 por
ciento y Claudia Sheinbaum 39 6
por ciento

Y ante el grito de presidenta
presidenta que lanzaron algunos
de los empresarios de este sector
al momento en el que la hidalguen
se refirió el ejercicio demoscópico
remató que el candidato de Movi

miento Ciudadano Jorge Álvarez
Máynez tenía 9 7 por ciento de la
preferencia

Esta mañana se realizó una reu
nión mensual privada con clientes
del banco en la que se divulgaron

las principales encuestas de prefe
rencias en el país y se aclaró que
la única que da como ganadora a
Gálvez es la de Massive Caller di
vulgada el pasado domingo 19 de
mayo explicaron las fuentes del
banco consultadas por este diario

En entrevista Gálvez acusó por
tercer día consecutivo que hay
supuestos vínculos del dirigente
de Morena Mario Delgado con
grupos dedicados al robo de com
bustible y apuntó que ya hay una
denuncia al respecto A la vez ase
guró que el Presidente cuenta con
las pruebas y expresó que el manda
tario resultó un alcahuete con los
corruptos de su gobierno

Mientras frente a los empresario
del sector agroalimentario dijo que
en la aduana de Reynosa entraban
los vehículos de carga como Juan
por su casa en el área de vacíos

o le metían tantito aceite vegetal
arriba entraba la pipa y decían
no pues eso es aceite pasa y no

paga impuestos pero abajo tenía
la gasolina

Sobre las reuniones que han te
nido consejeros del Instituto Na
cional Electoral con autoridades
federales retó a la presidenta del
organismo Guadalupe Taddei a ex
presarle a los familiares de candida
tos asesinados que habrá comicios
tranquilos

Pues que vaya Taddei a Chiapas
A ver que hable con los familiares
de los candidatos asesinados con
los familiares de las 15 personas
asesinadas este fin de semana no
es cierto no va a haber unajornada
tranquila indicó la hidalguense

Por la tarde encabezó un acto
en el parque de La Bombilla en la
alcaldía Alvaro Obregón en el que
ya no se refirió a la encuesta que
por la mañana adjudicó al institu
to bancario

Gálvez también dio a conocer
que su último acto de campaña será
en la Arena Monterrey

Sheinbaum aventaja con 21 pnntos sondeos
Todos los análisis reflejan la delantera de la abanderada morenista

JULIO GUTIÉRREZ

Claudia Sheinbaum candidata a la
Presidencia por la coalición Siga
mos Haciendo Historia lidera la
intención de voto para la elección
del 2 de junio con 55 por ciento de
las preferencias 21 puntos arriba
de la abanderada de la oposición
Xóchitl Gálvez Ruiz la cual obtiene
34 por ciento de acuerdo con un
agregador de encuestas elaborado
por Citibanamex

La información fue actualizada
por el grupo financiero ayer por
la tarde y divulgada unas horas
después de que la abanderada del
PRI PAN y PRD asegurara en un
encuentro con empresarios agrope
cuarios que Citibanamex la ubicaba
arriba de las preferencias

A 12 días de la elección
Sheinbaum registra poco más de 20
puntos porcentuales de ventaja en la
intención de voto en las encuestas
destacó Citibanamex en un reporte
divulgado ayer

Xóchitl Gálvez aseguró que una
encuesta de Citibanamex la ubica
ba en primer lugar de las encuestas
con poco menos de un punto por

centual arriba de Sheinbaum El
grupo financiero rechazó la autoría
de alguna consulta en ese sentido

El ejercicio al que se refería la can
didata panista es uno elaborado por
Massive Caller hace unos días

Ayer mismo por la tarde el área
de estudios económicos de Citiba

namex que ha publicado varios
comentarios sobre el proceso elec
toral expuso que ellos llevan a cabo
ejercicios de agrupación de distin
tas encuestas para enfrentar su

enorme dispersión y calidad meto
dológica Nosotros incluimos sólo
a las que consideramos confiables

En el agregador de Estudio Eco
nómicos Sheinbaum tendría 55

por ciento de la intención de voto
Gálvez 34 por ciento y Jorge Alvarez
Máynez 11 por ciento Estos datos
muestran que la contienda se defini
rá entre las dos candidatas expuso
Citibanamex

Permanente la ventaja
La nota especial de Citibanamex
que fue difundida a medios ayer por
la tarde señala que el agregador

de EstudiosEconómicos siempre re
gistró que la ventaja de Sheinbaum
era menor que la publicada por casi
todos los otros

Otros agregadores de encuestas
mencionados en la nota de Citibana
mex como el elaborado por Bloom
berg ubica a Sheinbaum con 57 por
ciento de preferencia a Gálvez con
30 y a Álvarez Máynez con 13 por
ciento La de Integralia también
mencionada por el grupo financiero
en su reporte reporta 52 por cien
to de preferencia para Sheinbaum
37 para Gálvez y 11 por ciento para
Máynez

Pese a que aún a 12 días de lajor
nada electoral se están publicando
datos discordantes los agregado
res muestran que las encuestas han
comenzado a converger indica el
reporte del grupo financiero

Apenas el pasado 6 de mayo Ci
tibanamex publicó una nota espe
cial sobre los comicios En ella in
dicó que todo sugiere que Claudia
Sheinbaumganará esta elección es
decir que la mayor parte del electo
rado votará por dar continuidad a la
Cuarta Transformación
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Xóchitl llama a AMLO
alcahuete de corruptos

Los candidatos
encampana

XOCHITL GALVEZ RUIZ

AMLO alcahuete y
protege a corruptos
Señala al Mandatario de cuidar a sus colaboradores y
a sus hijos pide indagar desfalcos en el actual gobierno
VÍCTOR GAMBOA

nacion eluniversal com mx

Tras insistir en que la corrup
ción en el gobierno de la Cuar
ta Transformación es escan
dalosa la candidata presiden
cial de la alianza opositora Xó
chitl Gálvez Ruiz acusó al pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador de ser alcahuete y
proteger a sus colaboradores e
hijos corruptos

Entrevistada en el marco de
su reunión con el Consejo Na
cional Agropecuario Gálvez
Ruiz pidió alMandatario que in
vestigue los casos de corrupción
y desfalcos durante su adminis
tración y no se espere a que lo
haga Estados Unidos

Este gobierno resultó co
rrupto pero sobre todo el Pre
sidente resultó un alcahuete

con los corruptos de su gobier
no empezando con sus hijos Se
lo digo claramente

Él tiene las pruebas Él tiene
al SAT Él tiene a la fiscalía Él
podría investigar Pero vean lo
que pasó con Ignacio Ovalle
hoy Él mismo reconoció que
hubo un quebranto por lo me
nos 14 mil millones de pesos
Dijo ay es que se juntó con
priistas Le echó la culpa Y Na
cho Ovalle está en su gobierno
cobijado ante la corrupción
Hay evidencias de la corrupción
de Ana Gabriela Guevara Dón
de está Ana Gabriela Guevara
En la Conade Y hay gente en la
cárcel donde aseguran que Ana
Gabriela Guevara sabía de estos
quebrantos advirtió

Gálvez Ruiz insistió en que se
investigue la relación del presi

dente de Morena Mario Delga
do con la red delictiva de im
portación ilegal de combustible
porque afirmó que los datos que
dio a conocer son reales

Son unos bandidos No me
han podido desmentir lo del ro
bo del combustible verdad
No ha salido el SAT a decirme

que es falso el dato de que en
traron al país 150 millones de
barriles de gasolina sin pagar
impuestos Son datos del SAT
SeñorPresidente investigue ese
robo Aquí en México tendría
que haberuna investigación so
bre los Carmona sobre Mario
Delgado AquíenMéxico No es
pere usted a que sea investigado
en Estados Unidos

Añadió que ya está presen
tada la denuncia Hay todas las
pruebas del mundo de las bitá
coras de vuelo entre Carmona y
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Mario Delgado Hay pruebas de
las reuniones que tenían de las
camionetas que usaba Simple
mente no se ha querido ver De
esto se habla desde hace tres
años en México Y bueno el re
ciente asesinato aquí en Polan
co del segundo de a bordo de las
aduanas en ese tiempo Parecie
ra que alguien quiere limpiar a
los testigos Todos esos son ele
mentos que al gobierno le debe
rían de dar información para
abrir una investigación de Mé
xico y no sólo esperar a que en
Estados Unidos se investiguen
estos casos puntualizó

En reunión con productores
agropecuarios afirmó que quie
re ser presidenta para escuchar
no para insultar Quiero ser
presidenta para respetar no pa
ra humillar Quiero ser presi
denta para unir no para dividir
Este país no va a salir adelante
si no nos unimos todos por eso
he dicho claramente que voy a
ser una presidenta daltónica

En el momento en que lle
gue a laPresidenciavoyagober
narparaguindas para rojos pa
ra verdes para amarillos para
azules para naranjas para to
dos Pero también voy a go
bernar con los mejores tengan
la certeza de que tenemos gente
brillante prometió

BSBSWhSHI
Rumbo a

las elecciones 2024

66
El Presidente resultó
un alcahuete con los
corruptos de su
gobierno empezando
con sus hijos
XÓCHITL GÁLVEZ
Candidata presidencial

 .  2024.05.22



Pág: 194

La candidato Xóchitl Gálvez insistió en que se investigue la relación del presidente de Morena Mario
Delgado con la red delictiva de importación ilegal de combustible
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Stielnbaum dice no a
guerra contra el crimen

Los candidatos
encampana

CLAUDIA SHEINBAUM PARDO

Nosotros no vamos
a declarar guerras
Su plan de seguridad es dar continuidad al del Presidente
buscará atender adicciones como problema de salud
SALVADOR CORONA
Enviado

nacion eluniversal com mx

Durango Nosotros no va
mos a declarar guerras eso ya lo
probó el país y eso no sirve para
nada aseguró lacandidatapre
sidencial de la coalición Siga
mos Haciendo Historia Claudia
Sheinbaum Pardo al fijar su
postura sobre el narcotráfico en
el país

La aspirante manifestó que
entre sus propuestas se ha dise
ñado una estrategia para el
combate a la inseguridad la
cual dijo hasta cierto punto da
continuidad a la ya establecida
por el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador

Para eso hemos diseñado
unaestrategiaque es hastacier
to punto continuidad de la es

trategia del Presidente porque
nosotros no vamos a declarar

guerras eso ya lo probó el país
y eso no sirve para nada al con
trario genera mucho más vio
lencia dijo en conferencia

Sheinbaum Pardo explicó
que en la Ciudad de México im
pulsó una estrategia de seguri
dad para atender las causas que
generan la violencia

Lo que queremos es que no
haya homicidios que no haya
robo con violencia que haya
paz que haya tranquilidad y
que haya seguridad añadió

Detalló que su estrategia de
seguridad estará enfocada en
cuatro ejes entre ellos una me
jor Guardia Nacional es decir
consolidar a la corporación y
que ademas vigile carreteras
paradetenerenflagranciacomo

pnmeros respondientes
La abanderada presidencial

de Morena añadió que también
se tienen que atender las adic
ciones comounproblemade sa
ludpública y lo mismodebe ha
cer Estados Unidos

Por ejemplo en el caso del
fentanilo en Estados Unidos no
es sólo un asunto de disminuir
el tráfico sino es un asunto
del que Estados Unidos tiene
que asumir que los jóvenes tie
nen una crisis porque hay más
de 100 mil muertes por fenta
nilo que creo que el año pasado
disminuyeron destacó

Por otro lado dijo que no hay
novedad en el frente tras el res
paldo de intelectuales a la can
didata de oposiciónXóchitl Gál
vez Ruiz

Este lunes Gálvez Ruiz reci
bió el respaldo de 250 intelec
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tuales académicos y artistas re
presentados por el historiador
Enrique Krauze

De los que firman ahí ya to
dos sabíamos que apoyaban al
PRIAN y a la candidata del
PRIAN no hay ninguna nove
dad en el frente así diría Pancho
Villa estando en Durango no
hay novedad en ninguno de los
firmantes aseguró la candida
ta de Morena

Añadió que Héctor Aguilar
Camín siempre ha apoyado a
Gálvez Ruiz y Jorge Castañeda
fue quien le diseñó el esquema
de participación en los debates
al igual que Roger Bartra

Respecto a que también se
encuentra entre los firmantes
Rossana Reguillo titular de Sig
na Lab Sheinbaum destacó
que en su momento su obser
vación de la empresa que hacía
las preguntas para el primer de
bate era totalmente pertinente
ante el INE Ahora es evidente
que la persona que estaba en
cargadade esaempresapues es
tá con la candidata del PRIAN
entonces cuál pluralidad cuál
imparcialidad cuestionó

La abanderada presidencial
alertó sobre el nuevo modus
operandi de la oposición com
prar la credencial de elector por
mil a mil 500 pesos para que no
salgan a emitir su sufragio

A la ciudadanía le pido que
no se deje comprar su voto so
bre todo que ni entregue cre
denciales de elector porque ese
es el nuevo mecanismo El nue
vo mecanismo es comprar la
credencial de elector

EU tiene que asumir
que los jóvenes tienen
una crisis porque
hay más de 100 mil
muertes por fentanilo
CLAUDIA SHEINBAUM

Aspirante presidencial
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En Durango Claudia Sheinbaum Pardo explicó que en la Ciudad de México impulso una estrategia de
seguridad nara atender las causas aue generan la violencia
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Inútiles esfuerzos de la marea rosa
tenemos gran ventaja Sheinbaum
Denuncia compra masiva
de credenciales de elector
ALMA E MUÑOZ

Claudia Sheinbuam candidata
presidencial de la coalición Siga
mos Haciendo Historia aseguró
que ni la marea rosa ni el apoyo de
intelectuales para Xóchitl Gálvez
abanderada de la oposición influi
rán en las preferencias electorales
que la ubican en primer lugar No
hay ninguna novedad en el frente
diría Pancho Villa estando en Du
rango respecto a quienes firmaron
ese desplegado sostuvo

En cuanto a la movilización del
domingo subrayó que fue una
simulación con el empresario

Claudio X González como el con
vocante Ahora resulta sorprendi
do de que llegó Xóchitl Gálvez a la
marea rosa ironizó en conferencia
de prensa

Es sabido declaró Sheinbaum
que fue una forma de organización
de la oposición y no cambia la per
cepción de la ciudadanía y tampoco
creo que cambie el voto Además
resaltó se movilizaron libremente

Y con todo respeto a quien mar
chó y quien ha decidido su voto por
el Prian esa narrativa de que eran
ciudadanía y ahora son de un parti
do político que apoyan a una candi
data pues en realidad era parte de
una simulación

En la continuación del último tra
mo de su campaña por 14 estados
en 10 días Sheinbaum sostuvo que
de los intelectuales que expresaron
su respaldo para Gálvez todos sa
bíamos que apoyaban al Prian o sea

a su candidata
Héctor Aguilar Camín nada

más hay que escucharlo para saber
que siempre apoyó a Xóchitl Gálvez
o Jorge Castañeda quien fue el que
le diseñó su esquema de participa
ción en los debates o Roger Bartra
y algunos otros ya sabíamos que es
taban ahí No hay ni una novedad

Además sostuvo con la adhesión
de Rossana Reguillo ex directora
de Signa Lab vinculado con el Ins
tituto Tecnológico y de Estudios
Superiores de Occidente se confir
ma que esa empresa que había sido
contratada por el INE para escoger
las preguntas del primer debate
presidencial está con la candidata
del Prian Cuál pluralidad cuál
imparcialidad Eran totalmente
fundados nuestros cuestionamien
tos en aquel momento sostuvo

La candidata de Morena también
alertó que la oposición está com
prando credenciales electorales
por un mes en distintas partes del
país porque en su ADN está hacer
fraudes

Explicó se da dinero se entre
ga la credencial para que no voten
porque saben que van a votar por
nosotros en su mayoría si les dan
algo que lo tomen y el día de la elec
ción votan diferente

Mencionó que en Iztapalapa le
comentaron que llegan apagar mil
500 pesos por recoger la credencial
de elector

La petista Martha Olivia García
candidata a diputada federal alertó

que en Durango dan hasta 8 mil
pesos Dicen que en un mes les en

tregan su credencial y les regresan
8 mil pesos más

Sheinbaum reiteró su llamado a
salir avotar masivamente el 2 de ju
nio La garantía de nuestro triunfo
es que la diferencia entre nosotros
que somos el primer lugar y el se
gundo sea muy amplia como fue
en 2018 cuando ganó el presidente
Andrés Manuel López Obrador de
manera que no haya absolutamente
nada que pueda cuestionarlo

Manifestó sentirse muy con
tenta por lo que vemos en las en
cuestas y por el apoyo popular que
tiene nuestro movimiento y que ha
despertado nuestra candidatura
Vamos a ganar subrayó

Sheinbaum arrancó su periplo
del día con un vuelo de la Ciudad
de México a Durango donde dio
una conferencia de prensa y luego
encabezó un mitin en la Plaza IV
Centenario

Al término regresó al aeropuer
to para abordar un chárter a Her
mosillo Sonora el cual hizo escala
en Culiacán Sinaloa para cargar
combustible

Llegó ya entrada la tarde a la
calle Pino Suárez en el centro de
Hermosillo para otra asamblea La
gente la esperó horas pese al inten
so calor Qué hermoso Hermosi
llo dijo y celebró la asistencia de
20 mil personas Con Camila una

pequeña de ocho años la candidata
cantó al final una parte de Gracias
a la vida
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Claudia Sheinbaum encabezó
un mitin en la Plaza IV

Centenario de Durango Foto La
Jornada
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Tiran basura electoral en partidos
Activistas de Greenpeace llevaron

propaganda recogida en calles y puentes
de la CDMX a entradas de las principales

fuerzas políticas Advirtieron de la gran
contaminación que generan los residuos
Foto Greenpeace REDACCIÓN
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Ante sedes de partidos activistas
advierten sobre basura electoral
DE LA REDACCIÓN

Activistas de Greenpeace México
llevaron pendones y lonas de propa
ganda electoral recogidos de puen
tes peatonales postes y camellones
de la Ciudad de México a las sedes
de los principales partidos políti
cos y coaliciones como parte de la
acción La basura electoral es una
mala elección

La organización citó datos de la
Fundación por el Rescate y Recu
peración del Paisaje Urbano cuya
estimación es que la propaganda
de la jornada electoral de 2024
duplicará la basura electoral para
llegar hasta 25 mil toneladas sólo
en la Ciudad de México

Entre los días 18 y 19 de mayo
en varias colonias de las alcaldías
Coyoacán Tlalpan Benito Juárez
Iztapalapa y Miguel Hidalgo en la
Ciudad de México recolectaron
la basura electoral que sobre to
do fue de Morena y el PAN y en
menor medida de PRI PRD PT y
PVEM informó la organización en
un comunicado

Señaló que sin estar a favor o en
contra de ningún partido político en
particular la acción busca respon
sabilizar a partidos e instituciones
electorales en el problema de la ge
neración de residuos plásticos de
un solo uso durante las campañas
electorales y alentar la búsqueda
de soluciones futuras para la pro
moción de candidatas y candidatos

que no impliquen la generación de
basura electoral

Ornela Garelli campañista de
Océanos sin Plásticos de Greenpea
ce México afirmó que en medio
de una crisis ambiental sin prece
dentes donde problemáticas como
el cambio climático la pérdida de
especies y la contaminación por
plásticos nos amenazan a nivel pla
netario es inadmisible que los par
tidos políticos y coaliciones inunden
nuestras ciudades con propaganda
electoral hecha con plásticos

A Sólo en la CDMX calculan hasta

25 mil toneladas La imagen
en las oficinas de Morena en

la capital Foto Greenpeace
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MC perderá 700 mdp
si acepta la oferta de
declinar por Xóchitl
Proyecdon Obtendrá ese monto si mantiene el porcentaje
de votación de 2021 y por el incremento en la lista nominal
RAFAEL LÓPEZ MÉNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Declinar en favor de Xóchitl Gál
vez puede significar para Movi
miento Ciudadano MC perder
porlo menos 700 millones depe
sos deprerrogativas que recibiría
en 2025 con base en lavotación
que obtengaen los comicios

Gracias a que en 2021 obtuvo
7 85 por ciento de los votos tota
les en la elección intermediapa
ra diputados federales MC con
siguió prerrogativas anuales
por 574 3 millones de pesos para
2022ydebido alcrecimiento sos
tenido de la listanominal con un
similar nivel de votación el par
tido puede obtener en 2025 un
monto 32 por ciento mayor de
acuerdo con una estimación he
chaporMILENIO

En solo tres años el número
de personas en capacidad de vo
tarcreció en casi 11 millones tras

pasar de 89 2 en 2021 a 100 en
2024 con ello labolsa del finan
ciamiento público para los parti
dos seha incrementadocadaaño
pues la fórmulapara calcular los
recursos aestos organismospolí
ticos tiene como uno de sus indi
cadores elpadrón electoral

Esas prerrogativas explican
que los naranjas hayan manteni
do su postura de que relacionar
se con los partidos políticos es un
acto contradictorio a su visión
de representar la nueva forma
de hacer política a pesar de los
constantes cuestionamientos

Hasta la fecha de MC han de
clinado Esther Mejía candida
ta a la alcaldíaAlvaro Obregón y
Martín García aspirante a dipu
tado local por el distrito 16 pro
nunciándoseporMorena

No obstante han optado por
dar su apoyo a la alianza PRI

PAN PRD los candidatos a la al
caldía Iztacalco Pablo Moreno y
a diputado local por el distrito 5
Carlos Fernández

La consejera presidenta del
INE Guadalupe Taddei dejó cla
ro que en la ley electoral no está
contemplada la declinación co
mo unatransferenciadevotos de
un partido a otro por lo que una
decisión de esta naturaleza ter
mina siendo un apoyo político
sin mayorefecto en los comicios

MC ha mantenido su estrate

giade irensolitarioyhamejorado
sus resultados electorales en la
elección de 2018 cuando fueron
en alianza con el PAN y el PRD
los naranjas sumaron 2 4 millo
nes de sufragios que representa
ron 4 91 por ciento de lavotación
total para los comicios de 2021 el
partido obtuvo 3 4millones

 .  2024.05.22



Pág: 203

Con un hipotético voto de 8
por ciento en las elecciones pa
ra diputados federales del próxi
mo 2 dejunio yunaparticipación
ciudadana promedio como las
que se han registrado en las últi
mas dos elecciones presidencia
les de 63 3 porciento MC ronda
rá los 5 millones de sufragios

La repartición
Con las leyes electoralesvigentes
elfinanciamientopúblicoparalos
partidos políticos deriva de una
fórmulaque multiplicalalistano
minal con 65 por ciento delvalor
diario de la Unidad de Medida y
Actualización UMA de estama
nerase prevé queparael siguiente
añosetengaunpresupuestoglobal
deporlo menos 7mil59 mdp

De ese monto 30 por ciento
equivalente a 2 mil 118 millones

de pesos se reparte equitativa
mente entre todos los partidos
y tomando el caso hipotético
de que los siete mantuvieran
su registro a cada uno le toca
rá 302 5 millones

El restante 70 por ciento que
representa 4 mil 941 millones se
reparte proporcionalmente a los
votos obtenidos por cadapartido
en la última elección federal de
concretarse ese 8 por ciento en
las preferencias en favor de MC
el partido puede obtener otros
395 3 millones de pesos

La suma de ambas cantidades
le permitiría a Dante Delgado y
demás militantes manejar 697
millones de pesos para las activi
dadesordinariaspermanentesdel
partido las cuales representanlos
gastos necesarios parael sosteni

miento yfuncionamiento de sus
actividades como el pago de sala
rios rentas gastos de estructura
partidistaypropaganda

Adicionalmente elpartidona
ranjapodrá recibirotros 23 9 mi
llones de pesosparafinanciar sus
actividades específicas las cuales
sebasan entener como objetivos
exclusivos aquellas que promue
van laparticipación ciudadanay
ladifusión de la culturapolítica

Por si no fuerasuficiente MC
al igual que los demás partidos
políticos recibirá una ayuda
económica para que pueda rea
lizar envíos de corresponden
cia a través del Servicio Postal
Mexicano para este rubro el
INE calcula el 4 por ciento del
financiamiento público general
que representa 282 3 millones
de pesos y lo divide equitativa
mente entre los siete
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JorgeÁlvarez Máynez se quejó durante su giraporTorreón de servíctimade una guerrasuciacomolade 2006

Álvarez Máynez el
presidente no debe
nombrar ministros
iepreclie m redes
Asegura que sufre una
nueva versión de la

guerra sucia del 2006
por sus contrincantes
SANDRA GÓMEZ
Y LUIS ALBERTO LÓPEZ
TORREÓN

JorgeAlvarez Máynez candida
to presidencial de MC se mani
festó a favor de quitar al Presi
dentede laRepúblicala facultad
de hacer nombramientos uni
laterales como en el caso de los
ministros de laSuprema Corte

En un encuentro con alum
nos de la Universidad Ibe
roamericana en Torreón
Coahuila el aspirante presi

dencial manifestó su desacuer
do con la propuesta de Morena
para reformar el Poder Judicial

Aceptó que debe haber cam
bios pero siempre mantenien
do alaSuprema Corte indepen
diente para asegurar una divi
siónyunequilibrio de poderes

Tenemos que cambiar ese
sistema tenemos que cambiar
la manera en la que opera la
Corte Creo que hay que tener
un filtro tener esa facultad de
que el Presidente pueda nom
brarunilateralmente ycreoque
hay que establecer sanciones
para cuando el Senado es omiso
de su responsabilidad de hacer
nombramientos no solamente
en laCorte en el INAI enelTri
bunal Electoral comentó
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AI referirsealamigración Ál
varez Máynez acusó que eltema
se le ha salido de las manos a las
autoridades lo que elcrimenor
ganizadohaaprovechadoparare
clutarensusfilasaesaspersonas

ElEstadomexicanotieneque
voltearaloslugaresquehadejado
devoltearparaconstruir lapaz la
justicia transicional modificarla
Comisión Nacional de los Dere
chos Humanos incorporar a las
víctimas laComisiónNacionalde
Búsqueda laComisiónEjecutiva
de Atención de Víctimas y por
supuesto me parece fundamen
tal recuperarcontroldel territo
rioparaquehayapazenMéxico

Tras destacar que con estavi
sitayasuman43 universidades a

las que ha ido el aspirante eme
cistadestacó que las campañas
tradicionales se han vuelto un

concurso de quién despilfarra
más o rompe la ley

Porotraparte enredes socia
leselcandidato se quejódequeen
sucontraexisteunaguerra sucia
similaralaquehuboen2006

Se refirió así aunvideo donde
se recrea suprimerspotde cam
paña pero en un set de Morena
en el cual presenta al nuevo
aliado Máynez

Esta producción es costosa
Es la nuevaversión de laguerra
sucia del 2006 Ustedes creen
que si no fuéramos relevantes
gastarían unamillonada en una
campaña así en contra nues
tra cuestionó

El emecistaconalumnos delaIbera especial
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DESCARTA CONFLICTO POSELECTORAL

Máynez dice que levantará la mano a la triunfadora
Jorge Álvarez Máynez candida
to de Movimiento Ciudadano a la
Presidencia se dijo convencido de
que tras el tercer debate se metió
a lacompetencia pues tieneyauna
preferenciacercana a20 porciento

Por ello rechazó una vez más
declinar por Xóchitl Gálvez pues
dijo que en al menos seis estados él
estáen segundolugarde preferen
cias Mi objetivo es serpresidente
de México dijo al periodista René
DelgadoparaelprogramaErztreDí
chos de El Financiero TV

No obstante adelantó que de no
ganar la elección no entrará en la

lógica del conflicto poselectoral y
porel contrario levantará lamanoa
quienresulte triunfadora pese aque
ambascandidatas sistemáticamente

dijo hanvioladolaleyyvulnerado
la equidad de la contienda

Consideróque los llamados ade
clinar por Xóchitl Gálvez derivan
del enojoyrabiaen lacúpuladel PRI
yPAN yde grupos de interés que
se imaginaban que el desempeño
de Xóchitl iba a ser distinto Eso
los tiene muydesesperados dijo

Estimóqueelresultadorepresen
tará una debacle paraelPRIyPAN
en cuyo interior se prevé conflicto
pues no lograrán las posiciones que

los líderesde los partidos se compro
metieron con sus incondicionales

Álvarez Máynez negó ser com
parsa de Claudia Sheinbaum de
quien dijo que ha preferido subor
dinar suhistoria creenciasyconvic
ciones alpresidente LópezObrador
yque no se ha querido diferenciar

Sobre Xóchitl Gálvez aseguró
que aun cuando tiene una impre
sionante historia de vida decidió
alinearsealopeorde lapolíticamexi
cana Mehadecepcionado mucho
Acusó que lacampañade Gálvez fue
errática pues sólo se enfocóeneldis
cursoantiLópez Obrador Redacción

Si Sheinbaum fuera más autónoma más libre9w tendríamos una mejor servidora pública
Jorge Álvarez Máynez Aspirante presidencial

DIÁLOGO René Delgado y Jorge Álvarez Máynez en El Financiero Bloomberg
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Atacan a la
candidata a
Otzolotepec

I Por Cristina Ceja
cristma ceja razon com mx

LA SECRETARÍA de Seguridad del
Estado de México informó que la candi
data del PRI a la presidencia municipal
de Otzolotepec Sinaí Guadalupe Lugo
Vargas fue victima de un atentado del
cual salió ilesa

De acuerdo con medios locales dos
sujetos que viajaban en una motocicle
ta dispararon en contra de la camioneta
Ford Escape color gris en la que viajaba
la aspirante sobre el camino a Mayorazgo

Ante estos hechos la dependencia
estatal aclaró que la candidata se en
cuentra bien

La Secretaría de Seguridad del Estado
de México aclaró que Lugo Vargas no
había solicitado medidas de seguridad
así como que desde que se tuvo conoci
miento del hecho cuentacon elementos
de la Secretaría de Seguridad

Al respecto la presidenta del PRI en
el Estado de México Ana Lilia Herrera
condenó la agresión contra la candidata
y exigió a las autoridades locales dar con
los presuntos criminales

Ante los hechos ocurridos en Otzolo

tepec exigimos que se actúe de inmedia
to con firmeza y determinación

Urgimos a la autoridad a que se in

vestigue se de con los responsables del
atentado se hagajusticia ypor supuesto
protección a nuestra candidata dijo en
unvideo que publicó en redes sociales

La dirigente estatal del tricolor exigió
justicia y garantías para que el proceso
electoral se desarrolle en paz

La dependencia precisó que trabaja
de manera coordinada con la Fiscalía
General de Justicia del Estado de Méxi
co la Secretaría de la Defensa Nacional y
la Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana para investigar y localizar a
los presuntos responsables del ataque

IV ESTE FIN de semana
I algunos aspirantes del
3 Estado de México Morelos

y Chiapas denunciaron que
J ellos o gente cercana fueron

víctimas de atentados

1 3
Por ciento baja la

asistencia al voto por
la violencia

29
Por ciento de distri
tos están en riesgo

por el crimen

CAMIONETA en la que circulaba la aspirante Sinaí Lugo
ayer con daños por disparos de arma de fuego
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XÓCHITL ACUSA QUE
EL PRESIDENTE NO

COMBATE CORRUPCIÓN

A PESAR de pruebas no indaga afirma

Gobierno permite la
corrupción Xóchitl
LA CANDIDATA presidencial de PAN PRI y PRD sostiene
que a pesar de las pruebas en varios casos no se quiere in
vestigar dice que el 2 dejunio no habrá una jornada tranquila

IPorJorge Butrón
jorge butxon razon com mx
Lacandidato de la coalición Fuer

za y Corazón por México Xóchitl
Gálvez Ruiz acusó al Presidente
Andrés Manuel López Obrador

de permitir y no combatir la corrupción
que existe dentro de su gobierno

Entrevistada en el marco de una reu
nión que sostuvo con el Consejo Nacio
nal Agropecuario en la Ciudad de México
declaró que en la administración federal
hay pura demagogia ya qüe a pesar de

las pruebas que se tiene en varios casos
no se quiere investigar

Pura demagogia él tiene las pruebas
tiene al SAT a la fiscalía podría investigar
pero vean lo que pasó con Ignacio Ovalle
él mismo reconoció que hubo un que

branto por lo menos 14 mil millones de
pesos Nacho Ovalle está en su Gobierno
cobijado ante la corrupción dijo

Señaló que el caso de la directora de
la Comisión Nacional de Cultura Física y
Deporte Conade Ana Gabriela Guevara
es igual debidoaquese sabíaconanterio
ridadquehayquebrantos según la candi
data de PAN PRI y PRD

O sea este Gobierno resultó corrupto
pero sobre todo el Presidente resultó un
alcahuete con los corruptos de su Gobier
no empezando con sus hijos Se lo digo
claramente los corruptos son ellos A mí
lo más que me pudieron sacar fue un hijo
borracho eslo único quemepudieronsa
car aseveró

Gálvez Ruiz denunció el supuesto en
riquecimiento ilícito de la candidata de
Morenaagobemadorade Veracruz Rocío
Nahle y su yerno así como del dirigente
de Morena Mario Delgado ysu presunta

relación en temas de huachicoleo porlo
que pidió al Ejecutivo se investigue cada
uno de los casosyno espere a que lo haga
Estados Unidos

En este tema aseguró que ya hay una
denuncia presentada contra Delgado Ca
rrillo e inclusive dijo que tienepruebas de
la bitácora de vuelos entre Sergio Carmo
na empresario tamaulipeco vinculado
al tráfico de hidrocarburos quien fue ase
sinado en noviembre del 2021 y él así
como de sus presuntas reuniones

Sonunosbandidos nomehanpodido
desmentir del robo del combustible ver
dad No ha salido el SAT a decirme que es
falso el dato de que entraron al país 150
millones de barriles de gasolina sin pagar
impuestos Son datos del SAT Presidente
investigue ese robo Aquí en México ten
dría quehaberunainvestigaciónsobre los
Carmona sobre Mario Delgado No espe
re usted a que sea investigado en Estados
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Unidos AquíenMéxico se puedeabrir esa
investigaciónporquehaydemasiadostes
timonios agregó

Por otraparte aseguró que nohabráuna
jornada tranquila este 2 de junio debido a
que en algunos estados del país la delin
cuencia organizada va a decidir el destino
Además invitó a la presidenta del Institu
to Nacional Electoral Guadalupe Taddei a
acudir a estados donde hay riesgo

Que vaya Taddei a Chiapas A ver que
hable con los familiares de los candidatos
asesinados con los familiares de las 15
personas asesinadas este ñn de semana
no vaahaberunajomada tranquila dijo

XÓCHITL GÁLVEZ dioa
conocerque su último acto
de campaña será en la Arena
Monterrey aunquedestacó
que nada superará el acto
convocado por la Marea Rosa

LA ABANDERADA de Fuerza y Corazón por México Xóchitl Gálvez centro con integrantes del CNA ayer

MesteGOBIERNO
resultó corrupto
pero sobre todo el
Presidente resultó
un alcahuete con
los corruptos de su
Gobierno empezan
do con sus hijos Se lo
digo claramente los
corruptos son ellos

XÓCHITL GALVEZ
Candidata presiden
cial de la oposición
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MÁYNEZ critica concurso para ver quién
despilfarra más realiza primer cierre de cam
paña en La Laguna

Maynez critica
despilfarro
y campañas
anticipadas

EL ABANDERADO presidencial de MC afirma que los proce
sos tradicionales se han vuelto un concurso para ver quién gasta
más ambas violaron la ley empezaron hasta 2 años antes dice
I PorUlisesSoriano
mexico razon com mx

Jorge Álvarez Máynez candida
to presidencial de Movimiento
Ciudadano MC criticó el inicio
adelantado de campañas de otros

partidos lo cual además de violar la ley
representó un derroche de recursos

Las campañas tradicionales se han
vuelto un concurso a ver quién despil
farra más quién derrocha más dinero
quién es capaz de violar la ley Desde an
tes una candidataempezó campaña dos
años antes de los tiempos legales La otra
campaña candidata empezó casi un año
antes y mucho antes de que fuera legal
tenerpropaganday llenaron las ciudades
con espectaculares con lonas y bardas
hasta realizaron eventos explicó

Ante alumnos de la Universidad Ibe
roamericana campus Torreón reprochó
a las candidatas la repetición de sus dis
cursos sin escuchar a las personas involu

cradas pues se van y se van de las pobla
ciones sin conocer los problemas de las
personas y sin nutrir su visión de país de
lo que está sucediendo en todo México

Tras asegurar que su visión de un Mé
xico Nuevo está cimentada en tres ejes
un país con justicia y paz y prosperidad
afirmó que en 10 o 15 años la nación tie
ne la posibilidad de estar entre las 10
economías más grandes del mundo y
que la gente tenga prosperidad con res
pecto al medio ambientey a la naturaleza
social y para ello la educación será un
motor de igualdad social

Además pidió que el abastecimiento
de agua sea atendido como un derecho
y no como una mercancía bajo una lógi
ca nacional desde lo regional para lograr
una solución integral sin competencia
entre las entidades

El agua debe de ser vista como un de
recho Luego una visión regional No es
un tema en el que nos debamos de poner
a pelear debemos de tener una solución

integral No se trata de que el agua de
aquí para allá es mía necesitamos tener
una visión como nación en la que no
compita el derecho al agua que tienen las
personas de una región con las de otra y
para eso se necesita que los proyectos
sean regionales señaló

Durante el diálogo con la comunidad
estudiantil Álvarez Máynez agregó que
es posible plantear este tipo de proyectos
regionales con financiamiento mixto
entre federación y entidades para aca
bar con los privilegios de quienes se han
apoderado de este recurso

Por la tarde el candidato emecista rea
lizó un primer cierre de campaña en La
Laguna Gómez Palacio Durango donde
expresó que no se dobla y no se hinca
frente al centro de la República por eso
vamos a hacerle justicia

Recalcó que en su proyecto de nación
se puede llegar al salario mínimo que

planteamos de 10 mil pesos mensuales
e impulsará una reforma en la materia
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M LAS CAM
PAÑAS

tradicionales se han
vuelto un concurso a
ver quién despilfarra
más quién derrocha
más dinero quién es
capaz de violarla ley

JORGE ÁLVAREZ
MÁYNEZ
Candidato
presidencial de MC

EL ASPIRANTE

presidencial de
MC ayer en la
Ibero Torreón
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Alito acusa que Morena
amenaza a los ciudadanos
Por ClaudiaArellano

claudia arelIano razon com mx

AL ASEGURAR que con Xóchitl Gálvez
en la Presidencia de la República los pro
gramas sociales seguirán porque los que
se van son los cínicos y corruptos de Mo
rena Alejandro Moreno presidente del
Comité Ejecutivo Nacional CEN del Par
tido Revolucionario Institucional PRI
afirmó que el Gobierno cree que puede
verle la cara alos ciudadanos

Subrayó que con sus siervos de la na
ción que están al servicio de Morena se
amenazaanuestragenteyles dicenque si
no votan por ellos se les quitarán los pro
gramas sociales

Sostuvo que en Morena han perdido
toda vergüenza a mentir Están perdidos
No tienen brújula El pueblo de
México ya se dio cuentay se los
cobraráen las urnas

En gira de trabajo por Baja
California en apoyo a los candi
datos del tricolor en la entidad
así como para promover elvoto
por la candidata presidencial
de la coalición Fuerza y Cora
zón por México dejó en claro
que nadie ningún partido ni

elgobernador ni el Presidente de la Repú
blica puedequitar los programas sociales
alagente porqueestánenla Constitución
yen la ley y el PRI los votó a favor

Destacó que Xóchitl Gálvez fue muy

superior en los tres debates presidencia
les porlo que el 65 por cientodelos mexi
canos tienen una percepción positiva de
la abanderada del PRI PAN y PRD y anti
cipó que el 2 dejunio vamos a ganar con
la fuerzayel voto de los mexicanos

En rueda de prensa acompañado por
Guadalupe Gutiérrez dirigente del PRI en
el estado dijo que en los debates Xóchitl
Gálvez fue contundente y no dejó lugar a
dudas que es quien tiene la sensibilidad
la sencillez y la humildad para entender
los problemas tan complejos de México
y que el gobierno indolente y criminal de

Morena no supomanejar
Alejandro Moreno citó el

caso de la pandemia de Co
vid 19 con la que se registraron
más de 800 mil muertes 300
mil de las cuales se pudieron
evitar Además agregó dejan
un aeropuerto sin aviones una
refinería queno refinaunagota
de combustible y una farmacia
que no tiene medicamentos

mm
AUTOcalificó
de fanáticos y
aplaudidores a

los simpatizantes
de Morena que lo
abuchearon a su
llegada al debate
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Sheinbaum Xóchitl Gálvez y Jorge
Álvarez presentaron suspropuestas pero
especialistas señalan falta de innovación
yconcreción Abogan por una reforma
profundaen el sector cultural que incluya
políticasde desarrollo integralyuna
mayor participaciónde la sociedad civil

POR ABIDA VENTURA

AbiVentura

Las candidatas y el
candidato a la pre
sidencia Claudia
Sheinbaum Pardo
Xóchitl Gálvez Ruiz

y Jorge Álvarez Máynez han pre
sentado sus respectivas propues
tas culturales buscando destacar
en un ámbito fundamental para la
identidad y el desarrollo nacional

Cada uno designó desde el
inicio de la campaña a sus re
presentantes culturales quie
nes se han encargado de diseñar
sus propuestas en la materia

Del lado de la coalición Siga
mos Haciendo Historia hay un
equipo conformado por Regina
Orozco Ana Francis Mor y Su
sana Harp mientras que Fuerza
y Corazón por México eligió a

Consuelo Saizar y Movimiento
Ciudadano a Ruth Alejandra Ló
pez Ellas son el rostro de estas

promesas que buscan atraer el
voto de un sector tan productivo
como diverso

Sin embargo según expertos
en la materia y creadores tales
propuestas carecen de innova
ción son poco transgresoras
y en muchos casos recurren a
un discurso repetido o reciclan
ideas del pasado

El investigador y analista del
sector Eduardo Cruz Vázquez
dice que ninguna de las tres
propuestas culturales contiene
algo trascendental Ve más bien
continuidad del proyecto actual
e ideas que buscan enmendar
cosas que ya se han hecho

Si me preguntas si hay algo
sumamente relevante innova

dor disruptivo que plantea una
visión complementaria pero
distinta a lo que hasta ahora se
ha vivido pues no no la hay no
la advierto sostiene el también
periodista

Por un lado comenta el fun
dador del Grupo de Reflexión

sobre Economía y Cultura GRE
CU las propuestas de la Coali
ción Sigamos Haciendo Historia
se enfocan en darle continuidad

a programas estrella de la actual
administración articular políti
cas y servicios de la Ciudad de
México con los de la Federación
como los Pilares y promete re
solver situaciones que el sector
arrastra desde hace varios años
como las pésimas condiciones
laborales de cientos de trabaja
dores

Por otro lado añade las pro
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puestas de la coalición Fuerza
y Corazón por México apuntan
más a querer enmendar y corre
gir lo que se ha hecho o dejado
de hacer tomando como base
un catálogo de emergencias
impulsado por la representante
de esa plataforma política Con
suelo Sáizar

En ese decálogo de compro
misos está el lograr a partir de
2025 el mayor presupuesto de
la historia para el sector inician

do con 25 mil millones de pesos
los cuales aumentarán cada año

Esto dice el analista es una
suerte de promesa para po
nerse al corriente con el presu
puesto del sector el cual ha dis
minuido considerablemente en

este sexenio pero que ya había
sufrido una baja desde 2016 con
recortes a los recursos etiqueta

dos que otorgaba la Cámara de
Diputados a proyectos cultura
les en todo el país

En esa terna Movimiento
Ciudadano tampoco parece
incluir ideas inéditas a sus pro
puestas pues algunos de sus
puntos fuertes como la creación
de bonos culturales para estu
diantes y becados ya existen

pero no se han llevado a la prác
tica Además otra de sus atracti
vas propuestas como asignar el
1 por ciento del PIB al sector en
realidad son inviables

Ya se ha dicho hasta el can

sancio que no es ninguna reco
mendación de la UNESCO y que
eso es imposible Sabes lo que
es el 1 por ciento del PIB Son

miles de millones de pesos que
ni siquiera podría manejar una
institución dice el analista

Pide reingeniería
total del sector

Impulsar industrias creativas
crear escuelas de artes invertir
en infraestructura son algunas
de las coincidencias de estas tres

propuestas Sin embargo siguen
siendo restituciones o nuevos

giros a políticas que han estado
permanentes cuestiona Cruz
Vázquez quien considera que
algo verdaderamente disruptivo
implicaría emprender una refor
ma absoluta de las instituciones

culturales y apostar por una

política de desarrollo cultural
donde se integre también a otros
actores como empresas y socie
dad civil

Hay que reconocer que ne
cesitamos políticas de desarro
llo cultural una reforma total de
las instituciones y entender que
la Secretaría de Cultura no dejó
de ser un Conaculta Plus y que a

pesar de su juventud ya mostró
que no es un modelo ideal para
apalancar nuevas políticas de
desarrollo plantea

El analista señala la falta de

una visión integral del sector
ya que en ninguna de las tres
propuestas parece haber al
gún guiño convincente o una
actitud diferente a las organiza
ciones de la sociedad civil para
que participen en el desarrollo
de la cultura

Se sigue con estos términos
de estímulos fiscales como si
entre más se repitan van a esti
mular más a la comunidad para
que voten por ellos enfatiza

El mayor presupuesto de la
historia 25 mil millones de pesos
desde el año 2025

Creación de 3 Universidades de

las Artes 2 escuelas de Antro
pología e Historia y 2 escuelas
técnicas de guías de turistas
certificados

Infraestructura 2 estudios de
filmación un conjunto artístico efi
el Centro Cultural del Bosque

Arte popular mexicano Hacer
eficiente el proceso de produc
ción realizar inventarios inclusión
financiera fijar precios justos de
venta y proteger los derechos de
autor

Becas estímulos y apoyos para
estudiantes de arte y creadores
para estudiar en México y o en el
extranjero

Recuperar la línea editorial de
los medios públicos canal 11
canal 22 Radio Educación

Seguridad social para trabajado
res y agentes del arte y la cultura

Creación de estímulos fiscales
Efi Librerías Efimuseos Efiarteses
cénicas Efindustrias

Federalismo cultural Mil
millones de pesos cada año para
municipios y casas de cultura del
país

Retomar la promoción artística y
cultural a través de las embajadas
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PATRIMONIO
ARQUEOLÓGICO
DESAFÍOS Y CORRUPCIÓN

POR HARINA CORONA

KarinaRCorona

En el contexto político ac
tual de México el tema
del patrimonio arqueoló

gico adquiriere una importan
cia destacada especialmente
en vista de las elecciones La

candidata a la presidencia Clau
dia Sheinbaum Pardo sitúa este

tema como uno de los pilares

fundamentales de su agenda
política a diferencia de los otros
como Xóchitl Gálvez Ruiz que
apenas lo menciona en sus pro
puestas

Sin embargo críticos como el
antropólogo y Doctor en Historia
y Derecho Bolfy Cottom argu
mentan que sus propuestas ado
lecen de falta de profundidad y
concreción Esto pone de relieve
la necesidad de un enfoque más
integral y sustancial para afrontar
los desaños que enfrenta el patri
monio arqueológico en México

Por otro lado una preocu
pación constante a decir de
Cottom son las promesas in
cumplidas de administraciones
pasadas particularmente en lo

relacionado con el tráfico ilegal
de bienes culturales

De acuerdo con las últimas ci

fras brindadas por parte de la Or
ganización de las Naciones Uni
das para la Educación la Ciencia
y la Cultura UNESCO y la Ofici
na de las Naciones Unidas con

tra la Droga y el Delito UNODC
en México se ha logrado recupe
rar más de 13 mil bienes cultu

rales durante la administración

presidencial actual
Bolfy Cottom observa que

este problema tiene que ver con
algo más estructural es decir
con la legalidad y con la ética

de los funcionarios en este caso
por parte primero del Instituto
Nacional de Antropología e His
toria INAH

Es un problema muy viejo y
francamente continuará porque
se tendría que resolver a través
de diversas instituciones de la
aplicación de sus leyes otra parte
es responsabilidad de la comu
nidad internacional Ahí no hay
tantas certezas porque implica
todo un entramado jurídico

Será un problema siempre
porque es una epidemia de la
corrupción y de funcionarios y
personas interesadas en seguir
y traficar con esto se ha demos
trado que está vinculado con el
crimen organizado expone

Por otro lado agrega que el
tráfico de bienes bibliográficos
y de expedientes está fuera de
control una situación que es
dramática aún a pesar de que se
ha avanzado en el trabajo inter
nacional

Trabajo en condiciones
precarias

El tema de la preservación del
cuidado conservación y la vigi

lancia de sitios y zonas de monu
mentos arqueológicos agrega
es un problema laboral grave
que no termina de resolverse
Tiene que ver con la subcontra
tación de trabajadores que se
encargan de desempeñar un
papel relativo a los sitios arqueo
lógicos

En diversas regiones de Mé
xico incluyendo el norte del
país Chiapas y la península se
está enfrentando una crisis en

la preservación de sitios arqueo
lógicos El crimen organizado
no sólo controla territorios sino
que también interviene en mo
vimientos sociales algunos de
los cuales buscan administrar

los sitios arqueológicos por sí
mismos

La falta de recursos y aten
ción gubernamental ha llevado
al abandono de escuelas mu
seos y la disminución del presu
puesto para la investigación y la
enseñanza La situación se agra
va con el cambio de gobierno
que tiende a repetir los mismos
errores y promesas vacías

Los museos también están

abandonados No hay personal
para poder acceder a una sala

porque no hay recursos Se ol
vidaron de las exposiciones
internacionales El patrimonio
cultural es una trampa nos lo
presentan con una visión muy
reduccionista muy pobre diría
yo Y parece ser que el patrimo
nio cultural sólo fuera lo arqueo
lógico opina
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Mientras el tema
del patrimonio
arqueológico
cobra vital
importancia en
las propuestas
de Sheinbaum
apenases
mencionado por
Gálvez

Sobre
lapolítica
de Sáizar
Deacuerdo con Bolfy

Cottom las propues
tas de Consuelo Sái

zar encargada de Cultura en
la campaña de Xóchitl Gálvez
son excluyentes Además
critica la falta de diversidad

de voces y denuncia la forma
ción de círculos cerrados en

su entorno

Admito que dice cosas
interesantes como el asunto

de devolver la dignidad y
terminar en la mercantiliza

ción de la cultura pero eso es
muy pobre porque estamos
convirtiendo a la cultura

en una mercancía Están

interesados en el mentado

patrimonio inmaterial
porque les reditúa turística
mente y no se profundiza en
las condiciones de trabajo
para los artesanos destaca
Cottom

Este sexenio fue una farsa
un engaño Manipuló a las

comunidades culturales nos vio la cara
y nosutilizó como un trampolín Igual
que a los científicos Morena nos acusó
de fifís de privilegiados desconocieron
los derechos adquiridos nosbajaron los
presupuestos
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LA IMPORTANCIA
DE LA SEGURIDAD SOCIAL

POR JOSÉ PABLO ESPÍNDOLA
pepe espindola

Wk pesar de su contribu
JLjk ción significativa a la cul

tura y la economía del
país muchos artistas se enfren
tan a una precariedad laboral
que se ve agravada por la ausen
cia de seguridad social y presta
ciones laborales básicas

En México una gran parte de
los artistas trabaja de manera
independiente o en proyectos
temporales lo que dificulta su
acceso a beneficios como segu
ro médico prestaciones y otros
derechos laborales

Los tres candidatos a la Presi

dencia de México consideran el

tema dentro de sus propuestas
en materia cultural Jorge Álva
rez Máynez dice que se deberían
quitar las cuotas patronales para
que los artistas tengan acceso a
servicios médicos Xóchilt Gál
vez promete seguridad social
para todas y todos los trabajado
res y agentes de arte y la cultura
y Claudia Sheinbaum afirma
que impulsará la remuneración
justa para artistas para que pue
dan desarrollar su actividad y
tengan seguridad social

Sin embargo no dan mayores
detalles sobre las acciones que
ejecutarán para lograr el objeti

vo y saldar esta deuda pendien
te que los gobiernos han tenido
con la comunidad cultural

Octavio Jiménez autor de
cómics ilustrador e infografista
y quien durante años pertene
ció al colectivo No vivimos del

aplauso reconoce que durante
este sexenio hubo dos iniciati

vas que intentaron subsanar el
problema

Por un lado el Estímulo para
la incorporación voluntaria al ré
gimen obligatorio del Seguro So
cial de agentes culturales inde
pendientes iniciativa de la que
forma parte y la otra el Régimen
Simplificado de Confianza RESI
CO que implemento el SAT

Sobre RESICO dice que no
está seguro de si alguna de las
propuestas que lanzaron desde
No vivimos del aplauso ayudó

a que se implementara este régi
men fiscal que apoya a los traba
jadores con ingresos irregulares
a tributar con tasa muchísimo

más amables por decirlo de al
guna manera

Como ilustradores explica
no tienen ningún derecho más
allá de la paga no solamente con
convocatorias sino con otros
editoriales y otros servicios que
se hacen por lo que él le pediría
a los candidatos y a sus equipos

de cultura trabajar propuestas
y delinear acciones que tengan
que ver con las formas de con
tratación

La mayoría de los contratos
laborales son temporales y care
cen de las protecciones necesa
rias lo que deja a los artistas en
una posición vulnerable Esta in
formalidad también dificulta la

organización y la defensa de los

derechos laborales ya que mu
chos no están afiliados a sindica

tos o asociaciones profesionales
que puedan abogar por mejores
condiciones laborales

Avancesenla Ley

En febrero de este año el Sena
do de la República aprobó por
unanimidad reformas significa
tivas a la Ley Federal del Trabajo
LFT para proteger los derechos

laborales de las personas que la
boran en el ámbito artístico ac
toral y musical

Las modificaciones al Capí
tulo XI de la LFT ahora titulado
Personas trabajadoras del arte

en general actores y músicos
representan un reconocimiento
esencial a la diversidad y la im
portancia de estos profesionales
en la cultura mexicana

El artículo 304 ha sido am

pliado para definir claramente
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los perñles de aquellos sujetos a
esta Ley abarcando una amplia
gama de trabajadores artísticos
Esta definición incluye a actores
de teatro radio cine y televisión
artistas circenses titiriteros co
reógrafos músicos escenógra
fos escritores y otros creadores
que desempeñan sus activida
des en diversos espacios como
teatros estudios de grabación y
plataformas digitales

Ilustrador

PROPUESTAS
DEJORGE
ÁLVAREZ
MÁYNEZ

Impulsar los estímulos a la
creación artística en todas
las disciplinas

Fortalecer las colabora
ciones entre los sectores
social público y privado

Desarrollar programas
para preservar y difundir
la cultura y crear espacios
de acceso universal y libre
esparcimiento

Fomentar la investigación
para el desarrollo de políti
cas públicas en materia de
cultura teniendo en cuenta
la diversidad étnica cultural
y socioeconómica de la
sociedad mexicana

Vincular acciones errlas
que se fortalezca la identi
dad cultural los lazos comu
nitarios y la participación

Mejorar la legislación para
establecer un marco legal
que promueva él fomento
de las artes y la cultura en
México

Establecer regulaciones
que protejan los derechos
de los artistas Incluyendo
los derechos de autor el
derecho a la remuneración
justa y la libertad de expre
sión artística
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Reta Delgado a Xóchitl
que se hunda en sus mentiras
El líder morenista aseguró que
las acusaciones de la aspirante
presidencial panista en su
contra son falsas por lo que la
desafió a presentar las pruebas
correspondientes

INDIGO STAFF

El presidente nacional
de Morena Mario Del
gado Carrillo retó a la
candidata opositora

Xóchitl Gálvez Ruiz a que prue
be las acusaciones que realizó
en su contra durante el tercer

debate presidencial
Todo es mentira todo es

falso Yo reto a la candidata del

PRIAN a que presente prue
bas Qué voy a hacer ante
la calumnia de Xóchitl Gálvez

Dejarla que se hunda con sus
propias mentiras La acusación

que ella ha hecho ella misma
tendría que probarla si no sería
una mentirosa aunque eso ya
está acreditado con sus dichos

anteriores Yo no tengo ningu
na investigación refirió

Ante ello Delgado calificó de
ridicula la historia que ha crea
do la candidata presidencial

No tiene idea de lo que
está hablando dice que es un
negocio por 700 mil millones
de pesos monto que equival
dría a poco menos del 70 por
ciento de los ingresos totales
de las aduanas o sea imagí
nense una evasión de este ta

maño de casi el 70 por ciento

de los ingresos por aduanas y
que nadie ve No tiene ningún
sentido remarcó

Desmiente acusación

Asimismo recordó que esta
acusación se remonta al año

2022 cuando un diario de cir
culación nacional publicó que
como legislador supuestamen
te había viajado en un jet pri
vado con el empresario Sergio
Carmona a la Ciudad de Méxi

co El hecho fue desmentido

en ese momento al evidenciar

que la bitácora del vuelo citada
por el diario era falsa

Yo pedí por Transparencia
a la Agencia Federal de Avia
ción el 1 de febrero de ese año
que verificara la información
señalada en Reforma dando
todos los datos requeridos La
Agencia Federal de Aviación
da información de que el vue
lo no es a la Ciudad de México
pero lo más importante que
dice es que no se estableció
nombre alguno de pasajeros a

bordo y me dan una copia del
plan de vuelo original en el

que se percibe que es el vuelo
de Los Cabos a Culiacán y en
el que no hay registro de pasa
jeros relató

Niega investigación
deEEUU

El presidente de Morena también
negó ser objeto de una investiga
ción poragenciasde seguridad en
Estados Unidos yargumentóque
tan solo en octubre del año pasa
doviajó sin problema algunoa Los
Ángeles para acompañar a la hoy
candidata a la Presidencia Claudia
Sheinbaum a una reunión con mi
litantes en el teatro Million Dollar

Asimismo señaló directamen
te al exgobernador de Tamauli
pas Francisco García Cabeza de
Vaca de haber realizado las acu
saciones en ese entonces

Estas acusaciones vienen en

un primer momento de parte de
Francisco García Cabeza de Vaca

Hoy está enojado porque perdió
su curul porestar prófugo Lo que
no dicen pero que sí sabemos es
que Sergio Carmona tuvo contra
tos en el gobierno de Tamaulipas
de por lo menos unos 136 millo
nes es decir Carmona en reali
dad era contratista de Cabeza de

Vaca recordó
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EN LA MIRA 4 MUNICIPIOS DE MICHOACÁN

PRI busca anular
comicios locales
ALDO CAÑEDO Y GUADALUPE MARTÍNEZ El Sol de Morelia

Denuncia que en la zona de Tierra Caliente
hay control total de los grupos criminales
El Partido Revolucionario Insti
tucional PRI buscará ante el
Tribunal Electoral del Estado de

Michoacán TEEM anular las
elecciones en al menos cuatro

municipios de la zona de Tierra
Caliente por la injerencia directa
del crimen organizado

Los candidatos y candidatas
del PRI y de la alianza Fuerza y

Corazón por México no han po
dido avanzar electoralmente
porque no hay condiciones el
PRI estará buscando ruta jurídica
para anular los resultados del 2
de junio adelantó el dirigente
estatal del tricolor Guillermo Va
lencia Reyes En Turicato el
único municipio del que el PRI
dio información la candidata a

la presidencia municipal Yesse
nia Lizbeth Vázquez Alanís solo
ha podido hacer campaña desde
Morelia a US kilómetros del mu
nicipio que busca gobernar

El representante del PRI ante
el instituto electoral del estado
Alejandro Bribiesca dijo a Or
ganización Editorial Mexicana
OEM que entre las causales

para una anulación están las
amenazas comprobables hacia
los candidatos la imposibilidad
de nombrar representantes de
casilla además de la injerencia
directa de grupos fácticos en las
y los votantes

A nivel nacional la coalición
Fuerza y Corazón por México
PAN PRI PRD presentó hace

unos días un mapa de riesgos
según el cual casi 29 por ciento
de las secciones electorales del

país están en riesgo alto o medio
por la violencia De ocurrir irre
gularidades el 2 de junio en to
das estas secciones la elección
podría anularse dijo Santiago
Creel coordinador de la campa
ña de Xóchitl Gálvez
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PRI prepara
la anulación
de comicios
ALDO CAÑEDO Y GUADALUPE MARTINEZ EL Sol de Morelia

El tricolor acusa que en cuatro municipios de Michoacán
sus candidatos no pueden hacer campañas ni nombrar
representantes de casillas por amenazas del crimen
MORELIA El Partido Revo

lucionario Institucional

PRI anunció que prepara
la ruta legal para anular las
elecciones en cuatro mu

nicipios de Michoacán de los que sólo
identificó a Turicato por la injerencia di
recta del crimen organizado

Guillermo Valencia Reyes líder estatal
del PRI señaló que impugnará ante el Tri
bunal Electoral del Estado de Michoacán

TEEM los comicios en las cuatro demar
caciones ubicadas en Tierra Caliente de
bido a que sus candidatos no pueden ha
cer campaña por amenazas fue imposible
designar a representantes de casilla y los
grupos criminales impiden la participa
ción libre de los votantes

En Turicato el único municipio que el
PRI identificó la candidata a la presi
dencia municipal Yessenia Lizbeth Váz
quez Alanís hace campaña desde More
lia a 115 kilómetros del municipio que
busca gobernar debido a que recibió
amenazas por parte del Cártel Jalisco
Nueva Generación CJNG

De acuerdo con información de la Se

cretarla de Seguridad Pública SSP de Mi
choacán el CJNG disputa el territorio con
Los Viagras en esta zona de la Tierra Ca
liente

El representante del PRI ante el Insti
tuto Electoral de Michoacán IEM Ale

jandro Bribiesca dijo a Organización Edi
torial Mexicana OEM que además de las
amenazas comprobables hacia los candi
datos hay varios escenarios que se están
explorando en estas elecciones uno de
ellos es que se demuestre que en 20 por
ciento de las casillas se presentaron dife
rentes irregularidades como la injerencia
directa de grupos criminales que impidie
ron a los ciudadanos acudir a las urnas o

la coacción del voto

La presidenta del TEEM Yurisha An
drade Morales advirtió que en Michoacán
no hay precedentes para anular eleccio
nes por el impedimento de hacer campa
ñas agregó que para anular una elección
por la intromisión del crimen organizado
es necesario que se identifique la violen
cia generalizada y determinar que influyó
en el resultado

Durante el presente proceso electoral
OEM documentó el asesinato de cuatro

aspirantes precandidatos o candidatos a
cargos de elección popular en Michoacán
y 31 en todo el país

El 9 de mayo la coalición Fuerza y Co
razón por México PAN PR1 PRD pre
sentó un mapa de riesgos a nivel nacional
en el que alerta que cerca del 29 por cien
to de todas las secciones electorales del

país se encuentran en riesgo alto o medio
por la violencia

De las dos mil 749 secciones electora

les en Michoacán 2 76 por ciento se en
cuentran en riesgo medio o alto según el
documento

De ocurrir irregularidades el 2 de junio
en todas estas secciones la elección pre
sidencial podría anularse aseguró a El Sol
de México Santiago Creel Miranda coor
dinador de la campaña presidencial de
Xóchitl Gálvez

Puntualizó que el propósito de este
mapa es advertir a las autoridades para
que se refuerce la seguridad y las eleccio
nes no sufran ningún tipo de afectación

No queremos que se anulen las casi
llas Nosotros deseamos ganar en las ur
nas que cuenten los votos Esa es la inten
ción de esta alerta temprana declaró
Creel Miranda

De acuerdo con la Ley General de Me
dios de Impugnación en Materia Electoral
la elección presidencial puede anularse si
en al menos 25 por ciento de las casillas a
nivel nacional ocurriera alguno de los in
cidentes que plantea su artículo 68 como
ejercer violencia física o presión sobre las
personas integrantes de la mesa directiva
de casilla o sobre los electores así como
impedir sin causa justificada el ejercicio
del derecho de voto a los ciudadanos

El mapa realizado por Fuerza y Cora
zón por México divide las secciones elec
torales en zonas de alta y media potencia
lidad de violencia 14 mil 119 se encuentran
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en zona roja índice alto de violencia y
seis mil 297 en zona naranja índice me
dio Dicho trabajo se realizó con base en
información de los comités locales de los

partidos políticos de las gubernaturas de
organizaciones civiles que documentan la
violencia electoral además de lo ocurrido
en elecciones pasadas en las que inter
vino el crimen organizado

De acuerdo con el documento México

Organized Crime and Drug Trafñcking
Organizations las disputas de territorios
entre cárteles ha tenido implicaciones
políticas en México y la intimidación a
políticos candidatos y sus familias ha
generado alarma entre muchos grupos de
víctimas y otras organizaciones de dere
chos humanos en México y entre los so
cios políticos y comerciales de México

W JVo querernos
I que se anulen las

casillas Nosotros
deseamos ganar

1 en las urnas

L SANTIAGO CREEL
COORDINADOR DE LA CAMPAÑA

XÓCHITL GÁLVEZ

En Michoacán 2 76 por ciento de las
secciones electorales están en riesgo por la
presencia del crimen sefiala el mapa de ries
gos de Fuerza y Corazón por México
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Guillermo Valencia dirigente del PRI en Michoacan en conrerenaa oe prensa
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TRANSICION ENERGETICA

Qué tan verdes
son los candidatos
Aunque La Transición Energética Justa

es un tema que esta presente en las
plataformas de los tres candidatos
destaca que ninguno de ellos Ka
fijado una ruta clara para implementar
los posibles cambios
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La Alianza por una
Transición Energética Justa
presentó un análisis de las
propuestas energéticas y

sosteníbles de ios tres

candidatos a la presidencia
de México en el que se

detectaron coincidencias y
diferencias sustanciales
sobre distintos temas

ALEJANDRO CASTRO El Sol de México

Aunque la Transición
Energética Justa TEJ
es un tema que está
presente en las pla
taformas de los tres
candidatos destaca
que ninguno de ellos

ha fijado una ruta clara para implemen
tar los posibles cambios

En ese sentido la propuesta de Clau
dia Sheinbaum CS sólo propone un
modelo de planeación energética para los
próximos 30 años y la de Xóchitl Gálvez
XG habla de alcanzar emisiones netas
cero al 2050

Por su parte Jorge Álvarez Máynez
JAM propone imponer un plazo peren

torio al uso de energías fósiles un cam
bio en la política industrial para acelerar
la transición modificar la legislación pa
ra facilitar la generación de energía a
partir de fuentes renovables y desarro
llar cuatro regiones de electricidad reno
vable en Oaxaca Zacatecas Tamaulipas
y Yucatán

En un encuentro organizado por la
Alianza por una Transición Energética
Justa en el que participaron de manera
presencial Rosanety Barrios coordina
dora de energía del equipo de campaña
de Xóchitl Gálvez y laura Ballesteros re
presentante de Jorge Alvarez Máynez
además de Gabriela Cuevas del equipo
de Claudia Sheinbaum de manera vir
tual estos fueron algunos de los temas
más relevantes que se trataron

QUIÉN ES QUIÉN EN LAS ENERGÍAS
RENOVABLES
Gálvez proponeliberarpermisos para ge
neración solar a gran escala programas
específicos como implementar dos millo
nes de techos solares apoyos y progra
mas especiales para hogares y negocios
así como iluminar calles con energías re
novables e incentivos a campesinos para
generar energía con fuentes renovables

Sheinbaum propone impulsar un
ambicioso programa de inversión en
energías renovables con una planeación
de 30 años así como consolidar el Plan
Sonora asentando que el 54 por ciento
de la generación de Cl E sea principal
mente a través de proyectos de genera
ción renovable como solar y eólica en
fatizando el aprovechamiento de ener
gía renovable de capacidad firme sin
menoscabo de las energías renovables
con intermitencia

Además enfatiza la generación distri
buida proponiendo un programa nacio
nal para el reemplazo de fogones por co
cinas eficientes y limpias en hogares que
cocinan con leña y la promoción de pa
neles y calentadores solares en techos de
viviendas y comercios

La propuesta de JAM se refiere a la re
ducción del consumo energético en in
dustria transporte y edificaciones y el
establecimiento de estímulos para hoga
resy empresas mientras que la de CS en
fatiza los programas de ahorro en el pro
pio sector energético y el sector público
de consumo final así como la necesidad
de establecer metas en los tres niveles de

gobierno y enraizar una cultura de aho
rro de energía y cambiar hábitos de con
sumo Yla propuesta de XG es más gene
ral proponiendo mejorar la intensidad
energética

ENERGÍA LIMPIAS Y EDUCACIÓN
Las tres plataformas proponen promover
la adopción de vehículos eléctricos y
transporte de bajas emisiones Las pro
puestas de JAM y CS son más explícitas
en priorizar la electrificación del trans
porte público así como la promoción de
otras formas de movilidad en particular
urbana mientras la propuesta de XG se
enfoca en las ciudades más contamina

das para el mismo fin
En cuanto a la reducción de emisiones

de metano el hidrógeno verde y econo
mía circular son temas que no se men
cionan en ninguna de las propuestas o
que se mencionan de manera generaL

En cuanto a la ciencia e investigación
y la formación académica y capacitación
laboral los candidatos sólo hacen una re
ferencia general al apoyo a universida
des y centros de investigación JAM pro
pone promover la inversión en tecnolo
gías avanzadas para infraestructura
energética crear nuevos centros de in
vestigación y consolidar los que existen
en distintas áreas incluyendo las ener
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gías renovables CS rabia de promover
proyectos de investigación e incidencia
que apoyen la transición energética fi
nanciados por ConahcyL así como forta
lecer y modernizar instituciones de in
vestigación públicas el Instituto

Mexicano del Petróleo y el Instituto
Nacional de Electricidad y Energías Lim
pias Y se refiere a la creación de mapas
de rutas tecnológicas entre 2024 2Q3G
para distintos temas incluyendo eficien
cia energética y energías limpias pero no
queda claro si estos mapas los generará la
comunidad científica con una perspecti
va multidisciplinaria

XG hace una propuesta muy general
prometiendo el fomento de la innova
ción energética Los tres candidatos pro
ponen de manera general el desarrollo
de las capacidades técnicas y o del ta
lento que requiere una transición ener
gética justa pero no es un tema central
en las propuestas

UN TIMA CONTROVERSIA

Alejamos de los combustibles fósiles fue
un acuerdo global alcanzado en la última
cumbre climática la COP 28 de Dubái de
la cual México fue parte reconociendo
que no es suficiente impulsar las energías
renovables sino que es necesario impe
dir la proliferación de los combustibles
fósiles

En este sentido la propuesta del can
didato de Movimiento Ciudadano es

explícita en la meta de alejarse de los
combustibles fósiles y en el fin de los
subsidios a estos favoreciendo las ener
gías renovables e impulsando una transi
ción en Pemex y la CEE para lograr estas
metas

La propuesta de XG no es explícita en
el objetivo de alejarse de los combusti
bles fósiles aunque propone cerrar dos
refinerías y acelerar la transición hacia
las energías renovables para disminuir
la dependencia de los hidrocarburos
así como las emisiones de gases noci
vos asociados a la producción de petró
leo gas natural y sus derivados y pasar
de subsidios generalizados a subsidios
focalizados

Gálvez propone desarrollar el sureste
del país dotándolo de gas para la indus

tria restituir reservas petroleras enfocar
actividades de exploración y producción
en áreas de mayor valor robustecer la
seguridad energética mediante el alma
cenamiento de gas y petrolíferos y am
pliar la cobertura de la red de ductos de
gas del país sin explicar cómo estas ac
ciones serian compatibles con la pro
puesta de acelerar la transición hacia las
energías renovables

La plataforma de CS omite una meta
para ponerle fln a los combustibles fósi
les aunque propone reemplazar deriva
dos del petróleo por energías alternativas
y electricidad y no permitir la explota
ción de hidrocarburos a partir del fra
cking también sugiere aprovechar al
máximo las coquizadoras para dejar de
producir combustóleo garantizar la
autosuficiencia en gasolinas con la ope
ración plena y mantenimiento de las refi
nerías existentes así como de la nueva
refinería Olmeca en Dos Bocas y apro
vechar las plantas de Iberdrola que usan
gas para la seguridad energética

Su plataforma hace referencia al ob
jetivo de la 4T de recuperar la rectoría
del Estado sobre el petróleo y la electrici
dad para garantizar el suministro de
energía en todo el país eliminar la de
pendencia de las importaciones de ener
gía y mantener precios y tarifas con au
mentos no mayores a la inflación

OTRO ASUNTO ESCABROSO
Otra de las diferencias más relevantes

entre las tres propuestas consiste en la
perspectiva sobre la gobemanza del sis
tema energético nacional la rectoría del
Estado y la soberanía energética

Para Movimiento Ciudadano la tran
sición de energías basadas en el petróleo
a eólicas y solares se dará en armonía y
colaboración con sociedad empresas y
academia visualizando la diversifica
ción de la matriz energética como una vía
para transformar la planta productiva y
mejorar la soberanía energética local y
comunitaria

También integra la inversión de esta
dos y municipios en proyectos de ener
gías limpias considerando siempre la
consulta y la aceptación por parte de las
comunidades

Propone además que el desarrollo
eléctrico se genere desde la CI E con apo
yo de la inversión privada sin renunciar
a la soberanía energética que exista un
equilibrio de financiamiento público y
privado con ganancias justas para las
comunidades de los territorios

Finalmente en la propuesta se registra
el establecimiento de regulaciones para
asegurar la transparencia y la rendición
de cuentas en el sector energético inclu
yendo la divulgación de información so
bre emisiones inversiones y prácticas
ambientales con lo que se espera gene
rar confianza pública en el sector una
supervisión efectiva de las políticas am
bientales y de sostenibilidad y que se
asuma la responsabilidad de las empre
sas en la gestión sostenible de recursos

Gálvez habla de que Pemex y CFE
sean empresas productivas para el Esta
do que haya una participación del sec
tor privado para cumplir con los recur
sos necesarios en el desarrollo del sector

energético y no desviarlos de temas fun
damentales como salud educación se
guridad y justicia respetando el marco
legal existente

La rectoría del Estado supone el res
peto de la Constitución y una gobernanza
independiente para Pemex con un Con
sejo de Administración independiente y
que exista transparencia y rendición de
cuentas de ambas empresas frente a ór
ganos reguladores autónomos También
propone un federalismo energético para
que cada estado contribuya a la política
energética nacional y desarrolle sus
propias políticas energéticas según sus
necesidades y posibilidades

En contraste con estas propuestas en
la de CS la rectoría del Estado significa un
control de Pemex y CFE sin la supervi
sión de órganos autónomos y con una
participación minoritaria del sector pri
vado en el sector eléctrico en el que la
CFE mantendría el 54 por ciento de la ge
neración de electricidad

La planeadón de la política energética
es centralizada la participación de em
presas privadas tiene lugar de forma ra
zonable y mediante esquemas claros de
inversión dentro del marco de la ley y
sin que se debilite a la CFE de forma deli
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berada ni se ponga en riesgo Ja seguridad
energética del país

Propone además que Pemex y CFE se
fortalezcan como empresas públicas es
tratégicas en beneficio de los consumi
dores domésticos la relocalización de in
versiones y el interés nacional

SUBSIDIO A LOS
COMBUSTIBLES FÓSILES
La propuesta de IAM es explícita en re
ducir de manera gradual los subsidios a
los combustibles fósiles para orientarlos
al aprovechamiento de las energías re
novables Además propone considerar a
las comunidades y la pobreza energética
en el diseño de los proyectos energéti
cos así como disminuir el costo de las
tarifas eléctricas mediante el uso de
fuentes renovables

La de Sheinbaum es mantener los
subsidios a las tarifas domésticas y de
riego agrícola aunque un paso importan
te en la transparencia de estos subsidios
es su propuesta de incluir estos subsidios
en el Presupuesto de Egresos de la Fede
ración Ofrece además apoyos fiscales
necesarios para evitar la carestía de los
productos energéticos para prevenir a to
da costa los gasolinazos que afectan los
bolsillos de las familias y los costos de
empresas así como continuar la opor
tuna y efectiva fijación de precios y tari
fas para que no suban por encima de la
inflación

XG propone sustituir paulatinamen
te subsidios generalizados por subsidios

focalizados y atender la pobreza
energética con proyectos sociales finan
ciados por la inversión pública y privada
aunque también promete mantener cos
tos bajos en la producción de Pemex y
CFE sin hacer una referencia explícita a
las energías renovables

El análisis completo de laAlianzapor
una Transición Energética fusta se pue
de consultar en el sitio https sosteni

bilidadglohal org presentacion del
analisis a las propuestas energeti
cas en las plataformas electorales
para mexico

Ninguna de las
propuestas establece
metas ni plazos para
incrementar las

energías renovables y
tampoco especifican
cuáles serian las
fuentes de

financiamiento para
impulsar los posibles
cambios

LOS tres candidatos
apoyan las energías
renovables la
electromovilidad y la
integración de la
comunidades rurales

y urbanas pero no
coinciden en temas

como el manejo del
sector energético el
subsidio a los
combustibles fósiles

y la forma en que las
paraestatales
transitarían hacia las

energías limpias
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#RENANBARRERA

GUERRA SUCIA NO
CAMBIARÁ VOTOS

HERBETH Tk uVofi nraiFESCALANTE E DE

El candidato del PAN PRI y
PANAL a la gubernatura
de Yucatán Renán Barrera

Concha exhortó a Morena a que
se serene y que no continúe con

su guerra sucia ya que recalcó
ésta no cambiará el resultado de
las elecciones

Lamentóqueen losúltimosdías
se han registrado hechos violentos
y amenazas a candidatos sobre
todo en el interior del estado y en

fatizo que detras de estas acciones
están integrantes de Morena

Tenemos información de que
han llegado operadores de otros
estados de Tabasco Campeche
Veracruz Oaxaca y Quintana Roo
Eso es preocupante porque este
tipo de cosas no nos gustan a los
yucatecos no estamos acostum
brados a verlas señaló

En entrevista recordó que hace
unos días fueron detenidas seis

personas que portaban réplicas
de armas de fuego quienes fueron
contratadas para grabar un spotde
guerra sucia en su contra #

VECES HA SIDO
PRESIDENTE

MUNICIPAL DE
MÉRIDA
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#LUCYMEZA

VAMOS POR UN ESTADO
SEGURO Y PROSPERO

LA CANDIDATA ASEGURÓ

QUEAMORELOSLO
DEJARON ABANDONADO

ESTADOS
REDACCIÓN ELHERALDODE

MEXICO COM

Lucy Meza candidata a
gobernadora de More
los por la coalición del

PRI PAN PRD y RSP dijo que
el principal problema del es
tado es la inseguridad pues
el actual gobierno que enca
bezó Cuauhtémoc Blanco se
dedicó a cometer actos de

corrupción y desapego a las
necesidades de la población

En entrevista con Alejan
dro Cacho para HeraldoTe
levisión Lucy Meza destacó
que para mejorar a la entidad
acabar con la inseguridad y
sobre todo que las personas
gocen de bienestaren su lu
gar de residencia se ha plan
teado una estrategia que in
cluye el retiro de la Comisión
Estatal de Seguridad Pública
la cual considera como una
institución fallida

Se creará la Secretaría de

Seguridad Humana Además
en los primeros meses de go
bierno indicó que se recluta
rán más de cinco mil policías
para formar cinco policías la
de élite la de proximidad la
turística la de géneroy la de
inteligencia precisó

MIL POLICIAS
SE VAN A CON

TRATAR

Va a garantizar mejoras La aspirante también
CERTEZA A regulatorias para atraer impulsará la digitaliza

EMPRESARIOS mayor inversión y empleos ción en su gobierno para
en el estado agilizar los trámites
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Máynez da el
salto al segundo
lugar en redes

El candidato de MC a la Presi
dencia de la República se si
túa en segundo lugar en nú
mero de seguidores

Máynez déla atrás
a Xóchitl en las
redes sociales
tras último debate
presidencial
Exposición Sheinbaum mantuvo su amplio
dominio yMáynez confirmó la tendencia de
crecimiento en su popularidad en redes socia
les tras el tercer debate presidencial del domin
go dejando atrás aGálvez
interés Según reportes difundidos por el ME
el segundo de los encuentros entre los candida
tos presidenciales fue el que tuvo más audien
cia el terceroyúltimo logró un promedio de 34
minutos de interés
Sonía Barrón

El candidato presidencial por el
partido Movimiento Ciudadano
Jorge Álvarez Máynez se conso
lida en segundo lugar como el
abanderado con más adeptos en
las plataformas digitales ya que
en casi tres meses de campañas el
emedsta llegó a más de cuatro mi
llones 300 mil seguidores esto es

765 mil 297 seguidores más que
la candidata por la coalición Fuer
zayCorazón por México Xóchitl
Gálvez

Tras el tercer y último debate
organizado por el INE los aspiran
tes quebuscan suplir al actual pre
sidente de la República Mexica
na Andrés Manuel López Obra
dor AMLO registraron un au
mento de popularidad que se re

flejó en número de seguidores en
las redes sociales así como en las
búsquedas web

Con nueve millones 375 mil

933 seguidores en las redes socia
les Facebook X Instagram
Threads Youtube y Tiktok la
abanderada presidencial por la
coalición Sigamos haciendo his
toria conformada por Morena
PT y PVEM Claudia Shein

 .  2024.05.22



Pág: 236

baum se mantiene en el primer
lugar de preferencias en las plata
formas mientras queÁlvarez Má
ynez el único hombre dentro de
la contienda presidencial se con
solida en el segundo lugar de po
pularidad tras casi dos meses y
medio de campaña electoral

JorgeÁlvarez Máynez llega a la
recta final de las campañas presi
denciales después de tres deba
tes contra las candidatas que bus
can ser laprimera mujerpresiden
ta en México y recorridos princi
palmente en universidades ante
los votantes jóvenes en segun
do lugar de popularidad con cua
tro millones 307mil 375 adeptos
en las aplicaciones de Meta así
como enX Twitter dejandoala
candidata del PRI PAN y PRD
Xóchitl Gálvez entercer lugar por
una diferencia de más de medio

millón de seguidores
Así la candidata por la alianza

Fuerza y Corazón por México
Xóchitl Gálvez acumulaun total
de tres millones 542mil 78 segui
dores en la redes sociales cayen
do por una diferencia de 765 mil
297 admiradores en Facebook X
Twitter Instagram Threads You

tubeyTiktok

Quiénesquiénenbúsquedas

A días para celebrar los comíaos
que el Instituto Nacional Electo
ral INE definió como las elec
ciones más grandes en la historia
de México varios ciuadanos
mostraron interés en el proceso
electoral así como en la candida
ta de la coalición Fuerza y Cora
zón por México Xóchitl Gálvez
a través de búsquedas en Google

De acuerdo con las cifras de

Google Trends la candidata presi
dencial por el PRI PAN y PRD li
dera las búsquedas a través de
unos de los principales motores
de búsquedaweb con mínima di
ferencia entre sus contrincantes

En losúltimos siete días a nivel
nacional el 39 de los electores
interesados en el tema ingresaron
a Google para buscar información
sobre la candidata presidencial del
bloque opositor Xóchitl Gálvez
teniendo cinco puntos de venta
ja sobre la exjefa de gobierno de la
CDMX Claudia Sheinbaum

Mientras que el 34 de los me
xicanos buscaron a la candidata
presidencial por Morena PT y
PVEM Claudia Sheinbaum
manteniéndose por encima del
candidato de Movimiento Ciuda
dano MC solo por siete puntos

Finalmente el emecistaÁlva
rez Máynez se ubica en el tercer

lugar de busquedas tras el tercer
cara a cara entre Sheinbaum y
Xóchitl con el 27 de búsquedas
en Google donde internautas con
sultan dudas sobre el abanderado

naranja como Qué profesión
tiene Jorge Álvarez y Qué
propone Jorge Álvarez
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Campaña Los candidatos se acercan a la recta final del proceso tras el tercer debate presidencial cortesía

Las cifras de rating que la em
presa HRMedia registró en los
tres debates indican que los
mexicanos se mostraron más

interesados en el segundo en
cuentro entre Claudia Shein
baum Jorge Álvarez Máynez

y Xóchitl Gálvez
Las cifras de la investigación

de HR Media indican que 14
millones 500 mil mexicanos
sintonizaron la transmisión

del primer debate presidencial
a nivel nacional lo que repre

senta el 14 6 de los 99 millo
nes 084mil 188 mexicanos de
la Lista Nominal

Asimismo este estudio in
dica que cuatro de cada diez ca
sas estaban sintonizando el

primer cara a cara

Ante los iniciales impactos
memes y comentarios del pri
mer debate presidencial me
xicanos se mostraron intere

sados en el tema del proceso
electoral haciendo que el se
gundo debate tuviera un in

cremento en audiencia

El segundo encuentro entre
Sheinbaum Máynez y
Xóchitl fue visto por 16 millo
nes 200 mil mexicanos de
acuerdo a Media Research
Center teniendo un 12 de

mayor alcance que el antenor
ejercicio democrático

El 77 de los espectadores
los sintonizaron através de ca

nales privados mientras que
el 18 1 lo vio en televisión

pública
CIERRE I

El encuentro Democracia y
gobierno diálogos constructi
vos fue visto por 13 millones
900 mil mexicanos el domin

go 19 de mayo lo que implica
que dos millones 300mil elec
tores perdieron el interés o
simplemente no pudieron

sintonizar el tercer debate pre
sidencial que se realizó en el
Centro Cultural Universitario
Tlatelolco CCUT de la Uni
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versidad Nacional Autónoma
de México UNAM

De los cuatro segmentos
que conformaron el Formato
C de este último debate el

tercero titulado migración y
política exterior fue el más
visto mismo que alcanzó 12 1
puntos de rating

 .  2024.05.22



Pág: 239

RENUNCIA AL PRI PABLO EL HIJO
DE EMILIO GAMBOA PATRÓN

Por Luis Carlos Silva

Pablo Gamboa Miner hijo del desta
cado priista Emilio Gamboa Patrón
presentó ayer su renuncia al Partido

Revolucionario Institucional PRI en carta en
viada al líder nacional de ese instituto político
Alejandro Moreno Cárdenas

Gamboa Miner argumentó en su misiva al
diputado federal y dirigente nacional del trico
lor que desde que inició su adhesión lo hizo
por convicción nacional pensando en la opor
tunidad para servir a su comunidad pero que

ahora las cosas han cambiado En la renuncia

con carácter de irrevocable que entregó en las
oficinas del PRI en la colonia Tabacalera Pa
blo Gamboa argumentó que el PRI hasta ayer
su partido ha sido secuestrado por parte de
personajes impresentables que han alejado y
vendido a su militancia

El hijo de Emilio Gamboa dimite del PRI
a solo 10 días de las elecciones del 2 de ju
nio y advirtió que agradecía sobre manera a
los verdaderos priistas que siempre le die
ron su confianza

Fuente Emilio Gamboa Miner

Foto X Especial
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XÓCHITL TAMBIÉN TIENE HERMANA INCÓMODA
IRÁ A LA CÁRCEL CASI 80 AÑOS POR SECUESTRO

PIDEN 80 AÑOS DE PRISIÓN PARA LA
HERMANA INCÓMODA DE XÓCHITL
GÁLVEZ ACUSADA DE SECUESTRO
Por Redacción El Independiente

Por los delitos de privación ilegal de la
libertad asociación delictuosa y po
sesión de armas reservadas para uso

exclusivo del Ejército la justicia mexicana pidió
una pena de 80 años de prisión para Jaqueline
Malinali Gálvez Ruiz hermana incómoda de
la candidata presidencial Xóchitl Gálvez

Malinali Gálvez está siendo juzgada por el
secuestro de Marcela Patricia Flores Domín

guez y Rodolfo Morales Hernández ocurrido
hace más de diez años De acuerdo con la in

formación de las autoridades la hermana de
Xóchitl Gálvez habría pertenecido entonces a
la banda de secuestradores Los Tolmex ca
racterizada por su alto grado de peligrosidad

El Ministerio Público Federal recogió
que esta banda mutilaba a sus víctimas gra
baba vídeos y luego los enviaba a familiares
para conseguir rescates millonarios

El secuestro de Flores y Morales fue
perpetrado el 22 de mayo de 2012 y pre
suntamente Malinali Gálvez concertó un en
cuentro con Flores en la Ciudad de México
les pidió que siguieran en su coche a una
camioneta conducida por otro miembro del
grupo criminal con la promesa de reunirse
con Xóchitl Gálvez entonces diputada por
el Partido de Acción Nacional PAN

Sin embargo al llegar a destino fueron
secuestrados y encerrados en una jaula de
dos por 1 5 metros Se pidieron primero 20
millones de pesos y luego 10 millones de
pesos de rescate y finalmente lograron 2 4

millones y joyas según recoge el diario La
Jornada citando documentos judiciales

Los dos secuestrados fueron rescatados

poco después por las fuerzas de seguridad
y Gálvez y sus compinches fueron enjuicia
dos El proceso de Gálvez terminó en febre
ro y se espera la sentencia
GUERRA SUCIA CON CASO DE SU

HERMANA

El pasado 15 de mayo Xóchitl Gálvez can
didata de la coalición Fuerza y Corazón por
México PAN PRI PRD compartió un video
en sus redes sociales en el cual acusa que el
caso de su hermana será usado por More
na para atacarla sin embargo en lo que va
del proceso electoral la candidata Claudia
Sheinbaum no se ha pronunciado al respecto
En el video Xóchitl Gálvez dice Voy a empe
zar diciéndoles que yo tengo una hermana en
la cárcel desde hace 12 años No es un tema

fácil para mí pero lo voy a abordar porque co
nozco las cárceles por dentro Cada semana es
taba en Santa Martha Acatitla y la visité en una
cárcel de alta seguridad y me queda claro lo
duro que es la cárcel

Mi hermana tiene 12 años y no tie
ne sentencia Yo no sé si es culpable No

sé si es inocente Ella dice que es ino
cente Yo le creo porque es mi hermana
pero será un Juez el que determine si es
culpable Y si es culpable lo va a pagar
De eso tengan certeza En estos 12 años
no he usado mi cargo como Senadora para
buscar impunidad aseguró
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Foto Epecial
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CLAUDIA SHE NBAUM EN TERCER GRADO

GN MILITAR PRISION PREVENTIVA SIN
DIÁLOGO CON OPOSICIÓN CONTINUIDAD

Por José Vilchis Guerrero

ENTRE INTERRUPCIONES DE
TERCER GRADO SHEINBAUM
EXPONE SUS PROPUESTAS
Por José Vilchis Guerrero

Claudia Sheinbaum Pardo candi

data presidencial de la coalición
Sigamos Haciendo Historia More

na Partido del Trabajo y Partido Verde Ecolo
gista acudió invitada al programa de debate
Tercer Grado de Televisa donde sostuvo un
intercambio de ideas con varios periodistas
frente a las cámaras

Entre otros temas Sheinbaum Pardo ex
puso estos temas No hay militarización pero
la Guardia Nacional tendrá mando militar
el ministro Zaldívar se queda en su equipo
salió en defensa de la prisión preventiva no
habrá discusión con la oposición en temas
prioritarios se eliminará la representación
proporcional para una menor pluralidad en
el Congreso y Gobierno federal ya resolvió el
asunto de Segalmex

Además no hubo fallas en el manejo de la
pandemia no habrá reforma fiscal recortes y
deuda pública entonces y abre la posibilidad
de desconocer el resultado de la elección si está

muy cerrada pues habría qué ver cómo se de
sarrollan las elecciones el 2 de julio en el territo
rio nacional

Como era de esperarse pues iba a ser
cuestionada sobre su plan de gobierno y los
detalles del tercero y último debate presi
dencial hubo un momento de rispidez ante
un cuestionamiento que le formuló el perio
dista Raymundo Riva Palacio al preguntarle
las razones por las que figura en su equipo
el ministro en retiro Arturo Zaldívar quien ha

sido protagonista de recientes controversias
y fue criticado por haberse sumado a la cam
paña morenista

Zaldívar es objeto de una investigación en
curso junto con sus colaboradores por parte del
Poder Judicial Federal por presunto cohecho
abuso de funciones desvío de recursos y falta
de profesionalismo al haber presuntamente in
fluido en jueces para sacar resoluciones a modo
luego de acordar con el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador

El columnista y analista político Rivapalacio
obtuvo un amparo para que el jefe del Ejecutivo
no lo pueda mencionar en la mañanera pero sí
ejerce su derecho a criticar libremente a la pre
sente administración sin que nadie se lo impida
Sheinbaum Pardo le contestó al respecto del
ministro Zaldívar

Las personas son inocentes hasta que se
demuestre lo contrario Valoro las opiniones del
ministro Zaldívar y él tendrá que contestar a las
acusaciones que se le están haciendo La ver
dad no es lo que quiere escuchar la ciudadanía
a lo que vine a este lugar Vamos 25 puntos arri
ba vamos a hablar de los temas centrales dijo
frente a las constantes y recalcitrantes interrup
ciones de comunicador

Otro momento que atrajo la atención de los
usuarios en las redes sociales cuando Leo Zuc

kermann la cuestionó sobre la pandemia que
fue machaconamente planteado por Xóchitl
Gálvez en el tercer debate presidencial sin mu
cho éxito

La candidata morenista quien se ha
mantenido desde el inicio de la campaña
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en el primer lugar de las encuestas con una
amplia ventaja se sorprendió cuando fue
cuestionada por un viejo y fuera de contexto
documento que dio a conocer Xóchitl Gál
vez candidata presidencial de la coalición
Fuerza y corazón por México durante el ter
cer debate sobre el manejo que se hizo de
la pandemia

El cuestionamiento sobre un tema viejo de
hace dos años no le agradó a la candidata mo
renista quien reclamó porqué justo a unos días
menos de dos semanas de la elección presiden
cial del 2 de junio se diera a conocer el escrito y
se ventilara un asunto sin relevancia actual

No estoy de acuerdo con ese docu
mento pero además hay que preguntarse
por qué sale a tres semanas de la elección

La pandemia fue hace dos años por qué
no salió hace dos años y salió hace tres se
manas cuestionó frente a las constantes

interrupciones del incisivo Zuckermann La
entrevista causó polémica en redes sociales
cuando por su parte René Delgado cuestio
nó a la candidata presidencial de Morena en
el sentido de si reconocería el resultado de

las elecciones fuera cual fuera el resultado a
lo cual Sheinbaum Pardo consideró que ten
dría que ver cómo se desarrollan las eleccio
nes presidenciales a lo largo y ancho del país

Nosotros confiamos en el pueblo de Méxi
co y ésa es la confianza que tenemos que van a
salir masivamente a votar respondió

Antes también compareció Xóchitl Gálvez
ante los periodistas de Tercer Grado con quie
nes también vivió momentos de incomodidad

cuando reconoció que no había leído el libro de
Anabel Hernández con cuyas afirmaciones criti
có a Claudia Sheinbaum cuando la llamó nar

cocandidata sin más argumento
Fuente Tercer Grado

Foto Captura de video de YT nmas
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EL COSTOSO BOLETO A SAN
LÁZARO LAS CAMPAÑAS MÁS
CARAS PARA DIPUTADOS
Por Redacción El Independiente

Axel Chávez en su investigación para
el portal Eme Equis describe cómo
el candidato de la coalición Fuerza

y Corazón por México PRI PAN PRD al distrito
3 de Monclova Coahuila Theodoros Kalion
chiz de la Fuente ha realizado la campaña más
costosa en el país entre quienes aspiran a una
diputación federal por la vía uninominal con 1
millón 815 mil 123 71 pesos gastados hasta el
29 de abril según los reportes entregados por
los partidos y aspirantes al Instituto Nacional
Electoral INE

Por lo cual está muy cerca del tope estable
cido por el INE 2 millones 203 mil 262 pesos
cuando el cierre de campaña es hasta el 29 de
mayo y la elección el 2 de junio

El 75 6 por ciento del recurso lo ha desti
nado el regidor con licencia de Monclova in
tegraba la fracción edilicia del Partido Acción
Nacional PAN en propaganda en vía pública
En contraste afirma sólo haber pagado 87 mil
492 38 pesos en publicidad en páginas de in
ternet y redes sociales

La segunda posición en gastos no la ocupa
ningún aspirante postulado por alianza o insti
tuto político sino la candidatura independiente
de Guadalupe Araceli Mendoza Arias por el dis
trito 9 de Uruapan Michoacán

La también excandidata del Partido Verde

Ecologista de México PVEM a la misma posi

ción y cercana al legislador federal morenista
Carlos Alberto Manzo Rodríguez ha erogado 1
millón 561 mil 408 92 pesos en su proselitismo
Del total 68 2 por ciento lo reporta como gastos
operativos de campaña 340 mil 485 76 pesos
en propaganda y 154 mil 104 84 en utilitarios

Un contendiente de Fuerza y Corazón por
México también ocupa la tercera posición en
tre las campañas más onerosas siempre con
base en los datos proporcionados al INE cuya
veracidad es responsabilidad de los conten
dientes Se trata de David Alejandro Cortés
Mendoza quien compite por el distrito 10 de
Morelia Michoacán

Sus erogaciones ascienden a 1 millón
483 mil 197 13 pesos entre éstas 703 mil
820 99 en propaganda en vía pública 186
mil 235 22 en utilitarios y 233 mil 292 38 en
redes sociales e internet

Las campañas más costosas de Movimiento
Ciudadano MC se centran en una de las enti
dades que gobierna Nuevo León y se sitúan a
nivel nacional en los lugares cuatro seis y siete
entre las de mayor valor

La exlegisladora local Irais Virginia Reyes de
la Torre con 1 millón 316 mil 160 31 pesos la
raquetbolista olímpica Paola Michell Longoria
López con 1 millón 293 mil 384 19 y el exse
cretario de Seguridad estatal Aldo Fasci Zuazua
con 1 millón 1 72 mil 114 4 pesos ocupan estas
posiciones Son aspirantes por los distritos 6 5 y
10 respectivamente de Monterrey

Entre ellos en el sitio cinco se encuentra
María Isabel Rodríguez Heredia quien busca
un escaño en la Cámara por el distrito 4 de
Mérida Yucatán a través de Fuerza y Corazón
por México

La exvocera de los programas Tarjeta Uni
versal de Salud Seguro para Madres Solteras y
de Apoyo para Madres Solteras en su entidad
ha gastado 1 millón 299 mil 915 34 pesos

El lugar ocho pertenece a José Refugio
Sandoval Rodríguez candidato de Sigamos Ha
ciendo Historia Morena PT PVEM por el distrito
5 de Torreón Coahuila que ha dispuesto de 1
millón 188 mil 503 52 pesos para sus activida
des proselitistas El exdiputado federal es parte
de la cuota de posiciones del Verde Ecologista
de México

El partido del tucán en solitario comple
ta el top diez de campañas más costosas con
dos abanderadas de Jalisco Magaly Fregoso
Ortiz del distrito 5 de Puerto Vallarta con 1
millón 1 50 mil 982 31 pesos y Leticia Nieves
González del distrito 3 Tepatitlán de More
los con 1 millón 1 29 mil 837 23 pesos Texto
íntegro en

https m x com mx urna 2024 el costo
so boleto a san lazaro las campanas mas ca
ras para diputados
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Theodoros Kalionchiz de la Fuente ha realizado la campaña más costosa en
el país entre quienes aspiran a una diputación federal por la vía uninominal
Foto X tkalionchiz
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Los cjue firmamos este manifiesto tenemos diferentes puntos de vista políticos e ideológicos Hemos decidido manifestarnos
públicamente debido a que el gobierno de López Obrador ij su partido pretenden extender la deriva autoritaria durante el próximo
sexenio lo que significa una grave amenaza para la democracia Ello implica la continuidad de la corrupción política u una creciente
inseguridad gue ha dejado buena parte del país a merced del crimen organizado Se agrega la amenazante militarización del
territorio gue se ha convertido en parte del problema g no de la solución Vivimos en una coguritura mug peligrosa Las elecciones del
próximo unió serán una confrontación entre el autoritarismo g la democracia Creemos gue la opción democrática está representada
por Xóchitl Gálvez Nuestro llamado a votar por ella responde a la enorme urgencia de defender la democracia amenazada

El peligro de una regresión autoritaria ha ocasionado gue fuerzas políticas g partidos de diferente orientación se hagan unido para
defender la democracia Ante esa polarización en dos bandos instigada por el gobierno buscamos la pluralidad democrática gue
propicie el diálogo la discusión los pactos razonados lj la tolerancia Polarizar implica gue un polo hegemóníco acabe por aplastar a
los adversarios como si fueran enemigos Frente a la uniformidad gris g autoritaria del obradorismo apogamos la pluralidad multicolor
de la oposición Por estas razones llamamos a votar por Xóchitl Gálvez

Adolfo Cantú Elizarrarás
Adolfo Martínez Palomo
Agustín Basave
Agustín León de la Barra
Agustín Madrigal Elizondo
Alberto Pérez Amador Adam
Alberto Ruu Sánchez
Alejandra Sosa Elizondo
Alejandra Velázguez
Alejand ro Col ina Fajardo
Alfonso Moreno
Alicia García Bergua
Alma MaldonadoMaldonado

Jma Rosa Jiménez
Alvaro Ruiz Abreu
Ana Cecilia Urguidi
Ana Cristina Tijerina González
Ana Elena González Vélez
Ana Isabel Alatorre
Ana Lourdes Elias Paullada
Ana Maijagoitia González
Anamari Gomís
Andrea Martínez Baracs
Andrea Sosa Elizondo
Ángel Jaramillo
ángeles Camacho Miguel
Ángeles Mastretta
Añilú Elias
Antonio Bolívar
Antonio Gutiérrez Llaguno
Antonio Madrigal Elizondo
Arcelia Martínez Bordón
Ariel González Jiménez
Ariel Rojo Curiel
Armando Chaguaceda
Armando Pinto Parada

Arnaldo Coen
Amoldo Kraus
Arturo Saucedo
Arturo Torrero Moreno
Auda de los Cobos
Aurelio Asiain
Benjamín Eugenio Pedroza Izguierdc
Bertha Frida López Liera
Bertha Alatorre
Brian Nissen

Bruce Swansey
Bruno Bartra
Carlos Contreras Ibáñez
Carlos Correa Ceseña
Carlos García Muriel
Carlos Hernández Torres
Carlos Mapes
Carlos Tello Díaz
Carlos Vales
Carlota Isabel Qrozco López
Cecil ia Ramos Avila
Cecilia Rangel Havaux
Christopher Domínguez Michael
Ciro Mauén
Claudia achatan
Consuelo Sáizar
Crescendo García Segundo
Daniel Domínguez Michael
Daniel Herrera
Daniel Ortuño Sahagún
David Hernández Ramos
David Romero Camarena
David Phillips Medina
Déborah Arriaga Weiss
Del ia Juárez G
Eduardo Garza Cuéllar
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Eduardo Matos Moctezuma
Edith Neqrín Muñoz
Eduardo Turrent
Elia Guadalupe Lorenzain Martínez
Emilio Coral García
Emma Amador Pérez
Enricjue Barcena
Enrique Cárdenas Sánchez
Enrique Krauze
Enrique Serna
Ernesto Tarrago
Eugenia Huerta
Eugenia Marcos
Eugenia Ogarrio Calles
Eva Cruz Yañez
Eva Lucía Reges Moreno
Fabián Aquinaco
Federico Berrueto
Federico Gaxiola
Federico González Sosa

Federico Reges Heroles
Felipe Díaz de León
Félix Sánchez
Fernando Camacho
Fernando García Ramírez
Fernando García Torres
Fernando Serrano Miqallón
Francisco Barnés de Castro
Francisco Martín Moreno
Francisco Méndez Padilla Ruiz
Francisco Moreno Sánchez
Francisco Prieto
Francisco Valdés Ugalde
Gabriel Zaid
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Gilberto Guevara Niebla
Gilda Montano Yáñez
Gloria Soberón
Gregorio Ortega Molina
Guillermo Sheridan
Guillermo Zermeño Padilla
Gustavo Hirales Morán
Héctor Aguilar Camín
Hira de Gortari Rabiela

Hugo Esteve Díaz
Hugo García Michel
Ignacio Almada Bag
Ignacio Pinacho Ramírez
Irma Aguilar Delfín
Isabel Méndez Hernández
Isabel Turrent

Jaime Aboites Aguilar
Jaime Alatorre Córdoba
Jaime Labastida
Javier Márquez
Javier Ruiz Galindo
Jean Meg er
Jimena de Gortari Ludlow
Joel Ortega Juárez
Jorge Castañeda
Jorqe Cervantes Monrou
Jorge Javier Romero
Jorc e Prior
José Antonio Aguilar Rivera
José Antonio Crespo
José Arias
José Carreño Carlón
José de Arimatea Mogao
José Eduardo Felipe de Jesús Hogo
Manteca
José Ignacio Llano
José Luis Barros
José Luis Escalera
José Narro Robles
José Ramón Enríguez
José Ramón López Rubí C
José Sarukhán
Josefina Alcázar
Joselin Fernandez Otáñez
Juan Carlos Mansur
Juan Cristóbal Ferrer
Juan José Magagoitia González
Juan Pedro Viqueira
Juan Sánchez Zermeño
Juan Trigos
Julio Hubard
Laura Alamillo
Laura Emilia Pacheco
Laura Sosa
Lázaro Azar
Leonardo Flaviano Coral García
Leonor Ludlow Wiechers
Ligia Urroz
Lorea Mendoza Fernández
Lorenza Estandía

Lubi Springall
Luis A bero Aziz Checa
Luis Miguel Aguilar
Luisa Conesa
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Macario Schettíno
Malena Mijares
Malva Flores
Manuel Barrantes
Manuel Cárdenas Lana

Marco Levario Turcott
Margarita de Orellana
Margarita González Gamio
María del Carmen Pardo
María Eugenia Bracho González
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María José Rodilla
María Laura Aguilar Rubio
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María Marván
María Teresa Frenk
María Teresa Miaja
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Maribel Vázquez Lorenzo
Marina Castañeda
Marina Fe
Mario Ojeda
Mario Pacheco Székely
Marisela Méndez Armenta
Martha Sosa
Martha Sofía Elizondo
Martha Zertuche
Mateo Aguilar Mastretta
Maximino Hernández

Mercedes Juan López
Míg uel Cañe
Ménica Brozon
Ménica Lavín
Norma Lorena Orduño
Olga de Orellana
Otto Granados
Pablo Majluf
Pablo Mijares
Pablo Perezalonso Eguía
Paco Calderón
Paloma Porraz
Patricia Madrigal Elizondo
Patricia Zúñiga Cendejas
Paulina Lavista
Pedro Arturo Aguirre
Piro Péndás
Rafael Alejandro Vaguera Salazar
Rafael Pérez Gaij
Ramón Alvarado Jiménez

Raúl Herrera Márguez
Raúl Trejo Delarbre
Rebeca de Gortari
Regina Burillo
Reidezel Mendoza
Reyes Tamez
Ricardo Cayuela Gally
Ricardo Pascoe
Ricardo Téllez Girón
Roberta Garza
Roberto Blancarte
Roberto Pliego
Roberto Sosa Elizondo
Roberto Sosa Garrido
Rogelio Villarreal Macías
Roger Bartra
Román Revueltas Retes
Rosa María de la Peña
Rosa María Diez
Rosa María Seco Mata
Rossana Reguíllo Cruz
Rubén Aguiíar Valenzuela
Rubén González Montaña
Salvador Malo Alvarez
Salvador Mendiola
Sandra Kuntz F icker
Santiago Baeza Sánchez
Santiago Corcuera Curtís
Santiago Levy
Santiago Portilla
Sara Gabriela Baz Sánchez
Sebastián González Rivas
Selene M randa Linares
Sergio Raúl Arrogo
Sergio Zurita
Sofía Urrutia Lazo
Silvia Cherem
Stephanie Henaro Canales
Susana Chacón
Teresa García Gasea
Teresa Rojas Rabiela
Theo Hernández Villalobos
Verónica Murguía
Víctor Manuel Mendiola
Víctor Solís
Vivían Kahn Feldman
Xavier Velasco
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Polemizan Batres y Láynez sobre EU
REFORMA STAFF

Los Ministros Lenia Batres y
Javier Láynez protagoniza
ron ayer una discusión sobre
el tema de democracia deli
berativa en el que la Minis
tra ha insistido desde su arri
bo a la Corte

Es conveniente recor
dar que James Madison co
mo parte de la visión funda
cional del constitucionalis
mo norteamericano asegura
que en las repúblicas el ma
yor peligro es que la mayoría
no respete suficientemente
los derechos de la minoría
Los constitucionalistas esta

dounidenses se preocupaban
acaso de minorías discrimi
nadas por su color u orien
tación sexual No Según Ma
dison existirá siempre una
mayoría sin propiedad por
lo que cree que debe pregun
tarse qué asegurará los de
rechos de la propiedad contra
el peligro de un sufragio igual
y universal expuso

Y añadió La visión que
esta SCJN ha introducido
como un elemento ajeno a
nuestro constitucionalismo
social es la visión elitista del
constitucionalismo nortea
mericano que desconfía de
la mayoría democrática y que
apuesta por una república
donde los seres racionales
dialoguen como iguales en
los centros de poder aleja
dos de las preocupaciones y
la pobreza de la mayoría Evi
dentemente no todos coinci
dimos con esa visión elitista
y supuestamente dialógica

A su argumento Láynez
le replicó que el tema era el
constitucionalismo mexicano
no el estadounidense

Debo de decir que no co
nozco no a profundidad el
sistema constitucional nor
teamericano ni la posición de
Madison sobre este punto y la
democracia deliberativa pe
ro conozco el sistema mexi
cano y sobre todo la juris
prudencia que ha elaborado
este Tribunal dijo

Se introduce ya el con
cepto de que el procedimien
to legislativo debe respetar el
derecho a la participación de
todas las fuerzas políticas con
representación parlamenta
ria en condiciones de liber
tad e igualdad es decir re
sulta necesario que se respe
ten las causas que permitan
tanto a las mayorías como
a las minorías parlamenta
rias expresar y defender su
opinión en un contexto de
deliberación pública indicó

Hemos de tener presen
te que las mayorías son quie
nes deben gobernar pero de
be evitarse el abuso de este
que surge cuando se impide
toda la participación política
de las minorías el Gobierno
que excluye a las minorías
así se funda el principio de la
mitad más uno únicamente
en apariencia es popular Los
mexicanos lo han reiterado

gobierno de mayorías con el
concurso de las minorías li
bertad seguridad y justicia
en un régimen de leyes que a
todos una y a todos obligue
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SCJN declara constitucional
Ley de Juicio Político en NL
GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

El pleno de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación SCJN deter
minó que es constitucional la Ley
de Juicio Político de Nuevo León y
el Congreso local sí tiene faculta
des para iniciar un procedimiento
de ese tipo contra los funcionarios
públicos incluyendo el mandatario
estatal pero se declaró inválido el
fragmento que permitía la destitu
ción inmediata una vez que se apli
cara esta norma

En enero y contra esa legislación
el gobernador emecista Samuel
García promovió una controversia
constitucional que fue analizada
por el máximo tribunal y por una
nimidad se consideró válida la legis
lación pero se eliminó la fracción
que ordena la destitución inmediata
del mandatario como solicitaba la
Comisión Anticorrupción de la Le
gislatura estatal conforme lo seña
laba la Ley de Juicio Político

García presentó ante la SCJN la
controversia constitucional luego
de que por mayoría el Congreso
nuevoleonés a través de la Comi
sión Anticorrupción acordó ini
ciarle juicio político por violaciones
graves a la Constitución local al no
presentar a tiempo el Presupuesto
de Egresos de 2023 e incumplir con
la publicación de decretos avalados
por el Legislativo

La Comisión Anticorrupción del
Congreso aprobó el inicio del juicio
político con el voto en contra de los
diputados emecistas y de Morena

Ayer la SCJN validó la consti
tucionalidad de la Ley de Juicio
Político y el acuerdo de inicio del
procedimiento contra el mandata
rio estatal aunque declaró inválida
una parte del párrafo 2 del artículo
203 que estipula que los funciona
rios locales sujetos ajuicio político
deben ser separados de su encargo
cuando dos terceras partes del Con
greso del estado determinen que es
viable el procedimiento
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SCJN avala juicio
no separación de
Samuel García

I Por Claudia Arellano
claudia arellano razon com mx

EL PLENO de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación SCJN puso freno a la
separación inmediata de Samuel Gar

cía al cargo de gobernador de Nuevo
León Sin embargo se declaró la validez
del acuerdo aprobado por la legislatura
local para someter al mandatario a juicio
político en que tendrá que ser realizado
por el Congreso y resuelto por el Tribunal
Superior de Justicia TSJ del estado

Con votación unánime de los 11 mi
nistros se aprobó el proyecto elaborado
por Luis María Aguilar Morales quien
planteó declarar inválida la porción del
artículo 203 de la Constitución del esta
do reformada por el Congreso local que
ordenaba la separación con carácter de
inmediato al cargo de gobernador

En su proyecto el ministro ponen
te dijo que el procedimiento de juicio
político previsto en la legislación local
resulta inconstitucional al obligar al ti

tular del Poder Ejecutivo de Nuevo León
a someterse a un procedimiento que
potencialmente faculta a una autoridad
a separarlo de su cargo sin ser la compe
tente para emitir ese tipo de sanciones

Al tomar la palabra el ministro Luis
González Alcántara Carrancá funda
mentó que el cargo del gobernador está
protegido en la Constitución contra in

terferencias indebidas que coincidan en
unaalteración del mandato que además
es consecuencia del voto popular

Aunado a lo anterior el pleno detalló
que las y los integrantes del Poder Le
gislativo neoleonés no cuentan con las
facultades para determinar la separación
del cargo de un gobernador Por ello re
cordó que la separación del cargo es una
facultad del TSJ debido a que se necesita
una sentencia

De esta manera sólo si el Congreso
local considera que García Sepúlveda
incurrió en faltas graves el emedsta de
berá dejar la gubematura de la entidad
si no podrá mantenerse en el cargo sin
embargo la decisión final será del TSJ del
estado Además durante el proceso de
berá seguir con las funciones que marca
la Constitución de Nuevo León para su
encomienda

El EN ENERO la Comisión
I Anticorrupción del Congreso
9 local inició el procedimiento

dejuicio político contra GarcíaJ por no presentar la Ley de
Egresos2023a tiempo

11
Ministros del

pleno aprobaron
por unanimidad

el acuerdo

EL GOBERNADOR Samuel García presentó ayer las nuevas
unidades para la Línea 1 del Metro de Monterrey
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#SUPREMACORTE

FALLA A
FAVOR DE
SAMUEL
J TENIENTEYD MARTÍNEZ

El juicio político contra el
gobernador de Nuevo León Sa
muel García fue aprobado por
la Suprema Corte de Justicia de
la Nación pero los ministros or
denaron al Congreso de Nuevo
León mantener al mandatario

estatal en el cargo mientras se
toma una decisión final

El máximotribunal invalidó

este martes una parte del artí
culo 203 segundo párrafo de

la Constitución del estado que
facultaba a los legisladores lo
cales para separar de su cargo
aun servidor público que esté
bajojuicio político

Los ministros consideraron

que el ejercicio de esa facultad
implicaba imponer una sanción
loque corresponde únicamente
al Tribunal de Nuevo León al

resolver en definitiva el juicio
político

203

FUE EL
ARTÍCULO

INVALI
DADO
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La Suprema Corte de Justicia de la
Nación validó el acuerdo del Con
greso local que Inició un juicio po
lítico contra el gobernador de
Nuevo León Samuel García por
no presentar la Ley de Egresos de
2023 en tiempo y forma pero de
terminó que no tiene facultades
para separarlo del cargo pues ello

corresponde al Tribunal Superior
de Justicia del estado en sentencia
definitiva por este procedimiento
Por mayoría de votos el pleno ava
ló el acuerdo de 31 de enero de
2023 de la Comisión Anticorrup
ción del Congreso local que esta
blece procedente enjuiciar a García
Sepúlveda Manuel Espino
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Quedarán libres 4 mil
acusados de narcosin
la prisión preventiva
Insegundad Seis de cada 10 presos federales señalados de pertenecer a las bandas
de Zetas CJNG y Sinaloa experto ve muy probable que se reincorporen al crimen
SAÚL HERNANDEZ CIUDAD DE MÉXICO

Seis de cada 10 reos en cár
celes federales pertenecen a los
cárteles más peligrosos del país
principalmente aLosZetas Jalis
coNuevaGeneraciónyeldeSina

loa yde ellos más de 4 mil no han
sidocondenadosypodránquedar
enlibertadsi laSupremaCorte de
Justicia de la Nación determina
declarar inconstitucional la pri
siónpreventivaoficiosa

Sin prisión preventiva los cárteles
recuperarán a más de 4 mil narcos
Seis de cada 10 presos federales pertenecen a cárteles principalmente a LosZetas Jalisco Nueva Generacióny
Sinaloa existe una altísima probabilidad de que se reincorporen a alguna banda criminal considera experto

SAUL HERNANDEZ

Los narcotraficantes

presos sin sentencia
ya vislumbran la po
sibilidad de traspasar
las rej as en las que es

tán recluidos
La posibilidad de que puedan

quedaren libertad cuando seis de
cada 10 reos en cárceles federales
pertenecen a los cárteles más pe
ligrosos como son Los Zetas el de
Sinaloa y Jalisco Nueva Genera
ción CJNG y que más de 4 mil
no han sido condenados es casi
un hecho si la Suprema Corte de
Justicia de la Nación determina
declarar inconstitucional la pri
siónpreventivaoficiosa

Datos del Órgano Adminis
trativo Desconcentrado de Pre

vención y Readaptacion Social
que MILENIO obtuvo vía la ley
de Transparencia y Acceso ala
Información indican que hasta
marzo pasado había 20 mil 628
confinados en los penales admi
nistrados porelgobierno federal

Del total 11 mil 823 son parte
de la delincuencia organizada y
8 mil 805 no tienen vínculos con
dichas agrupaciones Esto equi
vale aque 57 de cada100 internos
formanparte del narco

Los Zetas es el grupo criminal
con más miembros encarcela
dos sumando mil 536 La fuerza
de este cártel que ganó fama de
ser el más temible y sanguinario
en el sexenio de Felipe Calderón
se ha ido diluyendo conelpaso de

los años
Gerardo Rodríguez profesor

del Departamento de Relaciones
Internacionales y Ciencia Políti
ca de la Universidad de las Amé
ricas Puebla considera que exis
te una altísima probabilidad de
que estos presos se reincorporen
a algunabanda criminal no ne
cesariamente a la que estuvieron
antes de ser aprehendidos por
que muchos de ellos no sabenha
cer otra cosa

El especialistaprevé que laSu
prema Corte eliminará laprisión
preventivaoficiosa pero no pue
de serde golpe ynovaaser de gol
pe Tambiénopinaque lapresen
ciade miembros de grupos crimi
nales que prácticamente ya no
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existen Los Zetas refleja que
muchos de esos imputados llega
ronensexenios pasados

Aunque tambiénhaypersonas
encarceladas capturadasenlaac
tual administración lo que evi
dencia que el gobierno del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador sí regresó a la estrate
gia de detener a los generadores
deviolencia a través delEjércitoy
el Centro Nacional de Inteligen
cia agrega el experto

Después de Los Zetas las ma
fias que tienen a más de sus inte
grantes tras las rejas son los cár
teles de Jalisco y Sinaloa con mil
338 y mil 140 respectivamente
Son estas dos organizaciones las
que ostentan hoy el mayorpode
río criminal y protagonizan una
lucha encarnizada que como en
tiempos del calderonismoyel se
xenio de Enrique Peña Nieto no
han dejado de ocupar los titula
res de prensa
Un tercio sin sentencia
Las cifras del organismo de pre
vención obtenidas dejanver que
29 por ciento de todos los inter
nos en penales federales no han
sido sentenciados En el caso de

los ligados al narcotráfico y la de
lincuenciaorganizada lapropor
ción sube a35 por ciento

En números absolutos son
6 mil 41 presos sin sentencia en
cárceles federales de los que 4
mil 170 pertenecen a algún cár
tel Esto solo en las prisiones que
administra laFederación

La Suprema Corte está próxi
ma a resolver la desaparición de
la prisión preventiva oficiosa del
sistema de justicia penal luego
de que en 2023 la Corte Intera
mericana de Derechos Huma
nos ordenó al Estado mexicano
eliminarlapor ser contraria a las
garantías internacionales

Esto no implica en lo inme
diato una desbandada de las

cárceles pero sí permitiría a los
abogados solicitar a los jueces
que revisen la medida cautelar
impuesta a sus clientes y la sus
tituyan para que lleven sujuicio
en libertad

La prisión preventiva oficio
sa recogida en el artículo 19 de
la Constitución permite enviar
de formaautomáticaa lacárcel a
quien seaacusado de un catálogo
de 16 delitos de alto impacto que
vandesde delincuenciaorganiza

da secuestro y homicidio doloso
hasta robo de casahabitación

El argumento para justificar
una medida cautelar así es que
evita que el acusado se dé a la fu
ga mientras transcurre eljuicio o
tome represalias contra las vícti
mas testigos e incluso losjueces
que analizan el caso

Quienes se oponen a que siga
esa figuraprocesal sostienen que
viola la presunción de inocencia
al encarcelar a personas que le
galmente no son culpables

Luego de que la Corte Intera
mericanade Derechos Humanos
hamanifestado que laprisiónpre
ventivaoficiosaen Méxicoviola el
principio de presunción de ino
cencia y que solo debe ser usada
en casos excepcionales todos los
gobernadores yeljefe de Gobier
no de laCiudadde México solicita
ron a la SCJN no declarar incons
titucionaltal medidacautelar

Sin distingo de partido polí
tico los mandatarios estatales
se unificaron para presentar un
recurso de amicus curiae para
advertir a los ministros que una
decisión así impactará directa
mente en laseguridadygoberna
bilidaddelpaís
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Tiembla Samuel
Aver a ver Samuel García no es unavíctima

del Congreso local de Nuevo León ni de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación
que validó ayer el proceso dejuicio político

iniciado en su contra
El gobernador naranja que trabaja de 9 a 5 será

enjuiciado por su Congreso de mayoría opositora
porque durante dos años no presentó el Presupuesto
de Egresos del estado

Es decir presentó la Ley de Ingresos que en tér
minos prácticos es cuánto y de qué fuentes recibirá
dinero el estado pero por sus muy fosfos tenis se
negó a presentar el presupuesto de egresos es decir
a informar al Congreso y a los ciudadanos de Nuevo
León en qué ycómo se gastaría ese dinero

Prácticamente García dispuso a su conveniencia
durante dos años de los recursos que pertenecen a
losneoleoneses

El tema cobra relevancia pues en este año electoral
el emecista se negó aenviar elPresupuesto de Egresos
lo que evidentemente se presta a cualquier cantidad
de sospechas

Por ello quiso imponer a un gobernador interino
cuando decidió competir por la Presidencia pero
ante la negativa del Congreso avalada por la Corte
tuvo que regresar pues de lo contrario se exponía
a que el gobernador nombrado por los diputados
locales iniciaraunaauditoríapara enterarse enqué se
había gastado el presupuesto local

Tal fue el apuro de Samuel que tiró la candidaturay
regresó a la gubernatura

La decisión de la Corte impide al Congreso relevar
al gobernador del cargo mientras dura el proceso de
juicio político

Así que llevará el proceso desde lagubernatura con
lasventajas que ello le representa si las sabe utilizar

Parece que mayo no será un buen mes para el go
bernador que ve cómo su esposa candidata a la pre
sidencia municipal de Monterrey se ve rebasada por

el candidato del PRI PAN PRD y que su compadre
Jorge Álvarez Máynez está muy lejos del segundo
lugar que los emecistas sueñan

EnMorelos caliente no solo por el calor casi apocalíp
tico que padece sino por el control de la delincuencia
organizada la candidata de Morena a la gubernatura
Margarita González Saravia presentó su Plan de
Gobierno 2024 2030

Dicho plan se basará en cinco ejes prioritarios con
los que la morenista pretende lograr una era de bien
estar con un gobierno humanista que pondrá en el
centro lareconstrucciónde lavidapública del estado

Los temas delplan de gobierno son seguridad justi
ciayconstrucción de la paz

Economía para el Bienestar Bienestar para el Pue
blo VidayMedioAmbiente Gobierno democrático

La candidata prometió también un gobierno auste
ro ya que dijo la prioridad del uso de los recursos se
orientará a la seguridad desarrollo social y económi
co campo salud educación cultura e infraestructura

Si gana aver si es cierto

La contienda por la gubernatura enYucatán está que
arde

No solo por las acusaciones de riquezas inexpli
cables que han cruzado los dos candidatos Renán
Barrera de la oposición y Joaquín Díaz Mena El
huacho sino porque en las encuestas parece que el
morenista aventajaporuna cabeza

Bueno cómo estará el tema que se dice que hasta el
dosveceschapulín elclavadistaRommelPacheco en
una de esas dala sorpresayse convierte en elpróximo
presidente municipal de Mérida

Apoco sí De plano los panistas no están hacien
do la tarea o el calor los atarantó

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes
y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS
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#AMLOTrack ngpoll
Demuestra fortaleza
La aprobación se mantiene estable con
enfoque en campañas y candidatos
alcanzando buenos niveles

Popularidad presidencial
con ligera disminución

El presidente no es actualmente el centro del deba
te político donde las campañas y las candidatos
predominan Su aprobación permanece estable
con valores similares en cuatro de los últimos cinco

días Aunque se le menciona constantemente
López Obrador responde suavemente
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DEDICA FINANCIAL TIMES PAGINA A CARTELES EN MEXICO
RESALTA QUE EMPRESARIOS Y EXPERTOS VEN QUE HAN PROSPERADO Y
Al FRTAN DF 1JN DFTFRIORO FN SEGURIDAD Y ECONOMÍA

PREVÉ MISMA ESTRATEGIA CON SHEINBAUM

Cárteles han prosperado con
AMLO sostiene Financial Times
Controlan mas

territorio que nunca
antes alrededor de un
tercio del país dice

PEDRO HIRIART
phiriart elfinanciero com mx

A pesar de que los cárteles de la
droga no son un problema nuevo
éstos han prosperado durante el
sexenio delpresidenteAndrés Ma
nuelLópez Obrador alertó el diario
británicoFinancial Times

En un trabajo al que la publica
cióninglesale dedicóunapágina los
reporterosMichael ScottyChristine
Murray detallaron cómo expertos
en materia de seguridad así como
empresarios resaltaroneldeterioro
en laviolencia en el país

El Presidente saliente dijo que
ibaacombatir a las organizaciones
criminales conabrazosynobalazos
Cinco años después laviolencia se
hadeterioradoysehaconvertidoen
unaamenazapara la seguridadyla

economíadelpaís resaltóeldiario
La publicación resaltó que si

bien el crimen organizado ylavio
lencia no son nuevas para México
todavezque desde los años ochenta
se formaron los primeros grupos
que traficaban cocaína en elúltimo
sexenio se ha incrementado

Los carteles controlan mas te
rritorio que nunca antes alrededor
de un tercio del país según unaes
timacióndel Ejército estadouniden
se detallaron los reporteros

Al pintar el panorama de las

organizaciones criminales que
mantienen el control en México
elFT resaltó que el Cártel Jalisco
Nueva Generación CJNG y el de
Sinaloaya se expanden a través de
las fronteras

Los dos principales cárteles de
México dirigen ahora una red de
actividades ilegales que se extien
de por toda América del Sur y que
desafia a los gobiernos y alarma a
los ciudadanos afirmó

Comoparte del trabajo el diario
habló conFalkoErnst analistasemor
de Crisis GroupparaMéxico quien
alertó que las políticas de López
Obrador han permitido que las or
ganizaciones criminales florezcan
detrás de un discurso engañoso

El Presidente ha pintado el
cuadro de una administración que
hace todo lo posible para abordarel
problema al tiempo que culpa a sus
predecesores por crearlo afirmó

Por otro lado el diario resaltó
que la amenaza que representan
estos grupos también es un riesgo
para la elección

Están interfiriendo de manera
más descarada en las elecciones La
campaña de este añoha sido la más
mortífera de la historia aseveró

Finalmente el artículo hace
mención a la candidata a la Pre
sidencia Claudia Sheinbaum de
quien dijo que de ser elegida
continuaríaen términos generales
la estrategia de López Obrador
sostuvo elFT
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Señalamiento El diario británico le dedicó una página al tema
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AMLO pisa a rondo
el aceleradorpara
meterse en elección
De las 15 mañaneras que van en el mes en 14 se ha referido a los
comicios y programas sociales además de criticar a la oposición

PEDRO VILLA Y CAÑA
Y ALBERTO MORALES

nacion eluniversal com mx

A pesardeque el INE ya lo amonesto
30 veces por interveniren el proceso
electoral el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador intensificó sus
comentarios alusivos a los comicios
durante las conferencias de mayo

De las 15 mañaneras en lo que va
del mes el Mandatario ha hablado
en 14 sobre el proceso electoral y los
resultados de sus programas socia
les además de lanzarse contra la
oposición el único día en el que no
hizo referencia al tema fué el 10 de

mayo cuandose realizó el festejo del
Día de las Madres

López Obrador ha llamado a la
oposición mafia del poder hipó
critas convenencieros y fifís
entre otros calificativos

Politólogos consideran que el
incremento de este tipo de comen
tarios del Presidente obedece a
una estrategia cínica y advirtie
ron que independientemente de
que se borren 24 horas después
esos dichos se multiplican de in
mediato en las redes sociales y en
los medios de comunicación con el
efecto deseado

2 No se resiste una campaña si
no hay autoridad moral
8 Aquí CDMX es la sede de
los fifís
13 Los conservadores quieren
resolver todo con mano dura
con mentalidad conservadora

15 Opositores son unos trai
dorzuelos

ti 20 Me voy tranquilo habrá
continuidad con cambio

O 21 Ojo mucho ojo cuidado
con el doble discurso la doble
moral de la oposición
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Habla AMLO de las
elecciones en 14
de 15 mañaneras
Durante todo mayo y a pesar de la veda promueve su
movimiento y resultados del gobierno en la plataforma
PEDRO VILLA Y CAÑA
Y ALBERTO MORALES

nacion eluniversal com mx

En lo que va del mes de mayo de
15 conferencias mañaneras en
14 el presidente Andrés Manuel
López Obrador ha hecho decla
raciones sobre el proceso electo
ral que podrían constituir viola
ciones de la veda

En una revisión realizada por
EL UNIVERSAL se encontró
que el Titular del Ejecutivo ha
afirmado que está seguro de que
su movimiento de transforma
ción seguirá en el gobierno tam
bién hapromovido resultados de
sus programas sociales así como
de la administración federal

El Mandatario se ha lanzado
en contra de la oposición a la
que ha llamado mafia del po
der hipócritas convence
ros y fifís

Ayer el presidente López
Obrador advirtió a la población
poner ojo mucho ojo con el do
ble discurso de las promesas que
hace la oposición a cuyos inte
grantes calificó de ser muy cí
nicos y convenencieros

Cronología
El 1 de mayo Día del Trabajo el
presidente López Obrador des

taco los logros que su gobierno
ha hecho en beneficio de este
sector entre ellos el aumento al
salario mínimo

Un día después el 2 de mayo
manifestó que no se podría en
frentar a la mafia del poder y
que no sepuede llevar acabouna
transformación si no hay auto
ridad moral y si no se cuenta
con el apoyo del pueblo

El 8 de mayo en Palacio Na
cional el presidente López Obra
dor acusó que la población de la
Ciudad de México se ha vuelto
más conservadoray aseguró que
la capital del país es la sede de
los fifís

Aquí la Ciudad de México es
donde hay más clase media
hay sectores de la clase media
que son muyconservadoresy as
piracionistas y también es aquí
es la sede de los fifís

El 10 de mayo Día de la Ma
dre López Obrador dedicó su
mañanera a ofrecer un festival
de música en honor a las madres
mexicanas y evitó la ronda de
preguntas y respuestas Este día
fue el único del mes en que el
Mandatario nohizocomentarios
sobre el proceso electoral

El miércoles 15 de mayo el
Ejecutivo aseguró que los oposi
tores se irían al basurero de la

historia y los acusó de actuar
contra los intereses del pueblo

Y dicen Son traidores No
no no son traidores son traidor
zuelos aclarando porque tam
poco les vamos a dar tanto ran
go dijo el Presidente

El viernes 17 de mayo López
Obrador llamó a la población a
seguir con la transformación Y
hay que continuar apoyando al
puebloycombatiendo lacorrup
ción enfatizó

El 20 de mayo el Mandatario
federal manifestó que al final de
su sexenio se irá tranquilo por
que estoy seguro de que va a ha
ber continuidad con cambio

Ayer 21 de mayo exhortó a la
población a poner ojo mucho
ojo con el doble discurso de las
promesas que hace la oposición
a quienes calificó de ser muy cí
nicos y conveniencieros

Ojo mucho ojo Cuidado
con el doble discurso la doble
moral porque son muy cínicos
como dicen una cosa dicen la
otra Lo que me llama la atención
es que dicen nooo que se preo
cupan que es de corazón es
sincero que van a seguir apoyan
do al pueblo Lo que diga mi de
dito no Ellos no le tienen amor
al pueblo le üene amor al dinero
ese es su dios
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Expertos ven una estrategia cínica
Para analistas políticos como Al
fonso Zárate y Fernando Dwo
rak el incremento de las men
ciones del presidente Andrés
Manuel López Obrador sobre el
proceso electoral obedece auna
estrategia cínica

Consideraron que indepen
dientemente de que el Ejecuti
vo borre las mañaneras 24
horas después esos dichos
se multiplican de inmediato en
las redes sociales y en los me
dios de comunicación con el
efecto deseado

Alfonso Zárate maestro en
Sociología Política por The Lon
don School of Economics and
Political Science expresó que
esa injerencia indebidapor parte
del Jefe del Ejecutivo en el pro
ceso electoral podría tener una
segunda lectura

Es decir a 10 días de las elec
ciones esa actitud podría de
mostrar que más allá de las cifras
alegres o de los resultados en las
encuestas en Palacio Nacional
tienen otros datos y se teme
que al final de cuentas el resul
tado no sea el que prefiguran los
estudios de opinión

Esto es que el voto oculto el
voto útil y el comportamiento de
los grupos agraviados en este go
bierno puedan modificar el re
sultado De otra manera es difícil
de explicar tanta intervención y
tanto deseo de que en lo inme
diato se resuelvan cosas que si
estuvieran seguros del resultado
electoral podrían esperar tran
quilamente a la elección de la
nueva Legislatura

Fernando Dworak maestro
en estudios legislativos en la
Universidad de Hull Reino Uni
do expresó que las mañaneras
son fundamentalmente ejerci
cios de propaganda

Ahora sí el Presidente es más
virulento habla más de las elec
ciones las autoridades electora
les lo buscan sancionar por el
contenido en medios electróni

cos pero el mensaje de la maña
nera ya tuvo efecto

Es una táctica muy cínica en
realidad pero si el único recurso
que tiene la autoridad electoral
es retirar los elementos nocivos
de una grabación simplemente
el Presidente se adelanta y lo bo
rra en 24 horas

Pero ya todo mundo tomó la
nota tomó imágenes para sus
crestomatías y luego desaparece
es un acto de pragmatismo y
mucho cinismo

10
DE MAYO

fue el único día del mes en que
AMLO no habló de la votación

v 11 DE MAYO

44
Les agradecí a los legisladores
mujeres hombres diputados
senadores porque ayudaron
mucho en la transformación
v 114 DE MAYO

44
Podrán decir lo que quieran
nuestros adversarios
conservadores está muy
difícil que nos dejemos robar
v 8 DE MAYO

44
Aquí CDMX es donde hay más
clase media hay sectores
que son muy conservadores

aquí es la sede de los fifís
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v 20 DE MAYO

44
Yo me voy tranquilo también
por eso porque estoy seguro
que va a haber continuidad
con cambio

I 21 DE MAYO

44
Ojo mucho ojo Cuidado con el doble discurso la doble moral
porque son muy cínicos como dicen una cosa dicen la otra
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Ya no han ocurrido índica el Presidente

Eficiente respuesta de
la CFE ante apagones

Reconocimiento al desempeño de la empresa
Reconoce
AMLO a CFE
por respuesta
a ola de calor
ALONSO URRUTIA

Y EMIR OLIVARES

Aun cuando ha habido un repun
te en la temperatura del país la
Comisión Federal de Electrici
dad CFE ha tenido la capacidad
para responder a una mayor de
manda de energía eléctrica por
lo que ya no han ocurrido apago
nes afirmó el presidente Andrés
Manuel López Obrador Dicen
que es un síntoma de falta de
infraestructura no o debilita
miento de la industria eléctrica

el que estemos hablando de que
no ha habido apagones Lo cier
to es que está bien la industria
eléctrica

Si no se hubiese determinado
rescatar a CFE desde el inicio
del sexenio y que se presentaran
apagones sobre todo por esta
situación del calor imagínen
se los gritos de los conductores
de radio de televisión sostuvo
el mandatario en conferencia
Por ello hizo un reconocimien
to a los técnicos de la empresa

cuyo desempeño ha permitido
enfrentar la coyuntura

Informó que México firmó un
acuerdo de colaboración con Be
lice para suministrarle energía
eléctrica Aseguró que el conve
nio se cumplirá aun con esta ola
de calor porque entre países
hermanos debemos apoyarnos

López Obrador afirmó tam
bién que antes de concluir su
administración inaugurará una
planta de licuefacción de gas en
Altamira Tamaulipas
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Los seudointelectuales
son alcahuetes de la
oligarquía AMLO
Alertó que los opositores dicen apoyar los programas
del Bienestar sólo por hipocresía y para ganar votos

EMIR OLIVARES Y

ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel López
Obrador criticó a los académicos y
escritores que se convierten en al
cahuetes de la oligarquía y se atre
ven ahablar de libertades o evocan
la democracia cuando en realidad
todos ellos o la mayoría están al
servicio vendidos o alquilados y son
vividores al servicio del régimen de
opresión

Igualmente criticó que sus opo
sitores quienes como necesitan el
apoyo de la gente en esta temporada
electoral dicen respaldar los progra
mas del Bienestar cuando históri
camente han estado en contra de
éstos Mucho ojo alertó

En la mañanera de ayer sin men
cionar abiertamente el manifiesto
de respaldo a la aspirante presiden
cial de la coalición Fuerza y Corazón
por México PAN PRI y PRD Xó
chitl Gálvez el mandatario indicó
que tratan de legitimar el modelo
de corrupción que caracterizó a ad

ministraciones neoliberales
Hay otro grupo que son los seu

dointelectuales que también actúan
como alcahuetes de la oligarquía co
rrupta Esos legitiman con toda una
retacería de seudoteorías el porqué
tiene que mantenerse el régimen Se
atreven a hablar de libertades acu
den a convocar la democracia

Subrayó que aparentemente se
trata de académicos y estudiosos
pero nunca defienden al pueblo

son vasallos son empleados serviles
de la oligarquía en los países

El lunes en el Palacio de Minería
se presentó el documento en el que
académicos escritores historiado
res periodistas e integrantes de la
comunidad artística señalaron que
pese a tener puntos de vista políticos
e ideológicos distintos decidieron
dar su respaldo a Gálvez porque el
gobierno de López Obrador y su
partido pretenden extender la de
riva autoritaria durante el próximo
sexenio entre otros argumentos

Fue suscrito por personajes co
mo Héctor Aguilar Camín Angeles
Mastretta Rafael Pérez Gay Enrique

Krauze el ex canciller Jorge Casta
ñeda los ex rectores de la UNAM
Francisco Barnés José Narro Robles
y José Sarukhán entre otros

Por otro lado y sin pregunta de
por medio el tabasqueño cuestionó
el cambio de postura de la oposición
en torno a los programas del Bien
estar aprobados durante su admi
nistración y relacionó esa trasmu
tación a la época electoral

Los que decían que eso era popu
lismo y paternalismo y que todavía
hablan de que somos comunistas
populistas dictadores autoritarios
antidemocráticos ahora porque
así son muy convenencieros el
concepto que los define muy bien
es hipocresía ahora que necesitan
de la gente están hablando siguen
todos los programas de Bienestar
después que estaban en contra

Subrayó que esto le llama la aten
ción e interrogó es de corazón es
sincero que van a seguir apoyando al
pueblo Él mismo respondió de in
mediato lo que diga mi dedito no
Ellos no le tienen amor al pueblo le
tienen amor al dinero ese es su dios
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Hay que desaparecerlo de todos lados

AMLO cundeporel pafe
el cártel inmobiliario

Está en zonas turísticas de QR y varias
ciudades falta regular el desarrollo urbano
ALONSO URRUTIA Y EMIR OLIVARES

LLEGÓ A ZONAS TURÍSTICAS DOMO LAS DE QR AFIRMA

Llama López Obrador a
desaparecer de todo el

país al cártel inmobiliario
ALONSO URRUTIA

Y EMIR OLIVARES

Tras destacar que el cártel inmoblia
rio se ha expandido más allá de la al
caldía Benito Juárez para ubicarse
ahora en muchas partes del país en
zonas turísticas como Quintana Roo
y otras ciudades el presidente An
drés Manuel López Obrador sostuvo
que hay que desaparecerlo en todos
lados Esto implica la elaboración
de planes que regulen el desarrollo
urbano pues aun cuando se ha avan
zado en muchos municipios es una
asignatura pendiente

Deploró la visión de los tecnó
cratas corruptos neoliberales que
apuestan a que no haya regulación
que no haya Estado que se diluya
el Estado que todo quede al mer

cado Imagínense el desorden la
anarquía que era lo que pasaba en

todo Claro que el Estado se requie
re sin asfixiar la iniciativa de los
particulares pero sí tiene que haber
orden Subrayó que para el cártel
inmobiliario cada piso implica más
dinero y moche es una asociación
delictuosa que se forma

Durante su conferencia el man
datario extrapoló esa ausencia
de desarrollo ordenado a la con
ducción del país porque durante
décadas los planes nacionales de
desarrollo no se dictaban con base
en las prioridades nacionales sino
que eran impuestos por organismos
internacionales como el Fondo Mo
netario Internacional Por eso se
firmaban cartas de intención o se
imponían las denominadas refor
mas estructurales

En este contexto López Obrador
reivindicó que en su gobierno es la
primera vez en décadas que se tiene
un plan de desarrollo propio que no

tuvo que ver el Fondo Monetario In
ternacional ni el Banco Mundial y es
una agenda que se cumple a partir de
las necesidades del pueblo de México
Por eso es el enojo añadió
Al abundar sobre el desorden en

el crecimiento urbano López Obra
dor sostuvo que hay que desapare
cerlo en todos lados mediante una
planeación que regule el desarrollo
en los municipios En la Ciudad de
México se habla mucho de la Beni
to Juárez pero no sólo es la Benito
Juárez Bueno Miguel Hidalgo y
Alvaro Obregón etcétera etcéte
ra etcétera pero es el país Nada
más hacer conciencia de ordenar
el desarrollo urbano
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A Un caso de corrupción en la
CDMX fue un edificio en Nonoalco

con más niveles de los permitidos
Foto Roberto García Ortiz
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i REACCIONA A M LO

CALIFICA DE ALCAHUETES Y SERVILES A
QUIENES FIRMARON A FAVOR DE GÁLVEZ
FIRMARON UN DESPLEGADO

AMLOa intelectuales
queapoyanaXóchitl
Vendidos vividores

servilesyalcahuetes
El Presidente también atacó al sector empresarial y a los
medios a los que señaló de aplaudir y callar como vasallos
Los firmantes piensan
que votar por la 4T
implica la continuidad
de la corrupción

DIANA BENITEZ

dbenitez eifinanciero com mx

Tras el manifiesto de intelectuales

y académicos a favor de Xóchitl
Gálvez candidata de PAN PRI y
PRD el presidente Andrés Manuel
López Obrador despotricó contra
este sector y los llamó alcahuetes
de la oligarquía sin que se le pre
guntara sobre el tema en la confe
rencia matutina de ayer realizada
en Palacio Nacional

Los pseudointelectuales tam
bién actúan como alcahuetes de

la oligarquía corrupta Esos legi
timan con toda una retacería de
pseudoteorías el porqué tiene que
mantenerse el régimen aseguró el
mandatario

Se atreven a hablar de liber
tades acuden a invocar la demo
cracia y todos ellos o la mayoría
también para no generalizar al
servicio del régimen vendidos o
alquilados vividores al servicio
del régimen de opresión aparen
temente académicos estudiosos
pero nunca defienden al pueblo
son vasallos son empleados servi
les de la oligarquía en los países
lanzó

Sin embargo considero que es
bueno que tomen partido No
sotros estamos viviendo tiempos
interesantes en nuestra historia

porque están cayendo máscaras
y todos los que simulaban se están
descubriendo las máscaras

Aunque no lo mencionó por su
nombre señaló el caso de Eduardo
Rivera candidato a gobernador de
PAN PRI y PRD quien llamó mo
renacos a sus contrincantes

El otro día escuchaba yo a al
guien pero de buen nivel no puedo
mencionarlo porque tiene que ver
con los procesos electorales pero
hablaba de morenacos dijo

Todo eso no salía era para sus
pláticas como están enojados en

 .  2024.05.22



Pág: 271

señan el cobre agregó
El mandatario también refirió

que hay enojo del sector empresa
rial al que engloba como conser
vadores Y están muy molestos los
conservadores ya lo hemos habla

do porque son muy ambiciosos los
obnubila el dinero los jefes de la
oligarquía o los más encumbrados
con excepciones también su dios es
el dinero como decía Hidalgo re
pitiendo al padre de nuestra patria
su dios de ustedes los oligarcas les
decía cuando lo estaban excomul
gando es el dinero

No perdonó a los medios pues
dijo que son de manipulación y
ayudan mucho a eso a aplaudir y a

callar comovasallos sinembargo
acotó que no es algo de la prensa
mexicana sino a nivel mundial

El lunes el académico Roger

Bartra dio lectura al manifiesto
firmado por 250 intelectuales y
académicos La argumentación fue
directa contra el Ejecutivo federal
pues acusaron que pretende exten
der la deriva autoritaria yes una
amenaza a la democracia

Además eso implica dar conti
nuidad a la corrupción la insegu
ridad y la militarización del país

Consideraron que la elección im
plica decidir entre la confrontación
ylademocracia y Gálvez demostra
ba ser la opción democrática

Polarizar implica que un polo
hegemónico acabe por aplastar a
los adversarios como si fueran ene
migos Frente a la uniformidad gris
y autoritaria del obradorismo apo
yamos la pluralidad multicolor de
la oposición Por estas razones lla
mamos a votar porXóchitl Gálvez

Enrique Krauze Enrique Ser
na Francisco Martín Moreno
Guillermo Sheridan HéctorAgui
lar Camín Jorge Castañeda José
Saruhkán María Marván Otto
Granados entre otros fueron los
firmantes

Se atreven a hablar de
W libertades acuden a invocar

la democracia y la mayoría
al servicio del régimen
vendidos o alquilados
Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

L 4L Los firmantes del desplegado
Ww vengan de donde vengan

tienen el derecho pleno de
expresarse y lo hicieron de
manera respetuosa
María del Pilar Hernández Jurista

RECLAMO El presidente López Obrador ayer durante su conferencia matutina en Palacio Nacional
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Firmantes de apoyo a
Xóchitl alcahuetes de
la oligarquía Ejecutivo
LOS LLAMA seudointelectuales vividores al
quilados del régimen no defienden al pueblo dice
entre las rúbricas la del suegro de emecista

AMLO a firmantes son
seudointelectuales

EL PRESIDENTE califica a los académicos como vividores
alquilados y vendidos que no defienden al pueblo entre los
firmantes está Rubén Aguilar suegro de Jorge Álvarez Máynez
Por Sergio Ramírez

sergio ramirez razon com mx
ElPresidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador se lanzó contra los
más de 250 intelectuales y aca
démicos que anunciaron el lunes

su respaldo a la candidatura de Xóchitl
Gálvez de la coalición PAN PRI y PRD al
calificarlos como alcahuetes de la oligar
quía corrupta vividores alquilados y
vendidos que no defienden al pueblo

Hay otro grupo que son los seudoin
telectuales que actúan como alcahuetes
de la oligarquía corrupta esos legitiman
con toda una retacería de seudo teorías

de por qué tiene que mantenerse el ré
gimen Se atreven a hablar de libertades
acuden a invocar la democracia y todos
ellos están o la mayoría también para no
generalizar al servicio del régimen ven
didos o alquilados vividores al servicio
del régimen de opresión aparentemente
académicos estudiosos pero nunca de
fienden al pueblo aseguró

El lunes durante un encuentro en la
Escuela Nacional de Ingenieros 250 inte
lectuales y académicos firmaron el Mani
fiesto de la Comunidad Cultural donde
se comprometieron a pedir el voto en
favor de Gálvez Ruiz

Entre los firmantes están Rubén Aguí
lar suegro del candidato presidencial de
Movimiento Ciudadano Jorge Álvarez
Máynez Enrique Krauze Héctor Aguilar
Camín Roger Bartra Ángeles Mastretta
José Narro y Jorge Castañeda

En la conferencia mañanera en Palacio
Nacional el mandatario federal aseguró
que antes este tipo de manifestaciones
no salían en público eran sólo conversa
ciones privadas

Nosotros estamos viviendo tiempos
excepcionales interesantes momentos
estelares en nuestra historia porque es
tán cayendo máscaras y todos los que si
mulaban se están descubriendo tal cual

Qué cosa tan importante ha sido el inicio
de esta transformación porque es una re
volución de las conciencias pero al mis
mo tiempo ha sacado a flote el racismo el
clasismo sostuvo

Sin mencionar el nombre del candi
dato de la alianza PAN PRI PRD y PSI en
Puebla Eduardo Rivera López Obrador
recordó que el otro día escuchaba yo a
alguien de buen nivel no puedo men
cionarlo tiene que ver con los procesos
electorales hablaba de morenacos

Todo esto no salía eso era para sus
pláticas pero no se aguantan como es
tán enojados enseñan el cobre pero

ganamos porque asi es como vamos a
ir purificando la vida pública logrando

una sociedad mejor porque si todo eso
se mantiene soterrado impera la hipo
cresía pues nunca vamos a poder llevar
a cabo la obra de transformación afirmó

Acusó que muchos intelectuales en
gañaban que eran independientes y eso
retrasa el avance de una verdadera trans
formación el establecimiento de un au
téntico sistema político democrático

Ahora no por el calor brota la ruda
franqueza y nos conocemos mejor Nada
más es cosa de respetarnos y que cada
quien de manera libre se manifieste el
que sea clasista tiene el derecho de serlo
hay quienes no estamos de acuerdo en
eso todos tienen la libertad aseveró

El Presidente pidió proyectar en lapan
talla un fragmento donde Carlos Alazrald
pide hacer una campaña de mentiras en
contra de Morena pero apareció otra par
te Y pin tabasqueños los odio De in
mediato atajó No no no Eso no

EL DIRIGENTE nacional del
3 PAN Marko Cortés respaldó

el llamado que hicieron inte
TTT7 1 lectuales del país en apoyo

11 Vil 111 de Xóchitl Gálvez el cual ter
minará con la polarización
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Mhayotso
GRUPO que

son los seudointelec
tuales que actúan
como alcahuetes de
la oligarquía corrup
ta esos legitiman con
toda una retacería de
seudo teorías de por
qué tiene que mante
nerse el régimen

ANDRÉS MANUEL
LÓPEZOBRADOR
Presidente de México

EL LUNES 250
intelectuales ex

presaron su apoyo
a la candidata
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AMLO garantiza que
habrá elecciones libres
EL MANDATARIO federal asegura que habra condiciones
para que la ciudadanía salga a votar en comicios y descarta
fraude alerta poner mucho ojo a promesas de la oposición
I Por Sergio Ramírez
sergio ramirez razon com mx

Jk 1 señalar que más de 500 candi
g datos recibenyaprotección del

Gobierno federal el Presidente
X LAndrés Manuel López Obrador
garantizó elecciones limpias y libres así
como condiciones de seguridad para que
la ciudadanía salga a votar el 2 de junio
donde las amenazas y el fraude electoral
pasarán al basurero de la historia

Hasta ahora van bien las cosas y eso
es lo que esperamos que toda la gente
participe y todos los ciudadanos salgan
a votar y entre todos garanticemos elec
ciones limpias y libres que las amena
zas compra de votos y el fraude electo
ral queden en la historia en el basurero
de la historia que nunca más un fraude
electoral en el país dijo

Explicó que durante la reunión del
gabinete de seguridad con los conse
jeros del Instituto Nacional Electoral
INE éstos expresaron su preocupa

ción por las zonas de riesgo donde hay
actos de violencia

Me informaron hoy en la mañana
sobre las preocupaciones de los conse
jeros del INE acerca de ciertas regiones
Chiapas y les explicaron los del gabinete
de seguridad lo que se está haciendo se
les informó ampliamente Sí se está
trabajando de manera conjunta y en las
regiones donde se considera que puede
haber más riesgos aseguró

Resaltó que sí hay una buena coordi
nación con el INE en todo lo relacionado
con la protección a los candidatos y la
ciudadanía en general

Es a través del INE que se está lle
vando a cabo este plan ya pasa de 500
el número de candidatos que tienen
protección lo vamos a seguir haciendo
Hay otros servicios el cuidado de la pa
queteríaporparte de la Guardia Nacional
y otras peticiones del INE que se están
cumpliendo dijo

Refrendó el compromiso de su Go
bierno con el proceso electoral del 2 de
junio con el objetivo de que existaplena
libertad antes durante y después de los
comicios

López Obrador alertó a los mexicanos
sobreponercuidado y mucho ojo ante
el doble discurso de la oposición por
que son muy cínicos al pedir el apoyo
al pueblo cada que hay temporada elec
toral pero no le tienen amor

Denunció que ahora los diferentes
actores políticos enarbolan la continui
dad de los programas sociales y que no
se eliminarán cuando dijo en el pasado
estaban en contra de impulsarlos al lla
mar populismo a quien los promovía

Precisó que no podrán quitarlos por
que están en la Constitución Qué no
reformaronla Constitución para imponer

la llamada reforma energética Entonces
ojooo Mucho ojo Cuidado con el doble
discurso con la doble moral porque son
muycínicos como dicenunacosa dicen
la otra señaló

Recordó que en el pasado lo llamaron
populistapor emprender esos apoyos de
bienestar social pero ahora la oposición
abundó en el marco del proceso electo
ral busca ganar adeptos con ellos

Acusó que los opositores no ven por
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los intereses de la ciudadanía cuando
llegan al poder y sólo persiguen la rique
za material por lo que había que señalar
directamente el tema

Ellos no le tienen amor al pueblo
le tienen amor al dinero ése es su Dios
hablando en plata pero si no hablamos
así nos quedamos con las medias tintas
y nadie nos va a entender como que ya
es tiempo de llamarle a las cosas por su
nombre afirmó

HASTA HACE una semana
31 el Ejército informó de casi

tres mil elementos que
protegían entonces a 465

lllllll car d datos y cuatro funcio
narios electorales

Mqué toda
la gente

participe y todos
los ciudadanos
salgan a votar y entre

todos garanticemos
elecciones limpias
y libres que las
amenazas compra
de votos y el fraude
electoral queden en
la historia

ANDRÉS MANUEL
LÓPEZOBRADOR
Presidente de México
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EL PRESIDENTE ASEGURÓ QUE CUMPLIRA UN ACUERDO YA PACTADO

Pese a apagones AMLO
ofrece energía a Belice
Comercio Alicia Bárcena
anteriormente había

anticipado que el Gobierno
mexicano consideraba vender

electricidad a países vecinos

LUISVALDES

El presidente Andrés Manuel López
Obrador anunció que tiene un con
venio con su colega de Belice para
ayudarles con energía eléctrica a

pesar de los recientes apagones en
México

Este martes el titular del Ejecuti
vo mexicano dijo durante suMaña
nera que pese a los cortes eléctricos
que se han registrado en el país a
causa de las recientes olas de calor
se va a dar cumplimiento al pacto
hecho con el paísvecino de Belice

Se va a cumplir con el acuerdo
de ayudarles para que no les falte la
energía eléctricaenel caso de Belice
somos vecinos y tenemos que ayu
darnos mutuamente

Además refirió que tuvo una reu
nión con el mandatario beliceño
Juan Antonio Briceño aunque no
especificó si fue reciente o la del pa
sado siete demayo cuando lo recibió
enPalacioNacional conquienllegó
aunacuerdo deayudarlesconener
gía eléctrica

El anuncio del presidente López
Obrador se da a 13 días de que la
canciller Alicia Bárcena comentó
que la administración mexicana
consideraba vender electricidad a

Belice y Guatemala esto tras su par
ticipación en la Reunión Ministerial
de la Declaración de Los Ángeles so
bre MigraciónyProtección

Una colaboración en el tema

energético México tiene la posi

bilidad y además la voluntad de
vender electricidad a Guatemala
lo mismo que a Belice Todos esta
mos pasando por problemas de de
sabasto energético por la sequía que
estamos enfrentando en el mundo

entero la verdad y en nuestros paí
ses no es la excepción

En dicha reunión celebrada en
Tapachula Chiapas la cancillerBár
cena sólo hizo alusión a dicha cola

boración enlos siguientestérminos
Y porúltimo vamosahablar por

cierto de cooperación de desarrollo
y comunidades y ahívamos a tratar
el tema del programa que hace Mé
xico en Guatemala de Sembrando
Vida ylamodernización detrescru
ces fronterizos que es El Ceibo In
genieros Nueva Orizaba Suchiate
Tecún Umán ydesde luegovamos a
abordarotrostemas de cooperación
quevan a surgir en esta discusión

Pese a lo anterior y el anuncio de
este21 demayodeltitulardelEjecu
tivo no se han dado mayores deta
lles al respecto

WW Se va a cumplir
con el acuerdo de

ayudarles para que no les
falte la energía eléctrica en
el caso de Belice somos
vecinosy tenemos que
ayudarnos mutuamente

ANDRÉS MANUEL LÓPEZOBRADOR
Presidente de México

MAÑANERA El presidente LópezObradoraseguróque llegó a un convenio
energético con el mandatario del paísvecino
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#LÓPEZOBRADOR

PIDE GARANTIZAR
ELECCIONES
SIN FRAUDE

EL PRESIDENTE AFIRMO QUE HASTA AHORA VAN BIEN LAS COSAS ES LO QUE
ESPERAMOS QUE ENTRE TODOS GARANTICEMOS ELECCIONES LIMPIAS Y LIBRES
POR NOEMI GUTIERREZ EIVAN E SALDAÑA
#LOPEZOBRADOR

RA ELECCIONES
LIBRES Y SIN FRAUDE

DESPLIEGAN 27 MIL ELEMENTOS

DE FUERZAS DE SEGURIDAD PARA

HACER PATRULLAJES Y OPERATIVOS

NOEMI p C
GUTIÉRREZ fTk

VIM ELHERALDODE
MEXICO COM

SALDANA

El presidente Andrés Manuel
López Obrador manifestó que
en el actual proceso electo
ral van bien las cosas por
lo que se garantizará que la

elección sea libre limpia y sin
fraude electoral

Señaló que existe una
buena coordinación entre los

integrantes del Gabinete de
Seguridad con los consejeros
del Instituto Nacional Electo

ral INE ellosse van a seguir
apoyando para que se tenga
plena seguridad plena liber
tad antes durantey después
del proceso electoral

Incluso más tarde el Ga
binete de Seguridad del Go
bierno de México se reunió

con el Consejo General del
Instituto Nacional Electoral
INE en una sesión de tra

bajo con motivo del Proceso
Electoral Federal

En la mañanera el Presi
dente dijo que el 20 de mayo
se realizó una reunión para
analizar las acciones de pro
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tección a los candidatos y a
los ciudadanos

Ya pasa de 500 el núme
ro de candidatos que tienen
protección lo vamos a se
guir haciendo Y también hay
otros servicios el cuidado de

la paquetería por parte de la
Guardia Nacional y otras pe
ticiones del INEque se están
cumpliendo recalcó

Por ello el presidente
López Obrador afirmó que
hasta ahora van bien las

cosas y eso es lo que es
peramos que toda la gente
participe que todos los ciu
dadanos salgan a votar

Enfatizó que se garanti
zarán elecciones limpias y
libres que las amenazas y la
compra del voto y el fraude
electoral queden en la histo
ria que nunca más un fraude
electoral en el país y en esto
son los ciudadanos los que
más ayudan enfatizó

Durante la reunión de
autoridades del gabinete de
Seguridad federal en la que
participó la titular de la Se
cretaría de Seguridad Rosa
Icela Rodríguez así como la
secretaria de Gobernación
LuisaMaría Alcalde los titula
res de Sedeña y Marina Luis
Cresencio Sandoval y Rafael
Ojeda así como la presidenta

del INE Gudalupe Taddei y
consejeros electorales se
informó que además de los
integrantes de las Fuerzas
Armadasy Guardia Nacional
que se tienen de manera coti
diana en los estados sedes
plegó a 27 mil 245 elementos
de las fuerzas de seguridad
federal para realizar labores
de patrullaje y hacer presencia
disuasiva en todas las entida

des mediante un operativo
en colonias y municipios

A través de un comunica

do se explicó que el operativo
se intensificará conforme se

acerque el día de la elección
y durante la jornada electo
ral será la Guardia Nacional
la que realice las labores de
vigilancia de los comicios
siempre en coordinación con
el Gabinete de Seguridad

A los consejeros electo
rales también se les informó

que en las instalaciones de la
Secretaría de Seguridad hay
un Centro de Monitoreo que
opera los 7 días de la semana
las 24 horas para prestar la
ayuda que se requiera

Ademas de manera inédita
existe un Plan de Protección a

Candidatos en acuerdo con el
INE para cuidar a cada uno de
los aspirantes que así lo solici
tan mediante un protocolo que
les permite realizar sus campa
ñas sin ningún contratiempo

Las autoridades detallaron

que el apoyo se otorga de forma
inmediata por parte de la Sede
ña y de la GN no sólo a quienes
contienden por un puesto de
elección federal sino a quienes
participan por una diputación
local o presidencia municipal

En ese sentido se detalló
que se han atendido 537 so
licitudes de protección 45 de
las cuales fueron declinadas por
los peticionarios y492 cuentan
con protección A nadie se le ha
negado el servicio y ninguno de
los que cuenta con personal de
custodia ha fallecido

Finalmente se informó que
a 11 días de las votaciones po
demos afirmar que el país está
en paz y tranquilidad con una
economía sólida inversiones
importantes y seguridad #

ASlVAMOS

492
CANDIDATOS CUENTAN CON

PROTECCIÓN FFDFRAI

45
DECLINARON
VIGILANCIA

11
DÍAS QUEDAN

PARA COMICIOS

AMLOSE
LANZA

Criticó a

oposición
por pro
meter pro
gramas del
bienestar

Advirtió
de contra
rreformas

por su
doble mo

ral dijo

SE VAN A SEGUIR
APOYANDO PA
RA QUE SE TEN
GA PLENA SEGU
RIDAD PLENA
LIBERTAD EN EL
proceso

ANDRÉS MANUEL
LÓPEZOBRADOR

PRESIDENTE
DE MÉXICO
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PENDIENTES PLANES EN MUNICIPIOS

Cárteles inmobiliarios
operan en todo el
país Obrador

NUEVO CASO DE NEGOCIOS ILÍCITOS EN BENITO JUÁREZ

Corrupción Inmobiliaria se
ex Ileude a todos lacios V II O

RECONOCE RETOS
PENDIENTES EN EL
ÜESARROLLO MUNICIPAL

FALTA DE PLANEACIÓN
URBANA DURANTE EL
PERIODO NEOLIBERAL

TORRE CENTRO EN
VERACRUZ EJEMPLO DE
CORRUPCIÓN
JUAN R HERNÁNDEZ
GRUPO CANTÓN

Tras darse aconocerun nuevo
caso del Cártel Inmobiliario
en la alcaldía Benito Juárez
el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador AMLO
reconoció que dejará como
pendiente los planes de desa
rrollo municipal necesarios
para enfrentar la corrupción
inmobiliaria El mandatario

señaló que los cárteles inmo
biliarios no sólo operan enlas

alcaldías Benito Juárez Mi
guel Hidalgo y Alvaro Obre
gón sino entodo elpaís

Durante conferencia se
destacó el caso de un edificio
irregular ubicado en Cum
bres de Maltrata 318 en la
Colonia Narvarte Vecinos

han denunciado que la cons
trucción estádañando las vi
viendas aledañas

Según los denunciantes al
acudir a la alcaldía de Beni
to Juárez se les informó que
el asunto está en proceso y
bajo observación sin poder
brindarles una atención ade

cuada debido a los tiempos
electorales Esta situación ha
generado una creciente pre
ocupación entre los vecinos
por sus patrimonios

Ante ello AMLO afirmó la
necesidad de no dejar de de
nunciar la corrupción en el
sector inmobiliario destacan
do que este problema no se li
mita a Benito Juárez sino que

es unfenomeno nacional

Asimismo el dignatario ex
presó su frustración al ver la
Torre Centro en el Puerto de
Veracruz una construcción
que calificó como resultado de
la corrupción y las influencias
indebidas

El presidente también
mencionó que este tipo de
corrupción inmobiliaria es
evidente en otras partes del
país como en Quintana Roo
y Puerto Vallarta Jalisco Sin
embargo reconoció que en lo
que restade su administración
no habrátiempo suficiente pa
ra implementar los planes de
desarrollo necesarios en todos
los municipios unaasignatura
que quedarápendiente

Criticó la falta de planes de
desarrollo propios durante el
periodo neoliberal cuando
según él las políticas de desa
rrollo eran impuestas desde el
extranjero
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Negocio de bienes raíces se da en diferentes estados del país
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Ya cuentan 492

aspirantes con
protección y
balacean a otra

META 2 4

P DOMINGUEZ Y M C RODRIGUEZ

El gobierno federal infor
mó que se han atendido 537 so
licitudes de seguridad por can
didatos a puestos de elección
popular de las cuales 45 fueron
declinadas y492 están vigentes
En tanto una aspirante mexi
quense salió ilesa de un ataque a
tiros en Otzolotepec

Reciben protección federal
492 aspirantes de todo color
Violencia política El gobierno puntualiza que ningún candidato bajo custodia ha perdido la vida

PEDRO DOMÍNGUEZ
CIUDAD DE MÉXICO

ElpresidenteAndrés ManuelLó
pez Obrador informó que el go
bierno federal ha atendido más
de 500 solicitudes de candidatos
para recibir protección en este
periodo electoral

Más tarde a través de un co
municado el gobierno federal
dio a conocer que hasta la fecha
se han atendido 537 solicitudes
de seguridad por parte de aspi
rantes de las cuales 45 fueron
declinadas y492 estánvigentes

En la mañanera el mandata
rio detalló que las fuerzas arma
dasylaGuardiaNacionalestarán
brindando seguridad en diferen
tes regiones del país para garan
tizar que se lleve a cabo en paz el
proceso electoral principalmen
te en donde se ha detectado que
haymayor riesgo

Hay buena relación con el

Instituto Nacional Electoral

INE en todo lo relacionado a
la protección de los candidatos
a los ciudadanos y es a través del
INE que se está llevando a cabo
ese plan pues ya pasa de 500 el
número de candidatos que tie
nenprotección lovamos a seguir
haciendo explicó

Mencionó por ejemplo que
la Guardia Nacional estará aten
diendo la seguridad de la paque
teríaelectoral

Hasta ahora van bien las co
sas esperamos que todos los
ciudadanos salgan avotar y que
entre todos garanticemos elec

ciones limpias y libres que las
amenazas la compra del voto
y el fraude electoral queden en
el basurero de la historia nun
ca más un fraude electoral en el

país puntualizó
López Obrador comentó que

una de las preocupaciones que
tiene el órgano electoral es la in

seguridad sobre todo en ciertas
zonas de Chiapas por ello ya
les explicaron lo que se está ha
ciendo se está trabajando de
manera conjunta en las regiones
donde se considera que puede
haber más riesgos

En ese sentido el Presidente
solicitó difundir un comunicado
respecto a la estrategia de segu
ridaden este periodo electoral el
cual destacó que ninguno de los
candidatos que cuenta con cus
todiaha sido asesinado

Alafecha sehan atendido 537
solicitudes de protección 45 de
las cuales fueron declinadas por
los peticionarios y 492 cuentan
con ella

Anadie se le hanegado el ser
vicio yninguno de los que cuenta
conpersonalde custodiahafalle
cido se detallaen eldocumento

Explicaque el operativo que se
ha llevado a cabo en este periodo
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electoral se intensificará confor
me se acerque el 2 dejunio y du
rante lajornada será la Guardia
Nacional la que realice las labo
res de vigilancia de los comicios
en coordinación con el gabinete
de seguridad

Se recordó también que exis
te un centro de monitoreo que
opera todos los días para atender
cualquiercontingencia

De acuerdo con el comunica
do a solo 12 días de lavotación el
país está en paz y tranquilidad
pues se estábrindando seguridad
como nunca a las personas que

están contendiendo
El gabinete de seguridad que

encabeza el presidente López
Obrador tiene el firme compro
miso de atender zonas o regiones
conflictivas que el proceso se de
sarrolle en un ambiente de paz y
tranquilidadyque lagente salga a
votar con plena libertad todo en
estrecha y permanente colabo
ración con las autoridades elec
torales señala

Más agresiones
La abanderada del PRI a la pre
sidencia municipal de Otzolote
pec Estado de México Sinaí Lugo
Vargas fue agredidaatiros lama
ñanade este martes Sinembargo
de acuerdo con reportes oficia
les no hubo personas lesionadas
nidetenidas porestehecho

El ataque ocurrio cuando la
aspirante se disponía a realizar
un recorrido por dicha demar
cación y sujetos a bordo de una
motocicleta abrieron fuego con
tra la camioneta en la que Lugo
Vargas se transportaba

Asimismo en Zinapécuaro
Michoacán fue reportadoun ata
que armado contra escoltas del
candidato a diputado Mauricio
Prieto de la coalición PAN PRI
y PRD tras un evento público en
Indaparapeo sin embargo nadie
resultó herido

Cabe señalar que este es el se
gundo atentado contrael diputa
do con licencia

Por otra parte fue reportada
ante la Fiscalía de Michoacán la
desaparición de José Bernar
do Aguirre García miembro del
equipo de campaña del candida
to del PAN a lapresidenciamuni
cipal de Cuitzeo FernandoAlva
radoRangel

Según el reporte el hombre de
32 años fue visto por últimavez el
pasado domingo tras salirde laca
sade campaña del PANyretirar
se aparentemente asu casa

Abanderada del
PRI en Otzolotepec
Edomex sale ilesa
de ataque a tiros
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FEDERALES SE ENFOCARÁN EN COLONIAS Y MUNICIPIOS

Suman a 27 mi agentes
para vigiar la elección
EL OPERATIVO DE APOYO a las labores de seguridad que ya realizan la Sedeña la
Marina y Guardia Nacional se intensificará conforme se acerque el 2 de junio SSPC
POR DAVID VICENTEÑO
Y AURORA ZEPEDA ROIAS

Rumbo al 2 de junio 27 mil
245 elementos federales se
sumaron a los trabajos de vi
gilancia que las Fuerzas Ar
madas y la Guardia Nacional
ya realizan en todo el país

Este personal de apoyo
realizará labores de patru
llaje y presencia disuasiva
en todas las entidades fede

rativas me
diante un
operativo bien

estructurado
en colonias y
municipios
informó la
Secretaría de

Seguridad y Protección Ciu
dadana SSPC

El operativo se intensifi
cará conforme se acerque el
día de la elección y durante
la jornada electoral La Guar
dia Nacional será la corpora
ción que realice las labores

de vigilancia de los comicios
Por separado Jaime Ri

vera consejero del INE dijo
que fas fuerzas de seguridad

adelantarán entre tres y cinco

días sus patrullajes previos a
la jornada El despliegue total
será de casi 260 mil elemen
tos en el país de los cuales 144
mil irán a las ocho entidades

más violentas Chiapas Gue
rrero Tabasco Sinaloa Mi
choacán Tamaulipas Sonora
y Zacatecas

Su
SH
DESTINO

OPERATIVO DE SEGURIDAD

DESPLEBARJUl II1U MU
Bl 8 ESTADOS VUlfliTOS

GOBIERNO anuncia que se suman otros 27 mil
Integrantes de Fuerzas Armadas a la vigilancia
electoral adelantarán entre 5 y 3 días los operativos
de disuasión previo a la jornada comicial
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POR DAVID V1CENTEN0

YAURORAZEPEDA

nacional gimm com mx

n contingente de 27
mil 245 elementos de
las Fuerzas de Segu
ridad Federal se su
maron a los trabajos
de las Fuerzas Arma
das y de la Guardia
Nacional por ins

trucciones del presiden
te Andrés Manuel López
Obrador para garantizar la
paz y el desarrollo de la or
nada electoral del próximo
2 de junio

La Secretaría de Seguri
dad y Protección Ciudada
na SSPC explicó en una
tarjeta informativa que el
personal de apoyo realizará
labores de patrullaje y pre
sencia disuasiva en todas
las entidades mediante un
operativo bien estructurado
en colonias y municipios

Agregó que este operati
vo se intensificará conforme
se acerque el día de la elec
ción y durante la jornada
electoral con la Guardia Na
cional como la corporación
que realice las labores de
vigilancia de los comicios
siempre en coordinación
con el Gabinete de Seguri
dad se indicó

La SSPC explicó que este
operativo fue detallado du
rante la reunión que se reali
zó el lunes entre integrantes
del Gabinete de Seguridad
y del Consejo General del
Instituto Nacional Electoral

INE con motivo del Pro
ceso Electoral Federal PFE
22023 2024

Por su parte el consejero
electoral Jaime Rivera afir
mó que las Fuerzas Armadas
y de seguridad pública ade
lantarán entre 5 y 3 días sus
patrullajes previos a la jor
nada electoral para tratar de
aminorar y disminuir la vio
lencia en entidades con altos
índices de inseguridad

Luego de que se le pre
guntó sobre las innovacio
nes que se implementarán
en los próximos días en el
plan que la Secretaría de Se
guridad y Protección Ciu
dadana presentó el lunes al
INE recordó que en proce
sos anteriores las Fuerzas
Armadas hacían recorri
dos uno o dos días previos
de forma discreta y estaban
listos en los cuarteles ante

cualquier eventualidad
Este plan contempla el

despliegue de casi 260 mil
elementos en todo el país de
los cuales 144 mil se envia
rán alas ocho entidades con
más problemas de violencia
Chiapas Guerrero Tabasco
Sinaloa Michoacán Tamau
lipas Sonoray Zacatecas

Explicó que los días de
patrullaje se decidirán se
gún la intensidad de la vio
lencia según los registros de
Seguridad Pública pero que
la mayoría de los elementos
se replegarán el día de la jor
nada electoral para que los
ciudadanos salgan con con
fianza a votar luego que en

los días previos se disuadió a
los grupos del crimen orga
nizado con la presencia de
los elementos

En los días previos a la
jornada electoral unos cin
co días antes va a haber
en determinadas zonas del
país que se adviertan algu
nos más factores de insegu
ridad va a haber patrullajes
de las Fuerzas Armadas para

prevenir y yo podría decir
para que tenga un efecto di
suasivo para quienes quieran
pretender alterar la libre par
ticipación dijo el consejero

Agregó que este pían no
resuelve el problema de
fondo de la inseguridad
pero sí permitirá que los vo
tantes asistan a las urnas en
libertad

260
MIL
integrantes de las Fuerzas
Armadas estarán en el
operativo de seguridad

Estructura

El gobierno federal ha
instalado un Centro de

Monltoreo que opera los
siete días de la semana
las 24 horas del día listo
para prestar la ayuda que
se requiera
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Los elementos de la Fuerzas Armadas tienen diferentes tareas como parte de proceso electo
ral Aquí protegiendo la entrega de material para los comicios del 2 de junio
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Blindarla
economía
deriesgos
externos
prioridad
SHCP Hay estrategia contra elección en
EU conflictos geopolíticos y altas tasas
La estrategiade cortoplazo de lapo
lítica económica del país es blindar
la economía ante cualquier riesgo
de choque externo como las elec
ciones en EU los conflictos geopo
líticos o las altas tasas de interés
afirmó Rogelio Ramírez de la O

El titular de la Secretaría de Ha
cienda dijo que se busca asegurar
en lospresupuestos lapreservación
de un balance entre el ingreso y el
gasto y que otro elemento impor
tanteestriba en estabilizarladeuda

en relación con el PIB

Expuso que a mediano plazo la
idea es cimentarun modelo propio
de desarrollo compartido aprove
char las oportunidades de más in
versión privada y la relocalización
con más bienestar

En una disertación en la UNAM
reconoció que el costo financiero del
país se está disparando y además
en la perspectiva hayun elemento
denominado incertidumbre

Felipe Gazcón

queremos preservar en
los presupuestos el lia lance

ingreso gasto y la estábil dad
de ía deuda a PIB
ROGELIO RAMÍREZ DE LA O

Secretario de Hacienda
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FINANZAS PÚBLICAS

EstrategiadelaSHCP
esblindareconomía
anteriesgosexternos
También es clave preservar el balance entre ingresos y gastos y estabilizar la deuda
El costo financiero es
alto y ha generado
presión en las finanzas
dice Ramírez de la O
FELIPE GAZCÓN
fgazcon elfinanciero com mx

La estrategia de corto plazo de la
política económica delpaís es blin
dar más a la economíayfortalecer
la confianza de los mercados ante
cualquier riesgo de choque externo
como las próximas elecciones en Es
tados Unidos los conflictos geopo
líticos o las altas tasas de interés
afirmó el secretario de Hacienda
Rogelio Ramírez de la O

Asimismo sebusca aseguraren
los presupuestos la preservación
de un balance entre el ingreso y el
gasto Otro elemento importante
estriba en estabilizar el nivel de la
deuda en relación con el Producto
Interno Bruto PIB señaló el fun
cionario

En su disertación Balance y
agregados macroeconómicos de
México en esta administración
2019 2024 en elPalacio de laAu
tonomía de la UNAM expuso que
a mediano plazo se busca cimen
tarunmodelo propio de desarrollo
compartido

Precisó que a mediano y largo
plazos también se prevé aprove
char las oportunidades de más
inversión privada incluyendo la
extranjera para relocalizar plan
tas y empleos en México con más
bienestar

El funcionario subrayó que el
balance fiscal que es unpilarde la
economía mexicana ha ganado la
confianza de ios mercados brin
dado estabilidad a medianoplazo
accesoacréditoyunadeudapública
balanceada

PRESIONA COSTO FINANCIERO

Alofrecer laprimera conferencia de
la CátedraSHCP2024Facultad de
Economía ante el rectorLeonardo
LomelíVanegas Ramírez de la O
reconoció que el costo financiero
se está disparando ysu incremen
to comenzó realmente en el año
2021 2022 por el aumento de la
tasade interés delBanco de México
en primer lugar

Pero también hay que admitir
de parte nuestra enHacienda que
también tenemos un mayor volu
mendefinanciamientoqueestamos
llevando al mercado y que se está
encontrandoconesasmayores tasas
de interés asintió en su discurso
emitido el lunes por la noche

Expuso que en la perspectiva
del costo financiero del país hay
un elemento denominado incer
tidumbre

Con incertidumbre lo que no
sotros decimos es que el mundo y
Méxicoya llegaronasunivelmáxi
mode tasade interés que surgió con
el aumento de inflación después
de la pandemia yese nivel de tasa
de interés extraordinariamente
alto que pone elbanco centralestá
manteniendo este elevado costo

financiero subrayo
Pero no nada más es la tasa de

Banxico sino tambiénes la tasa in
ternacional la tasa de la Reserva
Federalde EstadosUnidos también
está muy alta no históricamente
alta pero muyelevada y la combi
nación de esas dos tasas nos está
dando una señal de que el costo
financiero está elevado lo que sí
nos hacreado unapresión recalcó
TASAS DE INTERÉS SON CLAVE

El titularde Haciendaseñalóque se
debe analizar la trayectoria futura
de las tasas de interés ylaprevisión
de ingresoygastoparamedireldé
ficit que se debe llevar al mercado
a financiar Elcosto financiero con
niveles arriba del 3 por ciento del
PIB es alto y la lección es cuidarlo
para mantenerelbalance y la con
fianza de los mercados

En el corto plazo queremos
preservar en los presupuestos el
balance ingreso gasto y la estabi
lidad de la deuda con respecto al
PIB sostuvo el secretario

Consideró que para preservar
los balances se requiere mantener
el indicador deuda PIB y en ese
parámetro Méxicoestáenmuybue
na situación comparado conpaíses
llamados emergentes de untamaño
similar yenmucho mejor situación
contrastado conpaíses industriali
zados como España FranciayGran
Bretaña

DESARROLLO REGIONAL

Por otraparte el titularde Hacien
da indicóqueeldesarrollo regional
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que ha logrado aumentar la inver
siónpúblicae impulsarla inversión
privada está aumentando la pro
ductividad de regiones del sureste
el noreste yel Bajío

Recordó que después del2000

cuando entró Chinaa la Organiza
ción Mundial de Comercio OMC
con todos los derechos de la orga
nización se fue casi toda la planta
textil de México de calzado ma
dera plásticos y muchas de estas

lineas de producto se perdieron
Muchas regiones de México

se quedaron sin estas empresas y
tenemos ahora la oportunidad de
relocalizar yhayque aprovechar
la puntualizó

Nearshorlng El titular de Hacienda señaló que se prevén aprovechar las oportunidades de más inversión privada

Hay que cuidar
el nivel de costo
financiero para
mantener el balance
y la confianza de los
mercados

México no
imprime dólares
por lo que debe
obtenerlos con
exportaciones o
con deuda

En el corto plazo
queremos preservar
en los presupuestos
el balance ingreso
gastoy la estabilidad
de la deuda
ROGELIO RAMÍREZ DE LA O Secretario de Hacienda
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Mayoría de ecuatorianos
aprueba el asalto a la
Embajada de México
Encuesta arroja que el
60 de los ecuatorianos
respalda la acción ordenada
por Daniel Noboa
FranRuiz
Con información de agencias

El presidente de Ecuador Da
niel Noboa tiene su mejor alia
do en casa en relación con el

violento asalto a la embajada
de México en Quito para sacar
al exvicepresidente Jorge Glas
y meterlo en la cárcel

Según la encuesta realizada

por Perfiles de Opinión el 60
ha dicho estar de acuerdo con

lo ocurrido el 5 de abril mien
tras que el 40 lo desaprueba
o muestra su preocupación que
la decisión del presidente No
boa que teme que el irrespeto
a las leyes internacionales pue
da causar más conflicto al país
y afecte la reputación interna
cional de Ecuador

Ecuador siempre ha sido
uno de los países con menos
cultura de democracia tiene
poca confianza en las institu
ciones cree que los partidos po
líticos no sirven ni tienen ideo
logía No tienen interiorizada la
utilidad de la democracia en el

día a día señaló al diario El

País el analista político Jacobo
García quien advierte que los
ecuatorianos prefieren la ma
no dura en lugar de los debates
enrevesados sobre las leyes in
ternacionales

EL PAÍS MÁS PROCLIVE
AL GOLPISMO

Según el último Barómetro de
las Américas es el país con el
mayor porcentaje de ciudada
nos que justificaría un golpe
militar de Estado si hay mucha
corrupción

Además las Fuerzas Arma
das es la única institución que
cuenta con la confianza de una

mayoría de los ecuatorianos

como quedo patente con el apo

yo a la militarización del país
en el referéndum que convocó
Noboa tras la crisis de la emba

jada que llevó a la ruptura de
relaciones con México

Tras la declaración del es

tado de excepción que firmó
el presidente el 9 de enero en
medio de una ola de violencia
los uniformados publicaron en
redes sociales cómo sometían a

los detenidos que algunos fue
ron reconocidos como los crimi

nales que extorsionaban en ba
rrios y producían más violencia
en sus sectores

Si por primera vez los ven
sometidos por la institución
mejor valorada se crea este
imaginario de que los milita
res defienden a la gente dice
García Es democracia pues
es difícil definirlo para quienes
viven una crisis como la de ene

ro y por eso dicen que prefie
ren un Gobierno militar a algo
que no da resultado añade
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El presidente de Ecuador Daniel Noboa
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#CARRERAPRESIDENCIAL

VIDEO
REVELA
META DE TRUMP
EL EQUIPO DE CAMPAÑA DEL REPUBLICANO DIJO

QUE LA REFERENCIA AL REICH UNIFICADO EN LA
GRABACIÓN PUBLICADA NO FUE INTENCIONAL
REDACCIÓN Y AP

Qué es le
p r ó x i m c
para Es

M todos Uni
dos es el
título de un

video publicado en la cuenta de
Donald Trump en Truth Social
que incluye referencias a un
Reich unificado entre titula

res periodísticos hipotéticos si
gana la elección presidencial
del próximo 5 de noviembre

El video de 30 segundos
muestra varios artículos con

estilo de periódicos de princi
pios de 1900 y aparentemente
reciclando texto de informes
sobre la Primera Guerra Mun

dial incluyendo referencias a
la fuerza industrial alemana

y a la paz a través de la fuerza
Uno de los artículos del clip

afirma queTrumpdeportaría a
15 millones de migrantes en su
segundo mandato mientras
que el texto en pantalla enu
mera los días de inicio y fin de
la Primera Guerra Mundial

Entre los mensajes destaca

Trump gana y La economía
en auge La palabra Reich
sueleasociarseen gran medida
con el Tercer Reich de la Alema

nia nazi aunque las referencias

del video compartido porTrump
parecen relacionarse con la for
mación de la moderna nación

pangermánica que unificó a
estados más pequeños en un
solo Reich o imperio en 1871

Otro titular de la grabación
da a entender que en un segun
do mandato Trump rechazaría
a los globalistas utilizando un
término adoptado en la extrema
derecha y que puede utilizarse
como señal de atisemitismo
según especialistas

No era un video de campa
ña fue creado por una cuenta
aleatoria en línea y publicado
por un empleado que clara
mente no vio la palabra mien
tras el Presidente estaba en

la corte dijo Karoline Leavitt
una vocera de la campaña en
un comunicado El verdadero
extremista es Joe Biden

Leavitt dijo que la publica
ción no tenía respaldooficialy
que la referencia al Reich no

fue intencional

La campaña del presidente
Biden acusó al magnate de ha
cerse eco de la Alemania nazi al

publicar el anuncio afirmando
en las redessocialesqueel vi
deo presagiaba un segundo
mandato de Trump de acuer
do con The New York Times

Por otra parte el equipo de
campaña de Trump anunció
que demandará a los autores
de la película The Apprentice
presentada en Carines porque
consideran que es basura

La supuesta crónica de sus
primeros años como promotor
inmobiliario en NY es una sá
tira despiadada e incluye una
violación que el exmandatario
habría cometido contra su es

posa en la época Ivana

j PUNTOS CLAVE

30
SEGUNDOS DURA EL

VIDEO EN ALUSIÓN AL
REICH UNIFICADO

5
DE NOVI

EMBRE
DÍA DE
ELECCIÓN

15
MILLONES

DE EXPUL

SADOS UNA
PROMESA

DISPUTA
SUBE
DE TONO

Trump no
respon
dió a una

pregunta
sobre ese
tema

La Casa

Blanca cri
ticó la re

pugnante
promoción
nazi
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DISCURSO El video fue publicado por un empleado de Trump aclararon
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En redes
altos índices
de violencia
política de
género alertan
FERNANDO CAMACHO SERVÍN

Las redes sociales continúan
siendo espacios donde existen
altos índices de violencia de
género contra las mujeres que
participan en política muchas
de las cuales son cuestionadas
por su apariencia física su nivel
de protagonismo o el propio
hecho de involucrarse en acti
vidades públicas en el contexto
de diversas estrategias de disci
plinamiento en su contra

Así lo advirtió Cecilia Galván
investigadora experta en institu
ciones democráticas y políticas
públicas quien indicó que a pe
sar de este fenómeno negativo la
salida no debe ser la censura en
plataformas digitales pues ello
coartaría el debate y la libertad
de expresión las cuales son parte
fundamental de la democracia

En entrevista la integrante de
la organización Civic Compass
especializada en el análisis

sobre regulación de Internet
señaló que de acuerdo con es
tudios elaborados sobre las pasa
das elecciones presidenciales en
Argentina una de cada tres mu
jeres fue agredida por cuestiones
de género en redes sociales

Disciplinamiento
La violencia es con cuestiona

mientos como por qué están ahí
en campaña y no cuidando a sus

hijos por qué quieren estar a
altas horas de la noche cuando
tienen que estar en sus casas o
por qué se visten de determina
damanera Si eres linda o si eres
fea o cualquier aspecto físico
lamentó la politóloga argentina

Dichos comentarios están diri
gidos al disciplinamiento de las
mujeres las cuales también son
atacadas si abanderan de forma
muy decidida los temas principa
les de la agenda de género como
la interrupción voluntaria del
embarazo la necesidad de tener
políticas de cuidado o las estra
tegias contra la violencia física

El mensaje consideró parecie
ra ser sí estás ahí pero no ha
bles tanto Esos temas de la agen
da dividieron a las mujeres entre
las buenas y las malas una que
no se disciplina es de las malas y
ésas son altamente combatidas
en las redes sociales y no sólo las
mujeres políticas sino también
las periodistas que acompañan
esos temas de género

Pese a ello dijo Galván las
políticas no deben caer en la
tentación de contestar a sus

atacantes porque ello viraliza
aún más los mensajes violentos
y alimenta la discusión sobre
puntos no relevantes de la discu
sión pública pero tampoco debe
optarse por el silenciamiento de
las voces críticas
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En 2023 la cifra más
alta de desaparición
de mujeres activistas
JESSICA XANTOMILA

YJAREDLAURELES

La desaparición de mujeres en
México ha ido en aumento desde
2006 pero en 2023 alcanzó su cifra
más alta con 2 mil 774 casos de
acuerdo con datos oficiales aseve
ró Silvia Chica Rinckoar directora
del Instituto Mexicano de Derechos
Humanos y Democracia IMDHD

Cabe destacar que además según
el Registro Nacional de Personas
Desaparecidas y No Localizadas
2023 se colocó como el año con
más reportes de este tipo al sumar
10 mil 303 de los cuales 7 mil 681
son de hombres

Chica Rinckoar advirtió también
que en 2024 se podrían superar los
3 mil registros de mujeres desapa
recidas de continuar la tendencia
ya que de enero al 16 de mayo pasa
do sumaban mil 468

En conferencia de prensa expuso
que las entidades con más féminas
desaparecidas de 1952 a 2024 son
el estado de México 5 mil 188 Ta
maulipas 2 mil 807 Jalisco 2 mil
254 Ciudad de México 2 mil 59
y Nuevo León mil 739

Apuntó que particularmente en
el estado de México la situación no
cesa pese a que en 2019 fue decla

rada la segunda alerta de violencia
género contra las mujeres en este
caso por desaparición la primera
fue en 2015 por feminicidios

A su vez Séverine Durín especia
lista del Centro de Investigaciones y
Estudios Superiores en Antropolo
gía Social alertó sobre las desapari
ciones de mujeres en Nuevo León
ya que mientras en 2010 por cuatro
hombres desaparecidos había una
fémina en esa condición a partir
de 2018 pasó a dos varones por
una mujer

En cuanto al perfil de las vícti
mas explicó que en el caso de los
hombres los que más desaparecen
están entre 20 y 40 años de edad
mientras las mujeres más vulnera
bles son las adolescentes

Al presentar una investigación en
la materia detalló que tras analizar
101 cuestionarios que respondie
ron personas que fueron víctimas
de desaparición y entrevistar a 31
de ellas advirtió que todas habían
vivido de alguna manera una situa
ción de violencia antes y o durante
el tiempo que duró la desaparición

Respecto a las adolescentes indi
có que algunos de los factores que
las hacen vulnerables son la violen
cia estructural y de género agresio
nes en el hogar y enganchamiento
para algún tipo de explotación
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Conlaparticipaciónde más
de mil jóvenes del municipio de
Felipe Carrillo Puerto el Instituto
de Acceso a la Información y Pro
tección de Datos Personales de

Quintana Roo IDAIPQROO llevó
a cabo la Jornada de Sensibiliza

ción en Violencia Digital como
parte de la estrategia de preven
ción y la seguridad personal

Este evento encabezado por
Magda Lozano Ocman comi
sionada presidenta del IDAI
PQROO y con la presencia de la
gobernadora de Quintana Roo
Mara Lezama Espinosa tuvo
como objetivo promover entre
los jóvenes la importancia de la
protección de datos personales
el peligro de la desinformación
y los riesgos en las plataformas
digitales como parte de la estra
tegia estatal de prevención

El peligro mínimo es que te
roben datos de tus tarjetas el
verdadero infierno es caer en

una red de trata que te engan
chen Tengamos cuidado por
que la información a los malos
muchas veces nosotros se los

damos destacó la gobernadora
al advertir que todo lo que se
comparte en la nube se queda
en la nube
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